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Síntesis Informativa  

 16/abril/2024  

SECRETARIO 
 
México exportador, un motor que ruge 
En este punto es importante destacar el llamado del secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural federal, Víctor Villalobos Arámbula, de alentar un mercado 
complementario con Estados Unidos, pues la región está llamada a alimentar la 
mundo, en especial con la comercialización de hortalizas, frutas, granos y cárnicos, 
principalmente. Y es que México es una potencia exportadora agroalimentaria.  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/4/16/mexico-exportador-un-motor-que-ruge-
594521.html 
 

SECRETARÍA 
 
(B-150) Promoverá Agricultura productos mexicanos en feria agroalimentaria de 
Hong Kong 
Agricultura, productores y exportadores suman esfuerzos para promover y 
diversificar la participación de productos mexicanos en la feria agroalimentaria Asia 
Fruit Logistica Hong Kong, la más importante del sector hortofrutícola del 
continente asiático y que este año se realizará en septiembre. El Economista, 21 / El 
Valle Edomex, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000659nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000089nc.pdf 
https://kaahmexico.com.mx/promovera-agricultura-productos-mexicanos-en-feria-
agroalimentaria-de-hong-kong/ 
https://elvalle.com.mx/2024/04/15/promoveran-productos-mexicanos-en-feria-
agroalimentaria-de-hong-kong/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-promovera-productos-mexicanos-en-feria-
agroalimentaria-de-hong-kong/ 
 
Se trabaja en construir un precio fijo para el maíz: Rocha 

Como parte de las acciones para resolver la problemática de comercialización del 
maíz, se está trabajando en construir un precio fijo para la adquisición de maíz. Tras 
precisar que este año no se va a seccionar entre productores de a 10, de a 15 y de 50 
hectáreas, el gobernador Rubén Rocha Moy agregó que la petición al gobierno 
federal será que la Secretaría de Agricultura logre una negociación favorable, con 
el objetivo de que el productor sinaloense recupere sus gastos y perciba una utilidad 
razonable. El Economista, 44 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/4/16/mexico-exportador-un-motor-que-ruge-594521.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/4/16/mexico-exportador-un-motor-que-ruge-594521.html
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000659nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000089nc.pdf
https://kaahmexico.com.mx/promovera-agricultura-productos-mexicanos-en-feria-agroalimentaria-de-hong-kong/
https://kaahmexico.com.mx/promovera-agricultura-productos-mexicanos-en-feria-agroalimentaria-de-hong-kong/
https://elvalle.com.mx/2024/04/15/promoveran-productos-mexicanos-en-feria-agroalimentaria-de-hong-kong/
https://elvalle.com.mx/2024/04/15/promoveran-productos-mexicanos-en-feria-agroalimentaria-de-hong-kong/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-promovera-productos-mexicanos-en-feria-agroalimentaria-de-hong-kong/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-promovera-productos-mexicanos-en-feria-agroalimentaria-de-hong-kong/
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https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000836nc.pdf 
 

Agricultores sinaloenses exigen pagos justos por granos básicos 

Pequeños productores agrícolas de varios municipios de Sinaloa se manifestaron 
ayer en el palacio de gobierno, con sede en Culiacán, para exigir al gobernador 
Rubén Rocha Moya gestionar precios justos para maíz, sorgo, frijol y trigo, así como 
el pago de cosechas pendientes desde 2023. Los agricultores se quejaron de que las 
autoridades estatales y federales pretenden imponer un precio de garantía de 5 mil 
500 pesos por tonelada para el próximo ciclo, cuando los gastos que tienen son más 
altos. Puntualizaron que el precio que requieren es el de garantía que tiene 
Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) de 6 mil 995 pesos o un importe 
cercano. La Jornada, 25 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001380nc.pdf 
 

AGRICULTURA 
 
Avanza Fondo de Pensiones en San Lázaro 

La mayoría de Morena, Verde y PT aprobó en la Comisión de Seguridad Social de la 
Cámara de Diputados la creación del Fondo de Pensiones para el Bienestar y que 
los cerca de 40 mil millones de pesos de ahorros de trabajadores mayores de 70 
años de edad no reclamados en las afores sean parte de los recursos que lo integren. 
El nuevo Fondo de Pensiones para el Bienestar también cuenta con recursos 
provenientes de los montos pagados por los créditos fiscales federales propios que 
realicen las entidades federativas, sus municipios o cualquiera de sus entes 
públicos-, los recursos remanentes que resulten a la conclusión del proceso de 
liquidación de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y 
Pesquero. Excélsior, P.p 1 / El Universal, P.p 1 / El Día, P.p 1-3 / El Valle, 2 / La Calle, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001138nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001297nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000209nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000175nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000099nc.pdf 
 
UAEMEX estrecha colaboración para impulsar investigación en el sector 
agropecuario 

Con el objetivo de enriquecer la capacitación y formación profesional, el desarrollo 
la ciencia y la tecnología y la divulgación del conocimiento, se llevó a cabo la firma 
del Convenio de Coordinación entre la Universidad Autónoma del Estado de México 
(UAEMéx) y la Secretaría del Campo del Estado de México. Carlos Eduardo Barrera 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000836nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001380nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001138nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001297nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000209nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000175nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000099nc.pdf
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Díaz, explicó que este acuerdo permite la vinculación entre instituciones y el sector 
social para fortalecer la colaboración interdisciplinaria entre las y los académicos, así 
como las personas expertas del gobierno estatal en lo relacionado con la agricultura, 
el aprovechamiento sustentable de los bosques, la ganadería, la producción 
acuícola y la fruticultura. Puntual, 5 / Capital, P.p 1-8 / Portal, P.p 1 / Heraldo, Edo. México, 3 / 
La Tribuna, 7 / La Calle, 9 / Diario Amanecer, 4 / El Valle, P.p 1 / Uno más Uno, 18 / Capital, P.p 1-8 
/ La Jornada, Edo. México, 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000812nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001570nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000594nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000499nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000288nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000208nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000113nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000075nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000041nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001570nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000292nc.pdf 
 
Rechazan planta de fertilizantes en zona de humedales de Colima 

Decenas de personas protestaron frente al palacio municipal de Armería, donde 
repudiaron la instalación de una planta de fertilizantes en la zona de humedales de 
Palo Verde y la Laguna de Cuyutlán, que contaminaría el agua y los suelos de la 
región. Aseguraron que de concretarse el proyecto se acabaría con la actividad 
salinera en la zona que data de 500 años, lo que perjudicaría a más de 450 familias. 
La Jornada, 25 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001392nc.pdf 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 

Greenpeace exige declarar al 30% de mares zonas protegidas 

"El océano sigue amenazado por la pesca industrial, la contaminación, la extracción 
de petróleo y gas y la emergente industria minera en aguas profundas", advirtió 
Greenpace este lunes. Instó además a los líderes mundiales a declarar al menos el 
30 % del mar como zonas protegidas y poner fin a la minería en aguas profundas, 
entre otras medidas para prevenir el "saqueo" de los océanos. La Crónica, Redacción, P 
17 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001343nc.pdf 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000812nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001570nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000594nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000288nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000208nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000113nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000075nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000041nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001570nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000292nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001392nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001343nc.pdf
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Apuestan por carpa 

El Centro Acuícola de Jocotitlán se puso como meta producir este año 46.6 millones 
de carpas de tres especies: barrigona, tata y espejo o Israel, que son apreciadas por 
su valor nutricional y bajo precio. Anualmente producen 40 millones de carpas, 
debido a que esta especie es capaz de poner 100 veces más huevecillos que otras. El 
Heraldo de México, 26 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000380nc.pdf 
 

ABASTO/ ALIMENTACIÓN / PRECIOS 
 
Sequía ocasionará producción mínima de azúcar 

La producción de azúcar para la zafra 2023-2024 cerrará en 4.7 millones de 
toneladas, un nivel mínimo al menos en los últimos 10 años, y que representaría una 
caída de 9.2% respecto a la cosecha del año anterior (5.2 millones de toneladas). 
Además, se ligarían dos años a la baja. La producción de azúcar en México durante 
la zafra 2023/2024 está experimentando una disminución significativa debido a las 
condiciones de sequía que afectan a varias regiones del país”, expuso Juan Carlos 
Anaya, director general del Grupo de Consultores de Mercados Agrícolas (GCMA). El 
Economista, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000653nc.pdf 
 

COLUMNAS 
  
Tiraditos / Otro palo a empresas por etiquetado / Redacción 

Si no sucede nada extraordinario, el próximo lunes la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) negará otro amparo interpuesto por empresas que se oponen al 
etiquetado frontal en alimentos y bebidas. Hay que recordar que, a través del 
etiquetado frontal de advertencia, los consumidores pueden identificar de manera 
fácil y rápida aquellos productos alimenticios preenvasados con contenidos 
excesivos en energía, azúcares añadidos, grasas saturadas, sodio y aquellos que 
contengan edulcorantes, cafeína, u otros asociados a factores de riesgo. La ministra 
Yasmín Esquivel Mossa propone reconocer su constitucionalidad en el amparo en 
revisión 465/2022. Contra Réplica, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000161nc.pdf 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000380nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000653nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000161nc.pdf
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Nombres, Nombres Y... Nombres / Manejará CPKC producto refrigerado en 2025, 
27 años y 5,000 mdd y tren de pasajeros larga ruta / Alberto Aguilar 

Canadian Pacific Kansas City (CPKC) en mayo entregará a AMLO un estudio con una 
evaluación de lo que será el regreso del tren de pasajeros. Tocará a la próxima 
administración con Claudia Sheinbaum o Xóchitl Gálvez ponerlo en marcha. De ahí 
que su horizonte sea excepcional, máxime que además trae en marcha otro 
proyecto muy interesante. Se trata de llevar por primera vez mercancías 
refrigeradas (carne, pescado, lácteos, verduras). Se iniciará a mediados del 2025. Ya 
se construye una cadena de frío con una gran bodega en Monterrey. El Sol de México, 
13 / La Prensa, 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000881nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001087nc.pdf 
 
De jefes / Impulsan el consumo de proteína animal en México 

México Unido Proteína Animal (MUPA) está de fiesta este mes, celebrando su cuarto 
año de unión y compromiso con la promoción de la proteína animal en el país. Esta 
agrupación, compuesta por destacadas organizaciones como la Asociación 
Mexicana de Productores de Carne AMEG, la Asociación Nacional de Fabricantes de 
Alimentos para Consumo Animal (ANFACA), entre otras, ha trabajado 
incansablemente para fomentar el consumo de proteína animal como parte 
esencial de una alimentación saludable y nutritiva. El Financiero, 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001253nc.pdf 
 
Historias de reportero / Evidencias /Carlos Loret de Mola 
López Obrador lleva todo el sexenio despotricando contra el Poder Judicial y la 
Suprema Corte. Denuncia que, en el pasado, los ministros estaban sometidos al 
presidente y formaban parte de la mafia partidista que los postulaba. Su candidata, 
Claudia Sheinbaum, toca la misma partitura. Hasta hoy, los casos más diáfanamente 
probados de este corrupto comportamiento han sido paradójicamente en este 
sexenio y se deben al propio López Obrador. El Universal, 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001375nc.pdf 
 
 
Ornitorrinco / Transformación o... / Silvano Espíndola 

"Todo cambio es bueno". Esta frase, moderna y optimista, suele ser bien recibida sin 
mayor reflexión; sin embargo, es falsa. En el rubro del combate a la corrupción 
habíamos avanzado de la posición 138 en 2018, a la 124 en 2020 (año de pandemia), 
de entre 180 países, según el índice de Percepción de la Corrupción desarrollado por 
Transparencia Internacional. Sin embargo, en 2022 retrocedimos al puesto 126, en el 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000881nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001087nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001253nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001375nc.pdf
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cual aún permanecemos estancados, y ningún "pez gordo" ha sido sancionado por 
los casos más sonados (Odebrecht, Agronitrogenados, Estafa Maestra, Caja Libertad, 
Segalmex). Excélsior, 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001206nc.pdf 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Agoniza una parte del lago de Pátzcuaro: comuneros 

Una parte del lago de Pátzcuaro "está agonizando y es irreversible", advirtió 
Maximino Constantino Calvario, consejero comunal de Jarácuaro, población que 
hace décadas fue una isla. Al menos 40 por ciento de los 260 kilómetros del cuerpo 
de agua está deteriorado, se trata de la zona limítrofe con Pátzcuaro y los municipios 
de Erogarícuaro y Tzintzuntzan. A su vez, el también consejero comunal Armando 
Bartolo de Jesús comentó que desde entonces 450 hectáreas que alguna vez fueron 
lago se convirtieron para ganado y agricultura de los pueblos de Jarácuaro y 
Janitzio. La Jornada, 32 / Publimetro., P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001141nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000083nc.pdf 
 

POLÍTICA 
 
El campo será prioridad: Ochoa 

El candidato de Morena al Senado de la República en el estado de Hidalgo, 
Cuauhtémoc Ochoa, aseguró que siete de cada diez habitantes en ese estado 
desean votar por ese movimiento, por lo que están seguros del triunfo y enfocados 
en las iniciativas que perfila poner en marcha Claudia Sheinbaum Pardo, en caso de 
ganar la Presidencia, las cuales son en beneficio de la gente. En entrevista con 
Blanca Becerril, para Reporte H, destacó que uno de los temas prioritarios en su 
agenda es el campo, pues consideró que es un potencial de desarrollo económico 
para la entidad, pero sólo ganan los comercializadores y no quienes trabajan 
directamente en el campo. El Heraldo de México, 24 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000337nc.pdf 
 

Ve AMLO venganza en caso de Zaldívar 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador manifestó ayer su respaldo al ministro 
en retiro Arturo Zaldívar, y calificó como venganza la investigación que se le inició 
en el Poder Judicial por presunta corrupción. López Obrador sostuvo que también 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001206nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001141nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000083nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024000337nc.pdf
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hay un "linchamiento" público en contra del ahora colaborador de la candidata 
presidencial de Morena Claudia Sheinbaum. Reforma, 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001097nc.pdf 
 
La Guardia da protección permanente a candidatos 

Luego de que EL UNIVERSAL reveló que elementos de la Guardia Nacional 
abandonaban a los candidatos por las noches debido a la falta de recursos para 
pagar hoteles, desde el viernes pasado la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana ordenó que se otorguen viáticos a los guardias para brindar seguridad 
permanente a todos los aspirantes que lo soliciten. El Universal, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001261nc.pdf 
 

INE admite error en voto en el extranjero; descarta fraude 

El consejero Arturo Castillo, presidente de la Comisión del Voto de los Mexicanos en 
el Extranjero del INE, reconoció que hubo un error de comunicación en los correos 
electrónicos enviados a connacionales, informándoles la improcedencia de su 
registro para poder votar, lo que generó desconfianza, así como declaraciones sobre 
un posible fraude electoral. Explicó que detectaron inconsistencias en 39 mil 
registros, por lo que indagan la posibilidad de algún delito. Sin embargo, quienes 
recibieron dicho correo sólo deben subsanar las presuntas anomalías, antes del 5 de 
mayo, para, así, poder votar el próximo 2 de junio. Excélsior, P.P.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001158nc.pdf 
 

AMLO: nada qué negociar con Ecuador; se dirimirá todo en la CU 

El presidente Andrés Manuel López Obrador prácticamente descartó la posibilidad 
de alcanzar un arreglo bilateral en el conflicto diplomático que enfrenta México con 
Ecuador a raíz del asalto a la embajada del país en Quito. "La verdad es que ya está 
en la corte [Internacional de Justicia] este asunto y parece que cuando ya se 
presenta una denuncia en la corte ya no se pueden estar haciendo reuniones o 
acuerdos bilaterales; hay que esperar a que la corte resuelva, hay que esperar eso". 
Durante su conferencia afirmó que hoy se efectuará una reunión virtual de la 
Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe para abordar esta crisis 
diplomática. La Jornada, P.P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001070nc.pdf 
 

 

 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001097nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001261nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001158nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_16042024/16042024001070nc.pdf


  

 

 

 

 
 

 
 

 

 

 

























































  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



AHÍ VA el golpe... contra los ahorros de los trabajadores.
Contrario a lo que dicen los moreriistas, la reforma que
están impulsando en San Lázaro no crea un "fondo
solidario" para las pensiones. La realidad hay que
decirlo es que el gobierno estaría tomando recursos
que no son suyos, sino de particulares. Es decir, es
dinero de gente trabajadora debidamente identificada
LA IDEA de crear un fondo de pensiones del bienestar
suena muy bonito en el papel (y más durante
las campañas electorales), pues prometen que le
garantizaría un retiro con el 100 por ciento de su
sueldo a quienes se jubilarán con el esquema de
Alores aprobado en 1997. Nomás que hay un detallito:
ese dinero tiene dueños, quienes por una u otra razón
no lo han retirado. Pero no es, como suelen pensar los
cuatroteístas, que esos recursos aparecieron de la nada
y están ahí esperando a que alguien se los lleve.
LO QUE MÁS preocupa de la reforma es que se trata
de unos 40 mil millones de pesos que, ante la falta
de reglas claras, podrían ir a parar a cualquier obra
faraónica. El colmo es que según la 4T el famoso
fondo se va a complementar con un porcentaje
de las ganancias del Tren Maya, la Mexicana
de Aviación militarizada y el A1FA... si algún día llegan
a tener ganancias, claro.

• • •

EN SU ENCUENTRO con las cúpulas empresariales
del país, Claudia Sheinbaum obtuvo resultados
mixtos. Por un lado, logró exponerles buena parte
de su proyecto económico, que incluye revisar desde
ahora el TMEC; pero la morenista también tuvo

que escuchar los reclamos de la iniciativa privada,
que tiene muchas quejas sobre la situación que deja
el gobierno de AMLO.
POR SUPUESTO uno de los mayores reclamos fue el de la
seguridad, pues los robos, las extorsiones, la piratería y el
contrabando, por mencionar algunos de los delitos más
comunes, se han convertido en un impuesto extra que
los empresarios se ven obligados a pagar... por la mala.
PESE A TODO el balance final para Sheinbaum fue
bastante bueno, de acuerdo con lo que contaron
los propios participantes en la encerrona.

• • •

POR CIERTO quien se ve que anda muy incómodo
en estos días es el cuestionadísimo ex ministro Arturo
Zaldívar, que está siendo investigado en el Consejo
de la Judicatura por posibles prácticas irregulares
a su paso por la Suprema Corte.
EL TEMA de las investigaciones contra el asesor
de Sheinbaum se nota que ha causado preocupación
en el oficialismo, pues ya hasta el propio Andrés
Manuel López Obrador salió a defenderlo. Pese a eso,
Zaldívar acudió al encuentro con los empresarios
y su presencia no pasó desapercibida. El asunto es si
eso fue cómodo tanto para él, como para el equipo
de campaña, pues nadie puede andar como si no
hubiera pasado nada.
IMAGÍNENSE que al terminar un partido de fútbol,
el árbitro se uniera a la porra de uno de los equipos
que jugaron. Ese es el ministro que terminó y se fue
a un partido político.
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Vivir del Estado
Todos quieren vivirá expensas

del Estado. Olvidan que el Estado
quiere vivirá expensas de todos".

Frédéric Bastiat

Sorprendió una declaración de
Claudia Sheinbaum el pasado 12
de abril, pero sirvió para aclarar

su filosofía política: "No es cierto, es
falso, de que si no se trabaja entonces
no se puede tener un buen nivel de vi
da Eso es el discurso del pasado. Aquí
el gobierno, el Estado mexicano, tiene
que apoyar".

Los mexicanos ya no tenemos que
preocuparnos por trabajar: el Estado
se encargará de darnos dinero a to
dos. Esta no es, sin embargo, una po
sición de izquierda, sino asistencia
lista. Es muy diferente a las que han
expresado políticos como Lilla: "La
gente no quiere vivir de beneficios
del gobierno todo el tiempo. Lo que
da orgullo al ser humano es tener un
salario y llevar comida a casa con su
trabajo". Contrasta también con las
ideas del educador brasileño Paulo
Freire: "En el asistencialismo no hay
responsabilidad, no hay decisión, so
lo hay gestos que revelan pasividad y
domesticación". Eduardo Galeano, el
escritor uruguayo, fue contundente:
"A diferencia de la solidaridad, que es
horizontal y se ejerce de igual a igual,
la caridad se practica de arribaabajo,
humilla a quien la recibe y jamás al
tera ni un poquito las relaciones de
poder".

Pero a Sheinbaum no le interesa
construir prosperidad, no piensa que el
trabajo sea digno ni creador; los mexi
canos pueden tener "un buen nivel de
vida" sin molestarse en trabajar. La
ayuda del gobierno, ese ogro filantró
pico, en palabras de Octavio Paz, es lo
único que necesita el pueblo para vivir
bien. La posición de la candidata coin
cide con la que expresó el presidente
López Obrador el 29 de marzo de 2019
cuando dijo: "Claro que hay que ense
ñar a pescar, pero también la justicia es
atender a la gente humilde, a la gen
te pobre. Esa es la función del gobier
no... Hasta los ánimalitos que tienen
sentimientos, ya está demostrado ni
modo que se le diga a una mascota: 'A
ver, vete a buscar tu alimento'. Se les
tiene que dar su alimento, sí, pero en
la concepción neoliberal todo eso es
populismo".

Yo pienso, sin embargo, que de
bemos rechazar la visión de que los
pobres son animalitos que hay que
alimentar en lugar de permitir que se
ganen la vida con su trabajo. Los países
que realmente han dado una vida dig
na a su población lo han hecho cons
truyendo prosperidad, pero esta no se
consigue con dádivas, sino con inver
sión y empleos. Es cierto que algunas
familias políticas en México se han
hecho ricas sin trabajar, con contratos
y recursos gubernamentales, pero esa
es otra cosa, se llama corrupción. Una
vida digna requiere trabajo productivo.

Claro que siempre es más fácil
comprar votos con promesas de re

partir dinero que crear empleos. Pa
ra los políticos la prosperidad tiene el
problema de que quienes dejan atrás
la pobreza no votan como se les pide.
Lo dijo Yeidckol Polevnsky, presidenta
de Morena en 2018: "Cuando sacas a la
gente de la pobreza y llegan a la clase
media se les olvida de dónde vienen".
El propio presidente López Obrador lo
reiteró en 2023: "Ayudando a los po
bres va uno a la segura, porque ya sa
be que cuando se necesite defender, en
este caso, la transformación, se cuenta
con el apoyo de ellos. No así con secto
res de clase media, ni con los de arriba,
ni con los medios, ni con la intelectua
lidad'Entonces, no es un asunto perso
nal, es un asunto de estrategia política".

Con estas ideas se entiende la con
secuencia lógica: trabajar no es im
portante, eso solo lleva al pueblo a ser
clase media aspiracional... y a pagar
impuestos. Es mejor no trabajar y re
cibir dinero del gobierno para tener un
buen nivel de vida ¿Quién podría re
chazar una oferta tan generosa?

• MARINOS ARMADOS
Ahora fue en Cabo San Lucas. Un gru
po de marinos armados tomó una ma
rina privada de la empresa IGY. ¿Para
qué queremos contratos y tribunales
si el gobierno puede mandar contin
gentes armados a tomar instalaciones
productivas cuando quiere? Ya lo vi
mos en el tren del istmo y el campo de
golf de Huatulco. Ahora es una marina
de yates privados.

Fecha: 16/04/2024

Página: 8

Area cm2: 319

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 68,266

Página 16 de 199 Índice



Poder acotado
La figura jurídica
del sistema constitucional

está explícitamente definida,
México debe ser regido

por leyes permanentes,
no por personas temporales.
México debe depender
de un marco jurídico sólido
que busque el bien común.

Et titular del Poder
Ejecutivo no puede
tener poder absoluto.
Constitucionalmen te

debe cumplir con las
responsabilidades asignadas,
y respetar las atribuciones
de los poderes Legislativo
y Judicial.

Juan Ignacio Martí
Ciudad de México
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De vez en cuando los pecados mortales
se reúnen. Dicen:

Si no nos reuniéramos cometeríamos
pecado mortal.

La pereza siempre llega tarde al encuentro,
lo mismo que la gula y la lujuria, ocupadas
como están en sus placeres. Esa tardanza
hace que la ira monte en cólera,
a diferencia de la avaricia, que aprovecha
el tiempo para contar de nueva cuenta
sus dineros ante la envidiosa mirada
de la envidia.

La última en hacer acto de presencia
es siempre la soberbia.

A su llegada los pecados se ponen
en pie, respetuosos. Ella les pregunta:
¿Cómo están ustedes?
Responden todos:

Estamos bien, mamá, y con mucho
trabajo, afortunadamente.

jHasta mañana!...
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Un buen mánager
La noche en que Raúl "El Ratón"

Macías perdió su pelea ante
Alphonse Halimi, doña Con

cepción Basilisa Méndez de Ruano,
la excelente] bonísima señora due
ña de la casa de asistencias en la ca
lle Coahuila de la Colonia Roma, en
la Ciudad de México, donde yo me
hospedaba, derramó lágrimas amar
gas, igual que si llorara el óbito, trán
sito o deceso de un querido ser. En
aquella ocasión "El Ratoncito" no
pudo pronunciar la frase sacramental
que repetía lleno de emoción al final
de cada uno de los combates que ga
naba: "Todo se lo debo a mi mána
ger y a la Vírgencita de Guadalupe",
Cada púgil, en efecto, debe tener en
su esquina un buen manejador, y en
su corazón un buen depósito de fe.
Muchos son los boxeadores que al
sonar la campana del primer round
hincan apresuradamente una rodi
lla en la lona y se santiguan. Menu
do problema se le ha de presentar a
Diosito allá en el Cielo cuando ambos
peleadores hacen esq. Quizá vuel
ve la espalda y dice: "Ai dense en la
madre los dos, y que gane el mejor".
No son pocas las veces en que gana
el peor, según lo señaló la irreveren
te, pero realista cuarteta del tiempo
de las luchas ¡en España entre moros

y cristianos: "Vinieron los sarracenos
y nos molieron a palos; que Dios ayu
da a los malos cuando son más que
los buenos". Eso. ha sucedido en to
das las épocas y en todos los conflic
tos. Lo mejor es hacer como Yogi Be
rra. Cuando un pelotero latino trazó
con su bate en el suelo el signo de la
cruz antes de disponerse a batear, el
célebre cátcher de los Yanquis borró
la señal con su guante y le dijo al ba
teador: "Deja que el Señor se limite a
ver el juego". Todo lo anterior viene a
colación porque es evidente que Xó
chitl Gálvez no tuvo un buen mána
ger quiero decir una buena asesoría
en el debate que perdió ante Claudia
Sheinbaum. No hubo quien le acon
sejara que vistiera el huípil que le ha
dado identidad, y no una especie de
traje sastre de señora de clase media
que quiere lucir de la alta. Nadie le
hizo ver que iba excesivamente ma
quillada, como si fuera a una boda y
no a un acto de política. No se le en
trenó para dominar su nerviosismo.
Nadie le sugirió que dijera con emo
ción su declaración final en vez de
leerla dificultosamente, ni que des
plegara la bandera mostrando los tres
colores del lábaro en vez de presentar
sólo el escudo, y para colmo de col
mos al revés. Todos esos errores, y la

falta de contundencia en sus ataques
y de claridad en sus pronunciamien
tos, llevaron a la candidata de la opo
sición a una derrota que no merecía,
y de la cual se debe culpar en buena
parte a quienes la enviaron tan mal
preparada a aquel crucial encuentro.
Yo pienso que es más conveniente
para México una Presidenta con li
mitaciones personales, pero hones
ta y bien intencionada, que una con
habilidades y destrezas de política
profesional, pero con ideas que re
presentan riesgos graves para el país,
y que además es émula en más de un
sentido del famoso Güilo Mentiras, el
célebre personaje que narraba que en
cierta ocasión le clavó un hacha en la
cabeza a un jabalí, y un año después
se topó con la prole del animal, la
cual identificó porque cada peque
ño jabalí de los ocho de la lechiga
da llevaba una hachita en la cabeza.
En fin, esto de los debates es como
las corridas de toros: en una le pitan
y lanzan cojines a un torero, y en la
siguiente lo sacan a hombros por la
puerta grande después de un faenón.
Esperemos que en el próximo debate
la candidata opositora tenga un mejor
mánager, mejores asesores y conseje
ros. Eso no sólo le conviene a ella: le
conviene sobre todo a México , FIN.
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¿Esca lada inev table?
La tensión entre Israel e
Irán ha alcanzado un punto
. crítico. La comunidad inter
nacional contiene el aliento
mientras espera con inquie
tud la respuesta israelí an
,te el inusual embate de Irán
f que desplegó más de 300
/drones y misiles hacia te
«rritorio del Estado hebreo
la noche del sábado al do
mingo.

A partir de la llegada
al poder de los Ayatolás en
1979, la relación entre am
bos países ha sido suma
mente hostil, pero a partir
•del 7 de octubre pasado, tras
los ataques de Hamas a Is
rael y el consecuente inicio
de la guerra en Gaza, la si
tuación se ha tornado más
compleja El Estado Mayor
de Israel aumentó la pre
sión sobre sus adversarios
iraníes, atacando a un líder
de Hezbolá en su bastión
en Beirut, y llevando a cabo
múltiples ataques aéreos en
territorio sirio contra intere
ses iraníes.

El primero de abril, Is
rael atacó el consulado de
Irán en Damasco, la capital
siria En el ataque perdie
ron la vida 16 personas, en
tre ellas siete miembros de
los Guardianes de la Revolu
ción, una especie de Ejérci
to comandado directamen

te por los Ayatolás. Teherán,
quizás en parte por tratarse
del carácter diplomático del
edificio atacado pero sobre
todo por la escalada de ata
ques contra objetivos iraníes
en Siria por parte de Israel,
hizo saber de inmediato que
habría consecuencias, de las
cuales el mundo fue testigo
este fin de semana

Israel logró interceptar
el 99 por ciento de los más
de 300 drones y misiles, una
tasa sorprendente que se ex
plica por varias razones. La
primera es que el Domo de
Hierro, que protege el cielo
israelí, funcionó muy bien
La segunda es el apoyo que
recibió Israel por parte de
Estados Unidos, Reino Uni
do, Francia e incluso Jorda
nia y en menor medida Ara
bia Saudí, para neutralizar la
ofensiva iraní. La tercera es
que no se trató de una em
bestida sorpresa, los mismos
perpetradores alertaron días
antes del ataque a algunas
capitales de la región.

Todo indica que fue un
ataque calibrado que bus
có generar mucho ruido
sin ocasionar un daño ma
sivo para evitar una escala
da mayor, escalada que aún
no puede descartarse, pues
ahora dependerá de la res
puesta israelí.

Si bien la prensa iraní
tenía el domingo encabeza
dos como "Irán ha abierto
las puertas del infierno so
bre Israel", Teherán ha he
cho saber vía su represen
tación en la ONU que el te
ma queda cerrado para ellos
con este ataque, mientras
advierte que cualquier res
puesta militar de Israel re
sultará en una contrarres
puesta considerablemente
más dura

Estados Unidos ha ex
hortado a Israel a renunciar
a la escalada y no arruinar
este momento diplomático
positivo que se ha genera
do para un Israel que lleva
meses aislado diplomática
mente por la guerra en Ga
za y que el fin de semana lo
gró que un grupo de países
lo apoyaran en su defensa
Apostar por la labor diplo
mática y esta opción de con
tención permitiría a Israel
acercarse a otros países ára
bes sunitas, que no ven con
buenos ojos a Irán, líder de
los chiitas, pero ello reque
riría replantear la situación
en Gaza pues los Gobiernos
de estos países no podrían
ir a contrapelo de sus po
blaciones hoy hastiadas con
lo que sucede en el enclave
palestino.

Sin embargo, dada su
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posición obsidional, Israel
siempre ha apostado por la
"disuasión", es decir la ca
pacidad de hacer entender
al otro que todo acto hostil
tendrá un gran costo. Y da
do que los ataques del sá
bado rompieron varios dog
mas: se trató de la primera
ofensiva de un Estado con
tra Israel en 33 años, des
de los misiles lanzados por
Saddam Hussein durante la
Guerra del Golfo y del pri
mer ataque directo de Irán
a Israel desde 1979, es poco
probable que Israel no res
ponda.

En un acto que escalaría
brutalmente las hostilidades,
Israel podría atacar directa
mente a Irán y más particu
larmente sus sitios de desa
rrollo nuclear. Es una vieja
tentación israelí la de des
truir los sitios iraníes involu
crados en el programa nu
clear; pues sabe que el día
en que Irán se convierta en
potencia nuclear, las reglas
del juego regional cambian
radicalmente Pero llevar a
cabo un ataque de esta na
turaleza sin el apoyo de Es
tados Unidos no sería fácil y
posiblemente no causaría el

daño esperado.
Los israelíes tienen una

tercera opción que sería dar
golpes de menor envergadu
ra como ataques cibernéti
cos, asesinatos selectivos de
personajes de alto calibre o
incluso volver a los golpes
a intereses iraníes en otros
países.

¿Cómo contestará Israel
al ataque? ¿El Presidente
estadounidense, Joe Biden,
convencerá al Premier is
raelí, Benjamín Netanyahu,
de no ir más lejos? ¿Hasta
dónde llegará el apoyo de
Washington a Israel? Medio
Oriente camina en la cuer
da floja; ¿Cuál será el próxi
mo paso?

En el peor escenario po
dría desatarse a una guerra
que involucre a varios paí
ses, en el mejor Israel no
atacaría y se trataría única
mente de un pico de tensión
en la región.

La incertidumbre es pal
pable, pero una cosa es cla
ra: el curso de los aconteci
mientos está hoy en manos
de Netanyahu y su gabinete
de guerra y del poder de in
fluencia que pueda ejercer
Washington sobre ellos.
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Mediocridad
en medicina
Llegaba octubre y, con ese
mes, el día más difícil de
todos. Durante los 25 años
que fui profesor del posgra
do de Medicina Interna su
frí año con año por ese día
Tenía que seleccionar de
entre 200 aspirantes a ocho
que ingresarían a la residen
cia del hospital donde se
prepararían para salir co
mo internistas del programa
que dirigía.

Tratábamos de tener la
mayor cantidad de informa
ción para que la selección
fuera lo más justa posible,
pero siempre me queda
ba con la angustia de ha
ber dejado afuera a alguien
que merecía estar en el cur
so. Ese día un joven Alain
Sánchez quien venía de la
Universidad Veracruzana,
campus Minatitlán, se sentó
enfrente de mí para su en
trevista. Me cautivó su his
toria, su lucha diaria para
ser mejor, su incansable de
seo de superación. Ese día
Alain fue admitido como
residente

Durante los siguientes
cuatro años, Alain demostró
que había hecho una gran
elección en volverlo parte
de esa familia, así los sen
tía, un grupo de jóvenes que

trabajaban, estudiaban e in
vestigaban para lograr tener
el título de especialista en
Medicina Interna. Un día
le pregunté "Dr. Sánchez,
cómo se ve usted en cin
co años", su respuesta fue
"dando lo mejor de mí para
atender a esa persona que
estará enfrente de mí". Yo
estaba seguro que así sería

La Administración ac
tual ha promovido la me
diocridad, no ha entendido
que no se trata de tener más
personas que se dicen mé
dicos por tener un título de
una universidad creada al
vapor, que no tenía los pro
gramas para que sus estu
diantes tuvieran una prepa
ración adecuada Así como
no todos pueden ser pilotos

de avión, no todos pueden
estudiar medicina si no tie
nen el compromiso, la disci
plina y la preparación para
estudiar toda la vida

Durante la pandemia
fuimos testigos de la caren
cia de una medicina de pri
mer contacto. Es triste ver
como todavía tenemos pa
cientes que son medicados
con ceftriaxona y dexame
tasona desde el primer día
en que son diagnosticados
con Covid. Eso implica que

el "medico" que lo atendió
lleva cuatro años sin actua
lizarse, sin leer, sin tener el
menor interés en dar una
consulta de calidad a la per
sona que pone su vida en
sus manos.

Si queremos mejorar
nuestro sistema de salud va
mos a necesitar mejorar la
atención primaria, esa que
se ocupa de ver al pacien
te por primera vez, que tie
ne que atenderlo, guiarlo y
educarlo. El que va a estar
encargado de la medicina

preventiva, la más impor
tante, la que da calidad de
vida y que promueve una
salud menos costosa Se ne
cesitan programas que ayu
den a que médicos se actua
licen, que conozcan proto
colos y guías clínicas para
ejercer una mejor medici
na preventiva Para ello ne
cesitamos de universidades
comprometidas, de progra
mas de educación que ten
gan como finalidad fomen
tar la calidad y humanidad
de los estudiantes en
formación.

La mediocridad no cabe
en salud. Eso cuesta vidas
humanas de enfermos que
no tienen la culpa de encon
trarse con una persona que
se dice profesional tan so

lo porque cumplió los años
que se necesitaban para ha
cerse acreedor de un título.

Alain es el ejemplo de
una persona que sin tener
todas las facilidades para lo
grar ser el mejor estudiante
lo hizo porque era su con ,

vicción; porque su disciplina,
su responsabilidad y su te
nacidad fueron ló suficien
temente fuertes para rom
per los obstáculos de la vida
Hoy Alain está encargado
de un programa nacional de
investigación en una pres
tigiosa clínica en Rochester
Minnesota y para mí ha si
do un honor el poder haber
participado en la formación
de este gran mexicano.

Necesitamos encontrar,
buscar y fomentar que haya
más personas como Alain,
no queremos gente que ha
ga medicina por ocurrencia,
porque la escuela está cerca,
porque al fin nadie me va
evaluar. La educación de
be de ser otra prioridad pa
ra el próximo Gobierno, hay
que darles oportunidad a
todos, pero en el entendido
del compromiso que hace el
estudiante. Un compromiso
hacia la excelencia no hacia
la mediocridad, la cual, por
cierto, ha sido el sello de
esta Administración.
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Y SÍ, tienen toda
la razón los que
aseguran que el
concierto de Interpol
del 20 de abril es muy
importante.
POR las razones de
promoción cultural
que tienen quienes
lo organizan, por la
oportunidad de ver a
la banda neoyorquina
que tendrán quienes
acudan, pero sobre
todo para saber si
habrá alguna mejora
en los protocolos
de protección civil
en el Zócalo.

NO HAY que olvidar
que en los masivos

antenores fue casi
un asunto de suerte

que no ocurriera una
tragedia con la forma
tan deficiente de

manejar los tumultos.

QUE se note que no
sólo ensayan quienes
están en el escenario.

• • •

LA ALERTA no sale de

los cuartos de guerra
o de algún estratega
en lo más alto de la

campaña: viene del
eslabón más débil,
pero también el más
expuesto.

QUIENES EN

esta campaña
han encontrado

un ingreso
extra colocando

propaganda política
en la calle aseguran
que la hostilidad va
en aumento.

SEGÚN esto, lo que
empezó con insultos
ha evolucionado

a amenazas y, en
algunos casos, hasta
amagos con armas.

¿DÓNDE? Pues,
sobre todo, en
Iztapalapa, Iztacalco,
Miguel Hidalgo y
Cuauhtémoc.

LO PEOR es que,
las pocas veces que
han pedido ayuda a
policías que pasaban
por ahí, se han

sentido con el mismo

respaldo de quien
cuenta sus penas ¡al
Tío Lolo!

• • •

UNA COSA es

anunciar la categoría
de Area con Valor
Ambiental o Natural

Protegida para
cierto espacio verde
y otra, muy distinta
y muy distante, es
hacer todo lo posible
porque se note el '
cambio de estatus.

TE LO DIGO, Laguna
de Xico, para que lo
entiendas, Loreto
y Peña Pobre.
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Reforma no es electoral,
pero estará aprobada
antfis rlfi la Rlp.nniñn
::::: En menos de 15 días, nos dicen, la reforma de
pensiones de Morena quedará lista y a tiempo
para presumirla antes de las elecciones. Ayer, se
avaló la reforma para crear el Fondo de Pensiones
del Bienestar en comisiones de la Cámara de Di
putados y se turnó a la Mesa Directiva. Nos ade
lantan que la ruta ya está marcada: hoy, las tres
S bancadas oficialistas, Morena,

| PT y Verde se reunirán para de
¦•s I finir el voto y recordarles que
Mí 2 esta reforma, que presentó el
S¡^i coordinador, Ignacio Mier, se

trata de una prioridad presiden
Afl cial. Se espera que el miércoles

se vote y apruebe en el pleno y
rapidito se mande al Senado

Ignacio para que la siguiente semana la
Mier revisen los senadores. Cabe re

cordar que el tiempo aún no es
factor para las bancadas oficiales, pues hay 15
días para que acabe el periodo, pero se quieren
apresurar por si algo se complica en el Senado
tengan unas dos .últimas sesiones del mes de abril
para que quede aprobada y todo esté listo para
que el último mes de la campaña puedan decir
que Morena mejoró las pensiones de los trabaja
dores, pero, no vaya usted a pensar que esta es
una reforma que tienes fines electorales.
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Los golpes de "Alito" le tocan
hasta a los aliados
::::: En su empeño por salir dando descontones a
diestra y siniestra, el líder nacional del PRI acabó
por darle un descontón a una de sus cercanas.
Ayer, Alejandro Moreno acusó al exgobernador
del Estado de México, Eraviel Ávila, quien llegó
al gobierno por el PRI, y ahora pertenece al Parti
do Verde, de incurrir en los delitos de peculado y
desvío de recursos por un monto de mil 365 mi
llones de pesos, durante su mandato. Entre los
señalamientos de los presuntos ilícitos, don "Ali
to" mencionó que el entonces gobernador Ávila
no comprobó en qué se gastó el presupuesto de
dicado a la salud y educación. Lo que quizá no
recordó el presidente priista es que la secretaria
de Educación del Estado de México con Eruviel
Ávila fue Ana Lilia Herrera, exaspirante a la
candidatura del gobierno mexiquense, actual pre
sidenta del PRI en el Estado de México y, actual
mente, una incondicional aliada de "Alito".

Embajador de México
en Corea tampoco podra votar
::::: Nos comentan que otro afectado por la rasu
rada del INE a la Lista Nominal de Electores en el
Extranjero es el embajador de México en Corea,
Carios Peñafiel Soto. El diplomático describió
que el pasado 27 de febrero el INE le envió un co
rreo electrónico donde le confirmaban su inclu
sión en el listado nominal de residentes en el ex
tranjero, sin embargo, todo fue una ilusión. Nos
cuentan que el domingo 13 de abril, el órgano
electoral le avisó que siempre no podrá votar la
próxima elección del 2 de junio. El embajador Pe
ñafiel Soto fue uno de los casi 40 mil mexicanos
afectados por las inconsistencias que detectó el
INE en el padrón del exterior.

El nuevo vocero de la Corte
::::: En momentos complejos, en los que el Po
der Judicial requiere un manejo profesional de
la comunicación, llega a esa institución un pe
riodista honesto y de trayectoria impecable. Se
trata de Jorge Ramos Pérez, un profesional
de los medios. Al dar a conocer la designación
de Ramos como el nuevo director general de
Comunicación Social, la ministra presidenta
Norma Piña dijo que sumará al fortalecimien
to de la justicia constitucional de México, y se
guramente así será. Enhorabuena.
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I VALERIA MOY
Ni muy muy, ni tan tan

ué difícil se ha vuelto tener una conver
sación que no esté en los extremos. Más
allá de la definición política de cada uno,

cualquier tema es sujeto de una radicalización que
en nada contribuye a tener debates un poco más
informados y mucho más sensatos. Sirva como
ejemplo la discusión en materia de pensiones.
Como antecedente, una de las iniciativas presen

tadas el 5 de febrero por el presidente planteaba un
cambio constitucional al sistema. En esa reforma es
pecífica se establecía la creación de un fideicomiso
—el Fondo de Pensiones para el Bienestar— cuyos
recursos se utilizarían para complementar las pen
siones de quienes se retiraran del mercado laboral
formal con ingresos inferiores a 16,777 pesos. Por
ejemplo, si una persona, después de haber cotizado
las semanas necesarias y llegada la edad de jubila
ción, tuviera una pensión de 13 mil pesos, la dife
rencia provendría del Fondo.
Los recursos del Fondo provendrían de diferen

tes fuentes, entre ellas, de los fondos inactivos en
las Afores, en el IMSS y en el Infonavit; del Instituto
para Devolverle al Pueblo lo Robado y de la liqui
dación de los fideicomisos del poder judicial.
Ante la complejidad de la reforma constitucional,

el 4 de abril se presentó una iniciativa de modifica
ciones a diversas leyes en materia pensionaría.
Se contempla también la creación del Fondo, pero

con un cambio sustancial. Actualmente, si una per
sona que llega a la edad de retiro no ha hecho uso de
sus recursos, la Afore en la que tenga su cuenta sigue
manejándolos y podrá —así está señalado en la ley
enviarlos al IMSS a los diez años de que sean exigibles,
es decir, a los 75 años. Es en ese verbo —poder— donde
está la diferencia clave. Y en la edad.

La iniciativa obliga a que los recursos de los traba
jadores que ya no tengan una relación laboral activa se
traspasen automáticamente a los 70 años al Fondo (a
los 75 en el caso de trabajadores del Estado).
Si bien esta iniciativa puede beneficiar a un grupo

de trabajadores, en nada cambia la estructura laboral
del país en el que más de la mitad de quienes trabajan
lo hacen desde la informalidad sin prestación alguna,
sin posibilidad de retiro ni de jubilación.
A diferencia de la narrativa que prevalece, sí se

tocarán algunos recursos privados que administran
las Afores, aunque para éstas será casi cómodo. Les
quitarán un costo administrativo.
Desde mi punto de vista, habría que demostrar que

las cuentas se encuentran en efecto inactivas y que los
trabajadores no tienen beneficiarios. Si este es el caso,
qué bueno que se le dé un uso a ese dinero.
La iniciativa no especifica la operación del Fondo ni

la constitución de la reserva que se tendría que cons
tituir. Además, el Fondo podrá complementar la pen
sión, pero no será su obligación hacerlo porque de
penderá de los recursos. El tinte electoral es claro. Tam
poco se resuelven los temas estructurales del sistema
de pensiones ni del mercado laboral y las grietas entre
los muchos sistemas solo se harán más profundas.
Sin embargo, si uno se sitúa en los extremos de lo

propuesto, solo cae en recursos narrativos que poco
abonan a una mejor comprensión del tema. Cómo re
solver algo de lo que ni siquiera podemos hablar. •

@ValeríaMoy
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Evidencias
López Obrador lleva todo

el sexenio despotricando
contra el Poder Judicial y

la Suprema Corte. Denuncia
que, en el pasado, los ministros
estaban sometidos al presiden
te y formaban parte de la mafia
partidista que los postulaba. Su
candidata, Claudia Sheinbaum,
toca la misma partitura.
Hasta hoy, los casos más diá

fanamente probados de este co
rrupto comportamiento han si
do paradójicamente en este se
xenio y se deben al propio López
Obrador. El detallado expedien
te contra el expresidente de la
Suprema Corte, Arturo Zaldívar,
exuda un entreguismo al primer
mandatario, un sometimiento
del que no existía antes mejor
registro. Su salto de la Presiden
cia de la Suprema Corte a la
campaña de Claudia Shein
baum constituye un descaro del
que tampoco había registro pre
vio. Zaldívar es hoy vocero de la
campaña presidencial oficialis
ta y ha asumido el rol de maris
cal de campo de la guerra contra
la independencia y la autono
mía del Poder Judicial... que so
lía encabezar.

Tampoco existía mejor re

gistro de un militante de par
tido en la Corte que el de Lenia
Batres. La desvergüenza con la
que llegó y se conduce —sólo le
falta la toga color guinda Mo
renai desdibuja a los priistas
y panistas que han estado en la
misma sala. Por no hablar de
los varios episodios de desco
nocimiento jurídico en los que
ha quedado exhibida en su cor
ta gestión. Tan penosos, que
han hecho olvidar que a su la
do, como parte de la bancada
obradorista en el Poder Judi
cial, está sentada la ministra
que plagió su tesis... y sigue tan
campante. Si de conflictos de
interés y pago de favores se tra
ta, ahí está Yasmín Esquivel,
esposa del constructor favorito
del presidente de México.
El presidente de México no

escapa a su propio juicio sobre
el Poder Judicial. En la lógica
de la mañanera, los juicios su
marios no aplican contra el
que los emite.
¿Hay algún registro más níti

do de enriquecimiento inexpli
cable que la sucesiva aparición
de casas, departamentos y pro
piedades de lujo de Rocío Nahle,
quien se supone que era la cus

todia de la mas noble bandera
del obradorato: devolver el pe
tróleo a los mexicanos? En la ca
tegoría de impunidad para los
corruptos, ¿quién le gana al di
rector de Segalmex, que sigue
trabajando en el gobierno con
un fraude de 15 mil millones de
pesos a cuestas? ¿Una muestra
más clara de adulación de los
medios de comunicación al pre
sidente en turno que los vergon
zosos episodios que hemos
atestiguado este sexenio en la
mañanera? ¿Algún familiar de
algún presidente anterior ha si
do descubierto en un negocio
más grande que los que han ar
mado los hijos de AMLO con sus
primos y sus íntimos amigos?
Sorprende el cinismo con el

que el presidente puede criticar
con calificativos atroces las
prácticas que él mismo repro
duce en la cara de todos. Sor
prende más su asombrosa capa
cidad para salirse con la suya.
Pero claro, son tiempos de río re
vuelto. A este presidente, que le
importa tanto el juicio de la His
toria, le espera una sabrosa con
dena, una vez que las aguas se
asienten y su mandato se evalúe
con perspectiva. •

El presidente crítico las prácticas que J
él mismo reproduce en la cara de todos7|
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Crece pleito entre CDMX y alcaldía
Benito Juárez, ¿y la emergencia
hídrica?
::::: El tema se había politizado, pero ayer rayó en
pleito callejero. El jefe de Gobierno Martí Batres
no dejó pasar la oportunidad para lanzar críticas,
B_, sobre todo, al alcalde de Benito

| Juárez, Jaime Mata, a quien
| acusó de apenas haberse apare
2 cido en la crisis del agua conta
| minada en colonias de la de
bí marcación y de paso recordó
t que no lo ayudaron en la con
° tingencia. En respuesta, el edil

panista dijo que todo era res
Martí ponsabilidad de don Martí y
Batres que nunca lo había atendido. El

punto, nos dicen, es que los ve
cinos siguen con la incertidumbre de cómo se
originó la contaminación del pozo, cómo les afec
ta en su vida cotidiana, cuál es la fuente o el ele
mento contaminante y cómo resolverlo.
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¿Apoyará Vareta a vecinos de
Benito Juárez afectados por la
contaminación del agua?
::::: Nos aseveran que pocas personas quisieran
estar en los zapatos de la candidata de Morena a
la alcaldía de Benito Juárez, Leticia Varela. Nos
É hacen ver que será muy intere

sante ver si doña Lety se suma
a la demanda colectiva que los
vecinos han anunciado que pre
sentarán en contra del gobierno
de la capital por el grave proble
ma de la contaminación del
agua que ha afectado a miles de
habitantes de la demarcación.

Leticia El apoyo de la candidata more
Varela nista, nos dicen, sería una

muestra real de la preocupación
que tiene por los habitantes de la alcaldía que
pretende gobernar. ¿Le va a entrar?

En Neza, Cerqueda quiere la
reelección
::::: Con la licencia temporal que pidió al cabildo,
del 23 al 7 de junio, el alcalde morenista de Neza
hualcóyotl, Adolfo Cerqueda. viene una lista y
cascada de separaciones de los cargos de ediles
mexiquenses que participarán en el proceso elec
toral, en busca de otro cargo de elección popular.
En el caso del munícipe de Neza, nos dicen, es
para buscar la reelección. Otros ediles que busca
rán la reelección en la zona oriente son la alcalde
sa priista de Los Reyes La Paz, Cristina Gonzá
lez, y la morenista de Chimalhuacán, Xóchitl
Flores. Veremos quiénes consiguen su cometido
y los que se despedirán de su puesto público.
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Retorno a la mentada
Me llueven en las redes los

insultos, de nuevo: es ex
traño, pues hace como un

mes ya que El Líder Supremo no me
arrastra por el ruedo de su poderío
matutino. Siguen siendo insultos
bobitos y anónimos, surgidos de in
sultantes que se retuercen de ira has
ta extraerle al fin, a la jerga de sus
tripas, unas gotas de odio lexical.
Ya he dicho que el tamaño de la

crisis de México es tal que aun el
arte de insültar se halla en deca
dencia. Uno de los recursos más in

citantes de la imaginación, de los
usos más complejos del lenguaje, se
reduce a las cinco notas de la mo
nótona mentada de madre, ese co
ro multitudinario de claxons con
que los mexicanos nos deseamos
los buenos días. Insultar ha dejado
de ser un latigazo del temperamen
to y se ha convertido en una espec
toración vacía de sentido, ruidos
huraños, hediondos de bilis, sin
chiste y sin ingenio; expresión ver
bal de una iracundia patética, una
retahila de mentadas musculosas.
Los insultos ahora son sucintos:

pululan en las redes las iniciales
elocuentes: HDTPM, que en "ha
bla" digital aprieta la frase "Hijo de
tu puta madre". O la larga secuen
cia de la tradicional mentada que se
abrevia CHATPM o HDTCHM y
otras variantes que le proponen a
uno cometer incesto con la genito
ra. Es curioso que tales insultos

vengan de personas cuya firma es
femenina: damas que se muestran
escasamente solidarias con otra de
su género (o sea la progenitora).
Perdura el insulto "asalariado de

mierda", un insulto harakiri que es
exacto autorretrato del profiriente:
alguien a tal grado pagado de sí
mismo que presume de no recibir
paga alguna: el amo de un país que
sólo existe en su vociferante hocico,
un país de caninos, esputo, lengua
y baba. Un insulto con una notoria
carga clasista, escupida con la vul
garidad de alguien que llena de sos
pechas su propia licitud social.
Algo especialmente curioso es

que haya ideólogos de la tolerante
mente llamada "izquierda" cuya
conducta, a la hora de insultar,
comparte material con esos histé
ricos. No son pocos los ideólogos de
la igualdad social que recurren a los
vituperios clasistas, empezando
por el Líder Supremo mismo, uno
de suyos insultos preferidos sigue
siendo achichincle, palabra que
nombra a los indígenas nahuas que
sacaban agua de las minas: una fae
na de casi esclavitud. Curiosa pa
radoja: mientras más decididos es
tán a inmolarse por el "pobre", más
rápido convierten los oficios del po
bre en insulto de burgueses: lacayo,
siervo, palafrenero, caballerango,
criado, sirviente, chaflán. En fin: al
igualitario adverso a la desigualdad
se le sale lo aristócrata por las cos

turas psicolingüisticas.
Felizmente nuestros diputados

optaron por no dar trámite a una ini
ciativa de ley que castigaría con hasta
200 salarios mínimos y hasta seis
años de cárcel a quien injuriase can
didatos, partidos y políticos en gene
ral. Me alegra que ese p&yecto de ley
no consiguiese averiar mi libertad de
decir y escribir lo que me venga en
gana (que, ingenuo de mí, pensé ga
rantizado por la Constitución), por lo
que celebraré asestándoles algunos
insultos "a su buena fama".
Son insultos merecidos, a fe mía,

por su probada ineptitud, su la
mentable boato, su vulgaridad ina
cabable, su vocación dispendiosa,
su vanidad patética, su voracidad
insaciable y lo que se vaya suman
do. Aquí van: señores y señoras po
líticos creo que ("salvo honrosas ex
cepciones") son ustedes monstruos
de naturaleza, depositarios de
mentiras, almarios de embustes, si
los de bellaquería, enemigos del de
coro, hartos de ajos, echacuervos y
corazones de mantequilla.
Sí, son algunos de los insultos

que asesta a Sancho don Quijote,
ese HDTPM...
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KIOSKO

Queda bien góber de BCS con
la burocracia... ¿por los votos?
::::: El que terminó "doblando la manita" en Baja
California Sur, nos cuentan, fue el gobernador Víc
tor Castro Cosío (Morena), quien "sudó la gota

gorda" en la negociación salarial
con el sindicato de burócratas,
pues los trabajadores hicieron
plantón, dejaron de recolectar la
basura y hasta pararon dos días
la dotación de agua en pipas.
Aunque don Víctor siempre se
queja de falta de recursos, nos
detallan que autorizó un au
mentó hasta en bonos, como el
navideño que ahora será de 25
mil pesos. Nos dicen que todo

fue para darle un suspiro a los candidatos guindas
y amarrar el voto de la burocracia, porque los nú
meros de las encuestas andan bajos. ¡Qué tal!

Diputada coloca a su familia
::::: La que se supo mover con dos colores en Mo
relos, nos cuentan, es la diputada federal de Mo
rena, Juanita Guerra Mena, quien las últimas
semanas viste de verde y ocasionalmente de

guinda, cuando hace campaña
por su candidatura al Senado.
Nos explican que hace unos
días se le vio muy platicadora
con el senador del PVEM, Ma
nuel Velasco, y al otro día la
planilla del PVEM para conten
der por la presidencia munici
pal de Cuautla fue modificada y
apareció el nombre de Anita
Marisol Sánchez Guerra co
mo candidata propietaria, quien

casualmente es hermana de doña Juanita, pero
además colocaron a Ana María Guerra Mena,
otra hermana de doña Juanita, en la segunda re
giduría. ¡Qué bonita familia!
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Los retos del nuevo ómbutísman
en Chihuahua
::::: De donde salió humo blanco en Chihuahua,
nos comentan, es de la Comisión Estatal de
Derechos Humanos (CEDH), pues el Congreso
local designó a Javier González Mocken co
mo su nuevo titular. Nos indican que el nom
bramiento "dejó varias cejas levantadas", pues
don Javier es conocido en el estado por haber
sido presidente municipal de Juárez por el PRI;
luego candidato a esa alcaldía por el PAN y re
cientemente anduvo buscando algún espacio
en Morena, y aunque algunos sectores huma
nistas se opusieron a su nombramiento, varios
aseguran que no la tendrá fácil.
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Rayuela
Se puede o no estar de
acuerdo con él, pero es
indiscutible que Mario
iVfenénriez fue testigo
privilegiado de una

época de América ¿afina
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AMJD: gira de centralidcidposelectoral //
Adiós, músculo y ¿defensa? // "Preeisiones"
de Lenia Batres // Desaseo en caso Zaldívar

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA GIRA OBRADORiSTA del adiós
tiene una explícita motivación
personal: Andrés Manuel López
Obrador desea visitar los estados de
la República para despedirse de sus

seguidores en preparación de la salida del esce
nario político nacional en el que ha tenido una
vigorosa presencia durante décadas.

ROTUNDA E INEQUÍVOCA sería esa desapa
rición del foro, asegura ei tabasqueño, aunque
persisten las dudas y especulaciones respecto
a tal mutis, alimentadas éstas incluso por el
hecho de realizar tal gira de despedida ense
guida de la jornada electoral de junio, cuando
lo natural sería ceder la centralidad política a
la sucesora que, en el caso altamente probable
de ser Claudia Sheinbaum, merecería escena
rios despejados para consolida] su ascenso al
máximo poder.

EN 2018, ENRIQUE Peña Nieto cedió casi
de inmediato a López Obrador no sólo los re
flectores, sino eí manejo adelantado de temas
y ía preparación desahogada de su llegada al
poder. Dos días después de las históricas elec
ciones. el priísta mexiquense recibió a AM LO
en Palacio Nacional y a partir de entonces se
hizo aun lado, en un lance que en el contexto
de abatimiento político de Peña pareció una
urgencia por abandonar el ejercicio del poder,
ansioso de botar el cargo que le era queman
te; aunque luego tan sedosa transición y la
virtual abdicación peñista de los últimos me
ses pareció embonar en el marco de acuerdos
beneficiosos para ambas partes.

LA DEMOSTRACIÓN DE poder que hará
López Obrador en la mencionada gira podría
tener especial sentido, desde otro enfoque,
en caso de que la muy despechada oposición
pretenda impugnar y desconocer los resulta
dos electorales de confirmarse la ventaja de
Sheinbaum. AMLO estaría echando mano
del recurso de la movilización masiva para
defender y consolidar el triunfo claudista, sí
persistieran los planes obstructores de los
opositores.

SIN MENCIONAR EL nombre de Arturo
Zaldívar Lelo de Larrea, la ministra Lenia Ba
tres Guadarrama hizo ayer "precisiones" que
constituyen una crítica y tina descalificación
de prácticas aplicadas al caso del ministro en
retiro y ex presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.

RATRES ADELANTÓ EN un texto difundido
en redes sociales que no podría dar declaracio
nes periodísticas al respecto, pues la eventual
resolución del Consejo de la Judicatura Federal
(presidido por la ministra Norma Pifia) podría
ser revisada por la Corte (presidida por Norma
Piña), pero adelantó que la filtración de la de
nuncia anónima contra Zaldívar y parte de su
equipo, y del correspondiente acuerdo de inicio
de investigación, es "un elemento desafortuna
do" e "ilegal" que "pone en riesgo las formali
dades esenciales de un procedimiento justo y
contraviene la práctica general de la SCJN".

HACE BATRES OTRAS consideraciones
relacionadas con lo político y lo electoral, pues
señala que "la Suprema Corte no debe servir a
intereses facciosos de ninguna clase, ni some
terse a la sospecha de que participa a favor de
alguna campaña electoral". El Presidente de la
República ha hecho expresiones de solidaridad
con el citado ministro Zaldívar, al igual que
Claudia Sheinbaum, lacandidata morenistaa
la sucesión.

EN ESTE LANCE, la ministra presidenta de
la Corte, Norma Piña, se juega una porción
importante de la gobernabilidad interna de
ese poder, en una clara apuesta a favor de los
grupos dominantes de la estructura judicial
federal, que se sienten amenazados por la
propuesta 4T de reforma judicial y están op
tando por la búsqueda de desgastar o eliminar
el papel del ministro Zaldívar, a quien conside
ran desertor y acomodaticio.

Y, MIENTRAS EL presidente de Ecuador, Da
niel Noboa, un júnior empresarial al servicio de
planes de desestabilización generados en su na
tal Estados Unidos, sigue produciendo dispara
tes (comer ce viche o tacos con López Obrador;
diplomáticos mexicanos agrediendo a policías
invasores de embajada), ¡hasta mañana!
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Es hora de que la IP rinda cuentas
MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

FUERON LOS SEÑORES del dinero,
los mismos que pronosticaban al ini
cio de este sexenio que la economía
del país iría a pique, que miraban a
un México quebrado, los que ayer se

reunieron con Claudia Sheinbaum y le explica
ron que el país está en la agenda de los grandes
inversionistas mundiales y que México "está de
moda".

LE INDICARON, SIN malos modos, que la
inseguridad es el tema que ahora les preocupa
y lo expusieron como un obstáculo para lograr
mayores alcances en el desarrollo del país,
que, según explicaron, necesita avanzar en los
temas fundamentales para estar a la par de la
inversión extranjera que aumentará vertigino
samente, mucho más rápido que ahora.

ES CURIOSO QUE de la agenda de estos hom
bres de negocios hubiera desaparecido, por
completo, el que aparecía cada sexenio como
tema principal: "la crisis económica", la ame
naza de quiebra, ¡a privatización de Pemex, la
exigencia de prebendas a su favor. Nada, ahora
están preocupados por la seguridad.

AL CIERRE DEL año pasado, las cifras de la
inversión extranjera directa advertían que en
2023 se registró un máximo histórico en ese
renglón. México logró obtener 36 mil 58 millo
nes de dólares, 27 por ciento más que en el año
anterior.

SIN TITUBEOS PRONOSTICARON que
para este año y los que siguen México seguirá
atrapando los capitales foráneos que llegarán
al país porque hay factores, condiciones favora
bles para que sientan que sus inversiones están
seguras.

TAL VEZ ENTRE estos señores hayan pesado
las opiniones del Fondo Monetario Interna
cional y el Banco Mundial, que auguran que
nuestro país crecerá por encima de la media de
la región latina.

PARA MOODY'S, POR ejemplo, el crecimien
to para México, que antes de concluir 2023 no
iba más allá de 1.9 por ciento para 2024, ahora
lo colocan en hasta 2,3 por ciento y en general
los analistas ven con optimismo el futuro eco
nómico del país.

DESDE LUEGO, PARA menoscabar los
logros del gobierno, se da como argumento
principal el fenómeno económico llamado

"relocalización", y con ello buscan descalificar
todos los beneficios que brinda la economía
mexicana a la inversión extranjera, pero hay
que ser claros en este asunto: si los inversio
nistas de otras latitudes supusieran que stis
dineros pueden correr algún riesgo en México,
la historia sería diferente.

LO CURIOSO DE este asunto es que no se
habla, por algunas razones desconocidas, de
lo que invertirán los capitales nacionales en
el país. De eso nada y debería preocuparnos a
todos porque no sería nada raro que ellos, los
nacionales, y sólo ellos, tengan otra opinión
sobre el futuro inmediato de México.

HACE SEIS AÑOS, o casi, el ahora presidente
López Obrador, en alguna reunión con los
líderes de los mismos organismos, los acusó
de financiar campañas en su contra; después
hubo otro encuentro para la reconciliación y se
prometieron más inversiones,

LOS LÍDERES EMPRESARIALES iban por
la foto y nada más. No tenemos datos sobre las
inversiones de los patrones locales y tampoco
se habla de ello cuando se encuentran frente a
los políticos, a ios que les exigen como si ellos
no fueran parte importante de la economía.

YA ES HORA de pedir cuentas a la iniciativa
privada, y si el gobierno no lo quiere hacer,
debería hacerlo la llamada sociedad civil, que
cierra los ojos frente a las posturas de ta IP con
relación al gobierno de todos. No se vale.

De pasadita

Y OTRO i YA basta! importante deberá darse
en la alcaldía Cuauhtémoc, donde Ricardo
Monreal quiere imponer a su hija de alcaldesa.

PERO EL ASUNTO no será fácil. Alessandra

Rojo de la Vega, quien lleva a cuestas la ban
dera del PAN, del que no estamos seguros que
sea su verdadero signo político, va a dar la pe
lea y va a pelear bien.

LA CUAUHTÉMOC HA estado cuando me
nos nueve años en manos de los Monreal y los
resultados están a la vista: calles destrozadas,
descuido manifiesto en las áreas comunes y
los escándalos de la alcaldesa que se fue y que
quiere seguir medrando del erario a la orden
clel día.

SI ALESSANDRA NO se deja influenciar por
los azules, en una de esas les arranca el poder,
para bien.

cd_perdida@jornada.com. mx
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EL ASALTO A LA RAZÓN

Piña no podía
ignorar o desechar

CARLOS
MARÍN

17
1 desgreñadero empezó con un escrito

¡ anónimo dirigido a diversas autoridades
del Consej o de la Judicatura Federal, en

tre ellas la ministra Norma Lucía Piña Hernández co
mo presidenta del Poder Judicial de la Federación, de
la Suprema Corte y del CJF, sobre probables conduc
tas constitutivas de responsabilidades administrati
vas de su predecesor.
La Unidad de Investigación de Responsabilidades

Administrativas del Consej o dio cuenta a Piña, el 9 de
abril, de la inaudita denuncia, y se acordó que se im
ponía una investigación, pero el C JF no tiene facul
tades para investigar ni sancionar a Arturo Zaldívar
debido a su carácter de ex ministro, así que la bomba
se roló a la Suprema Corte.
Puesto que la denuncia contra el ex titular del PJF

y algunos de sus ex colaboradores clave se presentó
ante el CJF y el Acuerdo General de este órgano es
tablece que su presidencia es la competente "para
desecharlas quejas o denuncias que se formulen (...)
o para ordenar el inicio de la investigación en casos
en que las probables responsabilidades se hayan he
cho de su conocimiento mediante queja o denuncié',
Piña no podía hacerse guaj e, estaba obligada a tomar
una decisión.
De no pronunciarse habría incurrido en respon

sabilidades administrativas (según la Ley General
de Responsabilidades y la Orgánica del PJF), por
incumplimiento de las fun
ciones que tiene encomen
dadas, o por encubrimiento
(ocultar las imputaciones de
nunciadas). Su no actuación
sugeriría la intención de no
permitir que las faltas que se
hicieron de su conocimiento

se sancionen.

Algo similar ocurriría si
hubiese desechado la denuncia

Portratarsedeunafaí ta¿lave, su sanción podríaser:
a) suspensión del empleo, cargo o comisión; b) desti
tución; c) sanción económicay d) inhabilitación tem
poral para desempeñarse en el servicio público. Y en
relación con los delitos de que se le podría acusar, se
rían los de administración de justicia, pues podría in
terpretarse que su omisión fue para abstenerse de co
nocer un asunto sin tener impedimento; que busca re
tardar o entorpecer maliciosamente o por negligencia
la administración de justicia, o desviar u obstaculizar
la investigación de un hecho probablemente delictivo.
Los procedimientos de responsabilidades admi

nistrativas en el PJF se rigen por la Ley Orgánica del
mismo conforme a principios y reglas de la Ley Gene
ral de Responsabilidades Administrativas y, en lo no
previsto<, por los acuerdos generales que correspon
dan. Los artículos 118 y 132 del Acuerdo General del
Pleno del CJF establecen las disposiciones en mate
ria de responsabilidades administrativas, situación
patrimonial, control y rendición de cuentas, y que la
decisión es facultad y obligación de la presidenta del
PJF, quien puede y debe ordenar investigar denun
cias (así sean anónimas), sobre todo una como ésta,
de la que no hay precedentes.
Como seay porque no había de otra, lo lamentable,

paradójico y dramático es que tanto Zaldívar como
Piña están expuestos a la hoguera pública...

Lo paradójico y
dramático es que

tanto Zaldívar como
ella están expuestos a
la hoguera pública

Fecha: 16/04/2024

Página: 7

Area cm2: 233

1 / 1

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 31,145

Página 24 de 199 Índice



HISTORIAS DEL ÁGUILA

Cuco: el embajador
delIMSS

ZOÉ
ROBLEDO

Proveniente de una caravana migrante
que pasó por la Ciudad de México, Cu
co, un perrito criollo originario de Co

mitán, Chiapas, llegó a las inmediaciones de una
unidad del IMSS de la capital del país. Cuando las
personas continuaron su camino, Cuco se quedó
con los vigilantes del lugar y, al poco tiempo, gra
cias a su temperamento tranquilo, comenzó a ga
narse el cariño de los trabajadores del Instituto,
quienes se organizaron, lo adoptaron, lo vacuna
ron y e ntre naron para conve rtir la delegación Ciu
dad de MéxicoNorte del IMSS enlaprimeray úni
ca petfriendlydel país.
Su incorporación a la institución en primera ins

tancia se limitó a ayudar a los policías en los rondi
nes y a jugar con las familias en salas de espera, sin
embargo, con su carisma los trabajadores se die
ron cuenta que podía ayudar en otras tareas y así
comenzó su labor como embajador de la donación
de sangre para convivir con quienes acuden a donar
sangre de manera voluntaria. En su primera tem
porada como embaj ador, Cuco logró con su carisma
que se rompiera el récord de donaciones altruistas
en el Instituto.

¿Por qué cuento esto? Porque hace unos días en
las oficinas centrales del Instituto se instaló un Mó 
dulo Itinerante de Donación de Sangre que forma
parte de una estrategia para hacer más fácil y acce
sible la recolección de donaciones, ya que permite
a las personas acercarse a donar sin la necesidad de
desplazarse aunidades que puedan estar lejos de su
domicilio o centro de trabajo.
Esta iniciativa surgió hace cuatro años cuando la

Fundación IMSS donó un camión al Banco de San

gre del Centro Médico Nacional SigloXXI para apo

yar en el fomento, promocion y captación de dona
dores altruistas.

Desde el 2022 la iniciativa se amplió al Banco de
Sangre del Centro Médico Nacional La Raza Esto es
importante porque se trata de los Bancos de Sangre
de mayor tamaño y con más captación de todo el país.
Con estos módulos de donación buscamos au

mentar el abasto de sangre, acercar el Instituto a la
población donante y fomentar la Cultura de Dona
ción Altruista.
El año pasado, con esta iniciativa se obtuvieron

cerca de 627 bolsas de sangre efectivas en los mó
dulos. Cada bolsa donada contiene 450 mililitros

de sangre que se traduce en más de 2 mil 500 dere
chohabientes beneficiados el año pasado.
Donar sangre es un acto de solidaridad, única

mente se necesita tener voluntad y cumplir una
serie de requisitos mínimos como: tener de 18 a 65
años, evitar consumir alimentos con grasa durante
las 24 horas previas, ayuno mínimo de cuatro horas,
no haberse realizado tatuajes o perforaciones du
rante el último año, no haber ingerido bebidas alco
hólicas durante las 72 horas previas y algunas más.
Las personas que deseen donar de manera al

truista pueden acudir a alguno de los 56 Bancos de
Sangre del IMSS en todo el país. Asimismo, invita
mos a que estén atentos a las redes sociales del Insti
tuto, donde se informa de los lugares enlos que esta
rán los módulos itinerantes: en próximas semanas
estarán recorriendo facultades de la UNAM.
Cuco no puede donar, pero nosotros sí.
Por eso, con más donación salvemos vidasy haga

mos que todo en el IMSS sea Bienestar.
Para mayores informes de requisitos, reco

mendaciones y el directorio de unidades consulta:
http://www.imss.gob.mx/bancodesangre.
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La Tremenda Corte y sus desventuras
El pulso entre los poderes Ejecutivo y Judicial es lamentable, aunque comprensible; lo que no se vale es que los
actores políticos lastimen por motivos cortoplacistas y de interés propio a instituciones que necesitamos sólidas
En teoría, es buena se

ñal que la presidenta
de la Suprema Corte
anuncie una inves

tigación de los actos
de su predecesor. La impunidad
que caracteriza ala vida pública
en México se alimenta en buena
medida de la incapacidad de éli
tes y dirigentes para indagarse
a sí mismos. Por desgracia, en la
investigación a los colaborado
res del ex ministro Arturo Zaldí

var hay tantas señales de sesgo
y oportunismo político que una
acción que, en principio tendría
que ser bienvenida, termina ge
nerando sospechas. Peor, castiga
aún más la comprometida ima
gen que tiene la opinión pública
sobre la dudosa imparcialidad de
las autoridades judiciales.
Según la Encuesta Nacional de

Calidad e Impacto Gubernamen
tal elaborada por el Inegi cada dos
años y dada a conocer hace unos
días, apenas 39.4% de los ciuda
danos afirma tener confianza

en jueces y ministros. En esen
cia, seis de cada 10 mexicanos
no creen en la imparcialidad del
Poder Judicial. Podría pensarse
que se trata simplemente de un
signo más de los tiempos de es
cepticismo e inconformidad que
vivimos. Pero la comparación
con otros actores políticos es lo
verdaderamente preocupan
te. Como puede verse en la tabla

adjunta, gobierno federal (59%),
Guardia Nacional (65%), Ejérci
to y Marina (71%) tienen mucha
más credibilidad que ministros
y jueces, por hablar solo de otras
instancias del poder público. Y
para mayor preocupación, lejos
de aminorar el problema, con
tinúa deteriorándose. Mientras

que las tres instituciones citadas
mejoraron respecto a la lectura
anterior realizada en 2019 (mu
cho el gobierno federal, ligera
mente militares y GN), la de los
jueces descendió un punto.
No es cosa menor que los res

ponsables de impartir justicia
carezcan de legitimidad en una
sociedad. Socava la confianza de
los ciudadanos en sus institucio

nes y, muy particularmente, en
la ley Es alarmante que los bra
zos instrumentales o ejecutivos
del poder (gobierno y fuerzas
armadas) gocen de más credibi
lidad que los responsables de ha
cer las leyes (Poder Legislativo)
y los encargados de hacer que se
cumplan con equidad y justicia
(Poder Judicial).
Un fenómeno que inevita

blemente se asocia al desplome
en los sentimientos democráti

cos de los mexicanos. Según La
tinobarómetro, la institución
que cada año pulsa este tema en
nuestro continente, 61% de las
personas se dice insatisfecho
con la democracia. En México,

33% de los encuestados consi

deró preferible un gobierno au
toritario a uno democrático, un
aumento de 11 puntos con res
pecto al dato de 2020 (22%).
Uno de los países con peor re
sultado en la materia en Améri

ca Latina. Y no podría ser dife
rente si se tiene más confianza

en los militares que en aquellos
que hacen cumplir las leyes.
Lo que ha sucedido en los úl

timos años entre el Ejecutivo y
el Judicial simplemente ha em
peorado las cosas. Es cierto que
en esta relación entre poderes
hay una tensión creciente en el
mundo por el llamado lawfare o
guerra jurídica. El nuevo campo
de batalla entre proyectos polí
ticos divergentes en un país re
side en los tribunales y ya no pri
mordialmente en las elecciones.

Es allí donde la oposición puede
detener el modelo político, eco
nómico y social elegido por los
votantes; y, del otro lado, donde el
partido dominante puede hacer
irreversibles los cambios, conver
tirlos en ley e imponerlos a las mi
norías. No es poco lo que se juega
en esta trinchera.

Sin embargo, más allá de esta
tensión inevitable, francamen
te me parece que los actores po
líticos han sido particularmente
irresponsables. Puedo entender
la frustración de López Obrador
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frente al uso político de tribuna
les para detener sus reformas, pe
ro me parece que existían otras
vías para enfrentarlo y no solo o
principalmente la descalificación
pública El deterioro de la imagen
del Poder Judicial, como un to
do, lastima la gobernabilidad del
país, responsabilidad del jefe de
Estado en funciones.
La actual ministra Norma Pi

ña tampoco sale bien librada de
esta tensión. Puede explicarse
el empeño en defender al Poder
Judicial del embate discursivo

del Presidente, pero poco ducha
en materia política o en la arena
pública, varias de sus interven

ciones revelan un sesgo político,
favorable a la oposición, que da
ña a la de por sí deteriorada ima
gen de la institución. La vasta in
vestigación sobre el ex ministro,
ahora consejero de la candidata
de Morena, la difusión inmedia
ta del nombre de los presuntos
culpables a partir de una denun
cia anónimay, sobre todo, la cele
ridad en la ejecución, muy "opor
tuna" de cara a los comicios,
revela una lamentable sobrepo
litización en su desempeño.
Y, para ser justos, también ha

bría que decir que tampoco ayú
dala militancia en favor de la cau

sa obradorista mostrada por el
propio Zaldívar, antes y después
de su renuncia a la Corte. Desde

su pretensión de reelegirse en la
presidencia de la misma, contra

el mandato constitucional, has
ta renunciar anticipadamente
para permitirle al Presidente la
designación personal de su susti
tuto. Se ha dicho que tal renuncia
buscaba acelerar la posibilidad
de incorporar en la próxima ad
ministración al ex ministro y así
ocupar cargos que exigen por lo
menos dos años de separación.
Quizá. Pero no hacía falta presen
tarse al día siguiente en la casa de
campaña de Morena, aun antes
de ser aceptada su renuncia por
sus colegas. Desaseado por decir
lo menos y parecido a lo que hizo
Lorenzo Córdova, ex presidente
consejero del INE transformado
de inmediato en vocero de la opo
sición. Comportamientos que ex
tienden, en retrospectiva, un velo
de duda sobre su desempeño co
mo responsables institucionales
en el cargo anterior.
El pulso entre Poder Ejecuti

vo y Judicial es lamentable, pero
comprensible. Lo que no se vale
es que los actores políticos lasti
men innecesariamente a institu

ciones que necesitamos sólidas, y
que lo hagan por motivos corto
placistas y de interés propio.

El nuevo campo
de batalla entre
los proyectos
divergentes reside
en los tribunales y
no en los comicios
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La venganza de Stormy

Ayer comenzó en Nueva York el pri
mero de los cuatro juicios penales
contra Donald Trump, el único ex

presidente en la historia de los Estados Unidos en
enfrentar cargos criminales. Estos los presenta Al
vin Bragg, fiscal de la isla de Manhattan.
Trump trató de frenarlo con uñas y dientes, lan

zando apelaciones sin ton ni son y atacando perso
nalmente al juez Juan Merchan y a su hija en sus
redes sociales. En las cortes sus argumentos no lle
garon a nada, y ayer comenzó la selección del jura
do que decidirá su suerte respecto a 34 cargos rela
cionados con falsedad de declaraciones. La fiscalía

se centrará en el caso de Stephanie Clifford, mejor
conocida como Stormy Daniels, la actriz porno con
quien Trump tuvo queveres en 2006, meses des
pués de que su esposa Melania hubiera parido al hi
jo que tienen en común; que haya quien le compre
ser la encarnación de los mejores valores cristianos
es como para perder la fe en la humanidad.
El asunto es que en octubre de 2016, en lo más

álgido de su primera campaña presidencial, Trump
le pagó a Stormy 130 mil dólares para asegurar su
discreción, lo cual por sí mismo no es delito. El ase
gún legal viene cuando, para esconder el pago de to
do registro, incluyendo los fiscales y de campaña, el
futuro presidente le ordenó a su entonces abogado,

Michael Cohén, hacer el pa
go desde su propia chequera
para luego serle reembolsa
do por Trump en cómodas
mensualidades —os lo juro
de 35 mil dólares bajo el ru
bro de "servicios de asesoría
y profesionales".
Además de este esquema,

Trump silenciaba a sus mu
jeres incómodas a través del

National Enquirer, un pasquín morboso que pu
blica abducciones extraterrestres y chismes bara
tos. Su dueñoy editor, David Pecker, viej o aliado del
agente naranja, compraba las comprometedoras
historias, le hacía firmar exclusividad a las chicas
y luego enlataba los textos para siempre. De nue
vo, nada ilegal, pero al hacerlo para influir en el re
sultado de una campaña política la transacción es
considerada una contribución y como tal debe ser
reportada. ¿Cosita de nada? No en los países donde
los votantes consideran importante saber a quién le
deben favores sus funcionarios públicos.
Al ser un juicio penal Trump no tiene opción:

deberá estar presente a lo largo de todo el proceso.
Ayer por la mañana el juez le leyó la cartilla: "Si sub
vierte el proceso se le puede excluir de la corte e in
gresar a prisión... El juicio continuará en su ausen
cia.. Y si no se presenta ante la corte se le arrestará.
¿Entiende?" Alo cual Trump contestó: "Entiendo".
Los cargos desde Manhattan no son tan graves

como los de los documentos ultrasecretos encon

trados en el baño de Mar A Lago, los de la toma del
Capitolio o el intento de revertir el resultado de la
elección. Pero aquí va a estar el abogado que operó
el trance, y que fue enviado a la cárcel por esta mis
ma conducta sin que Trump le tirar una liana, y una
estrella porno lenguaraz, afilada y sarcástica, con
mucho camino recorrido y todo de terracería, re
contando en audiencia pública los mej ores éxitos
eróticos de quien es visto por sus seguidores como
el representante de Cristo en la tierra.
Agárrense.

La actriz porno con
quien Trump tuvo
queveres en 2006

tiene contra la pared
al republicano
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La burocracia imperial
o establishment
T?
I ntre los poderes facticos de la democracia

j estadunidense se encuentra el establis

hment o burocracia imperial. Es un con
junto de 18 agencias de información y espionaje de
todo tipo, desde políticas hasta financieras, que hacen
reportes, informesyescenarios paralos departamen
tos de Estado, Justicia, Seguridad Nacional, Ejércitoy
Marina. Se mueven "por razones de Estado", no por
memorándums delpresidenteenturno,quienaveces
es enterado aposteriori de sus incursiones.
En la etapa de la Guerra Fría, la CIA encabeza

ba el establishment, con carta blanca para infiltrar,
neutralizar o derribar a gobiernos considerados "no
alineados" con los intereses de la Unión Americana.

La agencia estuvo detrás de varios golpes de Estado
en naciones latinoamericanas; su intervención más
terriblemente memorable fue en el derrocamiento

del presidente Salvador Allende en Chile. De la pre
sencia de la CIAen México hay diversos testimonios,
desde el reclutamiento del expresidente Luis Eche
verría hasta el caso Irangate.
El FBI es otra de las agencias poderosas con nota

ble influencia al interior de la vida política de EU. Es
conocido su papel en el caso Watergate, que derribó
al presidente Richard Nixony, en tiempos actuales,
con el armado del expediente para acusar por sedi
ción y evasión fiscal a Donald Trump.
Transcurren tiempos en que la geopolítica está

adquiriendo un nuevo valor, por la transición de la
hegemonía unipolar a la multipolaridad; las drogas
juegan un papel renovado para el injerencismo polí
tico (oj o: no se trata de dejar de combatir este flagelo
de salud pública, sino de alertar sobre su uso político,
tan dañino como el fentanilo), y la DEA vino a des
plazar a la CIA como punta de lanza.

Las comparecencias que tuvo ante el Capitolio
Anne Milgram, titular de la DEA, y las iniciativas
presentadas en los últimos dos años por legisladores
predominantemente republicanos, pidiendo consi
derar a México un "Estado narcoterrorista", son los
antecedentes de la embestida sin precedente en la
red social X (antes Twitter), desatada con los has
htags#NarcoPresidentey#NarcoCandidata.
La DEA debe sentirse agraviada por el gobierno

de la 4T: los casos del general Cienfuegos y Ovidio;
la reducción al mínimo de sus agentes en México, así
como el fentaniloy el mínimo de extradiciones, la de
ben tener muy enojada. Pero de eso a entrometerse
en el proceso electoral mexicano de este año, tratan
do de influir en un sentido o en otro, mediante em
bestidas mediáticas (fallidas, hasta hora), es una es
trategia que deben revisar sus directivos. Sobre todo,
si la intención es mejorar su desempeñoy acrecentar
la colaboración con México durante la próxima ad
ministración federal.

Este episodio injerencista del establishment en
la elección mexicana —desde la campaña enX has
ta el asalto de la embajada en Ecuador— coincide
con el cambio de mando en el Consejo de Seguridad
Nacional, en el área de asuntos del Hemisferio Oc
cidental, donde se percibe una línea más dura y ru
da hacia México, desde el arribo de Daniel Erikson
como asesor principal. También con el cabildeo que
realizan intensamente en EU tres simpatizantes del
frente opositor: Arturo Sarukhán, ex embajador de
Felipe Calderón(Capitolio); Jorge G. Castañeda, ex
canciller de Vicente Fox (Departamento de Estado),
y Francisco Javier Cabeza de Vaca, ex gobernador
panista de Tamaulipas (en el ICE).
Como siempre, los neopolkos mexicanos buscan

do ganar afuéralo que no pueden lograr adentro.
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Mué se puso ruda la reu
nión de ayer con representan
tes de los candidatos Claudia

Sheinbaum, Xóchitl Gálvez
y Jorge Alvarez Máynez en el
Instituto Nacional Electoral,
pues de frente, como pidió, le
dej aron claro a la consej era pre 
sidenta, Guadalupe Taddei,
que hay un rechazo unánime a
su intención de mantenerse con

sus afines en el set de los próxi
mos debates. Ella, por encima
de los acuerdos previos, insis
tió en ceder a las peticiones de
cambios a los formatos, lo que
la comisión ha alertado que no
se puede hacer. Eso sí, ya pidie
ron que todo sea firmado y por
escrito. A ver.

el proceso electoral y
los problemas de inseguridad
están metiéndose de lleno a los

temas prioritarios de la con
ferencia mañanera del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador y, por tanto, ordenó
que este martes su gabinete de
seguridad dé un informe por
menorizado del tema para de
mostrar que el gobierno está
trabajando, pero, sobre todo,
que este proceso no es ni será el
más violento de la historia del

país. Cosa de ver las cifras...

el acuerdo de la Jun
ta de Coordinación Política de
la Cámara de Diputados para
citar al secretario de Hacien

da, Rogelio Ramírez de la O,
a una reunión de trabajo para
explicar los llamados Precri
terios de Política Económi

ca para 2025 cumplió más de
un mes, pero hasta hoy no hay
respuesta y una vez concluido
el actual periodo de sesiones
el próximo 30 de abril, difícil
mente habrá condiciones para
programar el encuentro.

en medio de la polé
mica que vive el Poder Judicial
Federal por la investigación
que ordenó contra ex servido
res públicos de la pasada admi
nistración, la presidenta de la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación, Norma Piña Her
nández, pidió realizar cam
bios en su equipo, por lo que
Francisco Javier Esquinca
Cuevas, quien fungía como di
rector de Comunicación Social
del máximo tribunal, fue de
signado titular de la Dirección
General de Participación So
cial, y será relevado por Jorge
Ramos Pérez.
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Malito, Eruviel
el desastre de¡;os partidos de

oposición

o sonlos mejores días de la
I iH coalición Fuerzay Corazón
_L ^ porMéxico.Asucandidata
alaPresidencianolefue del todo bienen

el primer debateyluegohatenidounpar
detropiezos—deesosque se viralizanrá
pido en redes— y se siguen acumulando
encuestas que, más allá de diferencias
absurdas o metodológicas, la tienen muy
atrás paralos días que faltan.
Ahí van enunpar de estados que quie

ren arrebatar a Morena y la coalición
gobernante, y se suponía que ahora la
estrategia sería demostrar fuerza en el
Congreso para arrebatarle sus mayorías
a Morena Digo se suponía, porque tam
poco es que se les vea muy activos en eso.
¿Qué decidenhacer los líderes —es un

decir— de los partidos de oposición? Se
juntan para dar unaconferenciade pren
sa para arrancar la semana, en donde la
notaladaAlejandroMoreno,elpresiden
te del PRI. ¿Qué dice?
"En el caso especí

fico del ex gobernador
EruvielAvila Villegas,
de Estado de México,
presentamos denun
ciapenalporlos delitos
depeculado,desvíosderecursospúblicos
por más de mil365 millones de pesos por
no haber comprobado éstos; está acredi
tado, los recursos públicos federales que
les entregaron delfondo de aportaciones
y, sobre todo, enlos temas de salud, que es
de conocimiento público, y se ha vertido
en medios de comunicación denuncias

que hay en Estado de México por más
de 20 mil millones de pesos, eso se ha di

cho. Allí en el Estado de México, pero for
malmente está la denuncia penal de los
recursos que estány que se habrían des
viado en salud, en educación y toda esa
información es pública; nuevamente ve
mos que Morena y sus aliados agarran a
labasurapolítica Y se lallevan con ellos
para trabajar poreso".
Pues sí. No creo que haya que re

cordar a nadie que EruvielAvila es un
priista —ya he dicho que lo priista no se

quita— que ahora dice
ser del Partido Verde.

Fue presidente muni
cipal de Ecatepec, go
bernador de Estado

de México y senador
por... el PRI. Pues sí.

Creo que Moreno denunció a su
partido.
Avila le contestó a Moreno diciendo

—no se sorprendan— que nada debe y
nada teme. Y le dij o Malito a Mito.
La coalición opositora le dedicó su

día a uno que hasta hace unos minutos
era de los suyos y que, seamos hones
tos, importa nada.
En fin, así quieren ganar algo.
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Zaldívar, hombre
del sexenio
obradorista

Arturo Zaldívar publicó que
la investigación que le aca
ban de iniciar en el PJF es

una acción en contra de la 4T y la com
paró con el desafuero del entonces j efe
de Gobierno López Obrador.
¿Es así? ¿Todos los miembros de

Morenagobierno lo defienden?
Ayer, Andrés Manuel envió elmensa

je. "Tiene todo nuestro apoyo", expresó
en plural. "Es una especie de venganza",
agregó. Zaldívar fue uno de los hombres
del sexenio obradorista. Sus relacionesy

acciones se mantuvieron en las más altas

esferas. Por ejemplo, con personajes co
mo Alejandro Gertz—recordaránlos au
diosfíltrados donde elfiscal habla del en

carcelamiento de su pariente Alejandra
Cuevas Morán y ministros que tendría
enla bolsa— o el polémico Julio Scherer
oAMLQquieninclusoimpulsólaideade
alargar el periodo de Arturo al frente del
Poder JudicialFederal.

Imagínense aestos señoresjuntos. En
la cima, con inmensos re cursos yfaculta
des, temidos, de carác
ter fuerte (porllamarlo
de alguna manera).
Integrantes del Mo

vimiento de Regene
ración Nacional indi
caron que las pesquisas son un asunto
políticoelectoral. Quien se metió de lle
no a lapolíticafiae Zaldívar Lelo de Larrea
Renunció (no sin el correspondiente es
cándalo de violación constitucional) para
integrarse a la campaña de Sheinbaum. Y
desde antes,comocabezadelaSCJNydel
CJF, se vinculó alEjecutivo Federal
El propio López Obrador admitió el

rebase de límites. Hace dos meses co
mentó que intervino en decisiones de la

Suprema Corte durante la presidencia de
Arturo Zaldívar; que se acercabaaélyés
te, a su vez, hablaba con jueces: "Cuando
estaba elministroZaldívarde presidente
de la Corte había más recato; cuando ha
bía un asunto así de este tipo (cambio de
medida cautelar aLozoya), nosotros res
petuosamente interveníamos..."
Curiosa forma de percibir el respeto y

las autonomías. Muydelicado. Yacomen
zóel desfile enlaFGR
En el caso concreto de la denuncia

anónima que se pre
sentó en el Consejo
de la Judicatura, ésta
contiene tremendos

testimonios de jue
ces y magistrados con

nombre y apellido. Y si bien, hasta aho
ra, se trata de faltas administrativas, si
algún señalamiento constituye delito,
podría llegar al ámbito penal. Es decir,
alafiscalía de Alejandro Gertz Mañero.
¿Siguen siendo amigos? ¿O Zaldívar

tiene de que preocuparse?

Aquí entre nos
¿Le ayuda o le estorba a Claudia
Sheinbaum?
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Oposición
y sucesión

17 ,
¦—4 sboce ayer la ruptura que

j puede darse, que se ha da
JHLJI do históricamente, entre
un candidato oficial a la Presidencia y
un presidente que quiere imponérsele
como j efe transexenal.
Me pregunto ahora qué sucedería

entre un presidente con esa vocación
de absolutismo transexenal y el triun
fo de una candidata opositora, como
Xóchitl Gálvez.

La convicción general, y esto ya es
un reflejo de la enfermedad en que es
tamos, es que el Presidente no acepta
ría la victoria de Gálvez y le declararía
la guerra desde el primer momento de
su triunfo.

Tanto en el caso de la ruptura con la
candidata oficial, como en el caso de la
guerra contra el triunfo de la opositora,
lo que está podrido aquí es la obsesión
continuista del Presidente; esa obse
sión es el tumor que
corroe a la democracia

que tenemos y el fluj o
razonable de lagober
nabilidad futura

Lo que está fuera
de lugar son las pre
tensiones continuistas del Presidente.

Al que hay que echar fuera de la cancha
es al jugador que ya jugó su partido y
quiere seguir jugándolo desde labanca.
La vocación de continuismo de Ló

pez Obrador rompe una de las más lar
gas y sanas constantes de la política
mexicana, a saber: el presidente que se
va, se va.

Tuvo su baile y bailó. F in delbaile.

López Obrador quiere que su escogi
da siga bailando al son que él toca, y lo
toca desmesuradamente.

Ha sembrado, por otro lado, la certi
dumbre de que la candidata de oposi
ción tampoco bailará su propio baile,
porque él desconocerá por igualalaor
questa, albailey alabailadora.
Lo que me interesa subrayar es es

to: tanto en el caso de que gane la can
didata oficial, como en el caso de que

gane la candidata de
la oposición, lo que el
Presidente está ofre
ciendo como futuro a
los mexicanos es un

conflicto político:
Una ruptura anun

ciada si gana su candidata.
Una guerra anticipada si gana la can

didata de la oposición.
La oferta en uno y en otro camino es

un atentado democrático y la promesa
deunhorizonte de inestabilidad política
Las dos candidatas presidenciales

tienen esto en común: tendrán que
echar del baile al que quiere bailar
de más.^_
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AMLO, protagonismo
ala baja
"17
¦4 n las sucesiones presidenciales del

i priato, como en la que vivimos hoy,
siempre se ha dado una rotación

de fuerza.

En los primeros años del sexenio el presiden
te en turno, como ahora López Obrador, es el to
do y los demás la nada, hasta que empiezan a co
rrer los tiempos electorales en los que, siendo
el tlatoani en turno, él no va más, los aspirantes
empiezan a iluminarse con la luz que el amo les
va dando.

Y así corren los tres primeros años de gobier
no, el cuarto y el quinto determinante, aunque en
estos tiempos estelares dela4T su líder haya ade
lantado la temporada de caza un año, tras la de
rrota capitalina en las intermedias de 2021.
Así él, que siempre dice que es diferente, ope

ró igual: hizo pública la lista de los precandidatos,
estableció reglas, tiempos y compromisos.
Para él, Claudia Sheinbaum siempre fue su

candidata, convencido de que era la única que
consolidaría su proyecto político. Por eso le dio
un bastón que llamó de mando, figura y artefacto
que inventó para dar la impresión de relevo, pero
quedando él en control como hoy sigue.
Las campañas arrancaron y él sigue siendo el

personaje principal, como lo confirmó con el re
proche a Claudia por no haber reivindicado sus
logros de gobierno en el primer debate, que le re
clamó públicamente.
Y así ha seguido hasta ahora, él como el eje

central de campaña y de todo, no su candidata,

dej ando el mensaj e que ella es la que necesita de
él, pero conforme se acerca la elección labalan
za se irá cambiando, él irá necesitando más de
ella hasta que llegue el momento en que el eje
sea Claudia, no López Obrador, en una inercia
irreversible que se consolidará el 1 de octubre
cuando, de ganarlas elecciones, se tercie laban
da presidencial y acredite en los hechos lo que
ya ha dej ado sentir: ella será la única presidenta
en un espacio donde no caben dos, ni a la falsa
distancia de Palenque.

RETALES

1. MINISTROS. Cuando ayer le dije aArturo Zal
dívar que con su renuncia había permitido que Ló
pez Obrador fuera el único presidente que propu
siera cinco ministros, me reviró que Ernesto Ze
dillo nombró a lly le dije que eso era falso, fue la
reforma judicial de diciembre de 1994, y tuvo que
aceptar que no los nombró, los postuló;
2. ENGAÑO. Dice López Obrador que con la re
forma alas pensiones, todos los jubilados recibi
rán su último sueldo y eso es falso. El tope serán
16 mil 770 pesos. Los que ganen más recibirán
ese máximo; y
3. MANIORRA. Se confirma que el anuncio de
las 20 iniciativas de reformas constitucionales que
López Obrador hizo el 5 de febrero fue una manio
bra electoral. Quedan tres sesiones del Congresoy
ni siquiera las dictaminaron. YesoqueClaudiaese
mismo día las agregó como plataforma de campa
ñay eventual programa de gobierno.

Nos vemos mañana, pero en privado
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A mitad de

campañas

Qué les han parecido las cam
A pañas rumbo a la Presiden

cia de México? Vamos justo a
la mitad del camino. Ha transcurrido

mes y medio desde que iniciaron y fal
ta mes y medio para la elección. Mucho
no han movido los participantes, entre
quienes, por cierto, está quien goberna
rá el país los próximos seis años.
¿Algun@ los ha emocionado?, ¿des

piertan ánimo ante lo que le deparará a
nuestro país?, ¿los ven verdaderamen
te entregados en mostrarnos su pro
yecto de gobierno?
Paramuchos, en mesy medio que que

da de campañas ya no se podrá ver nada

mejor, pero llevamos el mismo tiempo
viendo cada día cosas peores.
En pleno 2024, con altísimas posibi

lidades de que México tenga a su prime
ra presidenta, las campañas han dej ado
mucho que desear. Los ciudadanos, quie
nes eligen mediante el voto directo en las
urnas, no han tenido lo que se merecen
de las candidatasyel candidato.
Al final, quienes irán a votar son los

ciudadanos. Los partidos podrán tener
estructura, logran mo
vilizar a millones, pero
frente ala boleta habrá
ciudadanos de carne
yhuesoqueenlainti
midad de la mampara
electoral tacharán el

nombre de quien les plazca
¿Qué recordarán de las candidatas y

el candidato?: Que bailaron, se trope
zaron, se enojaron, se acusaron, se pe
learon y seguro que prometieron y pro
metieron cosas, que hacen sentido, pe
ro que en nada cambiarán su realidad.
A mitad de las campañas, es mo

mento de hacer un balance para mo
tivar cambios en sus formas y actitu
des y exigirles más detalles de lo que

harán con México cuando lleguen a la
Presidencia.
Las últimas discusiones se han centra

do, sin pruebas, en quién tiene al más co
rrupto en sus equipos, el mayor número
de seguidores en redes sociales, si tienen
onotíenencasapropia¿Todoeso impor
ta paragobernarbienunpaís?
México merece mucho más de lo que

estamos viendo en sus campañas. ¿De
casualidadhanpensadoeneldíadespués

de la elección? ¿Habrá
posibilidad de diálogo?

,6Se sentaran ajorar
las propuestas del otro
por el bien de México o
se tratará de fincar car
gos por presuntas acti

vidades delictivas para callar al que ahora
liderará a la oposición?
Nohayque esperar hasta el 2de junio,

cuando quien triunfe sentirá que tiene el
poder para hacer lo que le dé lagaña An
tes de darles ese poder, hay que compro
meterlos, provocar que modifiquen la
manera en que hacen campaña, política
y, por ende, un gobierno.
A mitad de campañas, aún hay tiem

po para ver algo mejor.
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1A1 abismo. Guadalupe Acosta Naranjo afirmó
• que Rocío Nahle tiene "más propiedades que

un nopal" y que el drenaje de la CDMX "contiene
más gasolina que la refinería de Dos Bocas". Y sí.
La refinería que estuvo a su cargo sigue siendo un
tema por sus costos y viabilidad, y continúa sin
refinar una sola gota. Por otro lado, revelaciones de
Nahle y sus múltiples propiedades, que sumarían
los cien millones de pesos, son la muestra palpable
de los excesos de poder. El domingo, en otra
fracasada presentación, en Tehuipango, Veracruz,
a la candidata le reclamaron su corrupción y sus
mentiras. Va canino al nocaut.

2 Insostenible. ¿Cuánto ruido debe hacer
• un pueblo oara que su voz sea realmente

escuchada? En Campeche, la respuesta es
ensordecedora.Al grito de "¡Fuera, Layda!", miles
de ciudadanos colmaron una vez más las calles en
un clamor porque Layda Sansores, la gobernadora,
y Marcela Muñoz, la secretaria de Seguridad,
renuncien i sus cargos. Representan, para muchos,
el símbolode una gestión fallida, de promesas
incumplidis y de una conexión peligrosamente
cercana ccn intereses oscuros. La "megamarcha"
refleja un (escontento profundo. Uno, cuyo eco no
puede ser gnorado. Salvo por la 4T.

3 Hipocresía institucional. Marko Cortés,
• líder tacional del PAN, acusa al gobierno de

intentar acopiarse de las afores bajo el pretexto

de reforma que parecen un robo organizado al
esfuerzo <± los trabajadores. Llamó al gobierno
de AndrésManuel López Obrador hipócrita por
ofrecer "prisiones dignas" sin primero asegurar las
del ISSSTEal 100 por ciento. El fondo de la discordia
es el llamalo Fondo de Pensiones para el Bienestar,
cuestionaüe tanto en su estructura como en su
finalidad. Ilarko Cortés aprovecha el momento
para critic.r las nuevas propuestas de reforma de
la Cuarta Tansformación. ¿Es lo único que sabe
hacer?

4Som6 o no somos. Los mexicanos residentes

• en el «xtranjero enfrentan una situación
crítica respeto al voto debido a diversas políticas
electorales.'ara las elecciones de junio de 2024 se
ha confírmalo que los mexicanos en el extranjero
podrán vota por la Presidencia, senadurías, seis
gubernaturs y una Jefatura de Gobierno, entre
otros cargosSin embargo, el proceso no está
exento de d6afíos. Las modalidades de votación

incluyen el v>to postal, electrónico y presencial,
lo que repreenta un esfuerzo logístico en manos
de GuadalujeTaddei, quien, al parecer, preferiría
ahorrarse ebsfuerzo. ¿Somos o no somos todos en
el padrón?

5PlagioYa, en serio... los políticos mexicanos
• acostumbran trenzarse en álgidas discusiones

por temas ddmportancia. Pero con el arribo de
jorgeÁlvare Máynez al escenario electoral,
candidato d(Movimiento Ciudadano, el entorno

se vuelve ligro. Clama que el PRI ha intentado
"robar" la máodía que pone ritmo a su campaña,
"un éxito vir.l que incluso Spotify sabe tararear",
dice. Según Jvarez Máynez, detrás de este "hurto"
estaría Moiss Salah, un compositor no ajeno a las
lides política. Culpa a Alejandro Alito Moreno por
el robo de sucanción. ¿Es en serio esto que estamos
leyendo? ¿Qié gana México con esto?
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Irán, Israel,
con "i" de incendio
El reciente ataque de Irán a Israel marca un escalofrío en
la geopolítica global, agitando los temores de un conflicto
extendido que, algunos temen, pueda evolucionar hacia una
Tercera Guerra Mundial. Este incidente no sólo agrava las ya
tensas relaciones entre Teherán y Jerusalén, sino que tam
bién plantea serias preguntas sobre la estabilidad regional
y la seguridad internacional.

La acción militar de Irán, sin duda, se inscribe en un mar
co más amplio de rivalidades estratégicas y religiosas en
Oriente Medio, donde el equilibrio de poder se mantiene de
licadamente entre múltiples actores con intereses a menudo
contrapuestos. Israel, conocido por su política de represalias
fuertes, probablemente responderá de manera significativa,
aumentando el riesgo de una escalada que podría involucrar
a otras potencias regionales como Arabia Saudita, que ve a
Irán como una amenaza a su propia seguridad y estabilidad.

La preocupación por un conflicto más amplio no es in
fundada. La región ya está cargada con la presencia militar
de Estados Unidos y Rusia, que, aunque no directamente
involucrados en este intercambio específico, tienen intere
ses estratégicos profundamente arraigados en Oriente Me
dio. Cualquier mal cálculo o error de juicio podría llevar a
un enfrentamiento involuntario entre estas superpotencias,
con implicaciones potencialmente catastróficas.

Más allá del inmediato peligro de guerra, las repercusio

Fecha: 16/04/2024

Página: 12

Area cm2: 291

1 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 20,693

Página 38 de 199 Índice



nes económicas de este conflicto
son también alarmantes. Oriente
Medio es un nodo vital en el su
ministro mundial de energía. Un
conflicto extendido podría deses
tabilizar aún más los mercados de
petróleo y gas, afectando precios
globales y economías nacionales
lejos de los campos de batalla. En
un momento en que la economía
mundial aún lucha por recuperar
se de la pandemia de covid19, un
shock de este tipo es lo último que
los mercados necesitan. 

En biplano diplomático, este
ataque prueba la eficacia y la in
fluencia de organismos internado
nales como Naciones Unidas y la
Unión Europea, que han luchado
por mediar en conflictos en la re
gión con éxito limitado. La capaci
dad de estos cueipos para facilitar una resolución pacífica será
crucial, pero su historial invita al escepticismo. Además, este
incidente plantea un desafío particular para la administración
de EU, que ha buscado reingresar al acuerdo nuclear con Irán,
mientras sostiene su tradicional apoyo a Israel.
. Este reciente desarrollo también subraya la urgencia de
abordar el problema nuclear en Irán. Las negociaciones
para restringir el enriquecimiento de uranio y garantizar
que las actividades nucleares de Irán se mantengan en es
feras pacíficas son más críticas que nunca. Sin embargo,
la confianza en estas negociaciones ha sido debilitada y
cualquier intento de revivirlas en este contexto será ex
traordinariamente complejo.

Finalmente, este ataque refuerza la necesidad de una es 
trategia más coherente y unificada hacia Oriente Medio por
parte de las potencias globales. La falta de una estrategia
clara ha llevado a políticas fragmentadas que a menudo han
exacerbado las tensiones en lugar de atenuarlas. La comu
nidad internacional debe buscar un enfoque más coordi
nado y estratégico, no sólo para contener esta crisis actual,
sino para establecer una paz más duradera en la región.

El ataque de Irán a Israel no es sólo un episodio más de
violencia en Oriente Medio, es un signo alarmante de posi
bles tormentas futuras que requieren atención, diplomacia
y liderazgo inmediato. La posibilidad de una escalada hacia
una guerra más amplia es un recordatorio sombrío de la
fragilidad de la paz regional y de la necesidad imperiosa
de soluciones duraderas y efectivas.

Cualquier mal
cálculo o error

de juicio podría
llevar a un
enfrentamiento
involuntario
entre Estados

Unidos y
Rusia, con
implicaciones
potencíalmente
catastróficas.
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El Pacto sobre Migración
v Asilo de la UE
*

• Para enfrentar los desafíos, era necesario fortalecer
de forma coordinada las reglas y políticas en la materia.

Desde hace varios años, la gestión de la migración y el asilo
de forma digna y sostenible ha sido uno de los principales
retos para la Unión Europea (UE) y sus 450 millones de habi
tantes. La gran mayoría de los flujos se realizan dentro de los
marcos legales: en 2022,3.4 millones de primeros permisos
de residencia fueron otorgados en la UE, frente a las 330 mil
entradas de forma irregular. Por supuesto, también existen
flujos de salida, tanto de europeos como de extranjeros (más
de un millón al año cada uno).

En los últimos nueve años, 7.6 millones de personas han
solicitado el asilo en la UE (sin contar las 4.5 millones de
personas que han escapado de la invasión rusa a Ucrania
y gozan de un estatus de protección temporal en la UE);
sólo en 2023 fueron 1.1 millones, casi igualando el récord
establecido en 2015. Estas cifras ilustran la atractividad de
la UE, en particular por el nivel de protección de los dere
chos fundamentales que ofrece a quien se encuentra en su
territorio. También reflejan la atractividad de su modelo
socioeconómico, que a su vez requiere la llegada de mano
de obra extranjera, dada la dinámica demográfica negativa
en la UE.
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bi bien corresponde a cada tstado miembro otorgar
permisos de residencia en su territorio, existen reglas eu
ropeas y apoyo por parte de la UE, en particular a los Esta
dos miembros que están en primera línea. Para enfrentar
estos retos crecientes, era ne

cesario reformar y fortalecer de 
forma coordinada estas reglas y 
políticas: una tarea titánica que 
el Pacto sobre Migración y Asilo, 
propuesto por la Comisión Euro
pea, tiene como objetivo. 
Luego de tres años y media 

de intensas negociaciones, la 
semana pasada el Parlamento 

dl° lulverde Específicamente, se trata de die2 
textos legislativos que. buscan.
que la UE tenga fronteras exteriores más fuertes y seguras,
al tiempo que se garantizan los derechos de las personas en
situación de movilidad y que ningún país de laUE enfrente
solo la presión migratoria.

Por lo tanto, un elemento clave de este Pacto es la so
lidaridad, pues los países de la UE sometidos a una fuer
te presión podrán solicitar apoyo a la UE y también a los
otros Estados miembros, que deberán contribuir reubicando
migrantes en su territorio, aportando fondos o prestando
apoyo operativo y técnico. De igual forma, establece un
mecanismo para responder al incremento repentino en la
llegada de inmigrantes.

El Pacto proporcionará una mayor eficiencia en los pro
cedimientos: desde una gestión más eficiente en las fron
teras con el control de las personas que llegan de forma
irregular, hasta la racionalización y aceleración de la tra
mitación de las solicitudes de asilo. Tras una decisión de
asilo negativa, las personas sin derecho legal a permanecer
recibirán una decisión de retorno inmediata. Los Estados
miembros deberán establecer mecanismos de control in
dependientes para garantizar el respeto de los derechos
fundamentales y garantizar normas de acogida equivalen
tes para los solicitantes de asilo en cuanto a alojamiento,
trabajo, escolarización y asistencia sanitaria.

La Comisión Europea ha adoptado cuatro planes de ac
ción centrados en rutas migratorias específicas con medi
das concretas que incluyen apoyo financiero a los Estados
miembros, gestión de fronteras y lucha contra el tráfico ilí
cito de migrantes. También se han establecido asociaciones
con Túnez, Egipto y Mauritania, que abarcan temas como
la cooperación económica, los intercambios culturales, una
mejor gestión de la migración y la seguridad.

Con el Pacto sobre Migración y Asilo, la UE busca re
forzar el manejo de sus fronteras exteriores y de los flujos
migratorios asegurando seguridad jurídica y un trato digno
para las personas en situación de movilidad.

La solidaridad
es un elemento
clave en este
acuerdo, pues
cada miembro
puede solicitar
apoyo a la UE.

 . e.k '
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Avanza el atraco
a trabajadores
Avanzó en comisiones de la Cámara de Diputados la ini
ciativa para consumar el atraco del siglo. 40 mil millones
de pesos que son de trabajadores de más de 70 años que
no han reclamado su dinero en las afores.

Serán confiscados por la 4T para dizque llevarlo al Fondo
de Pensiones del Bienestar, con la complicidad de legisla
dores de Morena, PT y PVEM.

No se trata de recursos públicos. Es dinero privado. Cada
cuenta tiene un nombre, unadlreq#5ndQjjde laaíore man
da el estado de cuenta.

¿Por qué antes de expropiarlas no se busca a los titulares
o a sus familiares que muy probablemente necesiten el di
nero? El trabajador pudo haber muerto oap se. ha reflrado
y por eso no lo ha tecUma$k>,

El Fondo del Bienestar beneficiaría a 45 millones de tra
bajadores, según el coordinador de la bancada de Morena,
Ignacio Mier, autor de la iniciativa.

Sería alimentado también con las "ganancias" (¿?) del
AIFA, Mexicana de Aviación y el Tren Maya. Pero también
con recursos incautados por el Instituto para Devolver al
Pueblo lo Robado y el Aeropuerto de Tulum.

Un engaño de principio a fin.
La premura del proceso legislativo me lleva a sospechar

que, como dice Enrique de la Madrid en su cuenta de X,
las finanzas de la 4T están "agonizando."

"Gastaron a lo tonto en obras faraónicas que no sirven y
en eso se acabaron los ahorros, desmantelaron el gobierno,
se endeudaron y ahora van por el dinero de los trabajado
res", escribió De la Madrid.
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* Ya se había tardado el presidente en salir en defensa de
Arturo Zaldívar, su subordinado desde que el ministro en
retiro presidió la Corte. En la mañanera de ayer dijo que se
trató de "una especie de venganza" contra su protegido.

"Hay un debate en contra de exministro Zaldívar. A di
ferencia de otros casos, dejaron entrar una denuncia anó
nima y le dieron celeridad, justicia pronta y expedita. Tiene
todo nuestro apoyo, nuestro respaldo, nuestra confianza",
remató AMLO

No podía ser de otra forma. El mandatario apoyó la abor
tada reelección por dos años de Zaldívar al frente al máxi
mo tribunal. El mismísimo Presidente reveló que "intervenía
respetuosamente" en la SCJN para que le resolviera asuntos"
cuando todavía era presidente de la Corte.

Lo dijo así:
"Con Zaldívar había más recato. Todavía, cuando había

un asunto así de ese tipo (como la liberación de Emilio Lo
zoya), nosotros respetuosamente interveníamos. Hablaba
con los jueces para advertirlos de malas averiguaciones
realizadas por el Ministerio Público".

El ministro en retiro jura y perjura que nunca habló con
un ningún juez, como afirma AMLO. ¿Sus operadores tam
poco? Es pregunta.

Ayer le dijo a LópezDórlga que a lo largo de su vida ha
sido un "hombre honesto" y que no tiene un sólo centavo
mal habido. "No tengo problema en que haya investigacio
nes. Lo que me parece censurable es hacer persecuciones
políticas con finalidad electoral", dijo.
Zaldívar asegura que no es la primera vez que la mi

nistra Norma Piña trata de incidir, desde las instancias del
Poder Judicial, en el proceso electoral.
Hace unos meses, cuando se quiso pedir la renun

cia del entonces presidente del Tribunal Electoral, Reyes
Rodríguez, se registró una declaración de la ministra a los
magistrados que pedían la renuncia para que no quitaran
a Reyes", narró el ministro en retiro.

Amenazó con llevar el asunto a la SCJN, aunque ésta "no
tiene facultades par^intérveniren el Tribunal Electoral", según
Zaldívar. ¿En q ué par el ast nto? La ministra Piña mandó
"algunos cháts . <_ s magistrados, donde los ame
naza&á con un lenguaje'&•;; uidadoso". Ante la posibilidad
de que sé hicieran públicos, ella reculó, según Zaldívar.

¿Será?

* No fue del gusto del sector financiero que Claudia
Sheinbaum diera a conocer su intención de mantener a

Rogelio Ramírez de la O en la Secretaría de Hacienda, si
gana la elección presidencial.

"Su renuencia a salir a informar no les gusta", explicó un
especialista en temas económicos que pidió el anonimato.
Prefieren al subsecretario Gabriel Yorio, aseguró.

Fue la semana pasada que la candidata presidencial del
oficialismo manifestó las citadas intenciones.

"Para mí sería buenísimo y también para el país que se
quedara Rogelio Ramírez de la O, pero todavía no he te
nido esa conversación con él", dijo.
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Daño irreparable (II)
Ayer, en esta Bitácora, le contaba que el presidente Andrés
Manuel López Obrador ha pasado 60 veces sobre lo que
ordena la Constitución en cuanto a la neutralidad que deben
guardarlos servidores públicos durante el proceso electoral.
Ése es, en todo caso, el número de veces que ha sido

reconvenido por las autoridades electorales, mismas que
le han pedido, entre otras cosas, modificar el contenido
de diversas conferencias mañaneras. Sin embargo, dichas
órdenes siempre han llegado con días, semanas e incluso
meses de retraso, con lo cual su efecto sobre la injerencia
presidencial ha sido nulo/

En el proceso electoral de 2006, en el que López Obrador
denunció la intervención del entonces presidente Vicente
Fox, Iosconsejeros del Instituto Federal Electoral como se
denominaba el INE—negociaron con los partidos políticos un
Acuerdo de Neutralidad, que se firmó el 19 de febrero de aquel
año, y que fue eficaz en limitar la injerencia de los servidores
públicos en la elección. El acuerdo tenía como destinatarios al
presidente Vicente Fox, los gobernadores, el jefe dé Gobierno
del Distrito Federal y los presidentes municipales.

En un informe sobre su aplicación, el IFE dio a conocer que
había implementado medidas preventivas para lograr su cum
plimiento, dirigidas al presidente Fox (25 de mayo de 2006),
así como a los gobernadores de Oaxaca, Querétaro y Duran
go y al jefe de Gobierno capitalino, quien en aquel momento
era Alejandro Encinas. Sin embargo, los únicos que violaron
abiertamente el acuerdo, entre los más de 2 mil 500 servi
dores públicos que debían acatarlo, fueron los gobernadores
de Colima Yucatán, Querétaro y Zacatecas, además de ocho
alcaldes, agrega el informe que se puede consultar en internet

Aun así como ayer le decía, el Tribunal Electoral del Po
der judicial de la Federación encontró en la actuación del pre
sidente Fox "comentarios indirectos o metafóricos que incidían
sobre las posiciones políticas que competían en la elección
e incluso menciones expresas relacionadas con el proceso",
aunque juzgó que dichas expresiones no ameritaban anular

el proceso, como pedía López Obrador.
El 2 de julio de 2007, al cumplirse un año de la elección

que ganó Felipe Calderón; simpatizantes de López Obrador
se reunieron en el Zócalo para presentar el informe preliminar
del foro nacional Testimonios del Fraude Electoral.

La oradora principal fue la escritora Elena Ponlatowska,
quien acusó al Tribunal Electoral de haber actuado tardíamen
te para sancionar la propaganda violatoria de la ley electoral.

Además, señaló: "La participación de Vicente Fox durante
el proceso electoral fue una verdadera traición a la democracia
Con recursos públicos, sufragó una campaña mediática de mil
700 millones de pesos para proclamar los supuestos éxitos de
su sexenio. Utilizó los tiempos fiscales y los del Estado en los
medios masivos de comunicación para su autoelogjo".

Curiosamente, tres sexenios después, muchas de esas mis
mas cosas pueden decirse del presidente López Obrador y de
las autoridades electorales. ?

El mandatario ha usado constantemente sus conferencias
para incidir en el proceso. Pese a que existen disposiciones
constitucionales para normar su actuación y la del resto de
los servidores públicos, ha argumentado que sus expresiones
están protegidas por la libertad de expresión y se ha negado a
contenerse, en aras de no afectar las preferencias electorales.

Curiosamente, lo mismo decía ei presidente Vicente Fox
cuando las autoridades electorales lo exhortaban a la pruden
cia En su libro Así lo viví el expresidente del IFE, Luis Carlos
Ugalde, relata que visitó a Fox la mañana del día en que iba a
firmarse el Acuerdo de Neutralidad. Adusto, el mandatario se
quejó de que le pidieran no hablar ni decir lo que pensaba, in
cluso si atacaban a su esposa "En una democracia no se vale
callar a nadie", afirmó.

No es sólo que López Obrador emule hoy a Fox En 2006,
el Ejecutivo no tenía limitaciones legales como existen hoy, y
que fueron promovidas, recordemos, por López Obrador. Sin
duda, éste ha hecho un daño irreparable al proceso, por lo cual
el próximo gobierno arrancará con un tachón indeleble, que,
como dice él, no podrá lavarse ni con toda el agua de los mares.
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Ayer, en Es la hora de opinar, Ana Laura Magaloni hizo una
magnífica disección de la denuncia en contra del exministro
presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar. Siempre lúci
da, caracterizó el documento de la denuncia como una descrip
ción de cómo se ejerce presión sobre los jueces y magistrados
para fallar a favor de la gente poderosa, sean políticos o ricos.

"Eso es lo que hay que cambiar", remató Ana.
Al aire, me atreví a caracterizar la denuncia como una to

mografía que localizaba el cáncer para saber los lugares donde
había que radiarlo. Ya fuera del programa, comen
tando el asunto con Javier Tello, rechazó mi ana
logía porque, según él, no es una enfermedad, sino
el diseño que históricamente ha tenido el Poder Ju
dicial para proteger los intereses de los poderosos.

"Es el sistema", resumió Tello.
Cierto. Pero también creo que es un cáncer

porque, si bien es un sistema útil para los pode
rosos, también se trata de una enfermedad que
ha caracterizado a nuestro régimen político que
siempre ha adolecido de falta de justicia. Y un país
sin auténtico Estado de derecho acaba teniendo
graves consecuencias en su desarrollo económico,
amén de la desigualdad social que genera.
López Obrador, mientras le convino, utilizó

este sistema para sacar adelante los casos judicia
les que le concernían. Él mismo confesó que, cuando le inte
resaba algo, le pedía la intervención "respetuosa" al entonces
presidente de la Corte, Arturo Zaldívar. En cuanto lo sustituyó
Norma Piña, se le acabó el acceso privilegiado. Fue entonces
que AMLO comenzó a criticar al Poder Judicial y a proponer
reformas para cambiar la manera en que se designan a jueces,
magistrados y ministros.

El Presidente propone la elección de los juzgadores. Esto,
por sí solo, no va a curar el cáncer de la administración de la
justicia mexicana. Al revés, se corre el riesgo de agudizarlo.

Ló que hay que hacer, como bien señala Magaloni, es iden
tificar los mecanismos por los que se presiona (con zanahorias
y palos) a los jueces para que ahí, de manera quirúrgica, se
ejecuten los cambios. ¦

Si la denuncia en contra de Zaldívar es una confesión del
mismísimo Poder Judicial de cómo se ejerce el tráfico de in
fluencias y la corrupción, pues resuélvase ahí el problema. Ésa
debe ser la partida de la reforma judicial.

La denuncia contra Zaldívar es por "vulnerar la autonomía
e independencia de titulares de órganos jurisdiccionales del

Poder Judicial de la Federación, con la intención de satisfacer
intereses personales y de terceros".

¿Cómo lo hizo?
Cito la demanda: "Prometiendo beneficios políticos, eco

nómicos, adscripciones favorables, ratificaciones en el cargo
y hasta dinero, o bien, a través de extorsiones y amenazas de
cambios de adscripción, inicios de procedimientos de respon
sabilidad administrativa o suspensiones".

Zanahorias y palos: el sistema de incentivos para resolver
juicios a favor de ciertos intereses.

El entonces ministro presidente de la Suprema Corte habría
utilizado para aplicarlos al secretario general de la Presidencia

del Consejo de la Judicatura Federal, el secreta
rio ejecutivo de Disciplina, el titular de la Unidad
General de Investigación de Responsabilidades
Administrativas, la contralora del Poder Judicial,
el titular del Instituto Federal de Especialistas de
Concursos Mercantiles y el director general del
Instituto Federal de Defensoría Pública.

Durante la presidencia de Zaldívar en la Cor
te, estos puestos los tuvo gente de la mayor con
fianza del ministro presidente.

Como ya había demostrado Hernán Gómez
en su libro Traición en Palacio: el negocio de la
justicia en la 4T, el entonces consejero jurídico
de López Obrador, Julio Scherer, elaboró una
intrincada red de corrupción para ayudar a po
derosos a ganar casos en el Poder Judicial.

Según la denuncia de marrás, el exministro Zaldívar habría
sido parte de esta confabulación. Scherer "exigía a alguna de
las partes (particular o gobierno) trabajar directamente con
algún despacho, especialmente RiveraGaxiola y Asociados
o a la Defensoría Pública Federal, donde Netzaí Sandoval
Ballesteros facilitaba todo el proceso y se designaba un asesor
o defensor a modo". El consejero de AMLO "acudía a los ór
ganos jurisdiccionales a presionar a los titulares con anuencia
del entonces ministro presidente Arturo Zaldívar".

Zaldívar y los otros imputados son inocentes hasta que no
se les demuestre lo contrario. Pero, por lo pronto, tal y como
apuntó genialmente Magaloni, la denuncia es una joya de
dónde estaría la podredumbre en el Poder Judicial federal, un
documento nada menos que firmado por la hoy presidenta de
la Corte, Norma Piña.

O
X: @leozuckermann
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Transformación o...
"Tode cambio es bueno". Esta frase, moderna y optimista,
suele ser bien recibida sin mayor reflexión; sin embargo, es
fal$á. Por ejemplo, pasar de una buena oxigenación al paro
respiratorio es un cambio, pero no es bueno. Para saber si
un cambio es bueno se debe suponer el finalismo, es decir,
pensar que existe un destino ideal hacia el que queremos
evolucionar y que sirve de referencia para saber cuándo
los cambios son un progreso y cuándo un retroceso. Si en
algún momento puede sernos útil hacer esta reflexión, sin
duda es justo ahora. Como es sabido, los principales ejes
que llevaron a la actual administración al triunfo en las vo
taciones de 2018 fueron el combate a la corrupción, a la
pobreza y a la inseguridad pública. La estrategia que ganó
las elecciones pasadas lo hizo espoleando el encono gene
ralizado contra una élite política indeterminada, pero pre
suntamente corrupta e incapaz, y a eso se le bautizó como
la Transformación. Ahora podemos, y debemos, hacer una
evaluación de dichos cambios con los datos verificables.
En el rubro del combate a la corrupción habíamos avan
zado de la posición 138 en 2018, a la 124 en 2020 (año de
pandemia), de entre 180 países, según el índice de Per
cepción de la Corrupción desarrollado por Transparencia
Internacional. Sin embargo, en 2022 retrocedimos al puesto
126, en el cual aún permanecemos estancados, y ningún
"pez gordo" ha sido sancionado por los casos más sonados
(Odebrecht, Agronitrogenados, Estafa Maestra, Caja Liber
tad, Segalmex). En cuanto a la pobreza, en 2023 se anun
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ció que ésta había disminuido
de 41.9% a un histórico 36.3% (5

millones menos de personas po
bres). Hoy sabemos, gracias a los
estudios estadísticos hechos por
el Centro de Estudios Monetarios
Latinoamericanos y por analistas
1 la UNAM, que el cálculo esta

estuvo involuntariamente
por una mejora en la ca

el ingreso de

porlnegl. Con las correc
pertinentes,

que sólo bajó del 40% al
ciento. Paradójicamente,

el Coneval, en ese mismo
periodo, 30 millones de personas se quedaron sin acceso a
servicios de salud. En cuanto a seguridad, en 2023, el Inegi
registró el menor nivel de percepción de inseguridad en
diez años (59%). Curiosamente, según instituciones interna
cionales, México es el primer lugar en criminalidad a nivel
mundial; las seis ciudades más peligrosas del mundo son
todas mexicanas; y éste ha sido el sexenio más violento de
la historia, dicho por el propio Presidente. Lo que hay que
preguntarse es si la transformación podría ejecutarse con
más pericia o si necesitaba empezar con una cancelación
sin precedentes (NA1CM), cuyos costos acumulados, hasta
ahora, nos permitirían fondear a la UNAM durante cinco
años o cubrir el gasto público en medicamentos durante
casi tres; si requería que hubieran 224 mil muertos de más
durante la pandemia (casi 4 escenarios "catastróficos"); si
demandaba que viviéramos racionamientos de gasolina y
agua; si era forzoso el retroceso en educación de 20 años
que arrojó la última prueba PISA; si era inevitable tener el
peor desempeño económico sexenal desde 1988, a pesar
de la oportunidad histórica del nearshorlng, si era indispen
sable tensar las relaciones con Argentina, Austria, Bolivia,
Canadá, Ecuador, España, Estados Unidos, Israel, Panamá
y Perú, etcétera. ¿Y si alguien más pudiera hacerlo mejor?

O
METAMORFOSIS

El ruso Jenya Bolotov pasó una década modificando sus
lóbulos de las orejas, fosas nasales, ambos labios y el puente
superior de la nariz (es la única persona a la que se le ha es
tirado quirúrgicamente), todo para emular a un ornitorrinco.

Ahora podemos,
r|phpmn<
ucucuilo,

hacer lina

cVdlUdUUll
de IOS Cambios
pn
cu CMd
administración
CQn jos datQS
VeririCabieS.
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Falsedades
No es cierto, es falso que sí no se trabaja

entonces no se puede tener un buen nivel de vida.
Eso es el discurso del pasado. Aquí el gobierno,

el Estado mexicano tiene que apoyar...

Escucho la expresión. Es increíble. Estamos en el siglo XXI.
A todos se nos puede ir un gazapo. Pero no lo fue; es una
concepción de la vida. Es y ha sido durante cinco años
la máxima política del populismo que nos gobierna. La
candidata del oficialismo, la que proclama la necesidad
de continuar por la misma vía de su padre político, lo dice
convencida y para convencer. Por respeto a la ciencia y a
los ciudadanos, debería haber consultado un manual mí
nimo al respecto. Hoy se sabe mucho más del tema. Los
•recursos naturales son, sin duda, un factor clave para que
un país prospere y su población obtenga mejores niveles
de vida. México los tiene y, aunque hemos exagerado al
respecto, por su territorio, por su biodiversidad, por su
localización geográfica, por sus costas, por sus selvas y
bosques, por los recursos mineros, por el petróleo, por
el potencial de energía solar y eólica, por nuestro clima,
somos privilegiados.

Pero eso no basta y la candidata debería saberlo. Hay
países muy extensos por ejemplo, Argentina, casi 3 mi
llones de kilómetros cuadrados, con relativamente poca
población, 45 millones que tiene un ingreso per cdpíta
de 13 mil 650 dólares. Austria, 10 millones de habitantes,
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no llega a los 100 mil krn^. Pero _________
el ingreso per cápita es de más
de 50 mil dólares. Mientras Ar
gentina tiene 16 habitantes por
km2, Austria tiene 107. Entre me
nos dependa un país de los re
cursos naturales la agricultura
de Austria sólo es 1.2% de PIB
y se cuente con más industria
y servicios, más rico será. Está
en Adam Smith, pero también
en Marx, el trabajo es el eje del
conflicto. Hoy sabemos que la
prosperidad verdadera proviene
del trabajo humano, de la divi
sión social del trabajo, de la acu
mulación de capital, del ahorro,
de la tecnificación.
Detrás está una palabreja,

incómoda pero imprescindi
ble: productividad. Es decir, qué
tanto podemos hacer con ciertos
recursos asignados. Hay muchos índices de cómo medir
la productividad de las empresas y de las naciones. Uno
de ellos es la productividad por hora trabajada, lo usa la
OCDE, club al que por fortuna pertenecemos, porque así
tenemos que compararnos con los países que han logra
do altos niveles de vida. Irlanda, de la cual poco se habla,
tenía en 2019 una productividad por hora promedio de
trabajo de más de 100 dólares. Le seguía Noruega con 93
dólares. Italia, España y Canadá estaban en la parte media
de la tabla. El último lugar lo ocupaba México y cayendo.
Trabajamos más horas, producimos menos. La produc
tividad está estrechamente vinculada al nivel educativo.
En Irlanda hay más de 100% de cobertura en primaria y
secundaria. En el nivel terciario, ronda 80%. En México
este nivel apenas rebasa 40%. En México se gasta más en
educación, pero... la calidad. ¿Por qué desaparecieron al
INEE, encargado de esa misión, por qué cortar a la mitad
el presupuesto de las normales? Si no se trabaja, si no se
es productivo, no se puede tener un "buen nivel de vida",
sea esto lo que sea y, difícilmente, disminuirá la pobreza.
Ningún Estado moderno es capaz de asumir esa respon
sabilidad: reducir la pobreza... sin trabajo.
Falta el ahorro, sin él, un país no se capitaliza, no es

más productivo, no prospera. Botswana, que avanza a pa
sos agigantados, ahorra el equivalente a 32% de su PIB.
México, 20%. Argentina, 18%. Sólo a partir del equivalente
a 25% o más del PIB, se puede obtener un crecimiento
sostenido. Nada se hizo en los últimos años por lograrlo,
al contrario, se dilapidó dinero público como nunca antes,
se espantó a la inversión. Ésa es la factura.
Falsedad es decir que, sin trabajo, se puede tener un buen
nivel de vida. El discurso del futuro es sobre el trabajo, la
productividad y el ahorro.

Puras mentiras, falsedades.

Está en Adam

Smith y Marx:
el trabajo
es el eje
del conflicto.

Fecha: 16/04/2024

Página: 6

Area cm2: 293

2 / 2

Columnas Políticas

Sextante / Federico Reyes Heroles

Federico Reyes Heroles

Costo: 20,835

Página 49 de 199 Índice



Venden falsa ola azul
a Morena

• Gonzalo Espina negoció su traspaso a cambio
de una suma que alcanzó varios millones de pesos.

A su salida del PAN, en junio de 2023, el diputado Gonzalo
Espina comenzó a vender la idea de que miles de simpa
tizantes azules se irían con él a Morena para formar ahí lo
que bautizó como La Ola Azul.

Su fichaje no fue nada barato para la 4T, pues, en voz del
propio Gonzalo, su traspaso lo negoció directamente con
Claudia Sheinbaum, a cambio de una suma que alcanzó
varios millones de pesos y otras prestaciones.

El canal utilizado entonces por el expanista fue el se
cretario del Trabajo de la Ciudad de México, losé Luis
Rodríguez, quien lo acercó a la doctora para que cerrará
su fichaje, pues en el PAN no lo estaban tratando bien.
Además del dinero, que, afirma, fue superior a los 15

millones de pesos, Espina pidió también varias plazas en
el gobierno capitalino y una dirección general para su her
mano Rodrigo, que había sido dado de baja por Mauricio
Tabe en la alcaldía Miguel Hidalgo.

Y, como cereza del pastel, dijo que, si no era mucha mo
lestia, a él le gustaría una candidatura a diputado federal.
Todo le fue concedido por la hoy aspirante morenista a la
Presidencia de la República.

Apenas se concretó su cambio, el diputado local anunció
la conformación de La Ola Azul, mediante la cual —según
él— miles de simpatizantes romperían sus lazos con el PAN
para adherirse a Morena.

Desde el principio quedó claro que esa ola no llegaba ni
a charquito, pues unos cuantos seguidores, la mayoría ex
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trabajadores de la Miguel Hidal
go, fue todo el apoyo que juntó
para Sheinbaum.

Tarde se dio cuenta la exjefa
de Gobierno que su gran con
tratación había sido un petardo,
pero de cualquiera forma eran
los tiempos en que había que
generar la percepción de que la
oposición se desgajaba.
Atenas el mes pasado, Espina

declaró que panistas de Coyoa
*tán abandonaban el partido para
apoyar a la expriista Hannah de
Lamadrid en contra de Giovani Gutiérrez. Su anuncio
causó carcajadas, pues eran puro cascajo y no pasaban de
veinte.

Aprovechando que Gonzalo es muy manipulable, Víctor
Hugo Romo se lo llevó a Miguel Torruco, candidato more
nista en Miguel Hidalgo, con el mismo cuento; el exdiputado
federal cayó.

Le ofreció que varios excolaboradores de Tabe, inclu
yendo a su exdirector de Gobierno, se integrarían a su cam
paña. Por supuesto, no le dijeron que el exfuncionario al
que se referían era el hermano de Espina, a quien habían
corrido hace más de un afio.

El pobre Torruco aceptó todo lo que le vendieron, in
cluso la falsa idea de que ya va arriba en las encuestas.
Nada más fácil que venderle humo a un novato de la po
lítica con dinero que quiere hacer carrera y está dispuesto
a gastar.
Aunque Miguel será arrasado, su figura de candidato

fifí sirve a Romo para lavarse un poco la cara, pues no es
bien visto por las clases pudientes de esa alcaldía, que ya
gobernó dos veces, y ahora busca ser diputado.

CENTAVITOS

Junto a Espina reapareció la también expanista Ana
Villagrán, quien se declara absolutamente morenista,
luego de haber sido una de las principales detractoras no
sólo del gobierno, sino de Sheinbaum. No está mal que
los políticos cambien de opción cuando ya no estén con
vencidos; ambos dijeron que se fueron a Morena porque el
blanquiazul les cerró las oportunidades para crecer. ¡Ojo!,
no dijeron que se van con los guindas porque son un gran
proyecto o algo así, sino porque los panistas los trataron
mal. ¿Por qué entonces no se quedaron como activistas
ciudadanos? ¿A poco necesitan de un partido para trabajar
por su comunidad?
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LOS OUTLETS

¿Vale la pena comprar en los famosos out
lets, o sólo es ropa de segunda mano?

R. A rastras (por "aquí a mi derecha") he ido
a visitar varios de estos outlets y tiendas de
descuento. Le comparto que cuando compra
en una tienda outlet o en un minorista de
descuento como Marshalls o Ross, puedes
sentir que estás obteniendo una gran oferta
en marcas de renombre, pero ese no siempre
es el caso, incluso cuando una etiqueta es
genuina. La cruda realidad es que las em
presas de moda en realidad fabrican líneas
de menor calidad que van directamente a
los outlets y a las tiendas de descuento sin
llegar primero a los estantes regulares. Po
drían estar hechos de tela de menor calidad,
tener diferentes adornos o fabricarse de for
ma más barata.

A veces, los minoristas incluso inventan el
precio completo que termina en la etique
ta como comparación, por lo que parece
que estamos ahorrando una tonelada. Esto
se aplica tanto a las marcas de nivel medio
como a las marcas de diseño como Coach,
Nordstrom, etcétera. No se aplica a todo ni a
todas las tiendas outlet, pero es una práctica
extremadamente común, así que preste mu
cha atención para asegurarse de que real
mente está obteniendo la ganga que busca.

Ampliando, le comparto que las siguientes
marcas de ropa importantes producen pren
das específicamente para tiendas outlet. Es
tas prendas pueden ser:
Fabricadas con materiales o confección de
menor calidad que las que se venden en
tiendas minoristas.

Diseñadas específicamente para tiendas
outlet y no están disponibles en tiendas
minoristas.

Estilos de temporadas pasadas que no se
han vendido bien en tiendas minoristas.
A continuación, le comparto la lista de algu
nas marcas importantes que producen ropa
para tiendas outlet:
Nike, Adidas, Gap, Oíd Navy, Banana Repu
blic. Así como: J.Crew, Calvin Klein, Tommy
Hilfiger, Michael Kors y Ralph Lauren.

Es importante tener en cuenta que no todos
los artículos en las tiendas outlet son de me
nor calidad. Puedes encontrar buenas ofer
tas en ropa de marca si te tomas tu tiempo y
examinas las prendas cuidadosamente para
detectar cualquier defecto antes de comprar.
Yo no dudaría en comprar algunas prendas
de marca en sus sitios outlets, excepto de
Tommy Hilfiger, ésas ni regaladas.

LA COSMÉTICA
¿Qué debo esperar si me decido a hacerme
algo de cirugía cosmética?

R. Le recomiendo tome en consideración los

siguientes puntos:
Los procedimientos cosméticos abordan
problemas de la piel (arrugas, flacidez) o re
modelan rasgos faciales (nariz, senos) y pue
den mejorar su apariencia al:
Cambiar el tono, la textura o la firmeza de
la piel.
Remodelar partes específicas del cuerpo.

Sumamente importante que defina sus ex
pectativas realistas:
No espere perfección ni verse como una
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celebridad.

La cirugía estética no puede solucionar pro
blemas más profundos, como las relaciones
personales.

Antes de un procedimiento:
Considere sus objetivos: aumentar la con
fianza, abordar inquietudes específicas (un

rasgo incómodo, falta de resultados con die
ta/ejercicio), corregir un defecto como una
nariz heredada de una bruja fea, etcétera.
No se deje presionar por los demás.
Recuerde, la cirugía estética puede me
jorar su apariencia, pero tiene limitacio
nes y difícilmente resolverá sus problemas
emocionales.
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Guerra Fría 2.0
Muchas personas con las

que he platicado estos
días ven los hechos

recientes en Medio Oriente como
algo "normal", casi como "otra
raya más al tigre". En contraste,
veo también muchas personas
asustadas de que esta situación
escaló a un nivel cercano a una

Tercera Guerra Mundial. ¿Dónde
considero que nos encontramos?
Claramente no soy dueño de la
verdad, ni analista geopolítico,
pero analizando los hechos,
leyendo y platicando con al
gunos expertos, considero que
nos encontramos sin duda en

un peor momento geopolítico
que la semana pasada, pero que
no parece que nos llevará a una
Tercera Guerra Mundial. En este

sentido, el impacto en los merca
dos financieros globales ha sido
de aversión al riesgo, con una
apreciación de activos considera
dos con un menor riesgo, como
el dólar y el oro, relativo a los
instrumentos con mayor riesgo.
Asimismo, por ser un tema de
Medio Oriente, un escalamiento
geopolítico en la región también
impulsa el precio del petróleo.

El consenso de analistas

geopolíticos anticipa un ataque
retaliatorio israelí a Irán en las

póximas 48 horas. Si este ata
que no provoca un escalamiento
adicional, entonces es factible
que los participantes de los mer
cados financieros "aprendan" a
vivir con eso y regresen a operar
con los otros temas que los han
traído "de cabeza" como la

disminución de la probabilidad
de que el Banco de la Reserva
Federal de los Estados Unidos

(Fed) recorte la tasa áefedfunds
este año o tratar de descifrar

qué significa la reaceleración
reciente de la actividad manu

facturera, en particular, si ésta
va a impulsar la actividad eco
nómica y generar inflación o es
una normalización del choque
pospandémico y al contrario,
aliviará presiones del lado de la
oferta y aminará las presiones
inflacionarias. Así, es factible
que los mercados financieros
dejen de reaccionar por este
conflicto, hasta que se termine o
enfrente otro escalamiento.

¿Qué es lo que hizo que las
acciones recientes se perciban
como un escalamiento? El

sábado pasado en la noche,
Irán inició un ataque que duró
alrededor de cinco horas. En
éste, las fuerzas armadas iraníes
lanzaron un ataque a Israel con
alrededor de 300 drones, 120
misiles balísticos y más de 30
misiles de crucero en más de

700 puntos en diferentes ciuda
des de Israel. Afortunadamente
el sistema de defensa antiaérea
"Iron Dome" de las fuerzas
armadas de Israel, asistidos
por las fuerzas armadas de los
Estados Unidos, Reino Unido,
Francia y Jordania pudieron
interceptar casi en su totalidad
la plétora de proyectiles que
los iraníes les hicieron llegar.
Desafortunadamente aún así,
hubo nueve personas que su
frieron heridas de gravedad por
la explosión y la metralla de los
proyectiles.

¿Por qué atacó Irán? El
gobierno iraní sospecha que
las fuerzas israelíes llevaron a

cabo un operativo el pasado 1
de abril para matar al general
Mohammad Reza Zahedi, el co
mandante de la zona del Cuerpo
de Guardias de la Revolución
Islámica (IRGC) de Irán, en la

Fecha: 16/04/2024

Página: 8

Area cm2: 445

1 / 2

Columnas Políticas

Gabriel Casillas

Costo: 99,146

Página 54 de 199 Índice



Embajada de Irán en Damasco,
Siria y decidieron contraatacar.
Si bien se sabe que las fuerzas
armadas israelíes han llevado

a cabo operaciones secretas en
territorio iraní en el pasado, no
se sabe con certeza si fueron

ellos quienes ejecutaron dicho
operativo y nunca ha lanzado
un asalto militar directo a Irán

Esto hace al conflicto muy dis
tinto. No es lo mismo una serie

de operativos encubiertos, así
como el patrocinio de Irán con
grupos antiIsrael como Hamas
en la zona palestina y Hezbo
llah en Líbano, que una guerra
abierta, como lo que acaba de
iniciar Irán el sábado pasado.
Asimismo, la alta posibilidad de
que ambas naciones tengan ar
mamento nuclear hace todavía

más complicado el problema.
Por un lado, Israel no es

parte del Tratado sobre la No
Proliferación de Armas Nu

cleares de 1991 y hay estima
ciones de que podría tener

entre 90 y 400 ojivas nucleares
(https://www.newsweek.
com/israelirannuclearwea
ponsjcpoauranium1890306).
Por otro lado, informes de
la Agencia Internacional de
Energía Atómica (IAEA) que se
han filtrado a la prensa, estiman
que en febrero del año pasado
Irán se encontraba cerca de

construir un dispositivo nuclear
de fisión como las bombas que
utilizó EU en Japón en 1945,
sobre todo porque ya conta
ban con uranio enriquecido al
83.7 por ciento, muy cercano
al 90 por ciento necesario para
fabricar una bomba nuclear de

esta naturaleza (https://cnnes
panol.cnn.com/2024/04/13/
tieneiranarmasnuclearesca

pacidadesdesarrollohisto
riatrax/amp/). En este sentido
no se percibe que las capaci
dades nucleares entre ambas
naciones sean similares.

Desde el momento en el que
el ser humano ha tenido capa

cidad de destrucción atómica

(1945), las guerras no han sido
directas entre potencias con
capacidades nucleares similares
y los intereses que se contravie
nen han venido peleándose en
guerras veladas ('proxywars0
En este sentido, considero que
lo que acaba de suceder, junto
con la invasión rusa a Ucrania y
las tensiones geopolíticas entre
China y EU, se está constru
yendo un ambiente de Guerra
Fría 2.0, más que una guerra
directa a gran escala entre
Israel e Irán. Las consecuencias
económicas serán las de una

desglobalización ("Los 10 temas
de 2024, parte II", 19 de diciem
bre, 2023).
* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclays
y miembro del Consejo Asesor de!
Sector Financiero del Fed de Dallas y
del Comité de Fechado de Ciclos de la

Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.

"Las guerras no han sido directas entre
potencias con capacidades nucleares
similares v los intereses que se contravienen
han venido peleándose en guerras vela das"

Fecha: 16/04/2024

Página: 8

Area cm2: 445

2 / 2

Columnas Políticas

Gabriel Casillas

Costo: 99,146

Página 55 de 199 Índice



¡Tesla bañaste!
Los regios recurren a una

frase que alude a la higiene
personal cuando destacan

que alguien se pasó de la raya:
"¡Te la bañaste!". ¿Qué te bañaste?
Quien sabe, pero rebasaste el
límite.

Tesla ya se la bañó. Hace
poco más de un año anunció la
inversión en una nueva planta de
fabricación en Nuevo León que de
acuerdo con sus ingenieros podría
concluirse en unos meses. No ha

llegado la primera piedra, todavía.
Podríamos hacer drama o

hacer análisis. Conviene concen
trarse en lo segundo luego de que
ayer Bloomberg hizo público un
mensaje de correo electrónico
destinado a uno de cada 10 traba

jadores de esa compañía encabe
zada por el multimillonario Elon
Musk.

Son 14 mil personas incluyen
do directivos, de un total de 140
mil empleados.

"A lo largo de los años hemos
crecido rápidamente con múlti
ples fábricas expandiéndose en
todo el mundo", escribió Musk en
el mensaje del que informó el blog
Electrek. "Con este crecimiento
hubo una duplicación de roles
y funciones laborales en ciertas
áreas", argumentó.
¿DESPEDIR ALLÁ PARA
CONTRATAR ACÁ?

¿Cómo conectar ese mensaje con
la promesa inconclusa de una
inversión en Santa Catarina, zona
metropolitana de Monterrey? ¿Es
sensato pensar en contratar acá
cuando despides allá?

En 2023, las ventas dejaron
de crecer al ritmo que lo hicieron
hasta 2022, consecuentemente el
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valor de la compañía bajó más de
36 por ciento en seis meses. Musk
quiere bajar costos.

Irónicamente, la posibilidad
de que Tesla contrate personal en
México para producir automóviles
hace más sentido en una lógica de
contracción financiera.

En Nuevo León este año las

fábricas pagan en promedio 19
mil 500 pesos mensuales a cada
trabajador, de acuerdo con repor
tes del IMSS: eso incluye desde a
quien hace partes para aviones,
hasta aquellos que ensamblan
muñecas Barbie de Mattel en esa
entidad.

De cualquier modo, es una
cifra 60 por ciento inferior al
equivalente a 48 mil pesos men
suales que pagaba Tesla hasta
2022 a sus empleados.

Por salarios hace sentido optar
por México como destino, lo que
incluiría al país en una lista de
otros tres (Estados Unidos, China
y Alemania) en los que ya hay
fábricas de la empresa.

Otros costos también podrían
ser reducidos. El Gobierno del

Estado de Nuevo León trabaja en
los contratos de incentivos que
podrían hacer más viable el arribo
del fabricante de vehículos eléctri

cos. También avanza en trabajos
de infraestructura relacionada

con entrada y salida del terreno de
lagigafactory, amén de cableado
eléctrico y acceso al agua.

¿Qué juega en contra de los re
gios? La época electoral estadou
nidense durante la cual Donald

Trump puede usar en contra de
Musk el anuncio de un arranque
de una planta en México.

El mismo líder de Tesla ha sido

punzante al exigir vía su cuenta
de X al presidente Joe Biden que
detenga la inmigración ilegal a
Estados Unidos.

LA AVANZADA

El Gobierno del estado estima que
entre 35 y 40 empresas proveedo
ras de Teslaya llegaron. Destacan
Yanfeng Seating, fabricante de
asientos que en enero inauguró su
segunda planta en Nuevo León,
en la que invirtió 23 millones de
dólares.

Brembo, la de los frenos, anun
ció en mayo la expansión de 207
millones de dólares de su planta
de Escobedo. También la taiwane

sa Quanta Computer prometió
inversiones.

El caso más interesante es el

de la alemana ZF que apuesta 200
millones de dólares en un centro

de desarrollo avanzado que mete
a México en una nueva era de
manufactura.

Ahí, 16 laboratorios de última
generación certificarán vehículos
eléctricos y autónomos, junto a
empleados que ya producen cá
maras inteligentes para Conduc
ción Asistida (ADAS) y sistemas
de frenos Integrated Brake Control
para conducción automatizada.

Propongo fecha para un poten
cial arranque de la construcción
de esa cantada planta de Tesla:
diciembre de este año, ya que haya
nuevo presidente en ambos países
y la gente piense en vacaciones y
regalos, más que en grilla.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"En la época electoral estadounidense
Trwnp podría usar en contra de Musk
el anuncio de la plan ta en México"
"Propongo fecha para un potecnial inicio
de esta plan ta : diciembre, cuando ya
haya presidentes en ambos países"
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Alerta mundialEl ataque, este sábado, de
Irán a Israel mediante

drones cargados con
misiles y explosivos convencio
nales encendió las alertas a nivel
internacional.

Desde el ataque israelí,
semanas atrás, al edificio
oficial de Irán en la capital siria
de Damasco, los servicios de
inteligencia militar de la OTAN
(en Europa) y el Pentágono, en
Estados Unidos, esperaban "más
temprano que tarde" declaró
Biden un contraataque iraní a
objetivos israelitas.

El debate de si el edificio en
Damasco es o no consulado se

gún fuentes militares de Israel no
lo es, a estas alturas resulta irre
levante. Israel sostiene que no es
un consulado ni una embajada,
sino un edificio de instalaciones
militares iraníes de sus Fuerzas

Revolucionarias, disfrazado de
otra función oficial. Para Tehe

rán, sede de la República Islámica
de Irán, Israel atacó un edificio
oficial de su país, en cuyo techo
ondea la bandera iraní.

El contraataque esperado
pudo ser desarticulado, en buena
medida, gracias al llamado
"escudo de acero", que representa
el sofisticado sistema antimisiles

que Israel tiene instalado en todo
su territorio. Dispara a poten

ciales enemigos aéreos antes de
que puedan hacer contacto con
objetivos en tierra.

La clave es el tamaño y la di
mensión del bombardeo: 10 o 20

drones pueden ser eliminados en
el aire; 500 ya es cosa distinta.

El riesgo regional se eleva
sustancialmente cuando ambas

naciones atacan objetivos pro
pios. Los intercambios usuales
de estos dos archienemigos son,
generalmente, a nivel de retórica,
discursos: "Los hijos del mal y el
sionismo", según Irán, mientras
que para Israel son los "radicales
islámicos".

El tema es que el clima de
enfrentamiento y fuego cruzado
dispara las preocupaciones por
un conflicto regional de alta es
calada, que transforme esa zona
en un conflicto global donde se
vean involucrados, por alianzas
y respaldos, otras naciones y
bloques.

Rusia es tradicionalmente un
aliado natural de Irán: le sumi

nistra armamento, tecnología,
capacitación. A cambio, la Repú
blica Islámica se ha convertido en

los últimos años en el principal
desarrollador mundial de drones

para uso militar: reconocimiento,
bombardeo, espionaje, etcétera.

Estados Unidos está anclado

a Israel con graves y delicados
problemas debido al ambiente
electoral norteamericano. El

gobierno de Netanyahu se ha
rehusado sistemáticamente a

ceder en sus ataques, ofensivas
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y excursiones criminales en
territorio palestino en Gaza, con
eventuales y quirúrgicos ataques
a Cisjordania, Damasco y la zona
fronteriza con Egipto.

A ojos del mundo, Israel se
ha excedido en la brutalidad de

sus ataques, en la destrucción de
Gaza y en la muerte de miles de
inocentes en su afán por extermi
nar a Hamás.

Para muchos internacionalis

tas, la operación tiene ya caracte
rísticas de genocidio.

i Qué ironía de la historia! El
pueblo víctima del Holocausto,
el país fundado y nacido para
dar cobijo a un pueblo que es
capaba del genocidio, es ahora,
trágicamente, el protagonista
de otro; esta vez, en calidad de
ejecutor.

¿Será que la humanidad no
aprende lección alguna?

Si Irán se involucra de forma
más intensa en el conflicto,
bombardeos, misiles, aviones,
ataques continuos a Israel, será el
detonante de una respuesta bru
tal por parte de Netanyahu que,
por ahora, medita con sus altos
mandos militares y contiene el
ímpetu del gobierno de coalición
que exige responder.

Es de muy difícil pronóstico la
explosión de un conflicto global
en esa zona.

Las potencias militares forma
rían alianza con los países con
quienes han guardado relaciones
estrechas por años, pero ¿cuál se
ría el rol de China, por ejemplo?,
¿se convertiría en el gran factor
de negociación y paz, al forzar
a Rusia a limitar su respaldo y
condicionar a Estados Unidos a
contener a Israel?

Para las elecciones en Estados

Unidos, existe ya un costo entre
el votante joven, que condena a
Biden y su gobierno por no haber
ejercido sanciones, controles y
limitaciones de apoyo a Israel.
¿Eso pudiera impulsar una even
tual victoria de Trump, sumido
como está ahora, en juicios,
demandas y procesos judiciales?

Las posiciones de Qatar,
Emiratos Árabes, Yemen y hasta
la propia Arabia Saudita se verían
comprometidas. No faltarán
ayatolas y líderes religiosos del
mundo islámico que pudiesen
declarar una Guerra Santa.

Complejo escenario para el
Medio Oriente y el mundo entero.
La propia OTAN y la Unión Euro
pea tendrían que reflexionar su
postura y fijar una posición: han
ejercido fuerte presión sobre Is
rael para que negocie un acuerdo
de paz y detenga los ataques. Sin
ningún éxito hasta ahora.

Por lo pronto: alerta global.
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No hay presiones,
sino presionados
» T os jueces electora
J I les están expuestos
y> I I a presiones? Claro
que sí. Y podemos verlas en
posicionamientos que fijan
diversos políticos en declaracio
nes hechas a medios de comu

nicación; en acusaciones que
emiten a través de sus distintas
redes sociales o bien, incluso
en artículos que publican sobre
el parecer o no de una determi
nada resolución que emitimos
los jueces electorales.
Vivimos a diario filtraciones,

presiones de granjas de bots, de
troles y sin duda por parte de
funcionarios públicos de alto
nivel.

Sin embargo, nuestra fun

ción no es meternos al debate

con los políticos, es actuar
conforme a Derecho, conforme
a la Constitución y a las leyes;
además, debemos regirnos de
acuerdo con nuestros princi
pios, convicciones y criterios
jurídicos.

¿Cómo debemos los jueces
actuar ante las distintas presio
nes mediáticas, políticas e in
cluso ilícitas que se presentan?

Con templanza, con una
actuación ética, con valentía
y con la ley como dirección de
nuestros actos. La ley es nuestra
mejor defensa.

Al final, ante las resoluciones
que emitimos los jueces electo
rales derivado de las impugna

ciones que se presentan debe
quedar patente que todos ganan
y todos pierden, que no hay
sesgo alguno y que las presiones
no surten efecto alguno.

En los últimos siete años, el
Tribunal Electoral ha resuelto

múltiples casos que han gene
rado polémica entre diversas
instancias y actores políticos,
pero que, al final, es evidente la
independencia judicial. Veamos
algunos ejemplos.
En un asunto relacionado

con la integración de la Comi
sión Permanente del Congreso
de la Unión derivado de una
impugnación de MC y una
diputada, el Tribunal determinó
que, en el caso concreto de la
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Cámara de diputaciones, debe
integrarse conforme al principio
de máxima representación efec
tiva, sustentada en criterios de
proporcionalidad y pluralidad,
por lo que se ordenó que las
próximas integraciones estuvie
ran representadas por todos los
grupos parlamentarios que la
integran (SUPJE_281/2021 y
acumulado).

El Tribunal emitió una sen

tencia (SUPRAP108/2021 y
acumulados) que confirmó la
resolución del INE de sancionar

a Félix Salgado Macedonio con
la pérdida del derecho a ser
registrado como candidato a
gobernador en Guerrero por la
omisión de presentar el informe
de gastos de pre campaña

En 2021, el Tribunal con
firmó la orden de suspender la
propaganda gubernamental
del presidente de la República
durante el periodo de las cam
pañas de ese año y hasta el día
de la jornada electoral (SUP
REP229/2021 y acumulados).

En 2022 determinó que los
partidos pueden generar aho
rros para la adquisición de in
muebles a partir del remanente
de sus gastos ordinarios. Así
que revocó la sanción impuesta
a Morena, derivado de que sus
comités estatales transfirieron

al CEN recursos para crear un
fideicomiso para la compra o
reparación de inmuebles por

un monto de $372,461,840.00
(SUPREC249/2022).
En 2023 (SUP

RAP391/2023) confirmó la
megamulta por 62.2 millones
de pesos impuesta a Morena por
irregularidades en la fiscaliza
ción de su proceso interno para
elegir a la persona encargada de
la coordinación de la defensa de
los comités de la cuarta trans
formación.

En 2023, el Congreso de la
Unión emitió reformas a las

leyes electorales en las que un
artículo transitorio estableció

que, a la entrada en vigor del
decreto, el secretario ejecutivo
del INE dejaba de ejercer su fun
ción hasta que el INE designara
uno nuevo. El INE impugnó esta
determinación en donde la Sala
Superior inaplicó dicho artí
culo por vulnerar la autonomía
del INE, así como que era una
norma privativa y retroactiva;
se ordenó restituir al secretario

ejecutivo (SUPJE23/2023).
En 2024 (SUP_JE52/2024)

se decretó la invalidez del me

canismo creado por la Comisión
Nacional de Derechos Humanos

para dar seguimiento a las cam
pañas electorales por carecer
de atribuciones para conocer de
asuntos en materia electoral.

Recientemente, la Sala
Superior confirmó un acuerdo
de la UTCE del INE por el que

desechó la denuncia presentada
por Xóchitl Gálvez con motivo
de la publicación de libro "¡Gra
cias!", de la autoría de AMLO
(SUPREP266/2024).
Estos ejemplos demuestran,

ante propios y extraños, que
todas las fuerzas electorales, ya
sean del gobierno o de la oposi
ción, pueden ganar en el TEPJF
y que las y los jueces electorales
hemos actuado con absoluta in

dependencia y valentía judicial.
"No hay presiones sino pre

sionados", decía un viejo magis
trado con una frase que formó a
una generación de secretarios.
Los jueces electorales nos sen
timos presionados por resolver
con pulcritud, con oportunidad
y conforme a Derecho. Así que
las presiones externas, como
dijera el clásico, "nos hacen lo
que el viento a Juárez".

"'No hay presiones
sino presionados (...).
Los jueces electorales
nos sentimos

presionados
por resolver
con pulcritud, con
oportunidad
y conforme
a Derecho"
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Muy confiados; ya hasta
trabajan en revisión del TMEC
En el equipo de la candidata presidencial de Morena, Claudia Shein
baum, ya se trabaja en la revisión del Tratado entre México, Estados
Unidos y Canadá, el cual tendrá que llevarse a cabo en 2026. Resulta
que los encargados de ello son el doctor Juan Ramón de la Fuente,
quien es el coordinador, así como el excanciller Marcelo Ebrard y la
empresaria Altagracia Gómez Sierra. Nada más que, antes de la
revisión del TMEC, habrá que ganar primero la elección del 2 de junio.

Alito, contra viejas cuentas
de priistas
El dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, se fue con todo contra
sus ex correligionarios que hoy visten casaca de la '4T'. Ayer dijo que
Morena "saca a delincuentes de la cárcel para que sean sus operadores
políticos y electorales y robarse la elección" presidencial. Y fue más
directo, al decir que "Morena y sus aliados agarran a la basura política
del PRI y se la llevan con ellos para trabajar". Entre esa "basura" nom
bró a los exgobernadores priistas de Tamaulipas Eugenio Hernán
dez, apenas salido de la cárcel por enriquecimiento ilícito, y del Estado
de México Eruviel Ávila. Del primero exigió a las autoridades que
sigan investigando sus delitos, y del segundo anunció que presentó
una denuncia penal por peculado y desvío de recursos públicos por
más de mil 365 millones de pesos.

En campaña... pero
por el CEN del PAN
Y a quien por primera vez vimos sin traje, ligeramente despeinado y sin
gel, en mangas de elegante camisa blanca y caminando por las calles
fuera de la Ciudad de México, fue al coordinador de los diputados
federales del PAN, Jorge Romero. Como para que lo conozcan los
panistas de otras partes del país, se dejó ver caminando por tierras de
Guadalajara y de Monterrey, en campaña y para que lo vea la militan
cia del partido que quiere dirigir a nivel nacional. Acompañó a algunos
candidatos blanquiazules y de la alianza opositora, pero al mismo
tiempo busca seguidores y simpatizantes para ocupar el edificio de la
colonia del Valle cuando se vaya su aliado y amigo Marko Cortés, nos
comentan legisladores federales azules.

Youtubers 'cuatroteros',
ahora en el INE
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En el INE cada vez cambian más el rosa mexicano por el guinda, color
oficial de Morena. Al menos algunos hechos parecen sugerirlo, como
por ejemplo que ahora ya se permite el ingreso a youtubers y seudorre
porteros afines a ese partido. Los mismos que van a la mañanera del
presidente López Obrador.

Noboa pretende solucionar
el conflicto... con ceviche
Daniel Noboa, presidente de Ecuador, ya presentó su plan para acabar
con el conflicto con México. En entrevista con la cadena australiana

SBS News, adelantó que para resolver el problema va a "invitar al pre
sidente López Obrador a comer ceviche, probablemente también poda
mos comer unos tacos juntos, y hablar". Según Noboa, el encuentro se
puede dar "cuando él (Presidente mexicano) esté listo". ¿Será que cree
que el camino al corazón de López Obrador pasa por su estómago?

Llama AMLO a no politizar
la Convención Bancaria
El presidente López Obrador confirmó su asistencia a la Convención
Nacional Bancaria, algo que había prometido desde que se comenzó a
aplicar el plan de recuperación de Acapulco, tras el paso del huracán
Otis. Aprovechó para llamar a la oposición a que no quieran agarrar el
tema de inseguridad para "sacar raja política" en el marco del evento.
"El llamado es para provocadores, sectarios, que piensan que de esta
manera van a causar daño a la transformación", soltó el mandatario.
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La inteligencia artificial
como herramienta

Mucho se ha comentado y
debatido acerca del po
tencial de la inteligencia

artificial, particularmente la
inteligencia artificial generativa
y la posibilidad de que esta reem
place muchas de las funciones
que hasta hoy desarrollan las
personas, desatando con ello un
serio problema que afecte la em
pleabilidad y el sustento econó
mico de millones de personas.

Esto ha generado, sin duda,
ansiedad en la fuerza de trabajo
en distintos sectores y, en para
lelo, la atractiva oportunidad de
lograr mayores niveles de efi
ciencia y rentabilidad financiera
en los negocios.

En el contexto de este debate

han surgido voces que también
destacan que la inteligencia
artificial puede de hecho generar
nuevos roles y oportunidades
laborales en áreas emergentes.

Recientemente, Kellogg
Insight, una publicación a cargo
de la Escuela de Administración

de Kellogg de la Universidad de
Northwestern, dio a conocer un
intercambio de ideas al respecto
vía podcast (AI Is a Tool. How
Do We Want to Use It?) en el que
participaron el académico Hatim
Rahman, Jess Love, editor en jefe
de Kellogg Insight y Laura Pavin.

En dicho intercambio de ideas

el profesor Rahman se pregunta
¿cuántos empleos han sido reem
plazados en los Estados Unidos
por la tecnología desde el año
1950?, pues resulta que única
mente uno de cada 270 empleos
enlistados en el censo de 1950
(de los Estados Unidos de Amé
rica) ha sido el eliminado y reem
plazado por la automatización.
En caso de que se pregunte usted
de qué empleo se trata, estamos
hablando de los operadores de
elevadores.

En otro ilustrativo ejemplo,
los participantes de esta charla
analizan como durante varias

décadas han existido progra
mas diversos para automatizar
muchas de las responsabilidades
a cargo de los pilotos de aero
naves. Algunas estimaciones
indican que entre 90 y 95% de las
tareas a cargo del piloto pueden
ser automatizadas. Sin embargo,
la función de los pilotos no ha
desaparecido ni desaparecerá en

el futuro próximo; de hecho, el
número de pilotos y los salarios
que estos obtienen se han venido
incrementando consistente

mente durante años.

Uno podría atribuir esto en
parte a la defensa férrea que
presentan fuertes organizacio
nes sindicales que velan por los

puestos de trabajo de los pilotos
alrededor del mundo; en el fondo
se trata, sin embargo, de contar
con una persona responsable y
confiable, que asegure a los pasa
jeros que la aeronave despegue
de forma segura y, una vez en el
aire, que esta sea capaz de aterri
zar en forma confiable.

En este sentido se ha decidido

irremediablemente que conti
nuaremos entrenando, contra
tando y pagando buenos salarios
a los pilotos que jueguen este rol
de confianza en los usuarios de
servicios de transporte aéreo.

En la opinión del profesor Ra
hman esto constituye un ejemplo
de lo que puede resultar posible
en forma trasversal en otros sec

tores; en pocas palabras, el hecho
de que muchas de las tareas
relacionadas con una ocupación
puedan ser automatizadas, no
significa que fatalmente el em
pleo desaparezca por completo.

Lo que resulta cierto e inelu
dible es que el futuro de muchos
empleos, de muchas profesiones
y actividades económicas se verá
impactado por la utilización de
herramientas disruptivas de tec
nología e inteligencia artificial,
y que aquellos profesionistas con
capacidades de entendimiento
y utilización eficiente de estas
herramientas prevalecerán sobre
aquellos otros que no tengan in
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terés o no tengan las capacidades
de entendimiento y evolución
hacia una economía en la que se
requerirá de la utilización efi
ciente de la inteligencia artificial
generativa.

En el contexto de la cre
ciente influencia de las nuevas
herramientas tecnológicas y la
inteligencia artificial, se consi
dera que la educación del futuro
deberá centrarse en el desarrollo

de competencias clave que per
mitan a las personas adaptarse y
sobresalir en un entorno digi
tal y tecnológico en constante
evolución.

Algunas de las competencias
que deberán privilegiarse en la
educación del futuro incluyen el
pensamiento crítico para evaluar
y cuestionar niveles de informa
ción cada vez más abundantes

y accesibles; la creatividad e
innovación fomentando la capa
cidad de generar nuevas ideas y
soluciones; las habilidades digi
tales; la colaboración y el trabajo
en equipo en grupos interdisci
plinarios e, irremediablemente,
el aprendizaje continuo. Un
elemento adicional y no menos
importante es la capacidad del
ser humano de tomar decisiones

con base en valores y prioridades.
Es necesario insistir en nuevas

competencias que permitan a las
personas adaptarse a los cambios
impulsados por la tecnología y
aprovechar las oportunidades
que ofrecen para el desarrollo
personal y profesional, pero
manteniendo siempre a la per
sona y la dignidad del individuo
como el centro y la prioridad de
cualquier discusión al respecto.

"... han surgido
voces que destacan
que la inteligencia
artificial puede
de hecho generar
n uevos roles y
oportunidades
laborales en áreas

emergentes"

"... el futuro de
muchos empleos, de
muchas profesiones
y actividades
económicas se

verá impactado
por la utilización
de (...), inteligencia
artificiar
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Secuestro
clave en Sinaloa
El sábado a las ocho de la

mañana fue secuestrado
en Culiacán Luis Alonso

García, junto con su ayudante
Francisco Cerón.

Luis Alonso es candidato a

regidor por el Frente opositor
PANPRIPRDPAS. Pero el
detalle que hace particularmente
relevante este secuestro es que él
es secretario de Organización del
Partido Sinaloense (PAS).

El PAS es un partido local que
tiene 167 mil militantes activos,
más que el PAN y el PRI juntos.

Su papel en la alianza es
clave: aporta su estructura,
que abarca todo el estado, para
promover el voto, organizar la
movilización los días previos a
los comicios y tener representan
tes en las casillas.

Todo lo anterior promoción
del voto, movilización, repre
sentación en casillas, etcétera,
que se conoce como "estructura",
tiene nombres y apellidos.

Luis Alonso García tiene a
su cargo la estructura y lleva los
nombres, apellidos, direcciones
y tareas de cada uno de los que
conforman la organización de la
alianza opositora al gobierno.

La última imagen que se
tiene de él es cuando su coche

fue alcanzado y detenido por
una patrulla (camioneta) de la
policía en el bulevar de Las To
rres, a dos cuadras de la avenida
Alvaro Obregón, la principal de
Culiacán.

Desde ese momento no se

han tenido noticias suyas, no
obstante el compromiso inicial
del gobernador de encontrarlo
y de la marcha que se realizó
el domingo en demanda de su
aparición con vida.

Hace tres años, en los días
previos a la elección federal
intermedia y de gobernador del
estado, fue secuestrado el secre
tario de Organización del PRI,
José Alberto Salas.

Igual que Alonso García en
esta elección, Salas tenía a su
cargo la "estructura" del bloque
opositor.

Luego de su secuestro, alre
dedor de 200 integrantes de la
estructura de la oposición fueron
levantados, llevados a casas de
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seguridad, amarrados, con los
ojos vendados, y los soltaron
después de las elecciones.

Ganó de manera "abruma
dora" el candidato de Morena al

gobierno estatal, Rubén Rocha
Moya, al priista Mario Zamora.

El narco y sus pistoleros ope
raron para hacer ganar holgada
mente a Rocha Moya. A ellos se
las debe.

Ahora, con el secuestro
de Alonso, la historia parece
comenzar a repetirse. Con una
variante. Su secuestro se realiza
un mes y medio antes de la elec
ción y no días antes.

Se trata de esparcir terror en
tre quienes están en la estructura
del bloque opositor. Ya tienen
sus nombres, direcciones y el rol
que juega cada uno.

Así, tal vez, no sea necesaria
una operación tan llamativa y os
tentosa como la que implemento
el Cártel de Sinaloa en la elección

pasada, en favor de Morena y de
Rocha Moya.

Cuando se dio a conocer el
secuestro de Alonso, el sábado,
el gobernador Rocha Moya
respondió al reclamo de la so
ciedad sinaloense y anunció que
buscarían por todos los medios

al dirigente desaparecido.
Luego se supo, mediante

video, que el vehículo compacto
en que viajaban Alonso y su
acompañante fue detenido por
una camioneta de la policía de
Culiacán.

Ayer lunes el gobernador
cambió su actitud de colabora

ción para ubicar a Alonso, y dijo
sin ninguna prueba ni indicio
que él tenía la hipótesis de que
fue "autosecuestro".

Entre las llamadas que hice
a Sinaloa para conocer qué está
pasando, recogí el comentario
de un candidato a diputado local
por la oposición: "Mi madre me
exige que me baje" de la elec
ción.

Sí, hay miedo. Ese es el obje
tivo. O por lo menos el resultado:
terror.

Hace un par de semanas el
Cártel de Sinaloa secuestró a 60

personas en Culiacán. "Son cosas
que suceden", dijo el gobernador.

Ninguna autoridad los liberó,
sino el propio cártel, cuando
quiso.
Así de empoderado está el

narco en el gobierno de Sinaloa,
En esas condiciones batalla la

oposición.
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Morena rescata
a alisco
Existe sobrada preocupa

ción en el cuartel naranja
en donde despacha como

máximo mandamás Dante Del

gado por lo que ocurre en Jalisco,
en donde la moneda está en el

aire en lo que respecta a la guber
natura, ya que los números en las
encuestas se han cerrado entre la

candidata de Morena y aliados,
Claudia Delgadillo González y
Pablo Lemus, de MC, debido a
que, entre otros factores, los ma
los colaboradores del gobernador
Enrique Alfaro, le están cobrando
factura entre los jaliscienses.

De todos es conocido la mala

relación que existe entre el man
datario estatal y el líder nacional
de Movimiento Ciudadano y ello
se refleja en la responsabilidad
que carga cada uno de ellos para
mantener el poder en Jalisco,
aunque la verdad, el total respon
sable político de lo que ocurra

electoralmente en esa entidad es

el mismo Alfaro y por ello, tendrá
que cargar con la inminente
derrota.

La terquedad del mandatario
por mantener en su cargo como
secretario de Transporte y Mo
vilidad a Diego Monraz, acarrea
costos políticos electorales cuyos
resultados se verán el 2 de junio.

Monraz ha construido una

red ilícita de negocios paralelos
a su cargo que tienen que ver con
el robo de combustibles, con el
Macrobús y el Peribús, además de
la venta de camiones Fotón que
el gobierno estatal apoya con el
anticipo a fondo perdido.

El jineteo del dinero de los
transportistas es descarado y el
subsidio que les da el gobierno a
los transportistas se tarda hasta
60 días en devolvérselos.

Hace unos días los jaliscienses

se despertaron con la noticia
de que la Fiscalía General de
la República realizó un cateo
en patios de operaciones del
Peribús (en donde los operadores
mayoritarios son los hermanos
Hugo Maximiliano y Jorge Hum
berto Higareda de la alianza de
Camioneros y vinculados a Diego
Monraz) para decomisar más de
31 mil 700 litros de hidrocarburo.

El almacenamiento ilegal de
este hidrocarburo fue asegurado
por la Fiscalía y se abrió una
carpeta de investigación por este
delito y los que resulten.

La pregunta que salta a la vista
es ¿qué hacía ese combustible en
una instalación en donde tiene

injerencia el gobierno de Enrique
Alfaro a través de la secretaría de

Transporte y Vialidad a cargo de
Diego Monraz?

Allí no se detuvieron las

pesquisas de la FGR, ya que días
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después de este operativo realizó
otro en una empresa de auto
transporte ubicada en San Martín
de las Flores, en Tlaquepaque, la
cual quedó asegurada y pronto
esa institución informará sobre el

resultado de sus diligencias.
La triangulación de recursos

públicos y de "negocios colatera
les" a través de los hermanos Higa
reda y otros prestanombres con el
consentimiento de Enrique Alfaro,
se investiga a través de instancias
federales y no dude estimado
lector que, incluso, en la víspera
de las elecciones saldrán noticias
sobre este escabroso asunto.

Por obvias razones, este tema
de corrupción, ya está en el es
critorio del principal huésped de
Palacio Nacional y es de esperarse
que se emitan las instrucciones
de alto nivel para no dejar estos
ilícitos bajo el manto protector de
Alfaro.

Movimiento Ciudadano ha
dilapidado su capital político en
aras de preservar caprichos de
sus dirigentes nacionales y en este
caso de Jalisco y como se observa
el panorama electoral, será difícil
que esta franquicia mantenga el
registro nacional como partido

político e igual de grave será la
pérdida de la gubernatura de esta
entidad.

Luego de que Pablo Lemus
arrancara con una ventaja sobre
su más cercana competidora,
Claudia Delgadillo — con dos
dígitos— con el paso de los días
la brecha se cerró a tal grado que
en estos momentos, a 50 días
de la elección, existe un empate
técnico y no hay duda que habrá
alternancia en el poder.

Los jaliscienses se preguntan
sobre las razones que tiene Alfaro
para solapar y proteger a Diego
Monraz a tal grado que le ha ge
nerado buena parte del desgaste
que ostenta el mandatario en re
lación a su calificación reprobato
ria que tiene ante sus coterráneos.

Todavía hay tiempo de que
Alfaro enmiende el camino para
su causa política, pero sobre todo
para la población que les dijo lle
varla a otros niveles de desarrollo

y calidad de vida.
Al parecer esa calidad de vida

solo es para sus cuates y si no me
cree, habrá que investigar las pro
piedades que tienen algunos de
sus colaboradores en Punta Mita.

(CONTINUARÁ)
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Dos formas de gobernar

El próximo 2 de junio millo
nes de mexicanos tendre

mos la oportunidad de
votar y con ello decidir qué tipo
de gobierno queremos para los
próximos años. Enjuego se en
cuentran más de 20 mil cargos de
elección popular, pero también la
posibilidad de cambiar las admi
nistraciones que no han dado los
resultados necesarios.

El municipio de Zapopan, en
Jalisco, funciona como un buen
ejemplo de lo que acontece toda
vía en muchas partes de nuestro
país, cuando los gobiernos solo
benefician a unos pocos dejando
a su suerte a la mayoría de la
población.

Con más de 1.4 millones
de habitantes, Zapopan es la
segunda área conurbada más po
blada de México, solo detrás del
Área Metropolitana del Valle de
México. Se trata de un municipio
lleno de contrastes y profunda
mente desigual; según el Atlas de

la Desigualdad Jalisco, de 2021,
Zapopan registró el mayor índice,
al mostrar que no todas las per
sonas tienen el mismo acceso a

bienes y servicios.
Para quien no conozca, el

municipio cuenta con exclusivas
zonas comerciales y financieras,
pero también con colonias ente
ras que se encuentran en situa
ción de pobreza, donde el olvido
gubernamental es demasiado
notable. Un informe del Coneval
revela que 1 de cada 5 habitantes
de Zapopan se encuentran en si
tuación de pobreza y en algunos
casos se padece pobreza extrema.

Con colonias enteras, sin
pavimentación y con intermiten
cia o falta de servicios públicos,
las y los zapopanos tienen que
vivir con un gobierno que ha
priorizado los negocios antes de
buscar atender las necesidades

de la mayoría de las personas. De
los casos más notables de mala

administración es la desaparición
de 300 millones de pesos durante
la gestión de Pablo Lemus como
presidente municipal de Zapo
pan, los cuales fueron deposi
tados en Accendo Banco, una
institución que entonces contaba
con acusaciones de lavado de

dinero y falta de capitalización,
aspectos que señalaban que
la institución no cumplía los
requisitos mínimos para invertir
recursos públicos.

El ceder espacios y servicios
públicos para intereses privados
ha sido una constante en los

gobiernos de Movimiento Ciu
dadano. En las últimas semanas,
hemos visto cómo las administra

ciones naranjas han sido omisas
con el tema del alumbrado pú
blico. Por muchos años Zapopan
ha estado a oscuras, actualmente
se tiene el registro que el 68% de
las luminarias del municipio no
funcionan.

La situación es grave, pero no
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se justifica la decisión por parte
del gobierno emecista al adquirir
un compromiso por 18 años y
con un costo de 4 mil millones
de pesos, es decir, 20 millones de
pesos al mes, lo que se traduce en
una deuda importante para cada
habitante de Zapopan para cubrir
este servicio público.

Así como Zapopan, decenas
de municipios en todo el país se
encuentran en manos de perso
nas que no buscan el bien común,
por eso la importancia del 2 de
junio para dar pie a administra
ciones que sí vean por la mayoría
de las personas. Gobiernos que
entiendan del cuidado del dinero

público para que este no sea de
positado en instituciones o pro
yectos dudosos, incluso para ello
se pueden contar con diferentes
mecanismos o colaboración con
la ciudadanía, como contar con

revisiones externas y periódicas
a los diversos depósitos que reali
zan los gobiernos a instituciones
bancadas y así evitar más casos
como Accendo Banco.

Para atender el tema de lici

taciones será necesario que cada
municipio cree marcos regúlate
nos, los cuales ayuden a pre
venir que se beneficie a un solo
proveedor o que su propuesta
sea realmente la mejor para las
finanzas públicas.

Tenemos la oportunidad de
escoger gobiernos centrados en
el bienestar, en la transparen
cia y rendición de cuentas, así
como el trabajo para la mejora
de los servicios públicos sin que
represente una grave deuda. El
panorama actual exige que siga
mos luchando contra la corrup
ción, contra los acuerdos que solo
benefician a unos cuantos.

Nuestros votos deben encami

narse a proyectos que apuesten
por la innovación, por buscar
atender los problemas de raíz y la
correcta gestión de recursos pú
blicos, ya que los próximos años
serán cruciales para atender las
crisis que ya nos acechan, como
el cambio climático, el tema de
la vivienda, la salud mental y
cuidados, así como la seguridad
y atenderlas solo será posible con
administraciones conscientes y
honestas.

"Tenemos la

oportunidad de
escoger gobiernos
centrados en el
bienestar, en la
transparencia
y rendición de
cuentas... "
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La mesa maldita

Lo más delicado y grave de la
investigación de la Suprema
Corte de Justicia sobre el

exministro Arturo Zaldívar, sus
operadores políticos y el exconse
jero jurídico de la Presidencia Julio
Scherer, se encuentra en un breve
párrafo en la página cinco del do
cumento, que si la pesquisa llegara
al fondo de lo que toca por encima,
se podría configurar un caso ex
traordinario de corrupción institu
cional desde los más altos niveles
del Estado mexicano. Contenido
en las imputaciones contra Carlos
Alpízar, brazo derecho de Zaldívar
y ex secretario general del Consejo

de la Judicatura, dice: "Organi
zaba reuniones entre juzgadores y
autoridades del Ejecutivo (Sedeña
o Gobernación), especialmente en
materia mercantil y penal, con el
propósito de socavar la indepen
dencia de los juzgadores bajo el
argumento de 'sensibilizar'".

A lo que se refiere es a la Mesa
de Judicialización, un invento
de Scherer, que atendíalos casos
de interés político del presidente
Andrés Manuel López Obrador. El
método empleado era la fabrica
ción de casos con información
cierta o falsa de la Unidad de In

teligencia Financiera y del Centro
Nacional de Inteligencia, que se
entregaba a la Fiscalía General de
la República para abrir las carpetas
de investigación. Luego, el papel
de Zaldívar era el de instrumentar
esos casos en el Poder Judicial

para encontrar culpables. Zaldívar
era el último brazo de López Obra
dor para atacar a sus enemigos y
alcanzar sus objetivos.

La Mesa de Judicialización,
coordinada por Scherer, se
reunía en Palacio Nacional y la
integraban representantes de los
secretarios de la Defensa, Ma
rina y Seguridad Pública (en ese
entonces Alfonso Durazo), del
fiscal general, del jefe de la Unidad
de Inteligencia Financiera (que
era Santiago Nieto) y del Centro
Nacional de Inteligencia. Zaldívar
estaba representado por Alpízar,

que invitaba a jueces y magistra
dos a su rancho cerca de Toluca,
donde organizaba reuniones y
comidas con espectáculos para
transmitirles instrucciones. Alpí
zar niega que esas fiestas sirvieran
para tales propósitos.

Los temas en esa mesa, algunos
de los cuales vienen referidos

vagamente en la investigación de
la Suprema Corte de Justicia sobre
Zaldívar, fueron:
1. Emilio Lozoya. Scherer pri
mero y luego el fiscal Alejandro
Gertz Mañero negociaron con él
para que, a cambio de su libertad,
implicara a priistas y panistas en el
caso de la corrupción de Odebre
cht (que se ha venido cayendo a
pedazos), la venta de la planta de
fertilizantes Agronitrogenados,
de Alonso Ancira, para obligarlo
a venderla a un empresario muy
cercano de Scherer, que había
financiado campañas de López
Obrador, que tampoco resultó
como deseaban, y el caso Fertinal,
que querían quitárselo a Ricardo
Salinas, sin tener éxito tampoco.
2. Ayotzinapa. En la mesa se
acordó culpar a funcionarios del
gobierno de Enrique Peña Nieto y
meter a la cárcel al exprocurador
Jesús MurilloKaram, acusándolo
de encubrimiento de un crimen

de Estado. Hasta hoy, que se
encuentra bajo proceso en su casa,
el gobierno no ha podido sostener
su teoría ni tampoco sus investi

Lo que quedo fue un mapa de colusión de funcionarios, tráfico
de influencias, uso indebido de facultades, violaciones al
debido proceso y a los principios en ley que rigen
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gaciones han avanzado más allá
de donde las dejó Murillo Karam.
La idea de meter a militares en la

cárcel por la desaparición de los
43 normalistas de Ayotzinapa no
fue un tema de la mesa, pero la
investigación entró en una contra
dicción por la lucha entre civiles y
militares, que aún prevalece.
3. Genaro García Luna. El exse
cretario de Seguridad Pública fue
utilizado por el Presidente como
instrumento para golpear al ex
presidente Felipe Calderón. García
Luna fue detenido en Dallas y
encontrado culpable por un jurado
en Nueva York de recibir sobornos

del Cártel de Sitiaba, pero hasta
su captura en Estados Unidos no
había ninguna investigación en
México. Las que se construyeron
posteriormente a su detención se
han ido cayendo.
4. Luis Cárdenas Palomino. El
coordinador de Inteligencia de la
Policía Federal, bajo el mando de
García Luna, fue detenido por su
probable responsabilidad en la
tortura de varios miembros de una

banda de secuestradores a la que
perteneció la francesa Florence
Cassez. Posteriormente fue acu

sado de estar implicado en la ope
ración Rápido y Furioso. Un juez lo
liberó por este caso, pero sigue en
la cárcel por el de la tortura.
5. Rosario Robles. Por razones

personales más que políticas,
López Obrador quiso que la
encarcelaran, acusada por los
delitos del ejercicio indebido del
servicio público en su modalidad
de emisión en el caso llamado la

estafa maestra, por lo que estuvo
tres años en prisión a partir de
un fallo de un juez vinculado a la
parte instrumental de la Mesa de
Judicialización, sobre la base de
una prueba, una licencia de con

ducir apócrifa. Todavía enfrenta
una acusación por delincuencia
organizada.
6. Caja Libertad. Este caso tiene
que ver con Juan Collado, contra
quien había un viejo agravio del
Presidente fue quien facilitó la
difusión de los videoescándalos en

el gobierno de López Obrador en
la Ciudad de México, y detenido
por presuntos delitos de lavado de
dinero y delincuencia organizada,
y más adelante por posible fraude
y defraudación fiscal. Collado de
nunció a Scherer de ofrecerle salir
de la cárcel si vendía Caja Libertad,
con la que no se pudo quedar el
exconsejero jurídico.
7. Infonavit. La Fiscalía General
retomó el caso de un acuerdo

reparatorio en el Infonavit por la
celebración de contratos firmados
por funcionarios del Infonavit y
una empresa particular por pre
suntas conductas ilícitas. Durante

el proceso se dieron denuncias de
extorsiones para obligar a pagar
sumas multimillonarias, y hasta
hoy nadie de los implicados está en
la cárcel.

La Mesa de Judicialización

perdió impulso con la salida de
Scherer del gobierno en 2021,
pero lo que quedó fue un mapa de
colusión de funcionarios, tráfico
de influencias, uso indebido de
facultades, violaciones al debido
proceso y a los principios en ley
que rigen. Fue un mecanismo de
corrupción institucional que, si
México fuera un país de leyes,
varios secretarios de Estado y
funcionarios de alto rango irían
a la cárcel. La investigación de
la Corte no parece que tocará el
núcleo de esta maquinaria ilegal y,
en todo caso, llegará sólo a jueces
y magistrados, el hilo más delgado
de esta madeja.
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Crisis de agua
en la del Valle: un testimonio
Sara* vive en la del Valle.

El edificio en que renta
desde 2021 tiene más de 50

años y dos cisternas. Los vecinos
apenas si se llevan. Normal. Y lo
primero que pensó al leer quejas
por agua fétida en su colonia es
que era pura grilla antiAMLO.

"Aquí son bien antiMorena",
me dice cuando le pido relatarme
cómo ha vivido la crisis que entra
en su tercera semana mientras el

gobierno capitalino sigue, tam
bién por tercera semana, minimi
zando el problema.

Las sospechas políticas de
Sara parecieron confirmarse
cuando vio el boletín del Sac

mex del 1 de abril. En respuesta
a una nota de Reforma de ese
día, el sistema de aguas de la
capital desmentía la denuncia de
contaminación hecha por unos
vecinos.

"No existen evidencias de que
el agua suministrada en la zona
reportada se encuentre contami
nada por gasolina ni algún otro
hidrocarburo", dice el Sacmex al
informar que acudieron a tomar
muestras y el agua no represen
taba "riesgo alguno".

Pero no era grilla.
El sábado 6 una de sus vecinas

reportó en el chat comunitario
que la contaminación ya les
había alcanzado, y el domingo
7 el agua del departamento de
Sara "olía a Raid. Hice la prueba
de ponerle un encendedor: no se
prendía, pero quedaba una nata
como de parafina".

Sara pensó de inmediato que
si bien toma agua de garrafón,
los días anteriores, como suele
hacerlo, preparó té hirviendo de
la que sale del grifo.

"Ese domingo reporté en la
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página de Sacmex. Me llegó
confirmación a mi correo pero
tardaron seis días en venir, y eso
porque insistí en redes. Dejaron
el número para coordinar la lim
pieza de la cisterna y dijeron que
no hay problema con bañarse,
salvo que salga muy sucia".

El casero de Sara es el si

guiente asunto de esta crisis.
Advirtió que no pensaba pagar
por el lavado de cisternas y
tinacos. Sólo cuando ella le dijo
que el gobierno ofrecía hacerlo,
dijo que buscaría a la autoridad
para coordinarse. No hay certeza
de que ya esté en lista de espera.
Otras amigas le cuentan que sus
caseros también se hacen rosca.

Todos estos días en que desde
otro lugar vimos cómo algunos
vecinos de la zona, desesperados
por la falta de atención, cerraron
Insurgentes, Sara se ha bañado
con agua que no es inolora. Y su
pelo lo sabe: queda grasoso y más
crespo de lo normal.

Es eso o pagar 54 pesos
diarios por garrafón. Si ustedes
piensan que mejor vaya por uno
de los que da el gobierno, piensen

también que no hay centros de
atención en cada esquina y que
quien no tiene auto no puede
andar cuadras y cuadras con el
botellón a cuestas.

¿Y al gimnasio a bañarse en
vez de hacerlo en casa? El suyo
también está en la zona esa donde

el gobierno dice que no pasa nada.
"Hoy el agua huele un poco

menos pero sí sigue el olor", me
dice más de una semana después.
Ella se baña esperanzada en
que lo que dice Martí Batres sea
verdad: que sólo hay que dejarse
de duchar si tiene "piel sensible o
con antecedentes de alergia".

Le digo a Sara que toda pro
porción guardada la escucho y me
acuerdo de Caracas sin agua, de
García Márquez, o de Fernando
Benítez y El agua envenenada.

"No, esto es Ibargüengoitia y
sus instrucciones para vivir en
México", responde ella puntual:
crea usted al gobierno hasta que
no; y entonces, no sea delicado
y báñese a placer así termine
oliendo a Raid.
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Amparo para los ricos

La propuesta de reformas a
la Ley de Amparo realizada
por Ricardo Monreal es,

por decir lo menos, un retroceso
respecto a la protección de los
derechos humanos en México,
ya que habilita la posibilidad de
que leyes que sean contrarias
a la Constitución tengan efec
tos sobre las personas que no
tengan capacidad o posibilidad
de interponer una demanda de
garantías. En este contexto, lo

que propone Morena se traduce
en la vida real en que si usted es
rico y siente que alguna ley del
Congreso lastima sus derechos
fundamentales, puede usted
acudir a un abogado para que
interponga una demanda de
amparo y solicitar la suspensión
de dicha norma para que no
lesione más sus intereses. Pero si,
por el contrario, es usted pobre y
siente que una ley del Congreso
viola sus derechos y no cuenta

con recursos para contratar a un
abogado que le defienda con un
amparo, pues entonces jódase.
Esta situación sería así en caso

de aprobarse dichas reformas
a la Ley de Amparo, ya que,
resguardándose en el princi
pio de relatividad del amparo,
desean que aunque una instancia
judicial declare una norma como
contraria a la Constitución, ésta
siga aplicándose para todos los
que no se puedan amparar y, en
el colmo del cinismo y la des
vergüenza, continuar aplicando
alguna ley contraria a la carta
magna.

Escuchaba en la radio a un se
nador de nombre Israel Zamora

—quien me pareció un tremendo
farsante— que defendía esta
propuesta basado en ideología y
demagogia totalmente populista,
al decir que no puede ser que un
juez suspenda la aplicación de
una norma general dictada por
un Congreso democráticamente
electo. ¿De verdad este senador
cree que por ser electos se deben
convalidar todas sus trapacerías
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y sus desplantes de ignorancia?
¿En verdad creerá que los legisla
dores conocen de derecho consti

tucional por el simple hecho de
ser electos por voto popular?
Parece ser que sí lo cree o por lo
menos, eso se entiende de sus
intervenciones.

Ahora bien, el trasfondo del
asunto es que la 4T no está a
gusto con el control constitucio
nal en general, parece ser que la
Constitución les estorba y como
no la pueden reformar, buscan la
forma de sacarle la vuelta para
quitar derechos a los ciudada
nos, al fin que la popularidad del
presidente no se ve manchada.

Es un momento muy grave
para el control constitucional
y la defensa de los derechos
humanos, ya que el grupo par
lamentario de Morena sabe que

hay amparos que tardan años
en resolverse en cuanto al fondo

y es en función de ello que los
jueces federales pueden decre
tar suspensión de leyes que a su
juicio puedan ser violatorias de
la Constitución para evitar que
afecten los derechos ciudadanos.
Tanto Monreal como Zamora

lo saben, ambos son abogados,
pero hacen como que la virgen
les habla y están sacrificando
la protección de los derechos
ciudadanos por normas posible
mente inconstitucionales, con la
única finalidad de lograr violar
—aunque sea por un ratito— los
derechos fundamentales de quie
nes no pueden contratar aboga
dos para interponer un amparo.
Sí, adivinó usted bien: los más
pobres. Los que decían que serían
primero. Tremenda traición.

"La propuesta de reformas a la Ley de
Amparo es, por decir lo menos, un
retroceso respecto a la protección de los
derechos humanos en México"
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Crece lista de tareas

para la inquilina
de Palacio

En Washington, el titular de la SHCP Rogelio
Ramírez de la O defendió el plan fiscal para
2025, pues aseguró que una vez concluidas
las grandes obras se podrán reducir el gas
to y, como consecuencia, bajará el déficit

público que este año será el más alto en 30 años.
Sensata explicación, dirán los intelectuales orgá

nicos, si no fuera porque sea la cada vez más larga
lista de tareas del actual gobierno para la próxima
inquilino de Palacio, como "he pensado en cambiar
el artículo 33 o la de comprometer apoyo para un
Congreso en octubre".
La lista de tareas que son misión para la próxi

ma presidenta crece a diario y, aunque garantiza
continuidad, aumenta la percepción de que, pese
al compromiso del autoexilio en Palenque, para
Palacio "continuidad", en los hechos, significa atarle
fiscal, política y administrativamente las manos a la
sucesora. ¿Qué seguirá?

Guardia Nacional a tiempo de corregir
Quien esto escribe siempre creyó en el concepto
original de la Guardia Nacional, la genial idea
presidencial para combatir a las bandas criminales
que, "haiga sido como haiga sido", al régimen le fue
imposible aterrizaren la realidad.
Tanto la doctora Claudia Sheinbaum, como la

ingeniera Xóchitl Gálvez, consideran a la Guardia
Nacional como parte de su proyecto para enfrentar
la creciente influencia del crimen organizado en la
República.
Si se recupera el concepto de Policía Nacional

Federal para la Guardia, con facultades y recursos
para investigación, aprehensión y consignación de
criminales, como la Gendarmería Francesa, quizá

se revierta el deterioro de la inseguridad que parece
imparable.

El mito del voto en el extranjero
Erran el oficialismo y la oposición al criticar al INE
por recortar la lista de mexicanos que votan en el
extranjero por no cumplir con requisitos legales. Erran
porque se registraron poco más de 226,000 y se
elimina a 40,000.
Erran porque los 226,000 serían apenas en 2%

de los mexicanos en Estados Unidos, legales e indo
cumentados. Develan el mito del voto de los mexica

nos en el extranjero.
A los legales les importa la ciudadanía. Les da

voto y presencia. Los indocumentados sólo quieren
pasar inadvertidos por la migra. Lo saben en todos
los consulados, pero es políticamente suicida decirlo,
porque los políticos explotan el mito y ayudan a que
algunos vivales vivan de él. Negocio redondo.

Notas en remolino

¡Qué pena! Un constitucionalista como Ricardo Mon
real patrocinando una iniciativa que debilita la ley
de amparo... ¿Qué pasa en el sector salud? ¿No
qué había dinero suficiente? Se han atrasado en el
pago de las quincenas de los médicos residentes de
los hospitales públicos... Los diputados dicen que
crearán una reserva para que las personas mayores
de 70 años cuya afore se lleve el gobierno, puedan
reclamarlo. ¿Imaginan el calvario para el trámite?
... Oír al exministro Arturo Zaldívar recordó a un
personaje de aquella obra de Reginald Rose: Twelve
angry men ... Dejó Voltaire reflexión para tiempos
estelares: "Mal obedecen los labios cuando el cora
zón murmura" ...
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Debate presidencial: poca profundidad
en las propuestas educativas
El debate presidencial del 7 de

abril incluyó discusiones sobre
diversos temas, como la educa
ción, salud, combate a la corrup
ción, transparencia, no discrimi

nación y apoyo a grupos vulnerables. Sin
embargo, esta columna se centrará única
mente en el tema de la educación. A pe
sar de la importancia de este tema, las
propuestas presentadas por los candida
tos fueron insatisfactorias y carecieron de
profundidad.
Aunque hubo fallas significativas en el

formato del debate, no abordaremos es
te aspecto, sino que nos centraremos en el
desempeño de los candidatos en sus pro
puestas educativas. Se esperaba que los
candidatos presentarán propuestas sóli
das y fundamentadas para abordar los
desafíos más urgentes del sistema educa
tivo mexicano, los ciudadanos buscaban
una visión clara sobre cómo mejorar la in
fraestructura escolar, garantizar el acceso
equitativo a una educación de calidad y
fortalecer la formación y el apoyo a los do
centes. Además, los candidatos debían
proponer estrategias para cerrar la brecha
digital y atender las necesidades de las co
munidades marginadas, así como una pro
puesta clara sobre la pertinencia educativa
y las necesidades del sector productivo. To
do ello requería un enfoque integral y rea
lista que demostrara un profundo conoci
miento de la situación educativa del país.

La candidato Claudia Sheinbaum pro
puso un programa nacional de becas y

mencionó la Nueva Escuela Mexicana.

Más becas de qué nos sirven si la calidad
educativa es nula, deficiente y sin rumbo.
Aunque destacó la importancia de mejo
rar la educación preescolare inicial, no es
pecificó cómo lograr estos objetivos. Asi
mismo, su enfoque en la creación de más
universidades descuida abordar los pro
blemas reales y urgentes que enfrentan las
escuelas públicas en todos los niveles, y
pasó por alto la necesidad de actualizar
los planes de estudio en las universidades
existentes.

Por su parte, la candidato Xóchitl Gál
vez hizo hincapié en la tecnología, ofre
ciendo tabletas con internet a los niños pa
ra que aprendan robótica, inteligencia
artificial e inglés. Aunque el acceso a tec
nología es importante, la implementación
efectiva de estas propuestas debe ir acom
pañada de mejoras estructurales en la in
fraestructura educativa y en la formación
de los docentes. Más tarjetas de progra
mas sociales no dan las herramientas para
poder progresar por uno mismo.

El candidato Máynez propuso una revi
sión de los planes y libros de texto gratui
tos, así como alianzas con universidades
privadas y el fortalecimiento de las públi
cas. Aunque estas ideas tienen potencial,
su falta de detalles sobre cómo llevarlas a

cabo y cómo abordar la crisis educativa
de fondo deja mucho que desear.

El debate dejó en evidencia la falta de
comprensión de los candidatos sobre los
problemas reales del sistema educativo

mexicano. No se abordó de manera ade
cuada la carencia de servicios básicos en

las escuelas, como luz, agua y sanitarios,
ni se mencionaron los recursos digitales
necesarios para fomentar un ambiente de
aprendizaje propicio para los estudiantes.
Además, los candidatos no abordaron la
educación en áreas STEAM (ciencia, tec
nología, ingeniería, arte y matemáticas),
un aspecto crucial para el futuro del país.
Sólo el 16% de los estudiantes en Méxi
co egresan a carreras STEAM, y ninguno
de los candidatos ofreció un plan concre
to para aumentar esta cifra y preparar a
los jóvenes para los desafíos del siglo XXI.
Los países con mayor crecimiento econó
mico e inversión extranjera están teniendo
cifras de egresados STEAM por arriba del
40 por ciento. A este paso el nearshoring
lo veremos pasar como un jet supersónico.

En lugar de centrarse en descalificacio
nes mutuas, los candidatos deberían ha
berse enfocado en proponer soluciones
concretas y realistas para mejorar la cali
dad de la educación en nuestro país. En
vez de andar compitiendo por quién va a
repartir más tarjetas o dinero debieron pro
poner cuánto va a ser el presupuesto para
mejorar la capacitación docente, que hoy
es inexistente. Cómo mejorar la educación
y hablar de calidad sin tener un foco en la
capacitación del docente. En vez de ha
blar de programas sociales hablemos de
herramientas para que la gente ya no ne
cesite programas sociales, y la herramien
ta madre es la educación.

Fecha: 16/04/2024

Página: 47

Area cm2: 267

1 / 1

Columnas Políticas

Antonio Domínguez Sagols

Costo: 215,946

Página 79 de 199 Índice



Lilly Té Hez o en boca
cerrada no entran moscas

s mejor mantener la boca cerrada y parecer
estúpido que abrirla y confirmarlo" , la frase
de Mark Twain, escritor estadounidense
(18351910) le viene bien a la senadora
Lilly Téllez, quien en un acto de ignorancia

del derecho internacional humanitario y del Artículo 11 de
nuestra Constitución, únicamente por atacar al presidente
López Obrador y a su gobierno, cometió la estupidez de
ofrecer una disculpa pública al pueblo de Ecuador y a su
presidente Daniel Noboa, "por el actuar gangsteril" del
mandatario de nuestra nación.

La legisladora, afecta a los reflectores más que a las
reflexiones, quien llegó al Senado de la República aus
piciada por Morena, movimiento con el cual ¡amas tuvo
coincidencias ideológicas, para pasarse enseguida al
PAN, se arrogó el derecho de representar la opinión de
millones de compatriotas cuando a través de un vídeo
expresó: "En mi propio nombre, Lilly Téllez, y en el nombre
de millones de mexicanos (¿a esta cantidad llegó por
medio de una encuesta, a ojo de buen cubero, o recabó
firmas ciudadanas?) quiero ofrecer al pueblo del Ecuador
y al presidente Daniel Noboa, una disculpa pública, por
el embate del bulling latinoamericano a su país. Como
Ecuador ha constatado López Obrador es el bulling de
Latinoamérica. López Obrador presidente de México,
violó el concepto que los mexicanos honramos: 'El respeto
al derecho ajeno es la paz'" (Ahora resulta que es juarista
la panista candidata a continuar seis años más viviendo
del erario sin aportar nada).
Agregó sentirse avergonzada por la actuación del

encargado del despacho, Roberto Canseco, quien "salió
a violar el suelo ecuatoriano" (¿?) y celebró la detención
del exvicepresidente Jorge Glas, al que llamó "peligroso
criminal". Ni siquiera tuvo el recato de usar el adjetivo
presunto sino que lo calificó de manera arbitraria, sin tener
pruebas, ni vela en el entierro, como peligroso criminal.

Por supuesto que tiene derecho a estar en desacuerdo
con el gobierno de la 4T en general y contra el presidente
López Obrador en particular; pero, cualquier persona
pública, cuantimás una senadora de la República, antes
de hablar tiene que saber con exactitud de que se trata,
cuáles son los motivos y las razones de lo que va a expre
sar y conectar el cerebro con la boca. Sobre todo en una
circunstancia como la que criticó donde la actuación de
nuestro gobierno fue aprobada, prácticamente, por una
nimidad por la OEA y aplaudida por el resto del mundo.

Lo que sucede es que Lilly con tal de dar la nota es capaz
de cualquier cosa, como la que sucedió en el Senado el
pasado mes de febrero, cuando a la panista no le gustó
la manera de masticar de la senadora de Morena, Luía
Margarita Valdéz, quien comía algo en su curul, y la grabó
para subir la imagen a sus redes sociales en un acto de
clasismo y falta de tolerancia. A la imagen siguió un burlón
comentario "Al menos cierren la boca. Una cosa es masticar

y otra rumiar". Algo parecido a la sugerencia que Téllez le
dio a su homologa se le puede aplicar a ella: al menos cierre
la boca. Una cosa es argumentar y otra decir tonterías.

La sonorense a la que le faltan mucho para ser lo que se
siente: diva de la política, está enferma de importancia e
infectada de protagonismo. Antes de emitir tan temeraria
opinión sobre los sucesos de Ecuador, debería de haber
consultado a su compañero de fórmula (contra natura)
para el senado, Manlio Fabio Beltrones.
Ahora mismo se me ocurren dos hechos que contradicen

que no se puede mezclar el agua con el aceite: la fórmula
Téllez (PAN) Beltrones (PRI) para senadores por Sonora, y el
líquido que sale por las llaves en la alcaldía Benito Juárez.

Punto final

Hola, ¿cómo te llamas?
Aléjate de mi.
¿Puedo decirte "Ale"?
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¿Votos inútiles?
Preocupado por mantener sus bastiones en Guana

¡uato y Yucatán, el alto mando del PAN ha dejado la
campaña por la gubernatura de Morelos en manos
de sus aliados.

La formación blanquiazul tuvo dos gobernadores
—Sergio Estrada Cajigal y Marco Antonio Adame— antes de
que la izquierda llegara al poder, con el perredista Graco
Ramírez. Su principal reserva de votos está en la capital,
Cuernavaca, que logró recuperar hace tres años, con José
Luis Urióstegui Salgado.
Para competir con Morena por Morelos, la alianza opo

sitora apostó por la senadora Lucy Meza, quien ni siquiera
pudo competir por la candidatura de oficialismo, cuestionada
por su cercanía con Graco y el fiscal estatal, Uriel Carmona.

El Frente sumó a las Redes Sociales Progresistas y suscribió
un convenio de coalición total, con lo que llevarán candidatos
comunes a las 33 alcaldías y las 20 diputaciones locales,
en esta elección concurrente a la federal; en esta última, el
PAN siglo en el distrito I, con cabecera en Cuernavaca, cuya
candidatura recayó en el exgobernador Estrada Cajigal, no
obstante las acusaciones por violencia política de género en
su contra.

Lucy Meza no renegó de Graco, mucho menos del fiscal
Carmona; pero al exmandatario panista decidió relegarlo de
su campaña, para evitar una contaminación. Una decisión
políticamente correcta, pero que ha lastimado a la coalición
opositora. Tanto que en el entorno de Urióstegui Salgado
—quien se separó de la alcaldía— han tomado una decisión
estratégica: priorizar la elección consecutiva... y dejar en
libertad a sus bases en el voto por la gubernatura.
En Jalisco hay una manifestación más nítida del llamado

voto estratégico. A los espectaculares financiados por la
agrupación Confío en México, se ha sumado el llamado del
exgobernador panista Emilio González, para votar por el
abanderado emeásta por la gubernatura, Pablo Lemus, y por
Xóchitl Gálvez para presidenta.
A 45 días de los comicios, para los antilopezobradoristas,

solo hay un camino: evitar que Morena se fortalezca. Entera
da de esos propósitos, la abanderada presidencial morenista,
Claudia Sheinbaum, criticó sin matices: "sería un voto inútil".

Para evitar fugas o votos cruzados en Morelos, el CEN del
PRI decidió desplegar a un equipo de operadores políticos
de primer nivel, encabezado por el secretario nacional de
elecciones, Rodrigo Fuentes Ávila, y en el que destacan las
legisladores federales Leslie Angelina Hendricks y Graciela
Ortiz, además del exgobernador de Zacatecas, Miguel
Alonso Reyes.

El voto cruzado es un fenómeno posible solo en entornos
urbanos. En Querétaro, por ejemplo, facciones panistas dis
cordante con la postulación del exalcalde, Luis Nava —quien
ahora compite por un escaño federal— ha manifestado su
disposición de votar por Morena en lo federal... y apoyar a
los candidatos locales.

Efectos secundarios
PAREJERA. La reinserción de Santiago Nieto a la boleta
electoral trajo nuevos bríos al morenismo en Querétaro. El
extitular de la UIF reanudó campaña al Senado justo cuando
arrancaron las campañas locales, para renovar las alcaldías
y el Congreso local. Y aumentan sus posibilidades de llegar
a la Cámara Alta, gracias al efecto Chema. Arropado por
los guindas, José María Tapia Franco va por la alcaldía de
la capital queretana contra Felifer Macías en una contienda
cuyo resultado es de pronóstico reservado.

DESLINDES. Ante el cúmulo de solicitudes de entrevista,
la ministra Lenia Batres Guadarrama decidió manifestarse
públicamente a través de comunicado, ante la posibilidad de
que el llamado caso Zaldívar llegue al Pleno de la Suprema
Corte. Y no obstante que las denuncias involucran a su secre
tario de acuerdos, Netzaí Sandoval, calificó como un evento
desafortunado que el texto de la denuncia anónima y su
acuerdo admisorio fueran filtrados. "Es ilegal", resumió, "pone
en riesgo las formalidades esenciales de un procedimiento
justo y contraviene la práctica general de la SCJN".
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El caso Zaldívar no es

politiquería y deberá
determinarse si el

exministro es culpable
o inocente
La Suprema Corte dejusticia de la Nación recibió

diversas denuncias anónimas contra el exministro

presidente de esta y del Consejo de la Judicatura,
Arturo Zaldívar. Entre otras cosas, lo acusan de
haber presionado a jueces para resolver asuntos

de manera favorable a intereses políticos; de vulnerar
la autonomía e independencia del Poder Judicial con el
objeto de satisfacer intereses personales y de terceros, y
de haber abusado de sus funciones, ofrecido beneficios
políticos y económicos, y extorsionado y amenazado a
personas y organizaciones.
Su sucesora en el cargo, Norma Lucía Piña, orde

nó que se realicen investigaciones para determinar
si existen las pruebas suficientes que avalen dichas
acusaciones y justifiquen un posible procedimiento
administrativo por conductas irregulares contra el hoy
importante miembro del equipo de campaña de Claudia
Sheinbaum. Piña también ordenó que sean investigados
excolaboradores de Zaldívar que han sido también
denunciados, entre ellos Carlos Alpízar, exsecretario
General de la Presidencia del CJF, Manuel Bonilla, exdi
rector del Instituto Federal de Especialistas de Concursos
Mercantiles, Netzaí Sandoval, exdirector del Instituto
Federal de la Defensorio Pública, y los jueces Felipe de
Jesús Delgadillo Padierna, José Artemio Zúñiga e Iván
Zeferín Hernández, quienes supuestamente resolvieron
varios casos de acuerdo a las órdenes que recibieron
de Zaldívar.

Además de las denuncias anónimas, que deben estar
sustentadas con probables pruebas para ser aceptadas,
el viernes pasado la magistrado de circuito del Cuar
to Tribunal Colegiado en Materia Administrativa de
Zapopan, Jalisco, Elba Sánchez Pozos, anunció en el

programa de Joaquín López Dóriga en Grupo Fórmula
que presentará una denuncia contra Zaldívar por abuso
de funciones, actuar bajo conflicto de interés, tráfico de
influencias, encubrimiento, obstrucción de la justicia,
notoria ineptitud y descuido en el desempeño de su
cargo y por no preservar la dignidad, imparcialidad y
profesionalismo propios de este.
La magistrado aseguró que desde abril de 2019 de

nunció diversos actos indebidos al interior del Consejo
de la Judicatura, que fueron archivados por instruccio
nes de Zaldívar, quien "dio la orden para que no se
realizara la investigación. Después me suspendieron,
me cambiaron de adscripción a Culiacán y, solo por
haber denunciado a gente de su grupo de poder, me
mandó a mi casa con un sueldo disminuido del 33 por
ciento. Me quedé sin trabajo y todo ello derivado de
las denuncias que hice oportunamente y que no iba a
permitir porque es su estilo; son expertos y estrategas en
el encubrimiento".

Como ocurre cada vez que un aliado del presidente
Andrés Manuel López Obrador es denunciado de cual
quier cosa, él y sus seguidores lo defienden a ultranza
y descalifican la acusación como mera "politiquería"
hecha por los enemigos de la 4T. Así intentan minimizar
la posible gravedad de las acciones supuestamente
indebidas o hasta criminales del denunciado.

Aunque los morenistas lo nieguen, existen bases
legales para investigar al exministro. Hasta que se con
cluya la investigación, se determinará la culpabilidad o
inocencia de Zaldívar, de quien muchas cosas no muy
agradables se dicen desde hace muchos años.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
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Todo el poder...
Apocas semanas de las elecciones y a menos

de seis meses del cambio de gobierno, el
Ejecutivo y sus aliados en el Legislativo están
intentando la aprobación de reformas lega
les para garantizarse y/o garantizar a la

próxima administraciónun poder mayúsculo que, dada
la militarización ya predominante, lleva a preguntarse si
su única expectativa es que su candidato y suspirantes
al Congreso alcancen la mayoría para seguir debilitando
a las instituciones y contrapesos y ampliando su alianza
con las fuerzas armadas, o si suponen que, llegue quien
llegue a la presidencia, se verá obligada a amnistiar a
determinados personajes o a defender actos o leyes que
afectan o han afectado los derechos humanos de personas
o colectividades. Aun para quienes no somos especialistas
en derecho, resultan inquietantes en efecto las reformas a
la Ley de Amparo y la Ley de Amnistía impulsadas desde
el oficialismo y que, lejos de ampliar los derechos de la
sociedad, beneficiarían a un gobierno de por sí autoritario,
centralizadory militarista.
Llama la atención que el senador Monreal defienda

la reforma a la Ley de Amnistía en nombre del "derecho
a la verdad", pues, explica, se perdonaría a personas
acusadas/procesadas que puedan aportar información
útil para esclarecer casos de interés público. Y menciona
San Fernando, Allende, Tlatlaya... Si incluimos Ayotzinapa
o alguna de las horribles masacres en que han estado in
volucrados elementos de las fuerzas armadas, habría que
preguntar si, en caso de haber militares acusados/procesa
dos, se argumentará que "pueden contribuir a la verdad".
Si esta pregunta parece extravagante, basta señalar que el
presidente ha defendido a capa y espada a las FFAA que le
negaron información al GIEI y que, según notas recientes,
han procedido a desaparecer la información militar sobre
Ayotzinapa. No es demasiado desatinado plantear enton
ces la posibilidad de que se pretenda amnistiar a persona
jes que pueden estar involucrados en crímenes muy graves,

y no sólo a altos integrantes del crimen organizado, como
plantean los medios. Incluso se puede especular si esta re
forma no sería un antecedente para luego intentar amnistiar
a responsables de violaciones a derechos humanos  como
sería ya en realidad el caso de Allende o San Fernando.
¿Qué tipo de distinciones se piensa hacer en relación con
graves violaciones de DDHH que siguen impunes?
También es extraño que Monreal argumente que con la

Reforma a la Ley de Amparo, el Senado busca impedir la
supuesta "invasión" de facultades legislativas por parte de
los jueces cuando precisamente el poder judicial debe fun
cionar como contrapeso para evitar la aplicación de leyes
inconstitucionales, como sucedió con la Ley de Seguridad
Nacional el sexenio pasado o en éste con la ley de la GN.
¿Por qué no podríamos ampararnos contra la avalancha
de leyes al vapor que aprobaron Senado y Cámara el año
pasado sin siquiera leerlas? ¿Acaso no es una invasión
de facultades legislativas que el presidente envíe leyes o
iniciativas y, en vez de ser críticos, los norepresentantes
morenistas y sus aliados las pasen porque así lo quiere el
Supremo? ¿Quién puede creer el argumento de Sánchez
Cordero de que el amparo debe servir sobre todo a los
más vulnerables cuando el gobierno no ha cumplido con
la suspensión de las obras del tramo 5 del #TrenDepre
dador? Esas obras precisamente afectan a poblaciones
vulnerables, los derechos de la Naturaleza y provocarán
una mayor precariedad de Quintana Roo y la península.
El amparo ha sido una figura de vanguardia que, si bien
no siempre protege de los abusos del Estado, tiene ese
potencial. En estos tiempos ominosos de contubernio entre
grupos de poder, políticos, grupos criminales contra la vida,
la seguridad y la tranquilidad de la sociedad, es, y puede
resultar más, imprescindible.
Si estas reformas se aprueban, con o sin apoyo de la

oposición, y gana Morena la Presidencia, estaremos más
cerca de un gobierno cívicomilitar con exceso de poder.
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REHILETE. La mi

nistra Norma Lucía
Riña Hernández,
presidenta de la
SCJN tomó la deci
sión de crear la Di
ración General de
Participación Social,
área administrativa
Con atribuciones pa
ra acercar la justicia
constitucional a las

personas, incluyen
do la divulgación
del conocimiento ju
rídico para hacerlo
accesible a las au
diencias no especia
lizadas, para lo cua
designó como! fu
lar a Francisco Javier
Esquinca Cuevas
y di frente de la Di
rección General de
Comunicación So
cial a Jorge Ramos
Pérez, quien suma
rá al fortalecimiento

de la j'üsficia consti
tucional de México,
a partirde la misma
fecha.
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BAJOSOSPECHA

RECORRIDO FALLA SÍSMICA MIXCOACPLATEROS (SEGUNDA PARTE)
PORBIBIANABELSASSO

En los recientes microsismos que hemos
vivido de manera recurrente en los úl

timos meses en la capital del país, hemos
visto daños que no se habían percibido en
años anteriores.

En esta segunda parte del recorrido por la
falla geológica ubicada en MixcoacPlate
ros, en la Ciudad de México, de la mano de
expertos de la UNAM, nos explican cómo
se están haciendo los estudios para saber
con exactitud cómo se está comportando
esta falla y qué se puede esperar en un fu
turo próximo.

Platicamos con uno de los especialistas
en sismos más reconocidos, el dr, Leonar
do Ramírez Guzmán, coordinador de Inge
niería Sismológica del instituto de Ingenie
ría de la UNAM.

"La pregunta quizás más crítica es ¿por
qué tenemos daños?, y esa respuesta to
davía no la tenemos. ¿Qué es lo que pasa?,
¿por qué tiembla generalmente? Bueno,
las causas de los temblores, en general, se
deben a la reactivación de fallas existen
tes, es decir, que ya en algún momento se
creó el mecanismo, se fracturó la corteza
y se caen los mecanismos para que haya el
desplazamiento".

Algunos dicen que la extracción de
agua en la CDMX pudiera estar causando
estos movimientos telúricos. El dr. Ramí

rez me responde:
"Eso lo tenemos que investigar, porque

una de las cosas que necesitamos tener bien
claro es dónde están las fallas, para poder
hacer modelados y evaluar los esfuerzos.
Una teoría más que está ahorita estudián
dose es la creación o la generación de tem
blores por temblores más grandes. Eso sabe
mos que ocurre en el mundo, hay temblores
que han detonado temblores más pequeños
en algunas zonas, por ejemplo, en Califor
nia, en Sudamérica,y parece que algunos de
los temblores, quizás algunos de los micro
sismos que tenemos están siendo generados
o detonados por esos sismos más grandes
que tenemos en la costa del Pacífico".

Algunos dicen que la extracción de

agua en la CDMX pudiera estar causando
estos movimientos telúricos. El dr. Ramí

rez me responde:
"Eso lo tenemos que investigar, porque

una de las cosas que necesitamos tener bien
claro es dónde están las fallas, para poder

hacer modelados y evaluar los esfuerzos.

Una teoría más que está ahorita estudián
dose es la creación o la generación de tem
blores por temblores más grandes. Eso sabe
mos que ocurre en el mundo, hay temblores
que han detonado temblores más pequeños

en algunas zonas, por ejemplo, en Califor

nia, en Sudamérica,y parece que algunos de
los temblores, quizás algunos de los micro
sismos que tenemos están siendo generados
o detonados por esos sismos más grandes
que tenemos en la costa del Pacífico".

La ingeniera Verónica Bautista, del Ins
tituto de Ingeniería de la UNAM, nos ex
plica cómo se están haciendo los estudios
para conocer a fondo la causa de los sismos
en la CDMX.

"El Instituto de Ingeniería ya cuenta con
una red que tiene mucho tiempo donde
monitorea sismos chiquitos, grandes, así,
pero cuando surgen movimientos nuevos en
el suelo, en la superficie, hay métodos más
específicos para seguir viendo y estudiando
el comportamiento del suelo.
"En esta zona ya tenían instalados acele

ró metros, donde se registran los movimien

tos y la magnitud cuando surge un sismo,
pero lo que sepretende con este nuevo sismo
es instalar un acelerómetro a cien metros de

profundidadpara ir monitoreando la parte
que quedó fracturada, y asípodemos ir mo
nitoreando qué tan frecuente es, si ya se de
tuvo, o si van a continuar los movimientos.
"Como no se conoce la profundidad de

la falla de forma específica, se van a hacer
muchos métodos de geofísica y exploración
geotécnica, lo que se va a instalara cien me
tros es porque, digamos, el equipo es como
el límite que permite, o sea, es un cable que
va a cien metros, se pone un instrumento
que mide, pero el cable solamente tiene cien
metros de longitud, nosotros hubiéramos
querido bajar más, pero no se puede, tam
poco podemos a llegar a la corteza de la
Tierra. Pero podría estar a 500 metros, un
kilómetro, cien metros, 120, como puede ser
con el pozo, si tenemos suerte la toquemos,
llegamos a tocar la falla o no.
"Con esta información podemos ver el

comportamiento, si está en terrenos muy
blandos o si está en roca cómo fallaría, o
sea, porque las rocas y los suelos fallan de
manera diferente".

llegamos a tocar la falla o no.
"Con esta información podemos ver el

comportamiento, si está en terrenos muy
blandos o si está en roca cómo fallaría, o
sea, porque las rocas y los suelos fallan de
manera diferente".

El dr. Leonardo Ramírez nos cuenta

cómo se han apoyado de nuevas tecno
logías para conocer mejor sobre las fallas
sísmicas y el tipo de suelo en el que están.
"Pudimos utilizar los satélites para hacer

tomografía justamente y la topografía nos
permitió ver que había hundimientos per
manentes que para poder haber hecho este
tipo de estudios deberíamos haber hecho
un estudio topográfico antes del sismo y
después, el satélite, como está pasando todo
el tiempo, nos permitió hacer el equivalente
en campo, gracias a la tecnología satelital.
"Y tenemos a la vista una campaña de

medición topográfica porque queremos
tener con mucha precisión cuál es el estado
actual de la topografía en la zona, estamos
haciendo el monitoreo de la región para de
tectar pequeños sismos y poder dibujar, al
menos en este momento, con los epicentros,
la geometría de la falla.
"Estamos, como ya le mencionaba, traba

jando en los preparativos de un estudio de
reflexión que vamos a utilizar en este caso un
Vibroseisy nodos con los que vamos a detec
tar el movimiento y esos reflectores que nos
van a indicar el tamaño délafalla.
"El Vibroseis es un camión que tiene bá

sicamente, piensa en una pata de elefante
y que pega al piso y genera ondas sísmicas
que después se van a registrar en nodos o
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INVESTIGAN LAS CAUSAS

TRABAJO CIENTIFICO

Especialistas de la UNAM realizarán un estudio de reflexión y a instalar un sensor.

VIBROSIEIS O FUENTE ACTIVA

GEÓNOFONOS

medición topográfica porque queremos
tener con mucha precisión cuál es el estado
actual de la topografía en la zona, estamos
haciendo el monitoreo de la región para de
tectar pequeños sismos y poder dibujar, al
menos en este momento, con los epicentros,
la geometría de la falla.
"Estamos, como ya le mencionaba, traba

jando en los preparativos de un estudio de
reflexión que vamos a utilizar en este caso un
Vibroseisy nodos con los que vamos a detec
tar el movimiento y esos reflectores que nos
van a indicar el tamaño délafalla.
"El Vibroseis es un camión que tiene bá

sicamente, piensa en una pata de elefante
y que pega al piso y genera ondas sísmicas
que después se van a registrar en nodos o
geófonos que después vamos a procesar
para obtener esa información de la estruc
tura más profunda.
"Yfinalmente, estamos haciendo una

excavación, vamos a comenzar con una
excavación del pozo cerca de esta zona
para instalar un sensor a cien metros de
profundidad y vamos a moni torear con
aparatos de GPS toda la zona para ver los
movimientos muy pequeños que ocurren
en esta zona, casi imperceptibles, con otro
tipo de instrumentación. Y, por supuesto,
seguimos trabajando con las imágenes sa
telitales, revisando qué es lo que ha estado
pasando desde que tenemos información
que nos comparten las diferentes agencias
internacionales en el asunto".

¿Qué tanto riesgo hay, si se tiene una
falla sísmica como ésta?, le pregunte al ing.
Ramírez:

"En realidad sería la grieta que puedes,
de alguna forma, controlar, hay muchos
métodos para controlar este tipo de estruc
turas que se presentan por fallamientos,
digamos, más profundos, hay mucha expe
riencia en Estados Unidos, como en Euro
pa, de este tipo de fallas. Estadios de fútbol,
como el déla Universidad de Berkeley, cerca
de San Francisco, se construyó en torno a
una falla sísmica.
"Ése es un estudio icónico, porque la falla

justamente cruza el estadio y el estadio está
diseñado para quepueda soportar cualquier
movimiento que ocurre directamente, ahí la
falla, a diferencia de lo que pensábamos que
aquí está ocurriendo, ahí está expuesta, ahí
sí la grieta y la falla, digamos, son la misma
cosa: aquípensamos que la grieta probable
mente es solamente esa expresión y la falla
está mucho más profunda.
"Hoy no tenemos ningún elemento para

decir que sí van a ocurrir o que no van a
ocurrir nuevos sismos, lo que podemos de
cirles es que debemos estar listos, prepara
dospara un evento. Los sismos no sepueden
predecir. Y la alerta sísmica, estando tan
cerca del epicentro, no nos puede adelantar
el movimiento telúrico.

¿Qué tanto riesgo hay, si se tiene una
falla sísmica como ésta?, le pregunte al ing.
Ramírez:

"En realidad sería la grieta que puedes,
de alguna forma, controlar, hay muchos
métodos para controlar este tipo de estruc
turas que se presentan por fallamientos,
digamos, más profundos, hay mucha expe
riencia en Estados Unidos, como en Euro
pa, de este tipo de fallas. Estadios de fútbol,
como el déla Universidad de Berkeley, cerca
de San Francisco, se construyó en torno a
una falla sísmica.
"Ése es un estudio icónico, porque la falla

justamente cruza el estadio y el estadio está
diseñado para quepueda soportar cualquier
movimiento que ocurre directamente, ahí la
falla, a diferencia de lo que pensábamos que
aquí está ocurriendo, ahí está expuesta, ahí
sí la grieta y la falla, digamos, son la misma
cosa: aquípensamos que la grieta probable
mente es solamente esa expresión y la falla
está mucho más profunda.
"Hoy no tenemos ningún elemento para

decir que sí van a ocurrir o que no van a
ocurrir nuevos sismos, lo que podemos de
cirles es que debemos estar listos, prepara
dospara un evento. Los sismos no sepueden
predecir. Y la alerta sísmica, estando tan
cerca del epicentro, no nos puede adelantar
el movimiento telúrico.

¿Qué tanto riesgo hay, si se tiene una
falla sísmica como ésta?, le pregunte al ing.
Ramírez:

"En realidad sería la grieta que puedes,
de alguna forma, controlar, hay muchos
métodos para controlar este tipo de estruc
turas que se presentan por fallamientos,
digamos, más profundos, hay mucha expe
riencia en Estados Unidos, como en Euro
pa, de este tipo de fallas. Estadios de fútbol,
como el déla Universidad de Berkeley, cerca
de San Francisco, se construyó en torno a
una falla sísmica.
"Ése es un estudio icónico, porque la falla

justamente cruza el estadio y el estadio está
diseñado para quepueda soportar cualquier
movimiento que ocurre directamente, ahí la
falla, a diferencia de lo que pensábamos que
aquí está ocurriendo, ahí está expuesta, ahí
sí la grieta y la falla, digamos, son la misma
cosa: aquípensamos que la grieta probable
mente es solamente esa expresión y la falla
está mucho más profunda.
"Hoy no tenemos ningún elemento para

decir que sí van a ocurrir o que no van a
ocurrir nuevos sismos, lo que podemos de
cirles es que debemos estar listos, prepara
dospara un evento. Los sismos no sepueden
predecir. Y la alerta sísmica, estando tan
cerca del epicentro, no nos puede adelantar
el movimiento telúrico.
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ESPECIALISTAS de !a UNAM, con
Bibiana Belsasso (arr.); perforación para
colocar un sensor en el subsuelo (izq.).
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¿Podrán desamparar a la ley de amparo?
Y hablando de iniciativas polémicas, resulta que la que impulsa la mayoría oficialista en el
Senado, para modificar la ley de amparo, sigue cosechando, pero cuestionamientos. Y es
que ahora la Barra Mexicana, Colegio de Abogados, expresó su rechazo a esta propuesta,
con la que se pretende que jueces no emitan suspensiones de normas con efectos gene
rales. Fue el presidente de esa organización, Víctor Olea, quien en un pronunciamiento
señaló: "La reforma propuesta busca restringir las facultades de las personas juzgadoras
para suspender normas generales, en contradicción con la reforma constitucional de 2011,
que reconoció los derechos humanos como el parámetro de validez de todo el orden cons
titucional". Esta iniciativa, nos comentan, no ha tenido buen respaldo en la opinión pública,
pero contaría con los votos para ser aprobada... aunque luego acabe controvertida en la
Corte.

Ajustes al formato del debate
Y es muy probable que el formato del próximo debate presidencial se modifique para dejar
de ser tan pedregoso como fue el primero. Con ello, además de ajustes a la producción para
que no haya colores chillantes, y sea más mesurado el movimiento de cámaras y tomas,
se está planteando que las candidatas y el candidato tengan tiempo de exponer sus pro
puestas y que dispongan de bolsas de tiempo, que ya se verá si van antes o después de las
preguntas. Los representantes de Claudia Sheinbaum y de Xóchitl Gálvez ya plantearon
algunas peticiones a la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, entre las que figuran el
que ya no fallen los cronómetros y algo no menos relevante: que no estén presentes más
personas de las necesarias. Se entiende que por algunos consejeros que se metieron al set
la vez pasada, porque querían estar en primera fila.
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¿Noboa sabrá de Noroña?
Y fue el diputado Gerardo Fernández Noroña el que ayer presentó una denuncia ante la
Fiscalía General de la República por el asalto a la embajada de México en Quito. El petista
pide nada menos y nada más que se detenga y extradite al presidente de Ecuador, Daniel
Noboa para que, además, responda por el delito de secuestro del exvicepresidente Jorge
Glas. "Es una violación muy grave, no sólo a las leyes internacionales, sino a la propia le
gislación mexicana, que aplica a cualquier embajada de México en el mundo", declaró el
legislador quien se basa en ese argumento para hacer una petición con complicadas posibi
lidades de cumplirse. Por cierto que el tema de la crisis con Ecuador que parecía ir de salida
de los asuntos de conversación actual ayer retomó un poco de vigor, aunque no tanto por la
denuncia de Noroña, sino por los dichos de Noboa de que no se arrepiente de la acción que
llevó a la ruptura con nuestro país.

Celac. con menú de ceviche y tacos
Y hablando del tema de la invasión de Ecuador a la embajada mexicana, hoy tendrá lugar
una reunión de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, la Celac, para
abordar ese asunto. Es sabido que este foro multilateral ha buscado gravitar fuera de los
entornos de Washington y contraponerse de alguna manera a la Organización de Estados
Americanos que fue la primera en condenar los hechos con firmeza, de ahí que la Celac, se
entendería, podría tratar de dar un paso adelante o enfocarse con más frontalidad en la ver
tiente del caso de la detención del vicepresidente Jorge Glas. Quizá por ello, nos hacen ver,
el Presidente López Obrador habrá de tener una participación en dicha sesión, alrededor
de las 9 de la mañana, a través de una videoconferencia. Hay quienes además se preguntan
cuál será su respuesta a los dichos del presidente Daniel Noboa de que no se arrepiente de
la decisión que tomó de vulnerar la sede diplomática mexicana y además de que invita a
López Obrador a comer ceviche y tacos. Uf.

Rumbo al choque mayor
Con la novedad de que la controversial reforma en materia de pensiones libró el primer
escollo este lunes, al alcanzar su aprobación, con 19 votos a favor de Morena, PT y PVEM
en la Comisión de Seguridad Social de la Cámara de Diputados, en medio de un choque del
bloque de la 4T y la oposición. Los primeros, como se esperaba, defendieron que su proyec
to es noble y sólo busca garantizar la pensión digna que anhelan millones de trabajadores,
mientras que los segundos se mantenían en la acusación de que el proyecto contiene erro
res y representa una "confiscación" de recursos privados que pondría en riesgo los ahorros
de los trabajadores. Se espera que en la sesión de este martes sólo se dé la declaratoria de
publicidad a la reforma, para cumplir con el trámite, y entonces sea votada en la sesión
del miércoles, aunque algunos expresaron su temor de que, con las prisas que la bancada
guinda y sus aliados traen podría venir un intento de acelerón. Nos hacen ver que si no la
apuran habrá tiro el miércoles pero si sí, habrá tiro anticipado.

Gira del adiós

Y el que se alista para cerrar el sexenio de una manera similar al que lo comenzó es el
Presidente López Obrador, quien ayer anunció que un día después de la elección iniciará
una gira para visitar cada una de las 32 entidades que conforman el país. "Pasando las elec
ciones ya nos vamos a soltar el pelo, porque quiero que nos reunamos con mucha gente", a
la que, dijo, le quiere dar las gracias. No ha faltado quien considere que con esa gira estaría
mandando un mensaje a quien lo suceda, sobre la forma en que debe darse continuidad
a su proyecto político. También hay quien ve en esta decisión la intención de no ver lan
guidecer el poder en sus manos, como ocurre con los presidentes, porque la transferencia
del poder ya se aprecia desde las horas posteriores a la definición de la elección. Lo cierto
es que AMLO tendría encima hasta el último instante de su gestión, el reflector encima.
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Por más que la candidata del Presidente si
ga la línea de la actual gobernabilidad, va

a tener que llevar a cabo una serie de cambios
en forma y fondo que puedan pasar a segundo
plano los extremos de la polarización en la que
andamos.

El país de suyo está dividido. López Obrador lo que ha hecho
es evidenciar muchas de las cosas que hemos venido viviendo.
La pobreza es grande y marcada, la concentración de la riqueza
está en pocas manos y tenemos serios problemas en seguridad,
salud y no sabemos por ahora cuál vaya a ser el destino de las re
formas educativas, ya que se dio un cambio total, en lugar de que
fuera un proceso gradual para ir poco a poco buscando el cambio
en el proceso de enseñanzaaprendizaje de manera generacional.

En estas áreas, hasta ahora la llamada 4T no ha cumplido.
Los temas de salud se mueven en dos vías: una cosa es lo que
presume el Presidente de lo que se está llevando a cabo, y otra
muy distinta es lo que millones de personas viven cada vez que
se acercan a los servicios de salud. El crecimiento de las clínicas

privadas en las farmacias es la prueba de cómo las cosas no han
avanzado; Dinamarca está cada vez más lejos.

De igual manera la inseguridad sigue siendo un auténtico
problema en buena parte del territorio nacional. Las estrategias
no han dado resultado, la violencia se ha expandido y estamos
viviendo bajo escenarios en donde muchas cosas empiezan a en
trar en los terrenos de la terrible "normalización" o de plano nos
estamos acostumbrando a ello.

Se tiene que reconocer, por otra parte, que hay muchas cosas
que el Presidente ha tenido la capacidad para sacudirlas. Por más
que moleste a sus detractores muchos de los temas que están en
la agenda nos han colocado polarizados, pero en la mayoría de los
casos a todos muy atentos sobre lo que está sucediendo.

Cada vez hay más elementos para determinar que algunos de
los cambios que propuso el Presidente no han logrado sus obje
tivos, sin dejar de reconocer que el país estaba necesitado de for
mas y fondos diferentes en la gobernabilidad. El tiempo llevará a
evaluar y considerar que tanto el proceso que estamos viviendo
está llevando al país a un mejor destino, por ahora hay muy pocas
pistas para saberlo, porque no existe la posibilidad de la reflexión
debido a que cada vez nos vemos más polarizados y más cerca
nos al proceso electoral.

Si Claudia Sheinbaum gana las elecciones tendrá que hacer
las cosas distintas en muchas áreas y con variantes de lo que
hemos vivido hasta ahora. Siga o no de manera estricta al Presi
dente López Obrador, tendrá que reconocer que el país requiere
formas diferentes, porque si algo no se ha hecho en los últimos
años es gobernar para todo el país, porque se ha ido gobernando
fundamentalmente para los seguidores del Presidente.

Mucha gente no comparte las formas presidenciales y es im
portante atenderlo, porque está visto que tenemos una serie de
problemas que pueden ser superados sin que por ello cambiara
la dinámica del complej o y a veces confuso proyecto de gobierno
del Presidente.

Conciliar y convocar son dos asuntos de primerísimo orden.
Hacerlo fortalecería la capacidad que tendría Claudia Sheinbaum,
si eventualmente gana las elecciones, porque repetir lo que se ha
vivido estos años va a desgastar de manera muy brusca las rela
ciones sociales y los precarios equilibrios de cohesión social.

Se tiene que buscar que el país esté más integrado recono
ciendo sus abiertas diferencias. Algunos proyectos de López
Obrador seguramente van a trascender, no sólo porque se conti
núen como parte de una política de gobierno, sino porque tienen
un valor en sí.

Sin embargo, todo adquirirá una dimensión diferente si no
se tiene la capacidad de cuestionar y escuchar. Serán tiempos de
cuestionamos respetando nuestras diferencias.

RESQUICIOS.
Después del ataque de Irán a Israel vale la pena acordarse de lo
que hace algunos meses dijo el Papa: "Estamos ya en la Tercera
Guerra Mundial, es en abonos".
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POR CARLOS URDIALES •

La candidata de la 4T a la Jefatu
ra de Gobierno de la Ciudad de

México enfrenta desafíos que sus
antecesores no conocieron. Convo

ca a votar por ella, sin AMLO en la
boleta presidencial.
Clara Brugada no viaja a lomos del popular mandatario.
La de Iztapalapa no ganó la encuesta interna, la estra
tegia —o intriga— doméstica bajó de la elección a Ornar
García Harfuch.

La creadora de Utopías e impulsora del proyecto
"La ciudad de los cuidados" tiene enfrente a un candi

dato que, con García Harfuch, tenía pocas opciones de
triunfo, pero que con ella potencia el contraste y activa
el aspiracionismo clasemediero que Santiago Taboada
parece atender bien.

Con todo ello, Clara Brugada se m antiene arriba en
las encuestas sin dejar de tapizar calles con fotografías
que unen filias morenas, Claudia Sheinbaum, Omar

García Harfuch, Ernestina Godoy y Clara como el em
blema de la unidad chilanga.

Un cisne negro con aroma a sustancia de la "familia"
de los lubricantes, es decir, algo derivado del petróleo,
corre por la red de agua potable de la alcaldía Benito Juá
rez, colonia Nápoles y cruzando la vertebral avenida de
los Insurgentes, parte de la Del Valle.

El Gobierno encomendado a Martí Batres no ha

dado el ancho en este problema.
Primero negó, luego menospreció, después deva

luó al pueblo con teorías de histeria olfativa colectiva
y ahora, tras reconocer que lo que vecinos —panistas o
no— denunciaron es verdad, no ha sido capaz de infor
mar, qué sustancia hay en esa agua que brota de tube
rías en cocinas y baños de vecinos.

Del generalista es algo "de la familia de los lubrican
tes" con cero explosividades, a organizar reparto de ga
rrafones, recomendar no lavar, lavarse, beber o preparar
alimentos con esa agua corriente y contaminada; para
que al final el vacío informativo continúe.

¿Qué y cómo contaminó el pozo Alfonso XIII, al lado
de Plateros, epicentro de microsismos porque entre la
red de ductos que conectan almacenes de Pemex en
Lomas de Plateros y Tarango, existe una falla geológica?

¿Cómo y cuándo ese manantial, el sistema de distri
bución, cisternas y tinacos de los habitantes de la zona,
van a descontaminarse? ¿Quién se hará responsable
de la atención médica urgente, no con ritmo IMSS o
ISSSTE, donde no serán prioritarios y terminarán en
similares de la consulta privada?

Entre escasez de agua para el Valle de México, máxi
mos históricos de calor en la capital nacional y esta cri
sis mal dimensionada y peor atendida por filtración o
derrame de petrolíferos en fuentes de agua potable, la
falta de efectividad y comunicación asertiva del Gobier
no interino de la 4T en la Ciudad de México agudiza la
empresa electoral en la que está embarcada su candida
ta, Clara Brugada.

Si de suyo el reto no era sencillo, la suma de yerros
ajenos la obliga a cubrir más flancos.

Es patear la pelota hacia la portería opositora y no a
la propia, tan elemental como eso.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Al tiempo que Arturo Zaldívar,
expresidente de la Corte, arre

mete contra su sucesora Norma Lu

cia Piña Hernández por la investiga
ción que ordenó realizar al Consejo
de la Judicatura Federal sobre su

gestión al frente de la misma, dece
nas de magistrados, jueces y perso
nal del Poder Jud icial que denuncia
ron presiones y actos de corrupción
durante su gestión, se aprestan a
denunciarlo públicamente.
El ministro en retiro negó en diversas entrevistas que él
o sus colaboradores incurrieran en actos ilegales e insis
tió en que la acusación es una "venganza" de la ministra
Presidenta del alto tribunal contra el presidente López
Obrador, la 4T y Claudia Sheinbaum, a cuyo grupo de
colaboradores se sumó para redactar una nueva refor
ma al Poder Judicial de la Federación.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Con acusaciones de la oposición que la califican de
"robo", sus colegas de Morena y aliados en San Lázaro
aprobaron ayer en comisiones el dictamen que propo
ne crear un Fondo de Pensiones del Bienestar con los

40 mil millones de pesos que el Gobierno dispondrá de

los ahorros de los trabajadores mayores de 70 años que
cotizaron en las Afores y no los hayan reclamado.
La panista Rocío González dijo que es "un robo a
miles de trabajadores que durante años cotizaron", en
tanto la morenista presidenta de la Comisión, Ivonne
Cisneros, aseguró que "están mejorando una ley para
crear un fondo solidario de pensiones que revierta los
daños de las reformas neoliberales".

Ante reclamos de más de 20 mil mexicanos que
por presuntas fallas fueron excluidos de la Lista No
minal del Electorado en el Extranjero, que exigen su
derecho a sufragar el 2 de junio, los consejeros del INE
respondieron que lo que hacen es una "revisión" de
anomalías "para garantizar la confiabilidad de la lista".
POR lo pronto, el Ejecutivo Federal, los candidatos
presidenciales y dirigentes de partidos políticos parti
cipantes en la contienda, coincidieron en exigir al orga
nismo electoral apresurar las correcciones y que los pai
sanos en el extranjero puedan votar, así como ajustar el
formato para el segundo debate.
Lo ocurrido en el primer debate de candidatos
presidenciales fue aprovechado por López Obrador
para acusar a uno de los moderadores de éste de ser su
adversario, lo que éste rechazó, al recordarle que es un
periodista que cree en la pluralidad, la crítica y la liber
tad, que no está abiertamente en contra de nadie.
Más tardó Jesús Murillo Karam extitular de la PGR,
en ser autorizado a regresar a su domicilio para seguir
su proceso, que el polémico juez de control del Reclu
sorio Norte, Delgadillo Padiema, en ampliárselo cuatro
meses por supuestas torturas a "El Cepillo",

Fecha: 16/04/2024

Página: 7

Area cm2: 218

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 30,988

Página 92 de 199 Índice



POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA
Dice un dicho muy conoci

do que "por la boca muere
el pez", y es verdad. Es el caso
del Presidente López Obrador,
que un día sí y al otro también
interviene en el proceso electo
ral que estamos vi viendo y en el
cual se elegirá a la primera Presi
denta de México.
Todos los días, a través de sus mañaneras, el inqui
lino de Palacio Nacional se sale con la suya, pues,
aunque sabe que tiene prohibido inferir, no le ira
porta, porque para él la ley es un cuento.

Desde que inició el proceso electoral el pasado
20 de noviembre de 2023, cuando arrancaron las
precampañas, la Comisión de Quejas y Denuncias
del Instituto Nacional Electoral (INE) ha exhorta
do a López Obrador a abstenerse de emitir decla
raciones sobre temas electorales 25 veces. Lo que
significa que el Presidente no dejará de intervenir
y que seguirá violando la ley una y otra vez.

Recientemente, en una sesión del INE, Guada
lupe Acosta Naranjo narró que fue el mismo López
Obrador, siendo miembro del PRD, quien junto
con él incorporaron a la reforma electoral de 2007
la no intervención del Presidente en los procesos
electorales, es decir, impulsaron la modificación

de los artículos 41 y 134 constitucional.
Dijo Acosta: "Éramos tres los integrantes del

PRD sentados en la mesa, yo encabezaba la nego
ciación por ser el secretario general, y consultaba
con una persona que se llama Andrés Manuel
López Obrador, el contenido de la reforma para
exigir la neutralidad del Presidente de la Repúbli
ca en la elección. Con él (López Obrador) lo acor
dé, no fue a través de nadie, con él lo discutí en la
calle de San Luis Potosí donde tenía sus oficinas, y
llegamos al acuerdo de elevar esto a rango cons
titucional y lo pusimos como una exigencia, que
finalmente Felipe Calderón aceptó y se puso en la
Constitución".

Lo referido por Acosta Naranjo hace notar que
cuando le conviene a López Obrador entonces la
Constitución se debe seguir al pie de la letra, pero
que cuando no le beneficia, entonces señala: "No
me vengan con que la ley es la ley"

De tal suerte que el Presidente no sólo es una
persona de "doble moral", sino que como dice el
dicho "por la boca muere el pez".

Que no se nos olvide, queridos lectores, que el
primero en exigir y reclamar la NO intervención
del Presidente en los procesos electorales fue el
mismo López Obrador, y que, hoy, siendo gober
nante, viola la Constitución una y otra vez.

Sería interesante que en estas elecciones al
guien le recordara al inquilino de Palacio Nacio
nal aquella frase suya tan memorable, "cállate
chachalaca".
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PORGUILLERMO HURTADO

El fenómeno de la llamada "gen
tríficación" se ha mencionado

en los medios de comunicación,
pero no se le ha examinado con se
riedad. Hay quienes se quejan de
ella notablemente, los que la pa
decen al grado de verse obligados
a cambiarse de barrio o incluso de

ciudad y también hay quienes no
la entienden y la cr itican, e incluso
se burlan de quienes se lamentan
de sus efectos.
Quien padece la gentrificación afirma que quienes lo
empujan fuera de su hábitat le hacen un daño perso
nal. Ese daño va más allá de una cuestión inmobiliaria

y alcanza a la dignidad e incluso la identidad personal
de quien lo sufre.

Mas, ¿qué tiene que ver nuestra identidad personal
con el suelo que pisamos?

De acuerdo con una concepción muy difundida en
nuestros días, no tiene nada que ver. Los seres huma
nos somos los mismos sin importar en dónde vivimos.
Ser de aquí o ser de allá es un detalle insignificante
que queda consignado en el acta de nacimiento, pero
que no nos determina de ninguna manera. El ideal de
vida que está detrás de esta concepción sobre el ser

humano es el de moverse de un lado a otro con plena
libertad, no tener ataduras, no tener apegos, no tener
lealtades a ningún sitio.

Esta concepción es relativamente reciente. Antes
cada persona fijaba su identidad en su lugar de origen,
en su localidad, en su comunidad nativa. Los seres hu
manos eran un poco como los animales o las plantas
de una región o una localidad, pertenecían a ella de
una manera ontológicamente fuerte. Por eso, el exilio
era una condena peor incluso que la muerte. Fuera de
su entorno, de su tierra, un ser humano dejaba de ser
quien era, se convertía en una especie de fantasma.
Por lo mismo, las leyes declaraban que había tierra, ya
fuera rural o urbana, que no se podía comprar o ven
der, poner el mercado, porque estaba ligada al pasado
y al destino de un grupo de individuos o incluso al de
uno solo de ellos.

Con el desarrollo del capitalismo y la expansión
del liberalismo, esta concepción de la relación entre la
persona y la tierra se combatió con fuerza, es más, con
violencia. Lo que se sostuvo fue que no había tierra
que no pudiera ponerse en el mercado, que no pudie
ra compararse o venderse. Las tierras comunales, que
pertenecían a todos los miembros de la comunidad y
a ninguno en lo particular, se consideraron una abe
rración. Fue así como en el siglo XIX desaparecieron
los ejidos. Lo mismo se dice ahora de los barrios urba
nos. Si los habitantes originales de una colonia ya no
pueden pagar las rentas o preservar sus propiedades,
deben aceptar las realidades del mercado capitalista
y de la legislación liberal y cambiarse a otro lado sin
queja, en silencio y con la cabeza gacha.
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A las prisas
Ayer llamó la atención la intervención de la empresar ia y di
putada de Morena, Patricia Armendáriz, en la reunión de
la Comisión de Seguridad Social que aprobó la creación del
Fondo de Pensiones para el Bienestar, pues advirtió que,
sin algunas modificaciones, la reforma alcanzará solo para
dos o tres generaciones. Para los enterados de los vericuetos
legislativos, también fue destacable que sus comentarios no
fueron puestos como propuesta de reserva... Aver si no la
vetan, bueno, dicen que suele pasar enestos tiempos. ¿Será?

La escuela de Chente
Parece que López Obrador pretende despedirse de los mexi
canos que votaron por él al anunciar su "Gira del adiós",
que comenzará al día siguiente de la elección. Y si bien hay
algunos risueños que ven esta acción como una especie
deAMLO: The Last Tour2024, al estilo de varias bandas
musicales, o de Vicente Fernández, otros más pragmáticos
acusan una estrategia presidencial para afianzar y vender
la legitimidad de un posible triunfo de la candidata guinda
en la elección presidencial... Aver si no se quiere después
extender esta despedida. ¿Será?

No quiere polemizar
Mediante un comunicado, la ministra Lenia Batres res

pondió a algunos señalamientos que desde el caso Arturo
Zald ívar la alcanzaron: dij o que no la presionaron para
contratar personal para su ponencia, como se señala en la
denuncia anónima contra el exministro, lamentó que se
haya filtrado y hasta dijo que la Corte no debe servir a inte
reses facciosos de ninguna clase ni someterse a la sospecha
de participar en favor de una campaña electoral. ¿Será?

¡Se están peleando...!
El video en el que Eruviel Ávila llama "Malito Moreno" al
presidente del PRI, se da en respuesta al anuncio de la de
nuncia que presentó su excompañero tricolor en su contra
por el presunto desvío de 365 millones de pesos; parece
un disparo en el pie, porque una investigación pisará callos
de sus actuales compañeros y aliados, que colaboraron con
el exgobernador mexiquense, como, por ejemplo, en la
Secretaría de Educación... En fin, como es clásico en estas
riñas, Eruviel, ahora en la 4T ya se declaró listo para ser
investigado: "el que nada debe nada teme", dijo. ¿Será?

Profesional ante todo
Ala Dirección General de Comunicación Social de la

Suprema Corte de Justicia de la Nación llega un periodista
profesional y respetado por sus compañeros, no solo de los
medios en que ha colaborado, sino desde otros. El reto es
grande, sobre todo en momentos tan crispados y en que el
Poder Judicial ha recibido embestidas desde Palacio Nacio

nal, con un grupo de corifeos haciendo eco a los ataques...
Desde aquí le deseamos el mejor de los éxitos a Jorge
Ramos Pérez.
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El INE rechaza un Pacto de

Legalidad para someter a AMLO
Hay un desfasamiento en el INE.

Al menos de su presidenta.
Todos los días, en cualquier

evangelio mañanero, se ve la in
tervención de Andrés Manuel López Obra
dor en el proceso electoral con múltiples ma
neras y expresiones.
Con llamados a votar por su candidata

Claudia Sheinbaum, con descalificaciones
a Xóchitl Gálvez y a la oposición, a los cua
les no baja de hipócritas, con críticas a los
órganos electorales si no le satisfacen sus
decisiones...

Pero éstos, el Instituto Nacional Electoral
(el INE, de Guadalupe Taddei) y el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración (TEPJF, de Mónica Soto), también
aportan su parte, porque con su laxitud o
de plano negligencia no imponen su auto
ridad y dejan el desarrollo de las campañas
al garete.
Un simple dato lo demuestra: van 60 amo

nestaciones judiciales para frenar la injeren
cialopezobradoristay el de Tepetitánno cede
en su animosidad para imponer a su delfín e
influir tanto en las campañas como para incli
nar el resultado de junio desde ahora.

AMONESTACIONES INÚTILES
La oposición, obvio, protesta.
De diferentes formas han acudido a ambos

organismos en busca de una acción definitiva
para encauzar la contienda y evitar inequida
des impulsadas desde el poder.
Pero de nada sirve.

Vea usted:

En una reunión de representantes de Xó
chitl GálvezyFuerzayCorazónporMéxico,
Santiago Taboada, el PRI de Alejandro Mo
reno, el PAN de Marko Cortés y el PRD de
Jesús Zambrano, pidieron mayor energía a
Guadalupe Taddei.
La presidenta del INE les sugirió convocar

a todas las fuerzas electorales a un Pacto de

Civilidad para evitar confrontaciones, de
nuncias y al final pleitos jurisdiccionales.
No refutó Verónica Juárez, candidata a

senadora enla Ciudad de Méxicoy presidenta
d eXingonas, lo que hace falta es un Pacto de
Legalidad, porque la Constituciónylasleyes
electorales son muy explícitas.
Esto supone, remarcó, poner en orden a

López Obrador a fin de detener su enorme
cruzada personal y de gobierno a favor de
Claudia Sheinbaum y demás candidatos ofi
ciales.

Ahí se rompió el diálogo.
Además, intentó justificarse Taddei, la im

plementaciónde un Pacto deLegaiidadlleva
ríatiempoy sería tardío porque precisamente
el INE votó contra la suspensión de los mítines
matutinos en Palacio Nacional.

Justo donde se dictalíneay se interfiere.
Usted saque sus conclusiones.

EL ECLIPSE DE LAPOUTICA

Un dato pasó desapercibido.
El eclipse del lunes 8 de abril ocultó más y

duró más en Durango, a donde fue invitado
con suficiente tiempo López Obrador.
Con un problema: ahí gobierna el priista

Esteban Villegas, por lo cual el Presidente
decidió ir a Mazatlán para estar con un amigo
lagotero como Rubén Rocha Moya.
Sí, el gobernador cuya lisonja lo llevó al

extremo de calificar la obra de López Obra
dor para la eternidad, como la de los griegos
e italianos.

Ya antes Rocha Moya le había sugerido
hacer una curvita a la ley para continuar en
Palacio Nacional allende la Constitución.

Yo digo que no quiero que se vaya le dijo
rastreramente.

Al tabasqueño le fue bien en Sinaloa, pero
no a su enviada a Durango, la secretaria de
Educación Pública, Leticia Ramírez, porque
Villegas le envió a su igual, el secretario José
Guillermo Adame.

Pero por este rechazo a un opositor, López
Obradorpagó con penitencia: novio en toda
su plenitud el eclipse en Mazatlán.

Las op¡ n¡8^eSí.p6»c^#ol']osSSlüiW¡stas ÉSri
independientes y no reflejan necesariamente

gljíyritg) dewisijííja 24 horas.
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Mentiras y medias
verdades déla
Pensión del Bienestar
El gobierno ya se queda con el dinero

de las cuentas bancarias que no han
registrado movimientos en cinco años
y ahora lo hará con los reclu sos de las

administradoras de fondos para el r etiro (Afo
res) , cuyos titulares o beneficiarios no los hayan
reclamado a los 70 años cumplidos.
Ayer se aprobó en comisiones, en la Cámara

de Diputados, la cr eación del fideicomiso de las
Pensiones del Bienestar, que será alimentado
con los saldos no r eclamados de las Afor es.

Aunque enteoría ese fideicomiso se alimentaría,
según el pr esidente López Obrador, de las "utili
dades del Tren Maya, del AIFA" y suponemos que
también de los r ecursos que gener e "Dos Boca s", si
alguna vez funciona, se trata deunamentira.
El Tr en Maya no dejará utilidades en por lo

menos 30 años; el AIFA, quizá en menos, unos
20 años.

Pero la mentira no solo r adica en lostiempos de
espera para que esos elefantes blancos gener en
utilidades, sino que éstas fueron asignadas a las
Fuerzas Armadas, que sonlas administradoras.
Así lo estableció el propio López Obrador

cuando decidió que fuera el Ejército quien ad
ministrara sus obras emblemáticas, así como el
aer opuerto de Tulum, el de Chetumal y otros.
Si las eventuales utilidades de esas obras

pasar án a formar parte del fideicomiso con
el que se pr etende financiar las Pensiones del
Bienestar, será porque las Fuerzas Armadas
decidier on compartirlas o porque hubo una
modificación a la legislación para que las uti
lidades que generen esos elefantes blancos
pasen a manos de la Federación.
Por lo pronto, está más cercana la fecha del

próximo eclipse antes de que se vea el primer
peso de utilidad de las obras sexenales.
El fideicomiso será alimentado básicamente

por los fondos no r eclamados de las Afor es
Si usted tiene una cuenta, dese una vueltecita

por su banco, nomás para r evisar en qué condi

ciones se encuentra, no vaya a ser que cuando
quiera r eclamar algo, ya no sea posible.
Por pr ecaución.

• • • •

El candidato pr esidencial del partido Movimien
to Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, trae la
brújula perdida.
No solo porque cr ee que está en la competen

cia (con sus 4 puntos de preferencia electoral),
sino por que se compró un pleito gratuito con el
pr esidente del PRI, Alejandro Moreno, al que
llamó "cerdo".

Máynez acusó que Moreno le ha disputado
los der echos de autor, por medio de un tercero,
de "su" tema musical de campaña y que por ello
había sido bajado de la plataforma de Spotiíy.
Peeero r esulta que quién demanda los der e

chos de autor del tema es un joven compositor
campechano militante del... MC.
El escándalo no le r edituó ni medio punto en

las pr efer encias, pero sí le ganó un adversario
político de peso.
A seguir sonriendo.

• • • •

El candidato de Mor ena a la alcaldía de Queréta
ro, José María "Chema" Tapia, anunció que, de
ganar la elección, eliminará las concesiones mu
nicipales con las que operan el servicio de agua,
de r ecolección de basura y la administr ación de
las luminarias.

El mor enista se fue duro contra la oposición, a
la que acusó de haber autorizado permisos para
constr ucción sin que hubier a la planificación
para dotar de servicios a los nuevos desarrollos.
El morenista dice que va bien en las encuestas,

pero para quitar le la alcaldía al PAN se r equerirá
más que solo buenas intenciones, pues el blan
quiazul ha hecho del estado su fortaleza.
Pero todo puede pasar.

La s opi n iones expresad as por los col umn i stas son independientes y
no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.
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Pensiones, sin ningún compromiso en las campañas

La iniciativa del diputado Ignacio Mier,
que está en la Cámara de Diputados,
tiene el objetivo principal de revertir la
reforma a las pensiones del sexenio de Er

nesto Zedillo. El ruido que provocó el tema del di
nero de las afores, yamodifícóel primer dictamen.
La oposición está en defensa del dinero de los

mexicanos. Morena y aliados van por la votación
en el pleno de 50 más uno.
El tema de las pensiones, es un tema complejo.

Hoy, sólo está en el debate, las pensiones contribu
tivas. No es una solución integral, no es una visión

sistémica, no es una solución que sirva a todos.
Más bien, en este momento hay incertidumbre

en los trabajadores, porque la propuesta, está
dirigida a una minoríay desatiende, olvida o sim
plemente ignora a otros grandes sectores de la
agenda pensionaría del país.
De acuerdo a expertos como Pedro Vázquez

Colmenares, México es un país con enorme rezago
pensionario, de cobertura, de seguridad social. Y
nos clarifica, porque estáen crisis el sistema de pen
siones en nuestro país: "Hay una gran insuficiencia
financiera,paraasegurarqueesaspensionesyesas
promesas se cumplan en el futuro y se está consu
miendo cada vez más recursos de la nación, y más
recursos de las instituciones, dedicando más a las
nóminas de pensionados que a los trabaj adores en
activoy alas obligaciones del Gobierno."
La realidad es que ni siquiera se tiene claro

cuántos sistemas de pensiones existen en nuestro
país. Se habla de 138 sistemas de pensiones pú
blicos, sin tomar en cuenta de casi mil beneficios

pensionarios municipales, que realmente son
nóminas. Que viven de tomar dinero del poco
presupuesto de los ayuntamientos para pagar a
los trabaj adores ya retirados.
La problemática de las pensiones, es un reto y

oportunidad para que los candidatos presidencia
les agarren al toro por loscuernos. Necesitamos que
venga alguien con una visión de Estado y que pro
ponga, conresponsabilidad, enfrentar el problema.

SUSURROS

l.Conlafinalidaddeidentificaroportunidadesde
desarrolloy mejoras en la provisión de servicios
y soluciones de salud a través de plataformas
digitales, FUNSALUD que preside Héctor Valle,

presenta el estudio "El Paciente Digital en Méxi
co". Nace con el objetivo de convertirse en una
base de datos que se actualice constantemente
y se convierta en una herramienta más para los
integrantes del sector salud y la población en
general. El documento arroja datos interesan

tes entre los que destacan que 5 7 por ciento de
las personas utilizan las aplicaciones de men
sajería para estar en contacto con su médico,
ya sea para seguimiento de algún tratamiento
o consulta de algún padecimiento. Además, la
muestra representativa de más de 3 mil per
sonas encuestadas señala que los pacientes
califican la calidad de la información de salud

que encuentran en Internet en unaescalade 3.9
sobre 5,1o que reflej a la importancia que tienen
los canales digitales en la vidade las personas.

2. En Morelos, todo el poder contra Lucy Meza,
candidata de la oposición. Si bien, los more
lenses cuestionan el Gobierno de Cuauhtémoc

Blanco, hecho que afecta la aceptación de la
candidata Margarita González, la andanada de
denuncias contra la representante de PRI, PAN
y PRD está a la orden del día. La nueva deman
da la interpuso José Antonio Ortiz González,
comisionado de Seguridad, por supuesto daño
moral por exponer el fracaso en su estrategia.
Laspp¡ niones expresadas parios cpluBlstas son)

i ndfepefglientesynoTéflejan'npGesaríameiTle el pifritfitte
V a 24 HORAS.
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Crece el descontento en la

comisión del agua del Edomex

Conforme pasan los días, el descontento
al interior de la Comisión del Agua del
Estado de México (CAEM) se hace más
grande, toda vez que desde octubre pa

sado, la nueva administración de este organismo
se ha dedicado a despedir, a diestra y siniestra, a
varios empleados, sin que haya un motivo o una
justificación.
En la entrega anterior (9 de abril 2024) le dimos

cuenta cómo a través de la dirección general de
Asuntos Jurídicos e Igualdad de Género de ese orga
nismo, a cargo de Rolando Francisco Cañas Moreno,
se habotado a la calle a más un centenar de personas,
y la artífice de esos despidos es nada más y nada me
nos que Joanna Hilda González Gutiérrez, quien se
desempeña como asesora de esa oficina.
Pues bien, fuentes al interior de la CAEM nos di

cen que el objetivo de estos despidos es para otorgar
plazas a familiares y amigos cercanos de los nuevos
funcionarios; tal es el caso de la doctora María de
la Luz Torrijos Villaseñor, quien después de haber
estado en la Unidad de Información, Planeación,
Programación y Evaluación (UIPPE) está conside
rada para ocupar una subdirección en la también
conocida como Secretaría del Agua del Estado de
México y ella, a su vez, cobija a su sobrina Cecilia
Isabel Parra Torrijos.
Y ese es sólo un ejemplo de los atropellos que se

están cometiendo, aunque tenemos documentados,
almenos dos más.

Para conseguir esas plazas, nos aseguran, han
amedrentado y hostigado a los servidores públicos

que trabajaron durante muchos años en ese organis
mo, algunos hasta con 25 años de antigüedad, pero
lo peor del caso es que ninguno de los nuevos directi
vos tiene la experiencia ni la capacidad para resolver
los problemas que realmente aquejan alEdomex.
Los trabajadores afectados y en activo de la Secre

taría del Agua mexiquense lanzan un SOS tanto al
Gobierno estatal, comandado por Delfina Gómez,
como al propio presidente Andrés Manuel López
Obrador, para que tomen cartas en el asunto y ce
sen de una vez por todas las arbitrariedades en esa
dependencia.
Por lo pronto, es cuestión de horas para que las

demandas laborales lleguen en cascada.

ACAPULCO, BIEN YDE BUENAS
El puerto de Acapulco está de plácemes, yes que nos
reportan que el sector hotelero tuvo muy buenos nú
meros con motivo del Tianguis Turístico celebrado
la semana pasada.
Con un total de 9 mil 500 cuartos que se encuen

tran ya disponibles, el puerto registró una ocupa
ción hotelera de 79.6por ciento, lo que enhospedaje
representó una derrama de 73.2 millones de pesos,
además de un consumo de servicios turísticos por
938 millones de pesos durante los días del evento.
Con una participación de 43 países, destacó la

presencia de Estados Unidos con 10.8 por ciento;
Colombia con 7.9 por ciento, España con 4.1 y otras
naciones, con 14.1 puntos porcentuales.
Un dato que es importante destacar es la firma

de un convenio del Gobierno de Evelyn Salgado
con la Codeme y el Consejo Mexicano de Turismo
Deportivo para la realización y promoción de even
tos deportivos, con el fin de incentivar la actividad
económica del puerto.
Yaúnfaltanlas cifras que se obtendrán de laConven

ciónBancaria que se desarrolla ésta misma semana.

LÜBMá n i on ^xtMSBaSftSCMlffira] umn i fllisll tniüBBd iMHB
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Arely Gómez a la ASF: en la PGR se le peló
El Chapo, ahora se perderá en Texcoco

1.VOTOS.
ARELY GÓMEZ LE DESCOMPONE
EL TEATRO ALA 4T.
En el ZaldívarGate el escándalo toca

a varios esclarecidos amigos de la
familia Gómez de Televisa.

Sucede quela señora Arely Gómez,
hermana de quien manda verdaderamente
en el consorcio televisivo, Bernardo Gómez,
la misma que siendo titular de la PGR no se dio
cuenta de que la gente de El Chapo Guzmán
estaba construyendo un túnel que daba a su
celda del famoso narco en el penal del Altipla
no, mejor conocido como Almoloya, y que por
ese subterráneo se fugó el narcotraficante más
peligroso de México, ahora ha sido nombrada
como la segunda de a bordo en la ASF, susti
tuyendo a Agustín Caso Raphael, quien hizo
público lo que costó a México la cancelación
del aeropuerto de Texcoco.
¿Así como se le escapó El Chapo, ahora

Arely dejará que se pierda el expediente de
la cancelación del aeropuerto de Texcoco?

2.BILLETES
RAMÍREZ DE LA O SE LANZA A BUSCAR
MERCADOS ENESTADOS UNIDOS.

El titular de la Secretaría de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, acompañado por la gober
nadora del Banxico, Victoria Rodríguez Ceja,
se lanza a conquistar mercados en Estados
Unidos. Los funcionarios mexicanos tendrán

reuniones con el Banco Mundial y el FMI. Tra
tarán de explicar la ver dadera situación de la
economía nacional y con ello devolver la con
fianzadeesas instituciones hacianuestropafe.

3.VOTOS
EL AGUA CONTAMINADA DE BENITO
JUÁREZ LE PEGA FUERTE A SANTIAGO
TABOADA.

A cerca de 10 días de que miles de vecinos
de la alcaldía Benito Juárez empezaron a
recibir agua con un fuerte olor a gasolina, ni
el desconcertado encargado de la alcaldía,
que sustituyó a Santiago Taboada, y menos
la gente de Martí Batres, han logrado dar
solución al grave pr oblema.
El alcalde sustituto, que se ve a leguas

que no tiene la capacidad para estar al fren
te de la alcaldía, y por ello no puede hacer

fr ente al problema del agua contaminada,
no da una.

Y en la Jefatura de Gobier no la gente de
Martí Batres le hace al sordo con los reclamos

de los vecinos y no resuelve el problema, y ni
se ve para cuando lo haga.
Los especuladores políticos esparcen la

idea que Batres la hace cansada porque el
problema le pega al candidato a la jefatura de
Vamos X la CDMX, Santiago Taboada, y con
ello apoya a su amiga querida Clar a Brugada.

4.BILLETES
CAUSAPROTESTASLACONCENTRACIÓN
DE LARIQUEZAENMÉXICO.
Mientras que, para citar un solo caso de
inequidad económica, en 150 municipios
de Oaxaca, la mayoría de ellos son de los
que eligen a sus autoridades por el sistema
de Usos y Costumbres, viven en niveles de
pobreza o de pobreza extrema, organiza
ciones sociales reclaman que la 4T permita
la condonación o rebaja de impuestos a las
familias que concentran más del 85% del
PIB nacional.

Esas familias, según reportes del Banco
Mundial, son la de Car los Slim, la de Ger mán
Larrea, la de Ricardo Salinas Pliego, y las de
Alejandro Bailléres, Asunción Aramburu
zabala, Juan Domingo Beckmann. Carlos
HankRhon y Antonio del Valle Ruiz.

LaSDRi nieges ^ijgpssppr los cotjp,qK®:SCB
independientes v" no reflejan necesariamente

BflSurBde vISIa® 24 HORAS.

Fecha: 16/04/2024

Página: 6

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Políticas

Josè Luis Camacho

Costo: 34,642

Página 100 de 199 Índice



REDES ti
DE PODER ff\j

A marchas forzadas

Bien dicen que el tiempo es rela
tivo y mientras para unos avanza
muy lento, para otros se va
volando. Y justo el segundo es el
caso de los candidatos presiden
ciales quienes ya terminaron con
la mitad de días de la campaña

electoral y en tan solo 12 días se
verán las caras, nuevamente, en el
siguiente debate

Ahora, el tiempo apremia y
mientras ocurren mítines por
todo el territorio nacional y las
decenas de reuniones avanzan,

los candidatos deben prepararse
para el segundo encontronazo,

algo que necesitan, sobre todo si
eligen cambiar de estrategia en el
siguiente debate. Cada equipo de
campaña nos dice que su candi
dato se concentra en una nueva

estrategia

Problema de imagen
La campaña de la candidata a
la alcaldía Cuauhtémoc de la

Ciudad de México, Caty Monreal,
cada día cuenta con más apoyo,
pero no necesariamente de per
sonas que vienen a sumar. Des
pués de que se le sumara Jaxiel
Cuevas, hermano de la polémica
Sandra Cuevas, ahora se dice que

Salvador Loyo se presenta como
el coordinador de campaña de la
candidata e invita a líderes veci

nales a sumarse a sus eventos.

El problema es que esto no ha
sido bien recibido por parte de
algunos vecinos quienes no se
olvidan de que Loyo fue señalado
por presuntas anomalías en su
gestión como director general de
Administración ele Cuauhtémoc

Además, también trabajo con
Néstor Núñez cuya gestión gris
fue uno de los factores para que
Morena perdiera la demarca
ción. Más que ayudar a Morena,
al parecer, Loyo perjudica la
imagen de Caty Monreal.

Irrumpe Tapia con fuerza
El descontento y el hartazgo son
el coctel favorito para maridar
un buen cambio de gobierno. Y
si no, solo hay que poner aten
ción a lo que está ocurriendo
que en la capital de Querétaro,
en donde la disputa electoral
está en llamas, con la irrupción
de José María "Chema" Tapia,
candidato de Morena, el Verde

y el PT, quién se apuntala para
rebasar por la izquierda al can
didato del PAN, partido que ha
gobernado dicha ciudad durante
los últimos años. ¿Se sienten
vientos de cambio?
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"CHEMA" MARTINEZ

RECIBE ESPALDARAZO

Las tendencias del voto que están
surgiendo en el municipio de Guada
lajara, favorables para el candidato
de Morena, José María Martínez

Martínez, representan un verdadero
punto de inflexión para el partido
guinda en Jalisco y, por lo visto, esto
ya fue registrado y valorado en sus
Justas dimensiones por su dirigencia
nacional, en manos de Mario Delga
do Carrillo

Hasta ahora ya son dos periódi
cos, uno local y otro del ámbito na
cional, los que colocan al candidato
de la coalición que encabeza Morena
como puntero por la alcaldía de Gua
dalajara, por lo que no puede leerse
como una mera casualidad que el
pasado sábado Martínez Martínez
contara con el acompañamiento de
Delgado Carrillo en sus recorridos
por las colonias tapatías.

Durante el proceso electoral del
año 202Ü, cuando el candidato de
Morena por la alcaldía de Guadala
jara fue Carlos Lomelí Bolaños, este

nunca apareció como puntero en
las encuestas más serias (terminaría

perdiendo ante Pablo Lemus Nava
rro, de Movimiento Ciudadano), lo
que estaría evidenciando que, en esta
ocasión, el partido tomó una buena
decisión con la designación de Martí
nez Martínez, al menos en términos

de competitividad electoral
El hito que ha estado buscando

Morena en Jalisco para comenzar a
desplazar a Movimiento Ciudadano
como primera fuerza política podría
provenir no de la mano de su can
didata por la gubernatura, Claudia
Delgadillo González, sino de la de su
candidato por Guadalajara, Martí
nez Martínez, lo que explicaría el
claro espaldarazo que vino a darle su
dirigente nacional, Delgado Carrillo.

Como es bien sabido, los últimos

cuatro gobernadores de Jalisco
construyeron su victoria desde la po
tente plataforma política que repre
senta la alcaldía de Guadalajara, por
lo que un probable triunfo de Morena
en el municipio, como están indican
do las encuestas, podría significar el
comienzo del fin de la hegemonía del

partido naranja en Jalisco, bajo el
liderazgo de Martínez Martínez

Todavía está por verse, desde
luego, si la candidata de Movimien
to Ciudadano por Guadalajara,
Verónica Delgadillo García, logra
revertir las tendencias del voto que
se están midiendo entre los tapatíos,
considerando que la pérdida de la
alcaldía significaría un profundo gol
pe para su partido (los naranjas han
gobernado la capital del estado
desde 2015).

"PRIMERO LOS BARRIOS"

La propuesta de gobierno que ha
presentado el candidato de More
na, Martínez Martínez, tiene por
programa central el que ha denomi
nado "Primero losbarrios", mismo
que incluye acciones medioam
bientales, de rehabilitación, de
reactivación económica, de repo
blamiento y seguridad pública,
incluyendo la contratación de mil
nuevos policías, la instalación de
7 mil cámaras y el uso de drones
para reforzar la vigilancia
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SE LE TERMINA EL TIEMPO A

ROSAURA Y NO CUMPLEN CON

PAGO DE NÓMINA EN CONGRESO
La diputada suplente,
Rosaura Guerra, regresó al
Congreso local para exigir
que se le tome protesta y así
pueda tomar la curul de la
legisladora del PRI, Alhinna
Vargas, sin embargo, no tuvo
éxito por la falta de quorum.

No se puede entender
que Guerra, quien se sumó
a Movimiento Ciudadano

(MC), exige ante los medios
que se le tome protesta, cuan
do los propios diputados de
la bancada de MC no entran

al pleno para acreditar su
asistencia.

Cabe recordar que esta
bancada ha sumado un total

de 23 faltas, rompiendo así el
récord de inasistencias.

Rosaura Guerra tendría

que empezar a pensar que

hay una mano negra al
interior de esta bancada que

le impide tomar posesión
del cargo, pues no se puede
entender que pida que se le
tome protesta si sus compa
ñeros no acuden.

Por cierto, si en las próxi
mas siete sesiones en el ple
no del Congreso no se cuenta
con el quorum suficiente,
Guerra tendría que olvidarse
de ocupar una curul en esta
legislatura.
NO CUMPLEN CON PAGO

DE NÓMINA EN CONGRESO

Otra vez empleados de carrera del
Congreso local amanecieron sin
que se les depositara su quincena,
lo que ha desatado molestia, pues
sienten que ellos están más allá
del enfrentamiento político entre
legisladores del PRI y PAN con el
gobierno de Samuel García.

Tanto al Poder Judicial como a

la Fiscalía tampoco les llegaron re
cursos para cumplir con la nómina.

Existen dos motivos por los
cuales se retrasó el pago de la nó
mina, uno, es que sea producto del
enfrentamiento político, y el otro,
que sería muy grave, es la probable
falta de recursos para pagar a los
empleados.

Este último sólo exhibirá que no
se cuenta con recursos suficientes

para cumplir con el gasto corrien
te por parte de la Secretaría de
Finanzas y Tesorería que dirige
Carlos Garza que, la verdad, ha
tenido una gestión con más dudas
que certezas.

Garza, como el principal opera
dor de los recursos públicos, se ha
caracterizado por incrementar la
deuda desde los tiempos de Jaime
Rodríguez Calderón, lógica bajo
la que continúa operando al pedir
dinero prestado pagando altos
intereses.
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Rosaura Guerra, suplente de fe diputada Alhinna Vargas, Volvió ft pedir SI
le tomara protesta, sin embargo, los que serían sus compañeros de bancada
no asistfeton
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La respuesta de Irán tardó hasta el sábado y
prendió las alarmas en Israel, pero también en el
mundo. ¿Sería el inicio de una gran guerra?

escle el 7 ele octubre, cuando Hamas lanzó
el más mortífero ataque terrorista en la
historia de Israel y este país inició su re
presalia armada, un temorfundado ha sido
que el conflicto podría salirse de control
en cualquier momento y pasara la esfera
regional y de ahí a la global.

Seis meses después, ese escenario parece más probable
que nunca. Veamos porqué: Hasta hace unos días, el gobierno
de Benjamín Netanyahu parecía arrinconado, a la defensiva.
El desproporcionado e inhumano saldo ele su ofensiva militar
en Gaza parecía haber rebasado los límites de la tolerancia
aún del blandengue gobierno estadounidense: la hambruna,
la matanza de civiles buscando alimentos, y la muerte de siete
integrantes de World Central Kitchen, habían sido demasiado.
La opinión pública internacional, incluso en países tradicio
nalmente proisraelíes, se tornaba en contra cada día más.

A lo anterior se sumaba la creciente insatisfacción en Israel

ante la marcha de la guerra, el no regreso de los rehenes y la
conducción políticomilitar de Netanyahu.
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El 1 de abril, Israel presumiblemente atacó la sede de la
embajada de Irán en Damasco, ma
tando a varios comandantes de las

Guardias Revolucionarias de ese país,
en un acto claramente violatorio del

derecho internacional. Si bien el go
bierno de Israel no asumió la autoría

del ataque, queda claro que ningún
otro actor en la región tendría ni la ca
pacidad ni la intención de confrontar
de esa manera a la República Islámi

ca. Varios analistas nos preguntamos entonces a qué estaría
jugando Netanyahu: ¿a escalar el conflicto? ¿Provocar una
reacción iraní? Parecía tan obvio y tan cínico que sembraba
la duela: ¿en verdad sería capaz el Primer Ministro israelí de
incendiar la región con tal de quitarse presión ele encima?

La respuesta de Irán tardó hasta el sábado pasadoy pren
dió las alarmas en Israel, pero también alrededor del mundo.
¿Sería el inicio de una gran guerra entre las dos principales
potencias militares de la región, ambas con ambiciones
nucleares? ¿Intervendrían EU, sus aliados europeos o Rusia?

Venturosamente el ataque dejó un saldo mínimo ele daños
y mostró la enorme capacidad defensiva no sólo del Domo ele
Hierro israelí sino también ele sus aliados estadounidenses y
británicos, que interceptaron y derribaron a la gran mayoría ele
lose! roñes y misiles lanzados por Irán. Acto seguido Teherán
anunció que con esa acción daba por zanjado el agravio del
ataque a su embajada. Desde entonces, el mundo está en vilo
en espera ele la respuesta israelí, que podría desencadenar
un nuevo y mocobrojuegode represalia y contrarepresalia.

Tanto Washington como Londres han llamado a Netanyahu
a "aceptar su victoria"y dejar el asunto, pero el líder israelí sabe
poco ele mesura y aún menos ele sensatez. Y en Teherán deben
estarse preguntando si con ese ataque no habrán ayudado a
su enemigojurado, pues nuevamente Israel se llama atacacloy
la opinión pública occidental gira hacia su laclo. Mientras tanto,
en Gaza, continúan la destrucción, la matanza y hambruna
desplazadas temporalmente ele los encabezados
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Así describió el secretario general de Naciones
Unidas, Antonio Guterres, la situación en Medio
Oriente. Hay que evitar ¡a extensión del conflicto

ntee! lanzamiento cíe el roñes y misiles de
Irán a Israel el sábado por la noche, como
reacción al bombardeo del consulado iraní

en Damasco el 1 de abril, Guterres alertó
que los pueblos de la región confrontan
el peligro real de un conflicto devastador
a gran escala.

Escuchar el debate en el Consejo de Seguridad del domin
go, fue decepcionante. Mientras Guterres y la mayoría de los
países instaban a desescalar el conflicto y a la contención, los
principales actores, Irán e Israel, radicalizaron sus discursos.
Israel acusó al régimen iraní de ser similar al nazismo y el
embajador iraní argumentó el derecho a la legítima defensa
para justificar el ataque a Israel.

Irán señaló que su respuesta había concluido, mientras
que Israel indicó que le cobrarán a Irán el ataque "en tiempo
y forma" que consideren.
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La responsabilidad de la contención recae ahora en los
miembros permanentes del Consejo de Seguridad, en par
ticular en Estados Unidos que, si bien ha reiterado su apoyo
irrestricto a Israel, también le ha señalado que no participaría

en un contrataque israelí a Irán,
A su vez, dicho país manifestó que

no llevará a cabo acciones contra EL,
siempre y cuando este no se involu
cre de manera directa en su contra.

Israel desplegó su sistema de
defensa, llamado "Duomo c!e Ace
ro" para interceptar los más de 320
drones y misiles lanzados desde
territorio iraní.

Estados Unidos y el Reino Lnido contribuyeron a la inter
ceptación en el sobrevuelo de los artefactos sobre territorio
c!e Irak y Jordania, El sistema defensivo probó su efectividad
y no hubo muertos.

El debate en la ONU, convocado a petición de Israel, no
se centró solo en el ataque iraní. Una mayoría ele países se
refirieron al obligado cese al fuego en Gaza y al necesario
cumplimiento por parte de Israel de las resoluciones ele Na
ciones Unidas para el establecimiento del estado palestino.

La situación actual lleva a analizar si el mundo vive un en

torno similar al que precedió la I Guerra Mundial, en el que los
países fueron como sonámbulos hacia el conflicto, producto
ele una cadena ele decisiones equivocadas ele sus líderes.

O bien si estamos ante un ambiente similaral previo a la II
Guerra Mundial, cuándo se buscó "apaciguar"y negociar con
el nazifascismo, sin éxito.

En Medio Oriente prevalece la falta de respeto al derecho
internacional, incluido el derecho internacional humanitario.

Se han violado los principios ele derecho internacional:
la prohibición del uso o la amenaza del uso ele la fuerza, la
inviolabilidad ele las misiones diplomáticas, la protección
y promoción de los derechos humanos, el derecho de la
guerra que obliga al respeto y protección ele la población
civil, ele los hospitales, las escuelas y las organizaciones ele
la sociedad civil.

En Medio Oriente, región que dio origen al ojo por ojo y cliente
por cliente, el que esté libre ele culpa que tire la primera piedra.
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• El exfutbolista Rafael

Márquez es el principal
candidato para dirigir
al Barcelona, ante una
posible salida del actual
director técnico Xavi

Hernández, al finalizar la
temporada. El mexicano
actualmente dirige al
Barcelona B.

• Autoridades capitalinas
detuvieron a Felipe 'N'
un sujeto acusado de
seis cargos de violación
agravada en contra de su
sobrino de seis años de

edad. El presunto agresor
fue ingresado al Recluso
rio Oriente y ahora deberá
responder a la justicia.

• Fue detenido en EU

Ricky Alex Diggers, un
sujeto que atropello y
mató a sangre fría a una
persona que intentó
impedir que robara un
camión en el estaciona

miento de un restaurante.

El video se volvió viral en

redes sociales.
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EL DREAM
TEAM DE
CLAUDIA

STE VIERNES, O Xóchitl Gálvez remonta a
E Claudia Sheinbaum, o irremediablemente la

morenista se allanará el camino como la candi

data inalcanzable,con proa directa a la próxima
Presidencia.

— Ese día, en Acapulco, en la 87 Convención
Bancaria, las principales aspirantes desfilarán ante los
dueñosyaltosdirectivosdela banca del país. La impresión
que dejen en su ánimo será determinante.

El foco estará principalmente en Sheinbaum, que aven
taja en lasencuestas.y que hasta ahora no ha tenido un
encuentro directo y frontal con este sector influyente y
decisivo en la economía del país.

A unas horas de que inicien los trabajos de la con
vención, Sheinbaum le endulzó los oídos a la banca,
con la confirmación de lo que era un secreto a voces:
la ratificación de Rogelio Ramírez de la O.

Se sabía dentro y fuera de la Secretaría de Hacienda
y también dentro y fuera de su cuarto de guerra, que la
ex Jefa de Gobierno quiere mantener al economista de
Cambridge por lo menos el primer año.

Sheinbaum se apresta a gobernar con un gabinete
de transición los primeros 12 meses, en el que buena
parte de los actuales secretarios, principalmente se
cretarias, cambien de cartera, pero
se mantengan.

Son los casos de Rosa Ice

la Rodríguez, Luisa Alcalde,
Ariadna Montiel, Raquel
Buenrostro y Alejandra
Frausto. No necesariamen

te permanecerán en Seguri
dad,Gobernación, Bienestar,
Economía y Cultura.

Pero sí podrían liderar otras
secretarías, porque si bien no forman
parte del grupo íntimo de la candidata,
confianza tanto de Andrés Manuel
como de la misma Sheinbaum.

Pero a los que hay que empezar
arribarán a las posiciones más
del segundo año, son a los cercanos
que en realidad son su equipoy de

Apunte a Alfonso Ramírez Cuéllar,
Elena González, Ornar García
Zoé Robledo, Román Meyer, Carlos
Sheffield, Juan Ramón de la Fuentey

Asimismo, a Luisa Abreu, Iván Escalante,Sebastián
Ramírez, Paulina Silva y las gobernadoras Indira Viz
caíno, Mara Lezama, Marina del Pilary Lorena Cuéllar

Vaya tomando nota.

taja en lasencuestas.y que hasta ahora no ha tenido un
encuentro directo y frontal con este sector influyente y
decisivo en la economía del país.

A unas horas de que inicien los trabajos de la con
vención, Sheinbaum le endulzó los oídos a la banca,
con la confirmación de lo que era un secreto a voces:
la ratificación de Rogelio Ramírez de la O.

Se sabía dentro y fuera de la Secretaría de Hacienda
y también dentro y fuera de su cuarto de guerra, que la
ex Jefa de Gobierno quiere mantener al economista de
Cambridge por lo menos el primer año.

Sheinbaum se apresta a gobernar con un gabinete
de transición los primeros 12 meses, en el que buena
parte de los actuales secretarios, principalmente se
cretarias, cambien de cartera, pero
se mantengan.

Son los casos de Rosa Ice

la Rodríguez, Luisa Alcalde,
Ariadna Montiel, Raquel
Buenrostro y Alejandra
Frausto. No necesariamen

te permanecerán en Seguri
dad,Gobernación, Bienestar,

Economía y Cultura.
Pero sí podrían liderar otras

secretarías, porque si bien no forman
parte del grupo íntimo de la candidata, son de la entera
confianza tanto de Andrés Manuel López Obrador
como de la misma Sheinbaum.

Pero a los que hay que empezar a seguir porque
arribarán a las posiciones más importantes a partir
del segundo año, son a los cercanos de la doctora, los
que en realidad son su equipoy de su propia confianza.

Apunte a Alfonso Ramírez Cuéllar, Carlos Ulloa, Luz
Elena González, Ornar García Harfuch, Arturo Medina,
Zoé Robledo, Román Meyer, Carlos Martínez, Ricardo
Sheffield, Juan Ramón de la Fuentey Arturo Zaldívar

Asimismo, a Luisa Abreu, Iván Escalante,Sebastián
Ramírez, Paulina Silva y las gobernadoras Indira Viz
caíno, Mara Lezama, Marina del Pilary Lorena Cuéllar

Vaya tomando nota.

OTRO ARBITRAJE QUE está iniciando es el de Grupo
Caliente y Playtech PLC, donde la segunda de origen
israelí, pero que cotiza en la Bolsa de Londres, demandó
al equipo de Jorge Hank Rhon por la cancelación an
ticipada de un contrato que tiene
vigencia hasta el año 2034. El
acuerdo se suscribió en 2014

entre Caliplay, que es una
compañía independiente
fundada por Emilio Hank
Talancon, hijo de aquél y
nieto del legendario Car
los Hank González, y los
ingleses capitaneados por
Mor Weizer, uno de los princi
pales operadores internacionales
de casinos. Se creó Caliente On
juegosdeazaryapuestasen
problemasconlaplataformatecnológicadePlaytechque
afectaron los planesdecrecimientode
gradode liquidarlessu participacióny
rescindirles el contrato.

A PROPÓSITO DE pleitos,
hay uno que está inician
do: Abinsa y Maquilacero,
que descuelgan de Grupo
ABX. Resulta que sus due
ños, los hermanos Alberto
y Alejandro Hauser Cana
les, celebraran operaciones de
forwards por varios millones de
dólares. Pero muy ingeniosamente los
hombres de negocios pretendieron desconocer
una vez que el tipo de cambio se les vino para abajo, lo
cual empezó a generarles pérdidas. Para evitar lo ante
rior, hicieron valer unas providencias precautorias que
casualmente lesimpedíancumplircon sus obligaciones
de pago, mismas que fueron insuficientes para que se
volviera líquido y exigible dicho crédito, situación que
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OTRO ARBITRAJE QUE está iniciando es el de Grupo
Caliente y Playtech PLC, donde la segunda de origen
israelí, pero que cotiza en la Bolsa
al equipo de Jorge Hank Rhon
ticipada de un contrato que tiene
vigencia hasta el año 2034. El
acuerdo se suscribió en 2014

entre Caliplay, que es una
compañía independiente
fundada por Emilio Hank
Talancon, hijo de aquél y
nieto del legendario Car
los Hank González, y los
ingleses capitaneados por
Mor Weizer, uno de los princi
pales operadores internacionales
de casinos. Se creó Caliente On
juegosdeazaryapuestasen internet.
problemasconlaplataformatecnológicadePlaytechque
afectaron los planesdecrecimientode
gradode liquidarlessu participacióny
rescindirles el contrato.

A PROPÓSITO DE pleitos,
hay uno que está inician
do: Abinsa y Maquilacero,
que descuelgan de Grupo
ABX. Resulta que sus due
ños, los hermanos Alberto
y Alejandro Hauser Cana
les, celebraran operaciones de
forwards por varios millones de
dólares. Pero muy ingeniosamente los
hombres de negocios pretendieron desconocer
una vez que el tipo de cambio se les vino para abajo, lo
cual empezó a generarles pérdidas. Para evitar lo ante
rior, hicieron valer unas providencias precautorias que
casualmente lesimpedíancumplircon sus obligaciones
de pago, mismas que fueron insuficientes para que se
volviera líquido y exigible dicho crédito, situación que

los ha llevado a tener embargos millonarios sobre sus
cuentas bancarias y que incluso los pone en peligro de
enfrentar el concurso mercantil.

UN PROYECTO PRIORITARIO

de Andrés Manuel López
Obrador y que no escati
mará en sacar la chequera
de la banca de desarrollo,
contrario a los que no están
en su interés, es la carretera
MitlaTehuantepec. Semanas
atrás, en gira por Oaxaca, anunció
que se la adquirirá a Carlos Slim. Esta
semana, o a más tardar la que sigue,
liquidará al magnate unos 16 mil
ese Proyecto de Prestación de
169 kilómetros pasará al control
Infraestructura.

Ya tocará al nuevo gobierno, si
baum, invertirle otros 9 mil millones
cluir los últimos 23 kilómetros. La
gestión de IDEAL, la empresa de
Alejandro Aboumrad.

TERRAFINA,ELfideicomiso es

pecializado en bienes raíces
industriales,está porconvo
cara asamblea para decidir
su futuro. Ésta debió reali
zarse ya para tomar una de
lasdospropuestasenfirme
quetiene:ladePrologis,que
dirige Héctor Ibarzabal, y la
de Fibra UNO, que comanda
Gonzalo Robina. Pero aplazó la
reunión porque en las últimas tres
recibido manifestacionesde
Ya le mencionamos a MRP, de
al poderoso fondo Blackstone, amén
que conduce Jorge Ávalos. Hoy le
par: Fibra Plus, de Gustavo Tomé
Germán Larrea. Éste, a través de Planigroup, empresa
que apenas adquirió el año pasado a Elliott Bross. No lo
pierda de¡vista.Terrafína puede llegara costar hasta mil
500 millones de dólares.

los ha llevado a tener embargos millonarios sobre sus
cuentas bancarias y que incluso los pone en peligro de
enfrentar el concurso mercantil.

UN PROYECTO PRIORITARIO

de Andrés Manuel López
Obrador y que no escati
mará en sacar la chequera
de la banca de desarrollo,
contrario a los que no están
en su interés, es la carretera
MitlaTehuantepec. Semanas
atrás, en gira por Oaxaca, anunció
que se la adquirirá a Carlos Slim. Esta
semana, o a más tardar la que
liquidará al magnate unos 16 mil
ese Proyecto de Prestación de
169 kilómetros pasará al control
Infraestructura.

Ya tocará al nuevo gobierno,
baum, invertirle otros 9 mil millones
cluir los últimos 23 kilómetros. La
gestión de IDEAL, la empresa de
Alejandro Aboumrad.

TERRAFINA,ELfideicomiso es
pecializado en bienes raíces
industriales,está porconvo
cara asamblea para decidir
su futuro. Ésta debió reali

zarse ya para tomar una de
lasdospropuestasenfirme
quetiene:ladePrologis,que
dirige Héctor Ibarzabal, y la
de Fibra UNO, que comanda
Gonzalo Robina. Pero aplazó la
reunión porque en las últimas tres semanas ha
recibido manifestacionesde interésdeotroscuatrogrupos.
Ya le mencionamos a MRP, de Jerónimo Gerard, aliado
al poderoso fondo Blackstone, amén de Fibra Monterrey
que conduce Jorge Ávalos. Hoy le podemos incluir otro
par: Fibra Plus, de Gustavo Tomé y Grupo México, de
Germán Larrea. Éste, a través de Planigroup, empresa
que apenas adquirió el año pasado a Elliott Bross. No lo
pierda de¡vista.Terrafína puede llegara costar hasta mil
500 millones de dólares.
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EL TRIBUNAL FEDERAL de Justicia Administrativa, que
preside Guillermo Valls, rechazó los argumentos de Google
LLCy confirmó la caducidad de la marca Googley Diseño
porque no acreditó su uso. La decisión fue unánime de
los tres magistrados que anali
zaron el expediente. El fallo da
la razón al abogado Ulrich
Richter, que acreditó que
sítieneinterésjurídicoen
el temay argumentos ba
sados en la Ley de Pro
piedad Industrial. Pese a
que el departamento legal
de Google sostuvo que los
alegatos del litigante mexi
cano no debían ser atendidas por
los magistrados, y que se declarara el juicio sin materia,
dicha solicitud fue rechazada. Así, Google Diseño, marca
que había sido registrada ante el Instituto Mexicano de
la Propiedad Industrial por la representación del gigante
tecnológico en México, pierde dicho registro en definitiva.

EL SECTOR HOTELERO tuvo muy buenos números por
el Tianguis Turístico en Acapulco. Con un total de 9 mil
500 cuartos que se encuentran disponiblesya en el puer
to, registró una ocupación hotelera de 79.6%, lo que en
consumo de hospedaje representó una derrama de 73.2
millones de pesos, además de un consumo de servicios
turísticos por 938 millones más durante la semana del
evento. Un dato relevante es la firma de un convenio del

gobierno de Evelyn Salgado con la Codeme y el Con
sejo Mexicano de Turismo Deportivo para la realización
y promoción de eventos. La idea es integrar diez justas
deportivas para Acapulco a fin de incentivar la actividad
económica del puerto.
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ACUÍ RDATE DE
ACAPULCO

an pasado siete meses desde que el hura
cán Otis azotó a Guerrero, afectando a 47
municipios, entre ellos, Acapulco, y dejó a
familias enteras en situación de vulnerabi

lidad, que gracias a la ayuda ele empresas,
sociedad civil y gobierno, poco a poco están
restableciendo sus condiciones de vida. Sin

embargo, aún hay más de 1 millón de personas requiriendo
apoyo. Ante esta situación el voluntariado ele Grupo Anclrade
estuvo trabajando durante meses para llevardonacionesen
especie a las personas damnificadas. Todo comenzó con
una campaña de comunicación masiva a través de Heraldo
Media Group que invitaba a lasy los colaboradores de Grupo
Anclrade y la sociedad general a clonar artículos de higiene
personal y víveres. Las agencias de Grupo Andrade fungieron
como centro de acopio; el resultado ele esta campana fue un
éxito, se reunieron más de 9 mil artículos que se concentra
ron en diferentes bodegas, y debidamente empaquetado se
transportaron, el 8 de abril, a instalaciones de la Cruz Roja en
Polanco. Esta institución facilitará su envío hasta Acapulco.
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María Cristina Mieres Zimmermann, Presidenta y Directora
de la Fundación Grupo Andrade, fue
la responsable de hacer la entrega
ele víveres a la Cruz Roja Mexicana.

Efraín Cuéllar, voluntario de la
agencia Suzuki Universidad,colaboró
en esta causa cíesele noviembre ele

2023, y su mayor satisfacción des
pués del arduo trabajo que realizó
con sus companeros es que la ayuda
llegue a quien más lo necesite.

Fundación Grupo Anclrade es una organización que nació
para ayudara las personas en México que atraviesan situacio
nes de crisis, que ponen en riesgo sus derechos humanos, y
el voluntariado es fundamental para que las cosas sucedan.

Carlos Freaner Figueroa, Presidente Nacional ele la Cruz
Roja Mexicana, asegura que aún queda mucho por hacer por
Guerrero y que si bien, no ha sido fácil de atender todas las
demandas de ayuda durante esta catástrofe natural, lo han
estado haciendo poco a poco de la mano de empresas como
Grupo Andrade que se distinguen por su conciencia social.

La dedicación de lasy los voluntarios de Grupo Andrade es
indescriptible, ya que dedica ron meses a gestionar la entrega
de 9 mil artículos, se puede escribir o decir fácil, pero hubo
momentos de cansancio y, a pesar de ello, no se rindieron y
llevaron a cabo esta misión hasta el final ¡Muchas gracias!

"Estoy muy agradecida, en verdad de corazón por la res
puesta que obtuvimos con la clonación de artículos, pero sobre
todo muy agradecida por la actitud, la actitud de cargar los
camiones de llevar las cosas, se ve la calidad humana, se ve
el amor a México": María Cristina Mieres Zimmermann.

La causa principal ele Fundación Grupo Andrade son las
niñas, niños y adolescentes en condiciones ele vulnerabilidad,
originadas por desastres naturales, violencia o falta ele edu
cación y para transformar sus vidas, es primordial ayudar a
mejorarsu entornoy las condiciones ele sus familias.

Te gustaría ser parte del voluntariado ele Grupo Andrade
visita: https://funclaciongrupoandrade.org.mx/

INSTACRAM / ©FUNDACION GRUPO ANDRADE
FACEBOOK / @FUNDAC!ONGRUPOANDRADE
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DE BECAS Y
DEBATES. SIN
RUMBO I N
EDUCACIÓN

Sus intervenciones dejaron la sensación
de que hablaban más por obligación
que por convicción

• EL DEBATE REFLEJO LA CASI

NULA IMPORTANCIA QUE
TIENE LA EDUCACIÓN EN LA
CONVERSACIÓN PÚBLICA. DESDE
HACE TIEMPO, ESTAMOS EN UNA
CRISIS EDUCATIVA

El primer debate presidencial era buena opor
tunidad para que las candidatas que encabezan
las encuestas hablaran ele educación, un tema
que a menudo opacan otras preocupaciones en
tiempos electora les (y fuera de el los). Aunque el
formato del debate no fue el mejor, en las pre
guntas que se plantearon había "carnita" para
tratar temas como el rezago educativo y el
abandono escolar

Sin embargo, lascandidatas no capitalizaron la
oportunidad. Aunque ambas reconocieron la im
portancia de la educación pública, sus interven
ciones dejaran la sensación de que hablaban más
por obligación que por convicción En el bloque
dedicado a educación, escuchamos uno que
otro ataque, lugares comunes y poca sustancia.

Comosi las becasfueran la solución a nues

tros problemas educativos, ambas candidatas
las propusieron. Claudia Sheinbaum sugirió
"dar beca a todos los estudiantes ele preescolar,
primariay secundaria quevan a escuela pública",
mientras que Xóchitl Cálvez pretende que el
apoyo se otorgue de forma universal, es decir,
a "niños de preescolar hasta preparatoria" en
escuelas públicasy privadas.

Las intervenciones más destacables —es un

decir— llegaran cuando se preguntó a Sheinbaum
sobre la calidad educativa y a Gálvez sobre la
situación de los docentes. La primera hizo re
ferencia a la nueva escuela mexicana, un modelo
que no está "basado en la memorización", sino
"en la participación de los niños". La segunda
propuso que "los maestros [ganen] más a través
de una capacitación y transparentare! sistema de
ascensos que existe hoy en el sector educativo".

En esa misma resupuesta, Cálvez afirmó que,
"hoy, 70 % de los niños no comprenden loque leen
y 80 % no pueden hacer operaciones aritméticas
básicas en la primaria". Es brutalmente revelador
que, pese a ese diagnóstico, haya insistido dos
veces en dar a los niños tabletas con internet

para "aprender robótica, inteligencia artificial,
habilidades digitales y competencias laborales".

En suma, el debate reflejó la casi nula impor
tancia que tiene la educación en la conversación
pública actual. Desde hace tiempo, estamos en
una crisis educativa con consecuencias aún

desconocidas. No obstante, seguimos sin pro
fundizar en los temas de fondo —evaluación,
programas de reforzamiento de habilidades
fundamentales, capacitación docente, etc.—que
se deben tomar en cuenta para navegar con
rumbo en ios mares de la educación.
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> Como cuando empezó
todo, en aquella campaña
de 2018, será el adiós po
lítico del presidente, An
drés Manuel López Obra
dor Y es que luego de las
elecciones del 2 de junio,
el tabasqueño anunció
que realizará una "gira del
adiós" por plazas públicas
de los 32 entidades de la

República para dar gracias
a la gente por su apoyo y
respaldo en los últimos 20
años, para después reti
rarse de la vida pública

porque no desea ser líder
moral ni cacique.

> Importante movimiento el que
hizo ayer la SCJN, que preside la
ministra Norma Piña al desig
nar como su director general de
Comunicación Social a Jorge Ra
mos Pérez, periodista con amplia
trayectoria. Ocupará el cargo de
Francisco Esquinca, quien to
mará la dirección de Participación
Social, de nueva creación.

> Nos dicen que el INE, que preside
Guadalupe Taddei busca dar
le salida a los mexicanos en el ex

tranjero para que puedan votar en
las elecciones del 2 de junio. Habrá
atención personalizada a cada uno
de los casi 40 mil casos que se re
gistraron con irregularidades y que
hasta ayer tenían en pausa la posi
bilidad de votar.
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> Encontronazo se
dieron el líder na

cional del PRI, Ale
jandro Moreno
Cárdenas, y el
ex gobernador del
Estado de Méxi

co, Ermiel Ávila
Villegas. Primero,
el campechano de
nunció al ex man

datario por desvío
de mil 365 millo

nes de pesos en su
administración. El

ahora ex priista só
lo le contestó con

la frase "el PRI, tan
lejos de Dios y tan
cerca de 'Malito'".

> Miguel Torruco
titular de la Secre

taría de Turismo, y
Josefina Rodrí

guez secretaria del
ramo en Tlaxcala

(en representación
de la gobernado
ra, LorenaCué
llar inauguraron
la exposición "Ven
conoce Tlaxca

la y hazlo real", que
exhibe su artesa

nía, gastronomía y
otros. Es una prác
tica en la Sectur,
para promover los
atractivos turísticos

del país.
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El historiador de arte, Robert I Iughes. describe en su maravilloso libro Ro
ma una historia cultural, el origen de una de laspiazze más célebres de la
Ciudad Eterna: el Campo dei Fiori. Con una pluma exquisita w cínica, I Iughes
refiere que no hay casualidad en el nombre de esta plaza destinada a un co
lorido y bullicioso mercado de flores y frutas. Más adelante, refiere el autor
un significado más profundo del Campo dei Fiori: fue el lugar donde quema
ron viva, en 1600, a una de las mentes más brillantes y prodigiosas del Rena
cimiento, Giordano Bruno.

Además de ser clérigo dominico, y después calvinista, fue filósofo, teólo
go, astrónomo y matemático, y en todas las disciplinas fue audaz, rebelde y
autor prolífico. Por ejemplo, en una época de anquilosamiento doctrinario se
tuvo la idea peregrina de que todo el universo giraba alrededor de la Tierra.

Bruno, por el contrario y a la par de Galileo y Copérnico mantenía la
idea de que la Tierra tenía un movimiento de traslación alrededor del Sol.
Mejor aún, que las estrellas del universo podían constituir otros soles dife
rentes al nuestro. Pero una mente tan lúcida no podía prosperar en un am
biente asfixiante de dogmas que, como tales, adoctrinan a un colectivo social
que suple la ignorancia por el seguimiento de las "verdades" de las autori
dades eclesiásticas. Giordano Bruno fue sometido aun proceso inquisitorial
por hereje y condenado a la hoguera. Resulta paradójico que el acusador de
Bruno, él cardenal, Roberto Belarmino, terminara en los altares de la cano
nización, y el acusado, quemado vivo en Campo dei Fiori.

El tiempo ha rescatado de la ignominia la figura de Giordano Bruno. En
homenaje a él sé erigió, en 1889, una estatua en pleno corazón de la plaza en
la que fue ejecutado, con un perfil místico, reflexivo y ensimismado.

Esta apretada crónica nos recuerda cómo las hogueras destruyen las li
bertades y las instituciones que las protegen, en aras de mantener un sta
tus quo que se siente amenazado cuando se cuestionan sus adoctrinamien
tos. Los personajes que han sentado en el banquillo de los acusados, en el
mundo actual, son las personas juzgadoras y las instancias jurisdicciona
les, como elementos peligrosos de los deseos del puebla y cuyas sentencias
repugnan a los dirigentes de un credo que pretenden imponer a toda costa.
Reflexionemos para que subsistan las instituciones que defienden la libertad,
para que no terminen en la hoguera de siniestros fuegos presuntuosos y pa
ra que no se vuelven una simple escultura reivindicada en una plaza pública.

*Ministro cíe la Suprema Corte ele Justicia de la Nación
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REPUBLICA H

#OPINIÓN

Moreno debe aclarar si
tomó nota de antecedentes

que tienen algunos de sus
candidatos y el riesgo que
corre por colocarlos en
espacios de privilegio

ENRIQUE INZUNZA
CONTRAATACA
A SU VÍCTIMA
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as haber sido denunciado por abuso y acoso
sexual ante autoridades federales y locales,
Enrique Inzunza Cázarez, candidato pluri
norninal de Morena al Senado, utilizó la página
de Facebook Business Manager para atacar
de nuevo a su presunta víctima.

Pagóy difundió en redes sociales un video
con la imagen de su víctima y denunciante, la jueza Ano Koríno
Aragón Cautiño, con el fin de exhibirla.

El también amigo del gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha
Moya, utiliza la página web https://enriqueinzunza.net/en la
cual pauta sus actividades de campaña—, para difundir un video
con el cual busca limpiar su imagen, al expresa ríe, supuestamente,
cierto aprecio a Ana Karina.

De acuerdo con información de Meta, esta publicación ha sido
retomada por diferentes usuarios de Facebook e Instagram. Fue
compartida mediante el usuario Exponiendo Mentiras. Al abrir
la pestaña de información de la publicación se puede leer que
la publicidad fue pagada por Enrique Inzunza Cázarez, lo cual
confirma que es el mismo operador de las cuentas del morenista

en la red social.

Sobre la denuncia, la jueza Aragón
Coutiño me dijo, en entrevista, que no
quitará el dedo del renglón y llegará
hasta las instancias internacionales,
ya que en lo local y en lo federal no ha
tenido respuesta por la relación que el
aspirante a senador presume tener con
el gobernadorsinaloensey funcionarios
de alto nivel.

A pesar de esto y ante la negativa de las autoridades para pre
sentar su denuncia, la jueza presentó vía electrónica ante la Fiscalía
Especial para los Delitos de Violencia contra las Mujeres y Trata
de Personas (FEVIMTRA) otra denuncia contra Inzunza Cázarez.

Hasta ahora, las demandas interpuestas contra el morenista
son por hostigamiento sexual y amenazas, cometidas en 2016,
cuando era presidente del Supremo Tribunal de Justicia de Sinaloa,
es decir, cuando era jefe de Aragón.

Haga lo que haga, el candidato al Senado por Sinaloa está
envuelto en un escándalo, pues en un video enviado a Aragón
Coutiño se muestra desnudo y le añade mensajes obscenos. El
material fue viralizadoy lo exhibe tal cual, utilizando los espacios
de poderen donde se ubicaba en ese momento.

La afectada aseguró que ha sido una pesadilla enfrentar a las
autoridadessinaloenses.e incluso, el desprecio del gobernador de
ese estado Rubén Rocha, quien se ha negado a hablar del tema y
ha evitado dar respuesta a las acusaciones contra su protegido.

El Comité Ejecutivo de Morena debe aclarar si ya tomó nota de
losantecedentes que tienen algunos desuscandidatosy el riesgo
que corren por colocar a personajes, como Inzunza, en espacios
de privilegio que sólo muestran que para el partido guinda primero
son los a migosy después la defensa de la víctimas, a pesar de las
pruebasy las leyes.

¿G será que el objetivo de Morena es blindar con fuero a sus
impresentables, igual que otros partidos?

Nos vemos a las 8 por el 8.

@SOFIGARCIAMX
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COLUMNA
INVITADA

PATRICIO
MORELOS*

CORTE DE CAJA
La campaña federal comienza a consolidarse,
mientras que los procesos locales van lomando forma,
incluso los que ajtenas arrancaron esta semana

Llegamos a la mitad de la
campana, a sólo 47 días de
las elecciones de 2024. La

campaña federal comien
za a consolidarse, mientras
que los procesos locales van
tomando forma, incluso los
que apenas arrancaron esta
semana, que durarán 45 días.
Si bien la Presidencia de la

República está concentrando
la conversación, las nueve
gubernaturas que se están
disputando tienen un peso
importante.

Por un lacio, por la recon
figuración que puede ciarse

entre partidos. Morena y la 4T gobiernan 23 de 32 estados, siendo
esta una oportunidad c!e aumentar su presencia en el país, o bien,
de que la oposición recupere espacios. Por el otro laclo, porque es la
primera vez, salvo la breve experiencia en Baja California, que Morena
pondrá en juego sus gubernaturas. Antes todo era por ganar, ahora
sus gobiernos estatales en Chiapas, Ciudad de México, Morelos,
Puebla,Tabascoy Veracruz deberán de refrendarla confianza que
les tuvo la gente en 2018.

¿Pero cómo van las tendencias a estas alturas del partido?
Estos últimos días El Heraldo de México publicó las encuestas
de Poligrama para las gubernaturas de Ciudad de México, Chiapas,
Jalisco y Tabasco. En la capital del país, donde se han puesto los
ojos de analistas y ciudadanos, Clara Brugada y Morena tienen una
ventaja de 13.8 puntos sobre el frente opositor. Brugada obtuvo
47.9% de las preferencias, por34.1% de SantiagoTaboada. Salomón
Chertorivski tiene 5.4% mientras que 12.6% se mantiene indeciso.
¿Se seguirá cerrando la elección? pero sobre todo, ¿qué impacto
tendrá en las alcaldías déla ciudad? Chiapas es uno de los estados

más obradoristas del país. En 2Q18, Morena ganó con contundencia
y ahora, en alianza con el PVEM, se consolida. Eduardo Ramírez, can
didato ele la 4T, encabeza las preferencias con una ventaja superior
a Ios30 puntos sobre su más cercana competidora. Ramirez tiene
54.5% de las simpatías, por 21.2% de Olga Luz Espinoza.candidata
del PAN, el PRI y el PRD. Por su parte, Karla Muñoz de Movimiento
Ciudadano tiene 4.6%, Víctor Manuel Manclujano, candidato inde
pendiente, 1.9% y 17.8% se encuentra indeciso. Jalisco, a diferencia
de la Ciudad de México y de Chiapas, necesita analizarse por ser
un estado gobernado por la oposición y por MC. Pablo Lemus
tiene una ventaja de 6.8% sobre Claudia Delgadillo, caminata del
proyecto de Morena. Lemus tiene 41.4% de las preferencias, por
34.5% de Delgadillo. Laura Haro de la alianza PRIPANPRD tiene
14.2% mientras que 9.9% se mantiene indeciso. En Jalisco, ¿qué
peso tendrá la elección presidencial?, ¿podrá Lemus lograrque la
elección sea local? Y en Tabasco muy poco que decir. Es el estado
del presidente López Obradory su aprobación se traslada a la for
taleza clel partido. Javier May, candidato de Morena, encabeza las
preferencias con una ventaja de casi 50 puntos al obtener 61.4% ele
las simpatías. Ahora bien, no sólo se trata de la intención de voto
clel partido, sino también ele la división de la oposición, que lleva
a Juan Manuel Fócil por el PRD (13.7%) y a Lorena Beaurregarcl por
el PAN y el PRI (12.5%). Minés de la Fuente de MCi tiene 4.8% y 7.6%
se mantiene indeciso. ¿Cuál será el saldo final? Estamos por verlo.
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/DEMOCRACIA? SOLO
CUANDO GANO YO

s posible, dado el evidente afecto, que algu
nos en la 4T sientan envidia por el gobierno
de Nicolás Maduro en Venezuela.

Imagine usted: una elección en la que
el pueblo votará, pero no elegirá; unos
comicios en los que la oposición tendrá
candidato o candidatos a modo para que

el vencedorsea sin discusión el presidente Maduro, heredero
del régimen c!e Hugo Chávezy, según todas las señales, será
electo para un tercer periodo en los comicios del 28 de julio.

Maduro se ha revelado sorpresivamente apto para so
brevivir políticamente. De acuerdo con el Crisis Craup, los
movimientos del mandatario han puesto a la oposición en una
situación difícil y planteado un dilema para actores externos
como Estados Unidos y los vecinos de Venezuela.

Pero el punto es, sobre todo, la manera en que Maduro con
trola a los organismosjudicialesy electorales, con funcionarios
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listos a saltar por el ara tan pronto su domador lo demande.
Afirmar que ese control le ha permitido pasar por encima

de cuanto acuerdo político se haya hecho con la oposición
sería literalmente gratuito. Lo ha hecho.

En 2023firmó un compromiso en
Barbados, donde aceptaba realizar
elecciones libres a cambio de una

suavización de la presión económica
estadounidense. Cumplió con algu
nos "asegunes"...

Porejemplo, serán comicios libres,
pero con candidatos determinados
por el gobiernoy sus aliados. Cómodo

¿no? Imagine reclamar el calificativo de demócrata sin tener
necesidad de serlo, sin la molestia de campañas verdadera
mente libres o competitivas, donde los aspirantes de oposición
critiquen o analizen la obra hecha o no hecha porel gobierno.

Peor, donde los votantes responsabilizan al régimen por
lo que hicieron o dejaron de hacer.

Nadie que conozca Venezuela dice que Maduro sea un
gobernante democrático. Bueno, nadie excepto sus aliados
políticos, incluso algunos en México, Nicaragua o Cuba que
por demás, esperan correspondencia cuando sea necesario.

Por lo pronto, la más popular candidata de oposición, María
Corina Machado, no puede participar por una decisión del
T ribunal Nacional Electoral, que de hecho invalidó así el resul
tado de un referendo organizado por los grupos opositores; la
dependencia también vetó la participación de Corina Yoris, la
suplente designada por Machado y sus aliados.

Los demás posibles participantes son considerados como
marginales, en el mejórele los casos.

Imagine la felicidad de hacer algo así. El Partido Revolu
cionario Institucional (PRl) casi lo logró en sus tiempos de
gloria, pero de cualquier manera siempre buscó legitimación
a través de opositores débiles, pero más o menos calificados.

Hasta que uno c!e ellos ganó.
Varios países han hecho llamados públicos por salidas

democráticas para Venezuela, incluso gobiernos "de izquier
da" como el del colombiano Gustavo Petra, del brasileño Luiz
Inácio Lula da Silva, o del chileno Gabriel Boric.

México no lo ha hecho. Pero Maduro es cuatey de izquierda.
¦ ¦
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POLITE1A
«FERNANDO
RODRÍGUEZ

DOVAL

LA IGLESIA Y
EL PROCESO
ELECTORAL

I sla participación activa en el actual
momento de México es, sin duda, una

buena noticia que debemos celebrar

 LAS RELIGIONES, DESDE SU
ÁMBITO, PUEDEN APORTAR
LOS ELEMENTOS ÉTICOS
NECESARIOS PARA QUE SE
PUEDA DESARROLLAR UNA VIDA

SOCIAL EN PAZ Y EN CONCORDIA

La semana pasada se llevó a cabo la CXVI Asam
blea Plenaria de la Conferencia clel Episcopado
Mexicano (CEM), espacio que agrupa a todos los
obispos católicos clel país.

Como parte de sus actividades, recibieron a
los tres candidatos a la presidencia de la Repú
blica: Xóchitl Cálvez, Claudia SheinbaumyJorge
Álvarez Máynez, con quienes sostuvieron un diá
logo acerca ele su visión de paísy las principales
propuestas ele sus campañas.

Semanas atrás, la CEM emitió un documento
titulado "Diálogo Nacional por la Paz", en donde
se establecen diversas líneas de acción para
superar la situación de violencia que se vive
en México y poder construir una agenda que
reafirme el valor ele la vida, la dignidad humana,
la fraternidad y la casa común.

En la elaboración de este documento partici
paron miles ele personas ele tocias las regiones
clel país.

Además, el propio Episcopado mexicano ha
anunciadocampañas para promoverla partici
pación electoral de todos los ciudadanos.

En un documento de marzo de este año, la
Conferencia clel Episcopado Mexicano hizo un
llamado a que las campañas electorales se lleven
a cabo en un clima de ética y civilidad, reconoció
que "las condiciones por las que atraviesa el país
desafortunadamente no son las mejores",y que
"por el bien ele México, primero la democracia y
el Estado ele Derecho".

Ante la coyuntura política y social que vive
nuestro país, la Iglesia católica no se ha queda
do cruzada ele manos, sino que ha pasado a la
propuesta activa.

Está participando en un diálogo amplio que
contribuya a superar los añejos problemas que
desde hace décadas nos afectan y que se han
exacerbado en los últimos años.

En ese diálogo, que es la esencia ele una de
mocracia deliberativa, las religiones juegan un
rol fundamental

No deben mezclarse las cosas clel Césary las
cosas de Dios, pero tampoco pueden sobrevivir
en una dialéctica permanente.

Las religiones, desde su ámbito, pueden
aportar los elementos éticos necesarios para
que se pueda desarrollar una vida social en paz
y en concordia, además de dar respuestas a
esa aspiración permanente de las personas por
encontrar un sentido a su vida.

Dos siglos atrás, el filósofo francés Alexis de
Tocqueville aseguró que los buenos cristianos
suelen sertambién buenos ciudadanos, porque
difunden valores sin ios cuales una sociedad no

podría funcionar, como la solidaridad, el amoral
prójimo o el apoyo al desvalido.

Así lo han entendido los Obispos mexicanos.
Han defendido su derecho a participar, dialo
gary proponer en una sociedad plural en la que
tocias las voces son necesarias y merecen ser
escuchadas.

Esta participación activa en el actual momento
de México es, sin duda, una buena noticia que
debemos celebrar creyentes y no creyentes
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COLUMNA
INVITADA

PATRICIO
MORELOS*

CORTE DE CAJA
La campaña federal comienza a consolidarse,
mientras que los procesos locales van lomando forma,
incluso los que ajtenas arrancaron esta semana

Llegamos a la mitad de la
campana, a sólo 47 días de
las elecciones de 2024. La

campaña federal comien
za a consolidarse, mientras
que los procesos locales van
tomando forma, incluso los
que apenas arrancaron esta
semana, que durarán 45 días.
Si bien la Presidencia de la

República está concentrando
la conversación, las nueve
gubernaturas que se están
disputando tienen un peso
importante.

Por un lacio, por la recon
figuración que puede ciarse

entre partidos. Morena y la 4T gobiernan 23 de 32 estados, siendo
esta una oportunidad c!e aumentar su presencia en el país, o bien,
de que la oposición recupere espacios. Por el otro laclo, porque es la
primera vez, salvo la breve experiencia en Baja California, que Morena
pondrá en juego sus gubernaturas. Antes todo era por ganar, ahora
sus gobiernos estatales en Chiapas, Ciudad de México, Morelos,
Puebla,Tabascoy Veracruz deberán de refrendarla confianza que
les tuvo la gente en 2018.

¿Pero cómo van las tendencias a estas alturas del partido?
Estos últimos días El Heraldo de México publicó las encuestas
de Poligrama para las gubernaturas de Ciudad de México, Chiapas,
Jalisco y Tabasco. En la capital del país, donde se han puesto los
ojos de analistas y ciudadanos, Clara Brugada y Morena tienen una
ventaja de 13.8 puntos sobre el frente opositor. Brugada obtuvo
47.9% de las preferencias, por34.1% de SantiagoTaboada. Salomón
Chertorivski tiene 5.4% mientras que 12.6% se mantiene indeciso.
¿Se seguirá cerrando la elección? pero sobre todo, ¿qué impacto

tendrá en las alcaldías déla ciudad? Chiapas es uno de los estados
más obradoristas del país. En 2Q18, Morena ganó con contundencia
y ahora, en alianza con el PVEM, se consolida. Eduardo Ramírez, can
didato ele la 4T, encabeza las preferencias con una ventaja superior
a Ios30 puntos sobre su más cercana competidora. Ramirez tiene
54.5% de las simpatías, por 21.2% de Olga Luz Espinoza.candidata
del PAN, el PRI y el PRD. Por su parte, Karla Muñoz de Movimiento
Ciudadano tiene 4.6%, Víctor Manuel Manclujano, candidato inde
pendiente, 1.9% y 17.8% se encuentra indeciso. Jalisco, a diferencia
de la Ciudad de México y de Chiapas, necesita analizarse por ser
un estado gobernado por la oposición y por MC. Pablo Lemus
tiene una ventaja de 6.8% sobre Claudia Delgadillo, caminata del
proyecto de Morena. Lemus tiene 41.4% de las preferencias, por
34.5% de Delgadillo. Laura Haro de la alianza PRIPANPRD tiene
14.2% mientras que 9.9% se mantiene indeciso. En Jalisco, ¿qué
peso tendrá la elección presidencial?, ¿podrá Lemus lograrque la
elección sea local? Y en Tabasco muy poco que decir. Es el estado
del presidente López Obradory su aprobación se traslada a la for
taleza clel partido. Javier May, candidato de Morena, encabeza las
preferencias con una ventaja de casi 50 puntos al obtener 61.4% ele
las simpatías. Ahora bien, no sólo se trata de la intención de voto
clel partido, sino también ele la división de la oposición, que lleva
a Juan Manuel Fócil por el PRD (13.7%) y a Lorena Beaurregarcl por
el PAN y el PRI (12.5%). Minés de la Fuente de MCi tiene 4.8% y 7.6%
se mantiene indeciso. ¿Cuál será el saldo final? Estamos por verlo.
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Rafael Cardona
Tmtter:@CardonaRafaeI

Zaldívar, la Corte y el cortesano

El presidente de la República
acaba de pronunciar una fra
se apabullante en medio de
su firme apoyo a Arturo Zal
dívar. Cuando era presidente

de la Corte yo iba a sus informes por
que hablaba de la corrupción. Con eso
era suficiente.

No importaba si en el camino Zal
dívar coqueteaba con la idea de pro
longar su ejercicio en la presidencia
del Tribunal por iniciativa del presi
dente, quien lo consideraba el único
capaz de llevar a cabo la indispensable
tarea purificadora del Poder Judicial
mediante una reforma generada por
él y aplicada por él.

No porque hubiera abatido los pe
cados del Poder Legislativo, muchos y
bien conocidos; no bastaba con escu
charlo hablar de sus intenciones, por
que hablaba de ellos.

Recuperemos las frases más signi
ficativas:

"(an). El ministro Arturo Zaldívar
es libre de aceptar o rechazar la am
pliación de plazo para que encabece
la presidencia de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación hasta 2024, como
se aprobó en el Senado de la República
y se publicó ayer en el Diario Oficial
de la Federación, indicó el presidente
Andrés Manuel López Obrador,

"De manera clara, afirmó que él
está de acuerdo con que se extienda
el plazo de la presidencia de Zaldívar
en la Corte para garantizar la aplica
ción de la reforma de gran calado al
Poder Judicial.

"Con la reforma, lo que se busca
es "que los jueces no estén al servicio
de los potentados, ni de la delincuen
cia ni de los de cuello blanco", sino al
servicio de la gente pobre, aseguró el
primer mandatario. Esa reforma sólo
se llevaría a la práctica si él, Arturo
Zaldívar, preside la Corte, dijo en su
conferencia.
"El presidente López Obrador indi

có que la mayoría de los ministros no
están pensando en la justicia sino en
el derecho, y por eso la Corte debe
ría llamarse "Suprema Corte del De
recho" y no de la Justicia...

"(...) El presidente López Obrador
indicó que la mayoría de los ministros
110 están pensando en la justicia sino
en el derecho, y por eso la Corte debe
ría llamarse "Suprema Corte del Dere
cho" y no de la Justicia".
Y más allá, cuando sin manifiesta

causa grave Zaldívar tiró la toga como
si fuera una toalla:
"Si una persona ya no quiere conti

nuar en un cargo, no se le puede obli
gar..."

Pero si esas circunstancias fueron
relativas a la capacidad profesional y
ética de Don Arturo, hay algunas otras
maravillas y cualidades develadas por
el señor presidente:

"Al asegurar que cuando Arturo Zal
dívar era presidente de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación (SCJN) "ha
bía más recato", el presidente Andrés
Manuel López Obrador admitió que el
ministro en retiro hablaba, "respetuoso

de las autonomías", con los jueces sobre
los casos de los delincuentes.

El 21 de febrero el Gran Timonel in
sistió en que los jueces han ordenado
la liberación de delincuentes... y de
paso lo exhibió:

"Cuando el ministro Zaldívar es

taba de presidente de la Corte había
más recato. Todavía, cuando había un
asunto así de ese tipo, de este tipo, no
sotros RESPETUOSAMENTE INTER

VENIAMOS, porque es que no sólo es
la libertad, aun cuando se trate de li
bertad domiciliaria, para políticos, si
no la delincuencia organizada, con
mucho poder", dijo.

"Pero cuando se daban estos he

chos y estaba Zaldívar, se hablaba con
él, y él podía, respetuoso de las au
tonomías de los jueces, pero pensan
do en el interés general, pensando en
la justicia, en proteger a los ciudada
nos ante el crimen, HABLABA CON
EL JUEZ Y LE DECÍA: 'CUIDADO CON
ESTO', 'si viene mal la averiguación'.

Por eso ahora define la investiga
ción de la Corte como una venganza
en su contra. ¿A poco?
VUNES

Pepe Yunes, candidato a la gubernatu
ra de Veracruz por la coalición «Fuer
za y Corazón por México» presentó su
decálogo para lograr un "Veracruz de
Diez".

«Las 10 para un Veracruz de
10» ha llamado a su proyecto con
el cual avanza en las preferencias
electorales#
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SUBE Y BAJA

Irma Eréndira Sandoval
Ex titular de la SFP

La ex funcionaría
de la 4T da, con
números en la
mano, cuenta del
costo millonario

de una estrategia
de combate a la

corrupción que no ha tenido los resul
tados esperados.

Daniel Noboa
PrciMtiífe d#; Ecuador

El presidente ecua
toriano atiza el des
encuentro con Mé
xico con la frase

"algunos gobiernos
utilizan sus emba

jadas para albergar
delincuentes'5. Dice que quiere reparar
heridas, y luego les echa sal.
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Juan Ramón se consolida

Entre los que conocen de cerca el equipo
de campaña de la doctora Sheinbaum,
aquellos que trabajan todos los días y no
quienes tienen cargos honoríficos como
las ex corcholatas, se ha notado la con
solidación de Juan Ramón de la Fuente,
ex rector de la UNAM, ex secretario de
Salud y ex embajador de México en la
ONU, entre otros cargos.
Como lo adivinará el lector, Juan

Ramón y Claudia coincidieron en la
UNAM y desde ahí construyeron una
relación de confianza. Pocos lo re

cuerdan, pero el doctor De la Fuente
fue de los primeros en apoyar la as
piración de Claudia para la jefatura
de Gobierno de la CDMX hace más de
seis años.

En eventos relevantes como el debate

y la reunión con la cúpula empresarial
la doctora Sheinbaum ha mencionado el
nombre del ex rector, cuya presencia y
experiencia fortalecen sin duda la cam
paña presidencial morenista.
Hoy mismo arrancan movilizaciones de
los familiares de los 43 de Ayotzinapa.
Uno de sus objetivos es que el presiden
te López Obrador los reciba personal
mente y les explique, en su calidad de
encargado de la investigación, como él

mismo se autodesignó, en qué estado se
encuentra la investigación.

Ellos ya lo han pedido antes y el
presidente los ha bateado, pues es
hábil para macanear. Lo novedoso
es que hayan sido líderes de la CN
TE, es su calidad de voceros oficiosos,
los que dieran la fecha del encuentro:
será el 3 de junio en Palacio Nacional.
Cae en lunes porque es un día des
pués de la jornada electoral.

Llama la atención porque la relación
entre la Coordinadora y Palacio pasa por
horas bajas y ni siquiera entre ellos han
alcanzado acuerdos y ahora la CNTE sir
ve de correa de transmisión de los men
sajes entre el presidente y los familiares
de los 43.

Desde el primer debate entre aspirantes
a la jefatura de Gobierno de la CDMX,
quedó claro que Salomón Chertorivski
es quien tiene las propuestas más traba
jadas en todos los temas, incluso en el
espinoso asunto de la seguridad.
Ayer, durante la firma del Compro

miso de Construcción de Paz del episco
pado, Salomón, a contracorriente, dijo
que está favor de que la GN salga de la
CDMX porque no ha tenido resultados.
Si la respuesta a cualquier crisis es

la misma de siempre: "Manden a la
Guardia Nacional" estamos condena

dos a repetir los fracasos. Desde hace
tres sexenios se ha seguido una ruta
equivocada y de ahí que el número de
homicidios dolosos nunca baje, se in
crementa siempre.
Añadió que con los 90 mil elementos

que tiene la policía capitalina se puede
generar paz, lo que se necesita es capa
citarlos mejor y darles salarios dignos.

El que mucho se despide pocas ganas
tiene de irse, dice el refrán que aplica
perfecto al presidente López Obrador
que no se hace a la idea de dejar Palacio
Nacional para irse a su finca de Palen
que y no contestarle el teléfono a nadie.
Dijo que después de la elección

hará una gira del adiós a lo largo y
ancho del país. Va por un último mi
tin, un último homenaje, un busto de
bronce, una calle con su nombre, que
le pidan que se quede, algo que ate
núe la transformación de un hombre
poderoso al ciudadano Andrés Ma
nuel dedicado a escribir.

Irá dejando, por las distintas plazas,
pedazos del bastón de mando, hasta que
nada quede •

pepegrillo@cronica.com.mx
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¿El índice de abstencionismo decide la elección?
Francisco Báez Rodríguez
fbaez@cronica.com. mx

# Qué relación hay entre tasa de par
¿ticipación electoral y resultados? ¿Es

siempre la misma? ¿Se puede cono
cer con anticipación? ¿Sirve para

marcar estrategias partidistas?
Responder a estas preguntas es clave,

no sólo para darnos cuenta de qué cosas
pueden pasar en la próxima cita electoral,
sino sobre todo para no poner todas las ca
nicas analíticas en algo que no necesaria
mente es seguro.

Empecemos por lo obvio. Sí hay una
relación entre tasa de participación elec
toral y resultados. Hay menos abstencio
nismo cuando los ciudadanos perciben la
elección como importante (por eso hay
más votos en las elecciones presidencia
les que en las intermedias o las locales, y
muy pocos se asoman a las urnas en otros
ejercicios). Y también hay más gente que
acude a votar cuando considera que una
elección viene cerrada que cuando ya hay
ganadores cantados. El primer elemento
la importancia de la elección suele tener
más peso que el segundo el carácter más
o menos competitivo.

Pero, aunque suele decirse que una ma
yor participación siempre ayuda a las opo
siciones, esto no siempre es cierto. La elec
ción con más alta tasa de participación en
las últimas décadas fue la presidencial de
1994, en la que el candidato del PRI, Er
nesto Zedillo, obtuvo el 48.7% de la vo
tación y votó 77% del padrón. El partido
en el gobierno ganó con una ventaja có
moda, si bien vio disminuido su porcen
taje respecto a las elecciones intermedias

de 1991.
Puede decirse que, en 1994, tras la

irrupción del EZLN y el asesinato de Co
losio, había en el electorado un sentido de
urgencia para refrendar el deseo mayori
tario de estabilidad (o, si se quiere leer en
sentido negativo, el miedo a la inestabili
dad). El ciudadano consideró importante
la elección, a pesar de que los números de
las encuestas no la veían cerrada.
Y si vemos la elección federal más o

menos reciente, con menor tasa de parti
cipación, fue la de 2003, cuando votó ape
nas 41% del padrón. En medio de la apa
rente calma chicha del sexenio de Vicente

Fox, cuando el PAN pedía el voto para te
ner la mayoría en la Cámara de Diputados,
sufrió una derrota dolorosa. El PRI, enton
ces aliado con el Verde, se llevó 42% de los
votos, frente a 31% del blanquiazul, y al
PRD también le fue bien, sobre todo por
curules de mayoría en distritos. Una par
te importante de los electores que habían
votado por Fox y su partido tres años an
tes consideraron que las elecciones inter
medias no eran relevantes. También PRI y
PRD cayeron en números absolutos, pero
no como el PAN.

Si vemos la evolución de la participa
ción electoral en México, desde la crea
ción del IFE, encontraremos tres momen
tos tendenciales. Muy al alza en los años
90, a la baja en la primera década del si
glo XXI, y de nuevo al alza, aunque lige
ramente, a partir de 2012. Esto puede de
berse, primero, al entusiasmo por tener al
fin elecciones donde los votos se contaban

correctamente; después, a cierta desidia
dentro una normalidad democrática que
no dio resultados sociales y, finalmente,
a distintas pulsiones de cambio.

La siguiente pregunta, si se puede co
nocer con anticipación la relación entre
tasa de participación y sentido de la elec
ción en 2024, la respuesta es que no... en
principio. Hemos visto casos en los que un
alto abstencionismo beneficia a la oposi
ción y otros (como el 2000) en los que una
tasa alta de votantes la ayuda. Lo único
que podemos afirmar es que la participa
ción será mayor que hace tres años (cuan
do votó 53% del padrón, la tasa más alta
en elecciones intermedias desde 1997). Es
casi imposible que sea inferior.

Creo que, con los ejemplos de eleccio
nes pasadas, puede verse que la partici
pación está ligada al sentido de urgencia
del electorado, que es lo que hace que los
electores intermitentes (aquellos que a ve
ees votan) se decidan masivamente a salir
a las urnas. Y puede verse que este senti
do es más importante que la percepción
de nivel de competencia en la elección.

¿Qué tan urgente piensan los simpati
zantes de la 4T que es necesario blindar
la y "ponerle un segundo piso"? ¿Qué tan
urgente piensan los simpatizantes de la
coalición opositora que es detener el avan
ce de Morena? ¿Qué tan urgente piensan
los defensores de la tercera vía que es de
mostrar que existe un camino diferente
al de los partidos tradicionales, y que es
transitable?

Me parece que la diferencia en el senti
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do de urgencia es lo que marcará la rela
ción entre participación y sentido del vo
to, mucho más que la sensación de que al
guien va adelante y lleva ventaja de equis
número de puntos.
Podemos pensar en que cada bloque

político tratará de hacer dos cosas simul
táneamente: propiciar la mayor participa
ción entre los grupos sociales afines y des
estimularla entre quienes simpatizarían
con los rivales. Pero esa acción simultá

nea sucede bajo dos condiciones: una, que
entiendan que no está cantada la correla
ción entre participación/abstencionismo
y dirección del voto; dos, que entiendan
que se tiene que trabajar en carriles dife
rentes, según el público objetivo.

Traducción: si la coalición Fuerza y Co
razón por México cree que le basta para
ganar con que haya una gran asistencia
ciudadana a las urnas, le puede pasar lo
mismo que al PRD en 1994, que pensó
exactamente lo mismo, hubo gran parti
cipación, y le fue mal; si la coalición Si
gamos Haciendo Historia cree que va a
desanimar al electorado opositor hacien
do creer que el arroz ya se coció, puede
toparse, a nivel nacional, con lo que le su
cedió en la capital en 2021: que quienes
dejaron de ir ("al fin ya ganamos") fueron
sus simpatizantes.

Como reza la Teoría del Partido Políti
co Oportunista: "es prácticamente igual
generar rechazo hacia las otras opciones,
que agrado hacia la propia" y "todo voto
que pierde un partido y se va al absten
cionismo equivale a un voto ganado para
los otros partidos"»

Twitter: @franciscobaez

Mi
La elección con más alta

tasa de participación en
las últimas décadas fue la

presidencial de 1994, en la
que el candidato del PRI,
Ernesto Zedillo, obtuvo el

48.7% de la votación y votó
77% del padrón
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Xóchitl no levanta

Jorge Gaviño*
@jorgegavino

"Toda derrota implica una
autoderrota"

Jesús Reyes Heroles.

Cada día que pasa la doctora
Claudia Sheinbaum le aven

taja más puntos en las en
cuestas a la candidata oposi
tora, Xóchitl Gálvez. Luego

de casi 50 días de campaña en los que
hemos presenciado múltiples errores de
la abanderada del PRI y del PAN las di
rigencias nacionales de estos partidos y
los integrantes de su equipo de campa
ña, han pensado en diversas estrategias
para revertir la debacle que avisoran; y
al mismo tiempo, tratar de convencer al
electorado indeciso, Una de las estrate
gias que han planeado y que veremos en
los próximos días, es la de pedir el voto
argumentando de que ellos deben ganar
en las urnas para que México pueda con
tinuar con un régimen democrático. Esto

se da ante la falta de argumentos, pro
puestas razonables, viables y auténticas,
han repetido en innumerables ocasiones
que están de acuerdo con los programas
sociales y las obras insignia del actual
gobierno; el PRIAN en un intento más
que desesperado pretenden generar un
ambiente de miedo en los votantes. Es
ta táctica ha sido usada por aquellos que
en otros ejercicios se han encontrado de
bajo en las encuestas, buscando captar a

los indecisos, aunque sus planteamien
tos no sean atractivos para la mayoría
de las personas. La democracia se forta
lece con ideas, con propuestas que mejo
ren la vida de los electores.

Xóchitl que se avergüenza de los par
tidos que la postulan, pretende presen
tarse como una candidata apartidista y
ciudadana, no obstante, de haber sido
servidora pública en el gobierno de Fox,
alcaldesa y senadora por el PAN; esto
por que los negativos de los partidos que
la postularon son más que los positivos,
falsamente quiere desaparecer los opro
bios del pasado.

En la actualidad es más la gente que
no está dispuesta a votar por el PRI o por
el PAN que aquellos que sí. Es por esto
que no la suelen acompañar los dirigen
tes de los partidos multicitados. A Xóchitl
se le suele ver sola, mientras que Shein
buam es arropada y acompañada siem
pre por los integrantes de Morena, PT y
PVEM en todos los lugares que visita.
La desesperación y frustración se

apoderó de Xóchitl la semana pasada
cuando en un evento con empresarios
del Estado de México dijo que "si a los
60 años no has podido hacer un patri
monio, eres bien güey". Esto generó el
descontento de muchas personas en las
redes sociales y ante las críticas inten
tó sin conseguirlo recomponer. Esta no
ha sido la única vez en la que la can
didata se tuvo que desdecir de uno de

sus dichos. Hace unos meses mencionó

que Alejando (Alito) Moreno actual di
rigente del partido tricolor era un "mal
priísta". A la postre Gálvez comentó que
esa declaración fue un "lapsus mental".

Ha sido tanta la incongruencia de Xó
chitl entre lo que quiere proyectar con
sus palabras y su imagen, con lo que es y
sobre todo los intereses que representa,
que en su primer acto de campaña, el
pasado primero de marzo firmó con su
sangre que mantendría en caso de llegar
a Palacio Nacional los programas socia
les creados durante la actual adminis
tración ¿Qué clase de candidata es una
que no quiere estar en una foto con los
dirigentes de los partidos que la postu
lan?, ¿Qué tipo de aspirante presidencial
es capaz de ofender públicamente a las
personas que tienen más de 60 años sin
un patrimonio? ¿Qué clase de candidata
es aquella que asegura que continuará
con el mismo programa social del go
bierno que combate?

En lo que le resta de campaña Xóchitl
Gálvez tendrá que cerrar el Paso, evi
tar cometer más errores, trabajar inten
samente para evitar seguir cayendo en
estrepitosa caída. La continuidad de la
democracia en México depende de que
los electores ejerzan su derecho al voto.
Pero no solo eso, la democracia es un
etilo de vida, vivir en democracia im
plica que cada vez más las desiciones se
tomen tomando en cuenta al pueblo»
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brJf
"La Suprema Corte no debe servir a intereses
facciosos de ninguna clase, ni someterse a la
sospecha de que participa a favor de alguna
campaña electoral", dijo ayer por su parte a tra
vés de una tarjeta informativa la ministra Lenia
Batres Guadarrama, aclarando que no dará más
declaraciones, a pesar de que todos le están pi
diendo entrevistas para conocer su posiciona
miento. "La filtración de una denuncia y de su
acuerdo admisorio es ilegal. Pone en riesgo las
formalidades esenciales de un procedimiento
justo y contraviene la práctica general de la SC
JN". El pleito ya subió de tono y los bandos están
afilando sus dientes.

A pesar de que una marcha retrasó la llegada de
algunos participantes, no impidió que se llevara
a cabo la reunión entre Claudia Sheinbaum Par

do, candidata presidencial de Morena, PT y
PVEM. y destacados miembros de la clase em
presarial de México. El encuentro tuvo lugar en el
salón Don Diego 2 del Hotel Hilton, donde ya es
peraban numerosos empresarios e inversionis
tas mexicanos, desde temprano.

A diferencia de eventos previos en los que Shei
nbaum provocó abucheos por no asistir a reu
niones clave, como la anual de Citibanamex y la
Convención de la CMIC, esta ocasión marcó un
cambio significativo. La candidata recibió el
apoyo unánime de todas las cámaras empre
sariales, tanto nacionales como internacionales,
reflejando un respaldo sólido a su candidatura.

Por ejemplo, los presidentes de Eurocarn y Am
cham resaltaron la relevancia de México en el

contexto global, incluso llegando a mencionar
que "México está de moda". Además, entre los
asistentes se encontraba la madre de Francisco

Cervantes Díaz, presidente del Consejo Coordi
nador Empresarial (CCE), quien aprovechó la
ocasión para presentarla a líderes políticos de la
Cuarta Transformación y a directivos empre
sariales. En esta reunión, a diferencia de otras, no
hubo abucheos sino un claro respaldo a la pro
puesta de colaboración en caso de que Shein
baum resulte electa.

Durante el fin de semana, el candidato panista a
la gubernatura de Yucatán, Renán Barrera, se
reunió con el comandante Luis Saidén, actual se
cretario de Seguridad en ese estado, para hablar
sobre los retos y oportunidades que hay en la
Península en esa materia. Los que saben asegu
ran que el exalcalde de Mérida ya puso sobre la
mesa la oferta para que, de ganar la contienda
electoral, el comandante encabece nuevamente
la estrategia que se ha implementado desde
2007 para poslcionar a esa plaza como la más
segura del país.

Cuentan que, antes de que termine su encargo, la
secretarla de Cultura de la CDMX, Claudia Curiel.
dejará listo un protocolo para garantizar la segu
ridad de los artistas que asisten a los distintos
eventos que organiza el gobierno capitalino. Lo
anterior, para evitar que se repitan incidentes co
mo el del fin de semana en que algunos de los
participantes de un concierto en la alcaldía Gus
tavo A. Madero, que llera de forma interina Enri
que Rodrigo Rojas, fueron victimas de la delin
cuencia.

Que en el Instituto Electoral de Sonora parece
que las cosas no están tan imparciales, pues du
rante la sesión en la que se definieron los temas
para el debate en Hermosillo quedó fuera el de
seguridad, precisamente en el que la morenista
María Dolores del Río tendría más cuentas que
entregar luego de dejar su encargo como titular
de ese rubro en el gobierno estatal. En contraste,
los temas que se abordarán el próximo domingo
12 de mayo serán los relacionados con educa
ción, cultura, atención a grupos vulnerables y
servicios públicos.

"Tiene todo nuestro apoyo, nuestro respaldo, nuestra
confianza, Yo lo considero un abogado íntegro, un exmiembro
del Poder Judicial y de la suprema corte que actuó con
rectitud", dijo el presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador, sobre ARTURO ZALDÍVAR, y el escándalo en el que
está involucrado. "No recuerdo que un presidente de la
suprema corte hablara de combate a la corrupción y del
nepotismo que existe en e! Poder Judicial, y de las
componendas y de todo lo que significa la descomposición
de ese poder que esté casi en su totalidad podrido, con
honrosas excepciones, de jueces, de magistrados y de
ministros, pero está al servicio de potentados y de la mafia
del poder económico y político, no representan al pueblo".
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Son los ciudadanos...

Hay quienes piensan que la democracia es el mejor siste
ma de gobierno; otros creen que está sobrevalorado.
También es una certeza que muchos de quienes llegan al
poder mediante el sistema democrático hacen todo para
destruirlo y así permanecer en ese poder.

Wiston Churchill, el gran estadista, aseveró que la de
mocracia es el peor sistema de gobierno, con excepción
de todos los demás que la humanidad ha inventado.
Idealmente lo es: el concepto de la democracia, literal
mente el poder del pueblo, de los ciudadanos, es mejor
que cualquier otro sistema de gobierno: la teocracia, la
safocracia, la aristocracia, la monarquía, la tiranía, la dic
tadura, aunque en estos tiempos los países con monar
quía parlamentaria ofrecen la mejor calidad de vida a sus
gobernados.

El mayor problema de la democracia es que depende
de los ciudadanos, todos sin excepción: ricos y pobres,
privilegiados y excluidos, preparados e ignorantes, muje
res y hombres, viejos y jóvenes, militantes y apartidistas,
votantes y, sobre todo, abstencionistas, conservadores o
liberales, de izquierda o de derecha (aunque hoy esta cla
sificación sea absolutamente falsa); de los diferentes, to
dos confrontados entre sí.

Por supuesto que todos los ciudadanos tienen el irres
tricto derecho de creer y votar en y por la opción política
que les plazca. ¡Faltaba más! Para eso es la democracia.

El problema es la negación de la realidad, la social, la
colectiva, el fanatismo político, tan arraigado como el de
portivo. Todos tenemos derecho a "irle" al propio equipo
de fútbol y defenderlo aunque esté en la parte baja de la
clasificación, siempre fieles aunque pierda y, como se di

ce con ironía, "manque" gane.
El fanatismo deportivo tiene consecuencias para

quienes lo ejercen: el pago de una apuesta, una mala tar
de, las burlas de sus contrarios en la oficina y la esperan
za de ser resarcidos la próxima semana. Pero, en la de
mocracia las consecuencias del fanatismo suelen ser gra
ves y a veces desastrosas para la comunidad. Nadie en
tiende o quiere entender que la obligación ciudadana de
acudir a votar lina buena parte del padrón, más o menos
entre el 40 y 45 por ciento no lo hace no termina a la
hora de emitir el sufragio y que su decisión traerá conse
cuencias en todo el país.

Una muestra de ese fanatismo es la reacción de mu

chos de los simpatizantes de la candida ta de la oposición
ante las criticas por su desempeño del debate presiden
cial. Asumieron la misma postura de sus contrarios: la
descalificación y la agresión: la polarización, pues. Ellos
no son demócratas; no reconocen la crítica ni los cuestio
namientos como parte del sistema democrático; tampoco
reconocerán la división de poderes ni los contrapesos ne
cesarios al poder. Son votantes que necesitan, como
siempre en México, de un Mesías que venga y haga todo
el trabajo para que les resuelva sus problemas persona
les, para que, como antes, aspiren a que "la Revolución
les haga justicia", al igual que los apoyadores de la candi
data del oficialismo.

La democracia es nuestro país es un ente extraño, que
no llega a los 30 años, y hoy sufre el mayor ataque, prin
cipalmente desde el poder, para conservar los privilegios
de la antidemocracia, del populismo y el totalitarismo.

La única defensa es salir a votar... por quien usted
quiera y asuma las consecuencias de su voto.
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Cuidadoras
primarias y la ONU
En las calles 42 y York Avenue, en la preciosa Manhatan, se con
gregaron miles de mujeres de todo el mundo durante la CSW68 de las
Naciones Unidas. Los huípiles, burkas, jeans, sneakers, tacones, das
hikis, ka risas, la valentía, el coraje, la fuerza, la inteligencia y la soro
ridad inundaron esta zona de la Gran Manzana.

La CSW68 se refiere a la 68a

sesión de la Comisión de la

Condición Jurídica y Social
de la Mujer de las Naciones
Unidas (CSW), que tuvo lu
gar en Nueva York. La CSW

es un órgano funcional de la ONU dedi
cado exclusivamente a promover la
igualdad de género y el empoderamien
to de las mujeres. Esta comisión se reú
ne anualmente para abordar temas re
levantes para la igualdad de género y
para formular políticas y recomenda
ciones destinadas a avanzar en la agen
da de género a nivel mundial. La CSW68
abordó temas como la violencia de gé
nero, los derechos reproductivos, la
participación política de las mujeres y
otros aspectos relacionados con la
igualdad de género.

En lo personal, como presidenta de la

Fundación MGAS y Directora de Diver
sidad e Inclusión de Hogan Lovells Mé
xico, mi compromiso se centra en alzar
la voz por las cuidadoras primarias, esas
mujeres valientes que día a día brindan
su amor y dedicación a familiares con
discapacidad o enfermedades crónicas
degenerativas. La agenda de cuidados
no debe faltar en ninguna reunión de
mujeres líderes, ya que estas mujeres
son la columna vertebral de nuestras

comunidades y merecen todo nuestro
reconocimiento y apoyo.

En la Fundación MGAS, hemos sido
testigos del arduo trabajo y la dedica
ción inquebrantable de estas mujeres.
Su labor es fundamental para el bienes
tar y la calidad de vida de quienes de
penden de ellas, pero con frecuencia su
esfuerzo pasa desapercibido o no recibe
el reconocimiento y apoyo que merece.
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Es por eso que me siento llamada a le
vantar la voz en defensa de las cuidado

ras primarias, a asegurarme de que sus
necesidades y preocupaciones sean es
cuchadas y atendidas en todas las Ins
tancias pertinentes.

Es crucial reconocer que las cuida
doras primarias enfrentan múltiples de
safíos en su día a día. Muchas de ellas se

ven obligadas a sacrificar sus propias
aspiraciones y sueños para poder cuidar
a sus seres queridos. La falta de apoyo
financiero y emocional, así como la es
casez de servicios de cuidados asequi
bles y de calidad, agravan aún más su
situación. Es urgente que se implemen
ten políticas y programas que reconoz
can y respalden el trabajo de estas mu
jeres, brindándoles acceso a recursos y
servicios que les permitan conciliar sus
responsabilidades de cuidado con otras
áreas de sus vidas, como la educación,
el trabajo y el desarrollo personal.
Asimismo, es importante destacar

que las mujeres cuidadoras no son un
grupo homogéneo, sino que provienen
de diversos contextos socioeconómicos,
culturales y geográficos. Es necesario
abordar las necesidades específicas de
cada grupo, teniendo en cuenta factores
como la edad, la situación migratoria, la
orientación sexual y la identidad de gé
nero, entre otros. Las políticas y progra
mas diseñados para apoyar a las cuida
doras deben ser inclusivos y sensibles a
la diversidad de experiencias y realida
des que enfrentan estas mujeres en su
vida diaria.

La ONU, al dar este protagonismo a
la agenda de género, ofrece una plata
forma única para abordar estas cues
tiones y promover un enfoque integral

de la igualdad de género. La participa
ción activa de mujeres líderes y defen

soras de derechos en este evento es

fundamental para asegurar que las vo
ces de las cuidadoras primarias sean
escuchadas y tenidas en cuenta en las
discusiones y decisiones políticas.
Además, es importante que se reco
nozca el papel fundamental de las mu
jeres en la promoción de la justicia so
cial y el cambio transformador en
nuestras sociedades.

Un tema doloroso que es importante
reconocer y abordar con seriedad es el
uso de la violencia sexual como arma de

guerra en los conflictos armados. Esta
práctica despreciable no solo causa un
sufrimiento inmenso a las víctimas,
sino que también socava la estabilidad y
la seguridad de las comunidades afecta
das. Es fundamental que la comunidad
internacional adopte medidas concretas
y eficaces para prevenir y castigar estos
crímenes atroces, así como para brindar
apoyo y protección a las supervivientes.
Otro tema que tabú y complejo de

poner en la luz pública es la terrible vio
lencia sexual contra mujeres con disca
pacidad, un problema que suele ser pa
sado por alto y que enfrenta una falta
significativa de visibilidad y atención.
También se abordó en la CSW68 la si

tuación de desventaja de las mujeres
indígenas, quienes enfrentan múltiples
formas de discriminación y violencia
debido a su género, etnia y condición
socioeconómica.

La ONU al dar este protago
nismo a la agenda de género,
ofrece una plataforma única para
abordar estas cuestiones y pro
mover un enfoque integral de la
igualdad de género.
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El pacto patriarcal
No hace mucho tiempo yo podría decir, que en esta selva ominosa
en la que vivimos, conocí a un personaje de la política y del sistema
que para mí, por razones personales, era todo un caballero, un hombre
capaz de inspirar confianza.

Ese hombre encabeza hoy un
partido político donde me
nudean las acusaciones de

algunos de sus integrantes,
por estar señalados, denun
ciados con sustento, por

ejercer violencia contra las mujeres, un
partido que ha discriminado a sus mili
tantes mujeres y que presenta candida
turas "inadecuadas" ¿qué le pasó?

Me pregunto, donde está ese hombre
que yo conocí, ¿en qué ha quedado su
ética y su capacidad de raciocinio?. Ha
blo de Dante Delgado Rannauro, líder de
Movimiento Ciudadano (MC).
Elasta ahora hay ima denuncia for

mal en contra de luán Manuel Ramírez

Velasco, el coordinador de la agenda le
gislativa de Jorge Álvarez Máynez, can
didato presidencial, por violencia psico
lógica desde hace 2 años, sin que con
cluya la investigación. Quien la padeció
necesitó ayuda psiquiátrica. El hombre
aplicó colopatía, presiones e intimida
ciones. El goza de impunidad.

La cúpula del MC lo sabe. Así el na
ranja, se equipara con el partido oficia

lista, que contra viento y marea defien
de y sigue encubriendo al senador Félix
Salgado Macedonio, contra quien pe
san acusaciones de violación, al menos
en 5 casos, este hombre hoy está en
campaña para reelegirse. En Morena la
lista es larga.

Pero lo de MC es un escándalo ante el

evidente encubrimiento. También exis

ten testimonios de que el candidato pre
sidencial tapó a un colaborador cuando
fue director de un diario en Aguasca
lientes y él mismo es señalado por una
mujer quien asegura que cuando ésta
tenía 20 años, fue directamente acosa
da por Álvarez Máynes.
Lo que me ocupa es el testimonio

sostenido en una denuncia en la Fiscalía

de la Ciudad de México de, Shelley Mo
ses, quien narra que el "brazo derecho"
del candidato presidencial ejerció vio
lencia psicológica y emocional contra
ella, durante su relación de pareja. Ella
le escribió al candidato, pero "no hace
nada" y sí sostiene una campaña hipó
crita en favor de la no violencia en

contra de las mujeres.
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Es ominoso que las diligencias de los
partidos políticos carezcan de absoluta
ética, hagan demagogia sobre los dere
chos de las mujeres, cuando, en la prác
tica, encumbran a personajes pública
mente señalados por violencia política,
psicológica y física contra las mujeres.

A pesar del candado impuesto por las
reformas constitucionales de 2023 he

chas para prohibir a violentadores a
ocupar cargos de representación popu
lar, a ser funcionarios públicos cuando
hayan sido sentenciados por violencia
familiar, delitos sexuales o sean moro
sos en el pago de pensiones alimenti
cias, la famosa ley 3 de 3, ¿cuántos de
estos personajes, andan tranquilamente
en campaña o ya ocupando cargos?

Lo que no me deja dormir es la limi
tada posibilidad del Instituto Nacional
Electoral, para resolver sobre estos ca
sos y aplicar sus acuerdos, como la he
rramienta 8 de 8, que hace unos días
publicitó para evitar que en las listas
electorales se incluya a personajes de
nunciados o sospechosos.
Y es que, también, se amparan, en

que no tienen sentencias, en un país
donde se sabe que miles de miles de
carpetas de investigación y casos judi
cializados, tardan meses y años en los
tribunales.

¿Cuándo y quién sentenciará a Juan
Manuel Ramírez Velasco?, mientras és
te desarrolla su actividad libremente, se
evade de reparar el daño, mientras la
víctima ha necesitado abogados, médi
cos y apoyos para seguir viviendo.
¿Quién se acordará de Félix Salgado
Macedonio? ¿Quién? Y otra vez la dia
rrea de discursos quedará en sólo eso.
Veremos.

Lo que no me deja dormir es la
limitada posibilidad del INE, para
resolver sobre estos casos y apli
car sus acuerdos, como la herra
mienta 8 de 8.
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Aniversario y
vigencia de la OTAN
Al momento de redactar esta colaboración, Irán ha alzado una
ofensiva misilística y drones, en territorio de Israel, como respuesta
al ataque al Consulado de aquél país en Damasco, que cobró la vida
de dirigentes militares muy importantes en la estructura de sus
Fuerzas Armadas.

Hasta el momento no ha

habido respuesta de Tel
Aviv, ni se ha dado
cuenta de los daños

causados por el referido
bombardeo. Como es

natural, la Organización del Tratado
Atlántico Norte ha activado sus proto
colos de acción y respuesta inmediata.

La OTAN fue creada el 4 de abril de

1949 con el ánimo de frenar la expan
sión geográfica, política e ideológica de
la Unión Soviética, en el centro y orien
te de Europa.
Luego de recíproca destrucción y

arrasamiento de sus territorios, Ale
mania (o una parte de ella, más adelan
te), Francia y el Reino Unido, por pri
mera vez en su historia iban a actuar de

manera conjunta y sobre todo, con ob
jetivos de largo plazo compartidos. Así

también será el origen de lo que hoy
conocemos como la Unión Europea,
con todo y sus sobresaltos, con ingre
sos y una sola salida de países. En el
ambiente de su 75 aniversario de crea

ción, es importante analizar las condi
ciones con las que llega uno de los más
longevos acuerdos militares multilate
rales del siglo XX y que llega hasta
nuestros días.

También ahora no es muy diferente
con los fundamentales y recientes in
gresos Finlandia y Suecia a la OTAN,
producto explícito de la acción militar
rusa contra Ucrania. Durante los pri
meros años posteriores a la desapari
ción y desmantelamiento de la Unión
Soviética (25 de diciembre de 1991) y los
países satélites en el centro y oriente de
Europa, se inició un serio y profundo
debate respecto de la viabilidad de la
OTAN, es decir, en la medida en que ha

bía sido creada a la luz de la polariza
ción ideológica, política y militar de la
segunda posguerra, al no existir "el mo
tivo" de dicha creación, se supuso ini

cialmente que no habla ya justificación
a su permanencia.

Sin embargo y casi de manera simul
tánea, estallaba la guerra en varios
frentes, en el dramático y violento pro
ceso de desmantelamiento de Yugosla
via. De inmediato se hizo necesaria la

intervención de la OTAN, para dejar en
claro que su existencia era demandada
por la fragilidad de las zonas geopolíti
cas adyacentes, así como por los aún in
ciertos procesos que se vivían en varios
países entre ellos y de manera destaca
da, el de Rusia y sus antiguas Repúbli
cas. De entonces a la fecha, han sido va
rios los escenarios en donde ha tenido
una intervención directa.
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RDC: igualdad en
tiempos de crisis
En medio de una crisis humanitaria exacerbada por
una prolongada guerra civil con el grupo rebelde M23,
la República Democrática del Congo (RDC) ha dado un
gran paso en materia de equidad. El pasado 1 de abril, el
presidente Félix Tshisekedi nominó a Judith Tuluka
como primera ministra, convirtiéndose en la primera
mujer en ocupar este cargo. En su discurso inaugural, la
Primera Ministra aseguró que priorizará los esfuerzos
de paz y desarrollo en medio de la crisis por la violencia
provocada por el grupo M23.

La crisis en la RDC tiene una historia de más de 30

años, caracterizada por la inseguridad y los conflictos
que han dejado un saldo devastador: desde 1996, más
de ó millones de personas han sido asesinadas o des
plazadas en el este del país. Estos problemas tienen sus
raíces en la independencia de Bélgica (1960), con lu
chas por el poder y el asesinato de Patrice Lumumba,
seguidos de décadas de dictadura militar bajo Mobutu
Sese Seko. Además, el genocidio en Ruanda en 1994
exacerbó la violencia y dio origen a grupos armados en
la RDC. La situación se agravó con la invasión de Ugan
da, Ruanda y Angola en 1996, desencadenando la Pri
mera Guerra del Congo y el derrocamiento de Mobutu
en 1997. A pesar de los esfuerzos de paz, la violencia
étnica continuó, resultando en la Segunda Guerra del
Congo en 1998. Además, el resurgimiento de la activi
dad del M23 en 2022 en la región de Kivu del Norte ha
vuelto a arriesgar la estabilidad.

El M23 surgió con un cese al fuego en 2009. En 2012
se rebeló con el apoyo de Ruanda, reclamando dere

chos para los tutsis en la RDC. Su actividad ha contri
buido a la complejidad de la crisis, agravada por la mi
nería de metales y minerales con China emergiendo
como un actor clave en la economía y el conflicto. La
violencia del M23 en 2022 provocó tensiones regiona
les con Ruanda y desafió la estabilidad política durante
las elecciones de 2023, donde Lshisekedi fue reelegido.

La designación de Tuluka como primera ministra
cumple con una promesa de campaña de Tshisekedi, y
su rol consistirá en ejecutar las prioridades de la agen
da presidencial. Tuluka destacó previamente en el sec
tor económico, desempeñándose como Coordinadora
para la Consolidación de la Paz y el Fortalecimiento
Democrático en el PNUD. Consolidó su reputación co
mo una figura confiable en su papel como Coordinado
ra Adjunta del Consejo Estratégico de Seguimiento Pre
sidencial, demostrando lealtad y competencia. Su
nombramiento es una estrategia innovadora para
abordar la crisis de seguridad, fusionando efectiva
mente liderazgo político y social.

Tuluka enfrenta grandes desafíos dentro de un sis
tema político en el que menos de 30% de los puestos
públicos son ocupados por mujeres. Además, tiene la
tarea de combatir la pobreza y la creciente inflación,
aliviar las tensiones con Ruanda, que es cada vez es
más favorable hacia el grupo M23, y estabilizar la re
gión este del país. Esto último es crítico para mitigar la
amenaza a la seguridad que representa el M23, ponien
do a prueba su capacidad para manejar situaciones de
intensa presión y complejidad tal como lo hizo en sus
antiguos cargos.

Fecha: 16/04/2024

Página: 24

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Políticas

Patricia González Garza

Costo: 8,067

Página 142 de 199 Índice



COLUMNA INVITADA

resolvio la CIDH en el caso
Gutiérrez Navas y otros Vs. Honduras?
JOSE
FRANCISCO DE
VILLA SOTO

1 primero de abril de este
año la Corte Iriterarneri
cana de Derechos Huma
nos [CIDH] informó que
Honduras es responsable
internacionalmente por la
destitución arbitraria de

tres magistrados y una rnagistrada de la
Sala de lo Constitucional de la Corte Su

prema de Justicia de Honduras*
Esto se resolvió en la sentencia del 29

de noviembre de 2023 del caso «Gutié
rrez Navas y otros Vs. Honduras». En ésta,
la CIDH declaró la. responsabilidad inter
nacional de Honduras por la. violación
las garantías judiciales, los principios de
legalidad e independencia judicial, así
como los derechos políticos, a la protec
ción judicial, a la. estabilidad laboral y a.
la integridad personal de los magistra
dos José Antonio Gutiérrez Navas, José
francisco Ruiz Cártel y Gustavo Enrique

Bvistillo Palma, y la magistrada Rosalinda
Cruz Sequeira.

Sobre ésta se puede destacar, de con
formidad con su resumen oficial, que la
CIDH constató que las víctimas, quienes
para el momento de los hechos cumplían
su período como magistrados y magistra
da de la Sala de lo Constitucional de la
Corte Suprema, de Justicia de Honduras,
fueron destituidas en forma, arbitraria e

ilegal por el Congreso Nacional el 12 de
diciembre de 2012, desconociendo las
garantías judiciales, los principios de
legalidad e independencia judicial. Así
como, los derechos políticos, a la protec
ción judicial y a. la estabilidad laboral de
las víctimas. Por lo que. Honduras vio
ló diversos preceptos de la Convención
Americana sobre Derechos Humanos,
incumpliendo con su deber de investi
gar las amenazas y hostigamientos que
habrían sufrido las víctimas tos su des
titución, así como de adoptar medidas cíe
protección a su favor y juzgar y sancionar
a los eventuales responsables de dichas
amenazas y hostigamientos, lo que se
tradujo a una violación de la integridad
personal, a las garantías judiciales y a la
protección judicial.
Como consecuencia, la CIDH esta

bleció como medidas de reparación
integral, pagar a las víctimas una suma

de compensación ante la. improceden
cia de la solicitud de restitución a los

cargos de los que fueron destituidos.
Por otro lado, realizar un acto público
de reconocimiento de responsabilidad
y publicar el resumen oficial ele la sen
tencia, por una sola vez, en el Diario
Oficial, en un medio de comunicación
de amplia circulación nacional en un
tamaño de letra legible y adecuado, y
publicar la sentencia en su integridad
en un sitio web oficial. Además, dar pu
blicidad a la sentencia en las cuentas eje
redes sociales de la. Corte Suprema ele
Justicia, de la Presidencia y del Congreso
Nacional. También, adoptarlas medidas
legislativas}'de otro carácter necesarias
para adecuar el ordenamiento jurídico
interno a los estándares establecidos en

la sentencia respecto de la estabilidad
e inamovilidad en el cargo de quienes
ejercen la función judicial. Finalmente,
pagar lassumas monetarias fijadas en la
sentencia por los conceptos relativos al
daño material e inmaterial, y reintegrar
las sumas establecidas a. título de costas
y gastos.

Vale la pena, darle seguimiento a. las
resoluciones de la CIDH para, ver cómo
permeari en la región y cobra vida la.
protección y defensa de los derechos
humanos en los países: de la OEA.
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Los saldos del primer debate presidencial
IVAN
ARRAZOLA

1 primer debate presidencial
parecía haber dejado varias
cosas ciarás, que hubo una
ganadora ciara y que las
otras candidaturas habían

. perdido una buena oportu
nidad para acoriar la ven

taja frente a la. puniera en las encuestas,
sin embargo, el primer debate presiden
cial sacó a, relucir los puntos débiles de
todos los contendientes y de las institu
ciones electorales.

Sin duda, una ele las campañas que más
se cimbre') fue la de la oficialista Claudia

Sheinbaum, si bien fue la que mostré') más
aplomo y el mejor desempeño durante el
primer debate, los silencios que la eandida
ta, guardó sobre los cuestionan lientos a de
cisiones del Gobierno Federal, generaron
molestia en Palacio Nacional, se entendió
como una especie de deslinde respecto al
actual gobierno, fue tal la molestia que en
diversas declaraciones posteriores al deba
te, la candidata. de Morena tuvo que men
cionar que faltaron cosas por responder
pero lo haría en el posdebatey que durante
el ejercicio defendió con el corazón el pro
yecto de la Giarta.Transformación.

La molestia se hizo más evidente cuan
do el presidente en su mañanera declaró
i|iie durante el debate no se reconoció
nada de lo que ha hecho el Gobierno de
la Cuarta Transformación, cuestionó las
preguntas, e atestionó a los moderadores y
el ánimo pesimista que predominó en el
debate en temas como salud o educa

ción, en su crítica de manera implícita
cuestionó a la candidata de su partido al
señalar que lúe un debate eti el queso re
salte') lo malo y nadie defendió el proyecto
transformador.

Lo que de alguna forma, parece estar
presente en este momento ele tensión
entre la candidata de Morena y López
Obrador, es que Sheinbauni comienza a
crecer ele forma independiente después
del debate, las duelas de que Sheinbaum
era una candidata dependiente del apo
yo presidencial y que no liaría un buen
debate fueron disipadas, la presión sobre
Sheinbauni parece ir en el sentido cíe que
no olvide quien la hizo candidata y que
bajo ninguna circunstancia puede rom
per con el presidente en caso de ganar la
presidencia ele la República,

En el craso de Xóchitl Gálvez la champa
ña. hizo crisis después del mal desempeño
(|iie tuvo la candidata ele Fuerza y Corazón
porMéxico durante el primer debate. Des
de que salió a dar sus primeras declara
ciones después del debate la candidata
lucia desencajada, por lo que había ocu
rrido, culpó al formato por su mal desem
peño, alegó que las reglas eran confusas
y que para posteriores debates trataría de
ser ella, misma,

Pero lo cierto es que la candidata en
los días posteriores no atinó en cuál era
la. estrategia que debía seguir para el con
trol de daños, lo ideal habría, sido que el
equipo que la rodee') fiiera el que diera la
cara en el posdebate, en los principales es
pacios en medios nacionales el equipo de
Gálvez lo hizo bien, sin embargo, Gálvez
conminó dando declaraciones y en cada
una de ellas generaba, más dudas, sobre
mostrar el Escudo Nacional de cabeza dio
dos versiones, en recles di jo que mostrar el
Escudo Nacional al revés fue una acción
deliberada como una forma de protesta,
en declaraciones señaló que se equivocó,

posiblemente lo mejor para la candida
ta habría sido limitarse a cumplir exMt su
agenda de presentaciones y dar la vuelta
a la pagina al tema del debate sin dar más
declaraciones.

Para rematar Calvez visitó el INE junto
con los presidentes de la coalición para
pedir a los consejeros que.'suspendieran
las conferericias mañaneras del presiden
te)' que el Instituto se encargara de hacer
una campaña para, evitar el uso faccioso
de. programas sociales, las dos propues
tas de Gálvez fueran rechazadas por el
INE* ron eso cerró una semana compli
cada, Xóchitl desaprovechó una oportu
nidad para mostrarse presidenciable ante
la ciudadanía y tratar de acercarse en las
encuestas, lo del INE parece una. acción
desesperada de una campaña, en la que
el tiempo se agota y las preferencias no
se modifican sustancialmente.

Por último, en el caso del candidato de
MC, Jorge Alvarez Máyuez, desaprovechó
una oportunidad para generar capital po
lítico y mostrar que tiene un provéelo polí
tica) propio, como su referencia a.Ia "nueva
política". En la apertura del debate Claudia.
Sheinbaum mencionó que se discutirían
dos proyectos; Máytiez en lugar de respon
der que había Ues proyectos, se dedicó a
hacer una presentación de él y de su fa
milia, a lo largo del debate cuestionó a la
candidata de Fuerza y Corazón por México
y no logre disipar las dudas sobre que su
partido es un esquirol que juega a laven
de Morena.

Como punto final después del primer
debate los miembros del Consejo General
del INE hicieron evidentes las divisiones
que hay al interior del Instituto, la presi
denta de la Comisión de debates, Caria
Huiriplirey, reveló la petición de cuatro
consejeros que insistieron en ingresar al
estudio donde se llevaría, a cabo el deba
te, una petición que. no era parte de los
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acuerdos y que generó molestia entre las
consejerías,

Este primer debate sin duda dejó sal
dos interesantes respecto a cómo se ten
drán que reorganizar de tara al futuro las
fuerzas políticas, si bien el formato se debe
mejorar sustancialmente lo cierto es que
el debate ha mostrado las debilidades

de todos los contendientes, en el caso de
Morena veS claro que no tiene interés en
entrar a. una. revisión a fondo de la actual
gestión porque corno lo evidenciaron
las preguntas realizadas por la ciudada
nía hay mutilo por corregir, en el Caso de
la oposición lo que reveló el debate es que
no cuentan ron un proyecto y si lo tienen

no son capaces de explicarlo de forma cia
ra. Pero quizás lo más revelador del deba
te es cómo piensan resolver los problemas
del país las candi daturas en caso de ganar,
evadiéndolos corno lo hizo Slieinbauni o
sin tener la menor idea ele cómo hacerlo

como lo revelaron Gálvez y Máynez,
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COLUMNA INVITADA

Camparías para jóvenes,
¿y las propuestas?

FEDERICO
REYES

Pareciera que en las campañas político eleci orates se a borda a la
juvenlucl solamenle en lemas de becas y trabajos temporales,
pero en la actnulidad y con la llegada, de las redes sociales, sola
menle basta, con llamar la atención fie esta población, pasando
a segundo plano los verdaderos intereses juveniles.
Las propuestas son fundamentales para que los votantes

puedan evaluar y comparar las diferentes opciones polílicas
y Lomar decisiones informadas sobre a quién apoyar, Sin propuestas claras,
los candidatos pueden parecer vagos o indiferentes, lo que dificulta que los
ciudadanos comprendan cómo se abordarán losproblemás importantes si un
candidato llega al poder.

Esto puede llevar a lá apatía política, la desconfianza en eJ sistema jj en
filíima instancia, a una parlicipación electoral más baja. Además, sin pro
puestas específicas, es más difícil para los candidatos ser responsables ante
los ciudadanos una. vez que están en el cargo, ya que no hay un marco claro
sobre qué promesas cumplir.

Pero, ¿cómo es que llegan los candidatos a las redes sociales? Tomando en
cuenta que la. población joven que vota se encuentra en las universidades o
*sus primeras chambas" es aquí donde, las redes sociales loman relevancia.

Los trends en redes sociales desempeñan un papel crucial en la estrategia
política, moderna, especialmente cuando se trata de llegar a los jóvenes. Estos
trends, o tendencias^ son lemas o hashtags que están ganando popularidad
rápidamente en plataformas como A", Instagmm y TikTok. Los políticos y los
equipos de campaña han comenzado a prestar mucha atención a estos trends
como una forma dé? conectarse con los jóvenes y generar interés en sus men
sajes y propuestas.

Una de las razones principales por las cuáles los trends son tan efectivos
para llegar a los jóvenes es que reflejan los temas y las conversaciones que
son relevantes para ellos cu ese momento. Los jóvenes son una. demografía
altamente activa en las redes sociales, y a menudo están involucrados en dis
cusiones sobre ternas políticos y sociales importantes. Al participar en estos
trends, los políticos pueden insertar sus mensajes en conversaciones que ya
están ocurriendo, lo qué ¡es permite llegar a una audiencia comprometida de
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una manera auténtica y relevante.
Sin embargóles importante tener en cuenta que el uso de tretids en redes so

ciales en política también conlleva, riesgos. Los políticos deben ser cuidadosos
al participar en tendencias para asegurarse de que su mensaje sea apropiado
y no sea percibido como oportunista o insensible. Además, la naturaleza efí
mera de los trends significa que los políticos deben ser ágiles y estar atentos
á las conversaciones en curso para participar de manera efectiva t Por ello, y
sumado a la falta de propuestas, pueden darse consecuencias negativas para
la democracia y la participación ciudadana.

Me interesa tu opinión. Escríbeme en redes sociales. Estoy como jgíederi
coreyestv
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BRUGADA NO CONECTA CON LOS JOVENES
•Í/.O. .^! A1!! ÍAIÍ1. A í" kf A írT.ra fr! ^.! Í1. . Í?..! f?.. JP. Luirá
de Gobierno,.ClaraBrugada,.están preocupado^
¦abanderada de Morena, PVTOd y PT simplemente no termina de
conectar con los jóvenes, y debido a que las elecciones se están
^'J.A'ÍA1 A^'A ?_»_ LA AA_ _1A lAA.AÍ.^ ÍAÍ_ l^Ac! 'AcAi^l1<rÁ5A_. :AA A1!?]^ A l.A f AA
Fue lo sucedido ayer en la L:0.i.\.c.rsjdad Inleramiinental (UIC)
donde acudió para signar un pacto ix>r la paz en la CDMX. pero
.?! auditorio^ estaba semh^cíoj sus propuestas
deseado. Algo tendrán qué hacer,y pronto,porque no sólo es el
tema de.J^jóvenest sino otros sectores de la poblad^
está haciendo clic.

URGE QUE CANDIDATOS FIRMEN
PACTO DE CIVILIDAD
•Dados; ios.enfrentan^
P3rüd0_pplític0j los cuales. se; recrudecen cad^
•AA^5:AA^ ^A VA 1^ Ác_ A1).^" A .'"r" 1. lAVA A"S. i1TA fAc!('111' TA íí ÍA c! ^ í A1 .llÁAA ¡
es necesario que todosJos .candidatos.firmen m
.(.A \.! ÍM^L DAIA Pr()1PA)\AT. .Y. A segu ?AAr. u 0 A ™ bienl e P.a cí í i ra 1().
igiue resta de las campañas políticas. Para eliq: este martes.
la \ icecoordinadora del PR1) en el Congreso local, Polimnia
Romana.Sierra.Barcena,.presentórá un punto de
"deurgente;_yobvia .resolución'^
sea aprobado por unanimidad del Pleno,|a que a todos les
conviene que la sangre no llegue al río. "Urge promover la paz
en lllg.ALde!, enÍI^A1 Aa.in iento, y pa ra k )gra r k), es jnd í^1AC'!ASA.'A'.e
establecer un^compromiso genuino de civiM
A^Af !Í A^ 'AA^ AC A(Aí'cís pí > 1 í t i t f >s i n\ r íliicra clt >s c;11 PAA^'s en t_(_: 1AAYA?_
electoral".señalaJa .propuesta de la perrc
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LA COMISION DE LA VERDAD
Y EL GOLPETEO POLÍTICO
•Ahora sí que;.elpoder judicial le puso el.escabel ^
(! ÍA ^ífAAArAA ÍA CIA (^A lAAÍAAA^^A _c! ! si >_A\ ^1 lA^A AA1 ^VA AIAA5A1A !A ÍA lÁc; ÁA >
deamparo losJamüiares. delas.yícUmas ^
consiguieron por mandato judicial, se conforme una Comisión
de la. Verdad para.conocerJo que^sucedió reato
llama.ja.atención es si.jos..diputados d^
siempre se;.negarona ello, ahora sí.asumen e^
Lpciertcíes.que.son.pocas jas .esperanzas de que en^
legislatura..se; llegue a. una..conclusión, debido a £ye
Ue®Po.encimaJt.perp sendrá para..intensüjcar el^oj^eteo polaco.
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SABER POLITICO

Xóchitl, cada
vez más sola

RAUL AVILEZ
ALLENDE

La leve esperanza que les que
daba a los grupos políticos
conserva flores, fie que en el
debate ocurriera un milagro
y su candidala Xóchill Gálvez
iniciara el camino fie la recu

peración o por lo menos, de
luviera la caída en picada, se esfumó por
completo. Ahora tienen claridad de lo que
viene y pueden lomar decisiones, una de
ellas es sollar a nivel local la campaña de
Xóchill y iralar fie salvar lo más posible
en cada eslado.

En la Ciudad fie México, ya 110 promue
ven a Xóchill, lodos los esfuerzos y recur
sos eslán puestos en Santiago Taboada,
quien cada vez ve más lejano acercar®
en las encueslas a Clara Brugada y más
cerca la fecha de la elección. Traían fie

incursionar en las zonas populares de la
capilal, como izlapalapa, aposlándole a
subir un par de punios ahí, cuya canlidad
fie eleclores hace que esos punios aporlen
mucho más que el volo conservador en
oirás alcaldías.

Tabeada y compañía saben que su vo
lo duro saldrá a volar solo, pero también
sabe que no les alcanza para ganar. Por el
cnniiario, el volo morenisla o mejor dicho,

Obradorisla y Claudista, es mayoría, pero
no sale solo. La sorpresa será la gran es
trategia fie movilización que ha preparado
Morena.

Olro ejemplo fiel abandono que sufre
Xóchill, es Muirlos, enlidacl en la que los
mismos conservadores panislas, priislas
y afines a Gracia Ramírez, han llenado fie
espectaculares y propaganda en la que se
fia por hecho que ganará Claudia Shein
baum la presidencia, y lanzan la idea
fie que, aunque pierda:Xóchill, su candi
fíala en Moiclos. Lucía Meza, aún puede
ganar. Saben que no es cierto, pero bus
can rescalar la mayor canlidad fie volos
posibles, para el reparlo fie los espacios
d# representación proporcional, locales
y federales.
Los panislas ya solo eslán Iralando fie

salvar Cuernavaca, porque ya se dieron
cuenla que hasla eso van a perder. Les
salió muy cara su apuesta por Lucía Mr
m, pensaron que les fiaría muchos volos
y solo es una carga, por la mala fama fie
Graco Ramírez y fiel fiscal Uriel Carmona.
Los priislas quieren ir por la mayor

canlidad fie plurinominales que puedan
y para ello, le eslán aposlando a lo que
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mejor saben hacer, la mapacheria electo
ral. Así, Alilo Moreno anunció la llegarla a
Morelós de 5 dinosaurio. impresenlables,
coordinados por la que hubiera sido mejor
candidata que Xóchitl, la senadéra Beatriz
Paredes.

Su objelivo será operar con recursos
la compra de volos, de represenlanles fie
casilla del morenismo y lodas las prácti
cas Iramposasque parecían reservadaspa
ra el museo del fraude electoral. Poflrán
mover algunos miles fie volos, pero para
una elección donde la ganadora, Margarita
González Saravia, lendrá más fie medio
millón fie volos, no le significará mayor
impaclo.
Así, en cada aislado del país, los panis

las y priislas eslán abandonando el bar
co presidencial y se eslán aferrando con
uñas y dientes a los boles salvavidas de
las plurinominales, y en algunos casos, fie
las candidaturas en las que todavía lienen
algo fie esperanza, Guanajualo y Yucalán.
ENTRE GITANOS
EL REGRESO DE LA EEPADE

La EEPADE fie la CDMX por fin salió a

esciena y diurno a una cuadrilla de pre
suntos delincuentes electorales que, en
lugar de estar colocando propaganda fie
sus candidatos panislas en Benito Juárez,
los agarraron destruyendo y retirando la
propaganda de los candidato® morenislas.
Toca el turno fie Coyoacán, donde un
nial o ciclista armado, anda tratando fie
intimidar a las brigadas de Morena. ¿Al
gún acomedido queda bien o instrucción
del candidato panisla, Giovani Gutiérrez?
EL CONGRESO EN YOULUBE

Mejoró la calidad fie la transmisión fie
las sesiones del Pleno fiel Congreso de la
CDMX, a través fie YouLube, plataforma
preferida de las y los seguidores de las ac
tividades legislativas. Con la instalación fie
cámaras robólicas, después fie dos déca
das, se logró renovar el equipo televisivo,
utilizando la disposición de la instalación
original, para respetar el carácter histórico
del inmueble. Atinada recomendación fie
Susana ( orlo. Coordinadora de Comuni

cación Social fiel Congreso, quien durante
años señaló la necesidad fie brindar una

mejor transmisión fie las actividades legis
lativas. ¡ E11 h o ra b u e nal
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Tiraditos
'AUTO', CANDIL DE LA CALLE
•Bj.cndiceesedichq"candi^
oscuridad. desu^.casa", mismo que
m ej o r qu e n u n ca ap lie a paraellíder
nacional del..PRL..AM
Moreno pues por s i a lgo l e falta r a a l
turbio proceso ^
í.rlc.o lores en loque queda del PRI Estado
de.MéxicOj,_su líder .nacional, Alejan
Moreno,Je; hizo flaco favor a A^
Herrera, la dirigente
cu.la acusación en contra.deLhpy senador
Eruviej.Avila, por; supuestos desv
su"administra£ión"como_gobernador _
mexiguen.se; hace:.casi_sjete añosjaj^y^
contando. Y es que, nos cu
.4.ijp__gue unade las.áreasL.en.cuestión era_
la educación, donde Ana Lilia Herrera fue
 7

PrecisamenteJa..secretaria de ^
Treme ndo favor l e h a c e a s u c o m p a ñera. A
ver qué pasa.
OTRO PALO A EMPRESAS
POR ETIQUETADO
•Si.noí. sucede..nada .extraordinario^el..
Pr.óximo 1 unes la Suprerna Corte de
Justicia de la Nación

.amparo ..interpuestopor ..empresas que se
oponen al .etiquetado..frontal en^^
y..bebidas. Hay..que.recordar..que,..a través

del etiquetadq.frontal de adver
los consumidores pueden
ma.nera fác i 1 y r ápida aq uelíos produe tos
alimenticios.preenyasadqs con^c
excesivos..^
grasas .saturadas, sodio .y^.aquellqs que
contengan edulcora
asqciadqs a...factores de .riesgo.. La.ministra.
Yasmín Esquive^
su..c.qnstituciqnalidad
revisión .465/2022.

TIEMPOS DE GUERRA, TIEMPOS
DE BONANZA PARA ISRAEL
•.Capitán.Swing,.laeditqriale
pu.bhc.ado^.recientemente un..interesante
titulo: 'El..laboratorio[.palestino', escrito por
ci.pc.dq.dista .de inyestigación aust^
Antony..Lqewenstein, de
Es; un gran. reportaje.sobre.la industna
armamentista y el.pensamiento
Israel. Entre..otros.datos..qu.e.Antpny.nps..
acerca...está el que la..industna.de.defe
se.ha.cpnvertidq enel.principal.negocio de
.exportación..de. Israel... Y nos re
.argumento clave deventa...del.Estado.judío
.e.s.qyetqdalamercancía es
d.e.cir^elarmamentqytecnql^ hansido
probados .."exitosamente" en.^
ocupada porJas^.tropas israelíes.
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COLUMNA INVITADA

Migrantes mexicanos tienen 5 días para impugnar
al INE que los excluye de la lista nominal
OLIVIA
GARZA

L a semana pasada a los mexi
canos en el extranjero les
llegó un correo electrónico
con el siguiente mensaje:
"Por medio del presente, el
Insumió Nacional Electoral

le notifica que su Solicitud
Individual de Inscripción a la Lista No
minal del Electorado en el Extranjero
para los procesos Elect orales 20232024
lia cambiado su estatus a ¡ni|ir< >c< nleine.
dando como resultado su exclusión de la

Lista Nominal toda vez que de la revisión
final a su solicitud se identificaron incon

sistencias y o una situación registral no
válida", dice la:carta que recibieron.

Cientos de mexicanos con residencia
en el extranjero han denunciado en redes
sociales que fueron notificados por el INE
de que fueron excluidos de la Lisia Nomi
nal del Electorado en el Extranjero, aun
cuando en un principio el mismo insti
tuto les había informado que su registro
era correcto.

Por otro lado, el INE también informó

que declaró válidas 220 mil 410 solicitu
des, pero también determinó como im
procedentes en 39 mil 724 registros, es
decir, el 18 por ciento del lisiado nominal
para el voto en el extranjero.

Lo extraño es que varios o •turnares
ríe mexicanos han dicho que el INE les
notificó en febrero que se había realizado
un análisis legal, y que su solicit ud estaba
aprobada.

¿Será que, a la 4T, no le conviene que
voten est os mexicanos?

¿Será que AMLO lia dado instruccio
nes a Guadalupe taddei, de no dejar pa
sar algunas solicitudes de personas que

no son afines al régimen obradorista?
La notificación enviada por el Insti

t uto no explica fíe qué inconsistencia, se
trata, no motiva adecuadamente la ne
gativa y deja en estado de indefensión a
las personas. Estamos a dos semanas fie
que debían llegar las boletas", se quejó®
Ciudadano K<|iii\ en X.
Lo anterior deja muy mal parado al

INE ya que casualmente les niega el re
gistro a los opositores. Varios ciudadanos
lian dicho que les están negando su so
licit ufl porque quieren un cambio y con
esta negativa en México no podremos
participar", reproché el usuario o Mau
Musido ver.

Algunos de los inconformes se comu
nicaron al 1NETEL para solicitar informa
ción;; sin embargo, dicho servicio no dio

fiel alies. Incluso hay quienes reponaron
que el teléfono dejó fie ser respondido.
Al respecto, el consejero electoral

Arturo Castilla manifestó que debieron
declararse improcedentes n umerosos ca
sos de registro por falsificación de firmas.
domicilios y estarlos de cuenta.
El presidente de la Comisión de

Mexicanos en el Exterior señaló que las
personas que estén inconformes con la
cancelación de.su registro están a tiempo
de pedir una rectificación e incluso, acu
dir al Tribunal Electoral para garantizar
su derecho al voto.

El INE indicó en un comunicado, que
los mexicanos residentes fuera del País,
con notificación de improcedencia, en su
registro, tienen hasta el 5 fie mayo para
Solicitar una aclaración. El propio INE
también informó a los afectados que pa
ra defender su derecho a. votar deberán
iniciar un juicio ante el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la federación.

La demanda consiste en enviar vía co

i reo postal un formulario, copia del acta
de nacimiento, comprobante de domi
cilio e identificación. Además, se deben
incluir pruebas como los documentos
exhibirlos a la hora del registro y la ne
gación fíe este.
Por los tiempos y el propio proceso

electoral se ve difícil que llegue á tiempo
la resolución para que sean incluidos en
la Lista Nominal los excluidos.
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SALON TRAS BANDERAS

Percepciones, democracia y un informe frágil
SERGIO
GONZÁLEZ

Hace unos días, el Institu

to Internacional para la
Democracia y Asistencia
Electoral (IDEA Interna
cional), con sede en Sue
Cia, publicó un informe
denominado "Percepcio

nes de la Democracia: Una encuesta so
bre cómo evalúa la gente la democracia
en el mundo."

Los flatos apuntan a tres conclusiones
generales. En primer lugar, la mayoría de
las personas carecen de confianza en el
desempeño desús instit liciones polít icas
y en su acceso aellas, y están más insatis
léchasque satisfechas con sus gobiernos.
En Segundo, lasminorías autoidem ¡fifia
das, l&s mujeres y los grupos de bajos in
gresos 1 ¡eliden a percibir más obstáculos
para el acceso y, en general, tienen más
dudas sobre el desempeño inst it ueional.

En tercero, las opiniones de los expertos
y las percepciones populares sobre el
desempeño fie las instit liciones políticas
no siempre coinciden.
Destaca que en general, la gente se

expresó mucho más escéplica qué los
expertos. Esto, afirma el Informe, plan
tea preguntas importantes sobre quién
decide cómo funciona la democracia y
quién tiene en última instancia el poder
de otorgar legitimidad (o no) a las ins
tit uciones y los gobiernos pero aclara
que ambos conjuntos de percepciones
importan y son útiles para diferentes
propósitos.

Dice que de cara al futuro, es funda
mental recordar que la: salud funcional
y cot¡diana de una democracia depende
éri gran medida de las percepciones fie
la sociedad y que encontrar formas fie
integrar estos puntos fie vista de mañera
más sistemálica en el análisis fie exper
tas. expertos \ la narrativa global Sobre la
democral ización será fundamental en los

próximos años.
Sin embargo, antes de lomar el Infor

me como fuente para anáfisis y comen
tarros ulteriores, hay que decir que la
metodología del documento revela áreas
fie oportunidad relevantes que convie

ne comentar. Por ejemplo, la muestra es
fie solo 19 países: Brasil, Chile, Colom
bia, Corea del Sur, Dinamarca, Estados

l nidos. Cambia, India. Iraq, Italia, Islas
Salomón, Líbano, Lit uania, Pakistán, Ro
manía, Senegal, Sierra Leona, laiuán y
Tanzania.

Además, en lo general se entrevistó
a entre. 1,200 y 1,500 personas; en algu
nos casos por internet y en algunos por
teléfono. En los casos de internet., lase
lección de las y los participantes no fue
aleatoria, sino que se registraron por su
propia voluntad. Por otro lado, algunas
personas participantes en ésta modali
dad, e inclusive en la telefónica, recibie
ron "puntos" que Se pueden redimir por
"recompensas" por destinar su liempoal
ejercicio. Así mismo, que en este método
el margen fie error podría ser mayor al
3% reportado fie inicio.

En 16 de los III casos, la metodología
informa que se trata de muestras "na
cionalmente" represen t al ivas, mien t ras
que en los 3 restantes (Colombia, India
y laiuán) informa: que fueron muestras
representativas "en línea".
El informe señala que es él primero

fie lo que poflría ser una serie. Que así
Sea, pero con los ajustes metodológicos
indispensables.
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RED COMPARTIDA
¿ASALTO A LAS AFORES?
Una vez que quitas toda la paja te das cuenta de lo que quiere

hacer el gobierno con las pensiones de los trabajadores, dine
ro privado 100%. Primero es confiscar, si, esa es la palabra,
todo el ahorro que los trabajadores juntaron en su subcuenta
de vivienda y que hoy son administradas por las Afores

cuando tengan entre 70 y 75 años de edad, según sea el IMSS o el ISSSTE;
luego ese dinero confiscado va a un fideicomiso público de Banxico y en
tonces sería reinvertido ¿En qué? No se sabe, la reforma de la 4T dice que
serian inversiones según los criterios de un reglamento que en este mo
mento no existe. El proceso legislativo para confiscar estos recursos hoyes
diferente a la reforma constitucional que se intentó poner en marcha en
otro momento del gobierno, porque un cambio de ese tamaño requiere de
mayoría calificada y el apoyo de los congresos estatales y en este momen
to el gobierno no tiene ese apoyo, por eso lo que hace Morena es un cambio
legal por la puerta de atrás.
Los cambios legales a las Afores requieren de mayoría simple en

el Congreso de la Unión, esta apuesta implica que el trabajador
no tiene ni idea de lo que está pasando con su ahorro porque le
quitan, con esta transición, ía oportunidad de recuperar ese
dinero. Si el trabajador no está de acuerdo con este proceso y

quiere su dinero se tiene que ir directo al amparo, pero ahi hay otra bron
ca, se la cuento. Morena tiene en marcha una propuesta de modificación
a la ley de amparo para que éste no sea concedido en caso de que haya
cambios como el que proponen en las pensiones. Eso implica que los
amparos no tendrían efectos generales, si tu quieres tu dinero y metes tu
amparo y lo ganas, ese juicio sólo beneficia a quien lo promueve, no es
para todos ios que estén en la misma situación.
Se busca que todo este dinero que está en las subcuentas de

vivienda, determinadas como inactivas, se use para financiar
los proyectos del presidente tanto en su gasto de operación
como en sus inversiones y de esa manera se ahorra el llevar a
cabo una reforma fiscal. Para poder declarar la inconstitucio

nalidad de estas leyes, de pensiones y de amparo, se requiere que la Su
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prema Corte de Justicia se pronuncie al respecto y e! principal argumento
es que se le confisca al ciudadano su dinero.
La locura electoral se encuentra aquí. Iniciaron en los estados las

campañas para alcaldes y diputados locales. Si pensó que todo iba
bien con las campañas presidenciales, oh sorpresa. Nos cuentan
que los organismos electorales estatales, están más que pendien
tes, ya que temen tres cosas; violencia, demandas por abusos en

campaña y por sí fuera poco, cumplirle al pueblo de México. Nos confiesan
que en todas las casas de campaña en el país, respiran ya que con las campa
ñas locales activas, van a poder cimentar ventajas, crecer conversación en
medios y por si fuera poco, anunciarse en cualquier lugar. El oxígeno le viene
muy bien a Margarita González Saravia, candidata de Morena a la gubernatu
ra de Morelos, que sencillamente, no conecta.
Representantes de cúpulas empresariales demandaron a Claudia

Sheinbaum seguridad en el País. La reunión se llevó a cabo hace
unas horas en la Ciudad de México. Nos cuentan que fue con
amigos, amigos y nada más. Los reclamos se hicieron presentes
como cuando amigos platican el olvido de uno por traer algo a la

reunión. Nos confirman que tras muchos señalamientos de que Doña Claudia
no se reúne con empresarios y otros sectores, se ha decidido 11 erarla a "todos
los eventos que su agenda le permita", o sea, seguirá igual.
A ver si no le sale el chirrión por el palito al presidente nacional del

PRI, Alejandro "Alito" Moreno, quien en su acusación contra el ex
gobemador Eraviel Ávila señaló presuntos desvíos de recursos en
educación, área de la que fue secretaria la actual presidenta del
tricolor en el Estado de México, Ana Lilia Llenera. Ante esto, se sabe

que diversos cuadros del partido se preguntan ¿qué dirá la dirigente prilsta de las
ayudadotas que le da su líder nacional, en medio del de por sí escandaloso proce
so de selección de candidatos que están viviendo en la entidad mexiquense?

PD: La Suprema Corte de Justicia tiene dos cambios importantes, el prime
ro es la creación de la Dirección General de Participación Social en donde va a
despachar Francisco Javier Esquinca Cuevas y el segundo es el nuevo encar
gado de la Dirección de Comunicación Social a donde llega Jorge Ramos Pérez.
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¿POLÍTICA CONFIDENCIALP
•Josefina Vázquez Mota, política panista y quien
fuera candidata a la Presidencia en 2012, aparece en
una base de datos filtrada en Telegram donde hay
información privada de más de 11 millones de mexica
nos. En la lista aparece su presunta dirección, clave
electoral y más datos. Se trata de información de millo
nes de habitantes de la CDMX y la Zona Metropolitana
del Valle de México. ¿Qué dirá el INE en pleno proceso
electoral?

• Adrián de la Garza saca pecho en la elección por el
ayuntamiento de Monterrey. El priista aprieta las pre
ferencias según se comenta en el círculo rojo nuevo
leonés. Hay quien dice que no quiere que el estado y la
capital de Nuevo León estén gobernadas desde la
misma casa. Incluso, hay quien señala que pudiera

haber favoritismo con el municipio en desventaja de
otras demarcaciones territoriales.

• El agua seguro centrará el segundo debate chilango.
Primero por las restricciones del líquido en diversas
colonias capitalinas y ahora por la polémica de conta
minación de pozos en la Benito Juárez. El tema es ya
un estira y afloja entre Martí Batres, Clara Bragada y
Santiago Taboada. ¿De quién será la culpa o la omisión?
Claramente de Brugada no.

• La mañanera tan democrática como se dice ser, no lo
es tanto. Hay quien desde agosto no ha podido volver a
preguntar a pesar de asistir tres veces por semana cuan
do nombres como Shaila Rosagel, Eduardo Esquivel y
Sandra Aguilera han repetido hasta la saciedad.
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Ana Rivera: Es necesario
recuperar la paz en Israel

Ana Lilia Rivera, cumple a cabalidad su
responsabilidad y como la Cámara alta es la en
cargada de analizar la política exterior del país
consideró que el ataque de Irán al territorio de
Israel es muy preocupante.

La legisladora condenó cualquier acto de violencia o
acción bélica en contra de seres humanos e hizo un lla

mado para que los organismos internacionales actúen
con mayor eficacia y contundencia ante las violaciones
del derecho internacional, así como para garantizar la es
tabilidad y la paz mundial. Rivera River calificó como
"preocupante" que las naciones opten por la fuerza por
encima de la vía diplomática para dirimir sus controver
sias, pues esto sólo puede acarrear inestabilidad, injusti
cia y dolor para millones de personas. En este contexto, la
presidenta del Senado se pronunció por construir rela
ciones cordiales y cooperación entre los Estados, además
de buscar formas para discutir pacíficamente, respetan
do, sobre todo, las vidas humanas.

BELTRONES DICE QUE VOTAR POR MORENA
ES QUERERTE AHORCAR CON LA MISMA SOGA
El candidato al Senado por la oposición, Manlio Fabio
Beltrones no se anduvo con rodeos y aseguró que propo
ner la continuidad de un gobierno fracasado con un de
sastre en seguridad, salud y en lo económico, es quererte
ahorcar con la misma soga. En entrevista para un medio
de Sonora, Beltrones indicó que lo que necesita el país
son políticas públicas para la solución de problemas. "No
sé a quién le interese, no descubro alguien a que le emo
cione seguir igual, con igual número de muertos, igual en

inseguridad, en servicios lamentables de salud pública,
con tantos desaparecidos, con nada de apoyo al campo
sonorense. Votar por Morena hoy en día sería como que
rerte ahorcar con la misma soga, con la misma piola",
dice el candidato del PRI, PAN y PRD al Senado. Manlio
tiene una gran experiencia política pues recordemos que
fue gobernador de Sonora, presidente nacional del PRI,
diputado federal y senador en dos ocasiones, ahora está
en campaña porque busca regresar al Senado con la coa
lición "Fuerza y Corazón por México"

ERNESTO GÁNDARA SE PRONUNCIA POR
CONSTRUIR CON LA SOCIEDAD LAS MEJORAS

Ernesto "El Borrego" Gándara Camou aspirante a diputa
do federal de la oposición avanza en sus actividades por
selitistas y durante una reunión con vecinos de la colo
nias que integran el sector de Los Valles en Hermosillo,
Valle Grande, Valle Escondido, Valle Verde y Valle Her
moso, el candidato a Diputado Federal por la coalición
Fuerza y Corazón por México, Ernesto El Borrego' Gánda
ra, expresó que las cosas buenas que se requieren para
Hermosillo no se lograrán sin la participación de la socie
dad. En este sentido, expresó su preocupación ante la
constante promoción de la división y busca, en cambio, la
unión entre sociedad organizada, legisladores y gobierno
para lograr mejoras necesarias. "La vida pública no debe
de ser por un lado los políticos y la sociedad por otro.
Todo lo contrario; tiene que ser la gente que se involucra,
no somos nosotros, es esta colonia, es Hermosillo", exter
nó Gándara Camou, quien les ofreció trabajar de la mano
desde el Congreso de la Unión. LEE LA COLUMNA COM
PLETA EN www.ovaciones.com

Twrtter:(a> ¡Hectormunoz / Facebook:Hector muñoz
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Son los ciudadanos...

Hay quienes piensan que la democracia
es el mejor sistema de gobierno; otros creen que
está sobrevalorado. También es una certeza que
muchos de quienes llegan al poder mediante el
sistema democrático hacen todo para destruido
y así permanecer en ese poder.

Wiston Churchill, el gran estadista, aseveró que la de
mocracia es el peor sistema de gobierno, con excepción
de los todos los demás que la humanidad ha inventado.
Idealmente lo es: el concepto de la democracia, literal
mente el poder del pueblo, de los ciudadanos, es mejor
que cualquier otro sistema de gobierno: la teocracia, la
safocracia, la aristocracia, la monarquía, la tiranía, la dic
tadura, aunque en estos tiempos los países con monar
quía parlamentaria ofrecen la mejor calidad de vida a sus
gobernados.

El mayor problema de la democracia es que depende
de los ciudadanos, todos sin excepción: ricos y pobres,
privilegiados y excluidos, preparados e ignorantes, muje
res y hombres, viejos y jóvenes, militantes y apartidistas,
votantes y, sobre todo, abstencionistas, conservadores o
liberales, de izquierda o de derecha (aunque hoy esta cla
sificación sea absolutamente falsa); de los diferentes, to
dos confrontados entre sí.

Por supuesto que todos los ciudadanos tienen el irres
tricto derecho de creer y votar en y por la opción política
que les plazca. ¡Faltaba más! Para eso es la democracia.

El problema es la negación de la realidad, la social, la
colectiva, el fanatismo político, tan arraigado como el de
portivo. Todos tenemos derecho a "irle" al propio equipo
de fútbol y defenderlo aunque esté en la parte baja de la

clasificación, siempre fieles aunque pierda y, como se di
ce con ironía, "manque" gane.

El fanatismo deportivo tiene consecuencias para
quienes lo ejercen: el pago de una apuesta, una mala tar
de, las burlas de sus contrarios en la oficina y la esperan
za de ser resarcidos la próxima semana. Pero, en la de
mocracia las consecuencias del fanatismo suelen ser gra
ves y a veces desastrosas para la comunidad. Nadie en
tiende o quiere entender que la obligación ciudadana de
acudir a votar una buena parte del padrón, más o menos
entre el 40 y 45 por ciento no lo hace no termina a la
hora de emitir el sufragio y que su decisión traerá conse
cuencias en todo el país.

Una muestra de ese fanatismo es la reacción de mu

chos de los simpatizantes de la candidata de la oposición
ante las críticas por su desempeño del debate presiden
cial. Asumieron la misma postura de sus contrarios: la
descalificación y la agresión; la polarización, pues. Ellos
no son demócratas; no reconocen la crítica ni los cuestio
namientos como parte del sistema democrático; tampoco
reconocerán la división de poderes ni los contrapesos ne
cesarios al poder. Son votantes que necesitan, como
siempre en México, de un Mesías que venga y haga todo
el trabajo para que les resuelva sus problemas persona
les, para que, como antes, aspiren a que "la Revolución
les haga justicia", al igual que los apoyadores de la candi
data del oficialismo.

La democracia es nuestro país es un ente extraño, que
no llega a los 30 años, y hoy sufre el mayor ataque, prin
cipalmente desde el poder, para conservar los privilegios
de la antidemocracia, del populismo y el totalitarismo.

La única defensa es salir a votar... por quien usted
quiera y asuma las consecuencias de su voto.
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7

Matías Pascal

Andrés Manue , ¿víctima
del proselitismo electoral?
Imagínate por un momento que México es
uria gran mesa de poker, y en ella, nuestro
presidente, Andrés Manuel López Obra

dor, juega con una audacia que raya en la
temeridad. Con las elecciones más grandes
de la historia a la vuelta de la esquina,
parece que Andrés Manuel no sólo apuesta
con fichas, sino con la integridad del pro
ceso electoral, desafiando al árbitro de
esta partida: el Instituto Nacional Electoral
(INE) de Guadalupe Taddei.

La mano que López Obrador
juega no es convencional

Las reglas parecen maleables en sus
dedos. Ha sido señalado no una, sino múlti
ples veces por el INE por cruzar esa delga
da línea roja entre la comunicación guber
namental y el proselitismo electoral. Cual
jugador experto en el arte del bluff, el presi
dente utiliza sus "mañaneras" para lanzar
indirectas electorales que el INE ha cataloga
do de inapropiadas, ganándose así medidas
cautelares que exigen la retirada de ciertos
comentarios y videos.
Sin embargo, el presidente no se ame

drenta; critica al INE, acusándolo de jugar
para el equipo contrario, de ser un ente "al
servicio de la antidemocracia". Esta actitud

es peligrosa. En cualquier juego de poker\
cuestionar la integridad del dealer puede
desestabilizar toda la partida, y en el juego
democrático, puede minar la confianza en el
proceso electoral y sus instituciones.
La reciente cancelación de candidaturas

de 49 aspirantes, principalmente de su par

tido Morena, por no cumplir con la norma
tiva de informes financieros, ha sido

un punto crítico. El presidente
López Obrador respondió a esta
jugada del INE con una crítica
severa, acusándolos de actuar
con parcialidad. Para él, parece
que el INE está más interesado
en mostrar cartas marcadas que
en asegurar una partida limpia.
Es más, la táctica del presi

dente se extiende a una gestión
de las redes sociales que el INE
ha tenido que xrigilar constantemente.
La Comisión de Quejas y Denuncias ha

intervenido para remover contenido que
podría torcer la voluntad electoral, mos
trando un claro conflicto entre la libertad

de expresión del presidente y las regula
ciones electorales.

En el fondo, estas acciones revelan una
estrategia de juego en la que AMLO parece
dispuesto a todo para mantener el control
del tablero político, incluso si eso significa
desafiar las normas establecidas que garan
tizan la equidad y la transparencia.
Esta estrategia no sólo es arriesgada,

sino que también podría tener consecuen
cias duraderas para la democracia en
México.

El riesgo es real: si el árbitro de la partida es
constantemente desacreditado, ¿cómopueden
confíar los jugadores en la validez del resul
tado? La democracia, como el poker, depende
de que todos los participantes crean en la inte
gridad del juego.
Sin embargo, con cada acusación y cada

medida cautelar, esa integridad se ve amena
zada.

Así que, querido lector, mientras nos
acercamos a las elecciones, es crucial
mantener los ojos bien abiertos.
La democracia mexicana está en juego, y

es responsabilidad de todos los ciudadanos
exigir que se juegue limpio. Mañana, segui
remos desgranando esta complicada trama
política.
No te pierdas más análisis y discusiones
sobre cómo podemos asegurar un futuro
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ha tenido que xrigilar constantemente.
La Comisión de Quejas y Denuncias ha

intervenido para remover contenido que
podría torcer la voluntad electoral, mos
trando un claro conflicto entre la libertad

de expresión del presidente y las regula
ciones electorales.

En el fondo, estas acciones revelan una
estrategia de juego en la que AMLO parece
dispuesto a todo para mantener el control
del tablero político, incluso si eso significa
desafiar las normas establecidas que garan
tizan la equidad y la transparencia.
Esta estrategia no sólo es arriesgada,

sino que también podría tener consecuen
cias duraderas para la democracia en
México.

El riesgo es real: si el árbitro de la partida es
constantemente desacreditado, ¿cómopueden
confíar los jugadores en la validez del resul
tado? La democracia, como el poker, depende
de que todos los participantes crean en la inte
gridad del juego.
Sin embargo, con cada acusación y cada

medida cautelar, esa integridad se ve amena
zada.

Así que, querido lector, mientras nos
acercamos a las elecciones, es crucial
mantener los ojos bien abiertos.
La democracia mexicana está en juego, y

es responsabilidad de todos los ciudadanos
exigir que se juegue limpio. Mañana, segui
remos desgranando esta complicada trama
política.
No te pierdas más análisis y discusiones
sobre cómo podemos asegurar un futuro

donde las reglas del juego sean jus
tas para todos. ¡Ciaooo!
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Peculado
La guerra de Lodo está a todo Lo que da en
estas elecciones endondeLopeor del asun
to es que las coLas están largas Ahora, el
líder del PRI Alito Moreno, aseguró en con
ferencia de prensa que iniciaron denuncia
penaL por eL delito de peculado en contra
deL exgobernador mexiquense Eruuiel
Ávila Villegas y por desvio de recursos en
contra deL exalcalde deToluca Ray mundo
Martínez Car baja l. quien apenas salló de ta
cárcel y mueve ya sus estructuras a favor
deL Partido Verde, porque se sabe que ese
será eL camino para que se le perdonen
sus pecados, aL igual que al exmandatario
mexiquense. Esas declaraciones causaron
revueLo, porque Alejandro Moreno estuvo
acompañado de Marko Cortés el líder del
PAN y Jesús Zambra no el dirigente del PRD,
lo cuaL desató La guerra contra el PRIAN por
redes y medios de comunicación, porque
insisto, las colas largas saLen por doquier.

Y como ya se veía venir, eL ahora expa
nista Adrián Juárez se fue de ese partido
que por muchos años le dio la oportuni
dad de ocupar diversos cargos. Todo pa
rece indicar que se irá a Morena a apoyar
a Raei el Pé rez Cruz. Y ah í también hubo

fuertes críticas, pues se sabe que la mili
tancia panista normalmente no comulga
con Morena, aunque Adrián Juárez tiene

más gente que Alberto González o Luis
Manuel Orihuela. que juntos no llenan ni
uneLevador.

Y sí, en Tlalnepantla es donde hay mucha
moLestía panista y priista por parte de La
militancia, que no ven bien que se ponga a
gente sin trabajo ni capitaL político, sobre
todo en Las candidaturas a las diputacio
nes. Marco Antonio Rodríguez y Raciel
Pérez Cruz una vez más estarán frente

a frente, en una competencia en donde
ambos conocen bien el terreno y saldrán
con todo a la Lucha electoral

Por Los rumbos de TultitLán, Cildardo Pé
rez Gabino, candidato a diputado federal,
apoya con todo a Máynez. pues asegura
que en el debate Le ganó a Xóchitl Cal
vez y en eL próximo Le ganará a Claudia
Sheinbaum. Gildardo Pérez Gabino es

muyentusiastayconfíaenqueélganará
enTuLtitíán,a pesar deque Morena ha
mostrado múscuLo y fortaleza en este
municipio.

Y en Cuautitlán.eL expresidente munici
paL Manuel Becerri! apareció ya pública
mente con Juana Carrillo, La morenista

que aspira a gobernar este municipio y
va por la revancha contra el priista Aldo
Ledezma.
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Diario de Campaña

» Al punto:
Los candidatos presidenciales no entendieron los

mensajes que dejaron sus fracasos en el primer debate:
la oficialista Claudia Sheinbaum Pardo no hará ningún
cambio en su estrategia para el segundo, salvo quizá
meter más al presidente López Obrador; la opositora
Xóchitl Gálvez Ruiz sigue suponiendo que puede ganar
las elecciones sólo con un golpe espectacular en alguno
de los debates, no pudo en el primero, lo intentará en
el segundo y a lo mejor en el tercero; y Máynez haga lo
que haga ya llegó a su punto máximo de penetración,
logrando más presencia en imagen pero sin modificar la
tendencia de votos a su favor. La obsesión por los deba
tes está llevando a los candidatos a olvidarse de las cam

pañas a nivel de tierra y el contacto con los electores.

» Digo..., es pregunta:
¿Será cierto que la tendencia a favor de candidatos pre

sidenciales no se ha movido, pero donde sí hay oscilaciones
es en las candidaturas de gobernadores y legislativas?

» Para su agenda:
El exgobernador tamaulipeco Eugenio Hernández,

quien cumplió un tiempo en prisión y ahora es can
didato del Verde al Senado, ha mandado un terrible
mensaje de violencia que debe de llevar al INE a reti
rarle el registro a su nominación: usó un machete de
verdad para destruir la cabeza de una vaca (animal) en
el expendio de un mercado y dijo que se había termi
nado el ciclo político del panista Cabeza de Vaca. Estas
actitudes de campaña demeritan el perfil de madurez
política de candidatos y dejan indicios de un ambiente
de violencia que a veces suele convertirse en realidad.
Si el INE no reacciona, entonces el Partido Verde debe
anular la candidatura del exgobernador Hernández.
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99Las encuestas (posdebate) son el
electrocardiograma de un muerto

Viri Ríos, analista en Milenio.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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MAQUIAVELO TEN ¡A RAZON

DEJAN A XOCHITL SOLA
Por Koldo Herria*

. .la calumnia no necesita testigos ni nin
gún otro género de prueba, de manera que
cualquiera puede calumniar a otro, pero no

acusarlo, porque la acusación exige verdade
ras pruebas y circunstancias que demuestren

la verdad en que se funda..."
Discursos sobre la primera década de

Tito Livio

La primera responsabilidad política del
fracaso de la candidatura de Xóchitl

Gálvez a la Presidencia de la República
es de ella misma, sin lugar a dudas. Nadie la
obligó a dejar una contienda en la que era fa
vorita, como la jefatura de Gobierno de Ciudad
de México, para aspirar a la primera magistra
tura (que es su legítimo derecho), promovida
más por los intereses de políticos de quienes
se dicen a sí mismos la sociedad civil y de los
partidos políticos que la postulan, que por las
posibilidades que tenía y que no ha podido
evolucionar y crecer.

Nadie la obligó a nombrar a su hijo res
ponsable de las redes juveniles, nadie la obli
gó a tener a los estrategas mexicanos que
tiene, Pico y Cedeño, y nadie la obligó a con
tratar a los estrategas gringos que le "ayuda
ron" a preparar el debate (¿se puede quejar
en la Procuraduría del Consumidor?), nadie la
obligó a subir el video cheleando en tamaña
casota para quitarle el lugar que bien se había
ganado su contrincante Jorge Alvarez May
nez, de superfluo chupamaro...

Xóchitl Gálvez fue respaldada, y ellos tie
nen una gran responsabilidad también, por
parte importante de columnistas y opinado
res que se hacen pasar por analistas políticos
y que pretenden ser formadores de opinión,
cada una y cada uno con mayor o menor efi
cacia comunicativa y transparencia sobre sus
intereses. El fracaso de la candidata del fren

te opositor en el primer debate presidencial,
visto por 11 millones de personas en las cifras
oficiales, calificado como un "desastre" por la
propia Xóchitl, se quedó huérfano. Si hace
mos una apretada síntesis de las opiniones
de sus analistas afines (Lorena Becerra, Jesús
Silva Herzog Márquez, Denise Dresser, Ma
cario Schettino, José Antonio Crespo, Héctor
Aguilar Camín, Leo Zuckermann, Carlos Loret

de Mola...) Xóchitl perdió porque no tuvo el
temple ni la preparación (nerviosa y sin ideas)
y porque no expresó con eficacia lo que "no
sotros" hemos venido diciendo que debe de
nunciar. Ella se equivocó, no nosotros, y si no
podemos defenderla, si podemos cuestionar
al INE (que no se toca).

Como en redes sociales, el algoritmo fun
ciona, no se tardaron los mensajes orgánicos
y automatizados repudiando a los comunica
dores provenientes de quienes, horas antes
y todo el tiempo, reproducían sus opiniones
en texto y videos, en You Tube o en Insta
gram yTikTok. Sintieron el rigor y salieron a
corregir, enmendar sus opiniones. No les im
porta si se hunde Xóchitl, solo quieren salvar
su reputación. El posdebate fue peor, por un
lado Xóchitl hizo evidente su confusión sobre

el formato (incómodo para todos, aprobado
por todos) mientras sus voceros y corifeos la
contradecían. Dos jefaturas de oficina, Kenia
López Rabadán, panista tan estridente como
Lilly Téllez y Germán Martínez, aunque con
menos veletismo en su panismo vital; y Aure
lio Ñuño, jefe de la Oficina de Enrique Peña
Nieto, salieron como voceros de la candida
ta opositora a las mesas de debate radiales.
¿Cómo es posible que no se entienda que
ambos, Kenia y Aurelio, representan aquello
que hizo votar a la mayoría por Morena?

El caso es que, ahora, podemos obser
var que la estrategia opositora impulsada
por la comentocracia mexicana, subsumi
da en un odio a AMLO que le corroe por
dentro y le hace perder capacidades ana
líticas, confluye con los intereses de los
partidos PRI, PAN y PRD y la derecha más
rancia mexicana (y más extrema de la dere
cha internacional, según algunos). En lugar
de relanzar a la candidata, de corregir la
estrategia, de fortalecer la alternativa, in
tentan dinamitar la candidatura de Claudia

Sheinbaum y neutralizar la del Movimiento
Ciudadano. Pretenden ganar anulando al
adversario y no siendo mejores, por tanto,
creen que les conviene que le vaya mal a
México. Todo vale, con tal de que no siga el
proyecto de López Obrador.

Lo que no han entendido es que el prin

cipal problema de México no es la insegu
ridad (que es un problemón creciente, sin
duda). Es más grave aún la desigualdad y,
aunque los índices de pobreza han mejora
do de manera relevante en el actual sexe

nio, no se ha modificado la estructura de la
desigualdad en la distribución de satisfacto
res y la obtención de privilegios.

Las razones por las que ganó López Obra
dor siguen ahí, están vivas, y la mayoría le atri
buye acciones e intenciones para cambiarlas.
La percepción mayoritaria es que quien tiene
el poder hoy sigue representando el cambio,
mientras que sus opositores (que buscan la
alternancia o impedir que Morena gane la ma
yoría en el Congreso) representan el pasado, la
defensa del establecimiento y el privilegio, la
resistencia al cambio.

La calidad de la democracia mexicana
está estrechamente relacionada con la ca

lidad de las oposiciones y sus aliados de la
élite. Su incapacidad para leer la realidad de
las mayorías o su desinterés en leerlas y su in
capacidad para reformarse marcan su destino
y arriesgan la democracia.

Por supuesto que el mayor peligro para la
democracia lo representa la violencia del cri
men organizado, no solo la veintena (creciente)
de políticos ultimados de todos los partidos y
de todos los colores. Sino la que coarta la po
sibilidad de votar en libertad en varios munici

pios del país de entidades como Guanajuato,
Guerrero, Michoacán o Zacatecas, por señalar
lo evidente. El crimen organizado es el princi
pal enemigo de la democracia y del Estado.
Requiere de una acción conjunta de las fuerzas
políticas legales y democráticas. En lugar de
ello, pareciera que opinadores y opositores
prefieren que crezca para debilitar al gobierno.
Error que pagaremos todos.
UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:

Libro: Los hombres me explican cosas (Go
dot) Rebecca Solnit. La autora explica el com
portamiento de los hombres para anular las
capacidades de las mujeres.

Una serie: Esto no es Suecia (TVE) La se
rie "habla de la voluntad extrema de control":

"Todo el mundo se cuestiona qué hijo ha sido,
qué padres ha tenido y qué modelo quiere ser
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para los suyos. Los capítulos hablan del fracaso,
y a todos nos gusta ver a personajes fracasar".

Rodeast: Opinión 51. (Todas las platafor
mas). Plataforma que articula y expone los

blogs de más de una treintena de mujeres ta
lentosas que trabajan día a día por dejar huella
en su campo.

*koldoherria@hushmail.com

@KoidoHerria
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INDICADOR POL TICO

CAMPAÑAS GRISES,
CANDIDATOS SIN
PROYECTOS NACIONALES

a:ísiete se
#Vn=anas de

las elecciones pre
sidenciales del 2 de

junio de 2024, campañas y candidatos han
demostrado no estar a la altura del desafío

nacional: los debates y posdebates y los dis
cursos en la plaza y en los medios son de una
ramplonería sorprendente que pudiera dejar
la sensación de que el relevo político con el
nuevo mapa electoral dejará una República en
manos de improvisados.

La candidata opositora Xóchitl Gálvez Ruiz
sigue enredándose en la justificación de su in
competencia política, de su mediocre discur
so ideológico de las gelatinas y de la falta de
representatividad real de las estructuras del
PRI y del PAN, aunque muestra una enorme
satisfacción porque le
puso a su adversaria
el apodo de "dama
de hielo", como si es
tuviera en un debate

de primaria pública.

Lo grave es que "la
candidata del PRIAN"

carece de un proyecto
nacional de desarrollo.

La candidata oficial
Claudia Sheinbaum

Pardo fue a lo que le
dijeron que fuera y evi
tó las provocaciones,
pero al final tampoco
redefinió su proyecto de nación aún por enci
ma de los rieles del proyecto lopezobradorista
autodenominado como 4T. La exposición de
los saldos positivos de su gobierno en Ciudad
de México no alcanza para una candidatura
presidencial, ni con mucho, definir los perfiles
de un proyecto para quien quiere conducir
desde la Presidencia de la República el rumbo
nacional en los próximos seis años.

Hacia abajo, las candidaturas a gobernado
res, senadores, diputados federales y locales,
presidentes munidpales, alcaldes de alguna que
otra posidón adicional también están mostrando
la falta de representatividad de proyectos políti
cos que conmuevan a los electores y los lleven
a las urnas el próximo domingo 2 de junio y las
campañas se están disminuyendo a su mínima
expresión: vota por mí, porque no hay otra op
ción. Estas candidaturas a más de 20 mil cargos
públicos van a reccnfigurar de manera lamenta
ble el nuevo mapa de distribución del poder.

Los tres candidatos a la Presidencia de la

República dos mujeres y un hombre se han
olvidado de que representan la punta de lan
za de sus diferentes candidatos, corrientes y
partidos políticos, pero en esta campaña cada
uno de los tres anda por su cuenta y sin pre

sentar la primera propuesta de enfoque es
tratégico nacional: el próximo presidente de
la República, sea hombre o mujer, tendrá que
coordinar la nueva estructura nacional del po
der a nivel regional, estatal, municipal y hasta
de rancherías.

En este contexto, ninguno de los tres can
didatos presidenciales ha logrado siquiera de
manera demagógica definir un proyecto de
nación y sus plataformas electorales registra
das por ley en el INE pueden considerarse, sin
faltar al respeto, como basura políticoelecto
ral, sin que siquiera pudiera rescatarse alguna
frase de contenido real de lo que se propone
para el próximo sexenio.

Los tres candidatos a la Presidencia no han

tenido siquiera la ocurrencia de hacer para sí
mismos un diagnóstico de la crisis nacional y
menos aún se han preocupado por llevar esa
interpretación a discursos de propuestas que
realmente resuelvan ios problemas de la crisis.
Para Gálvez Ruiz todo

está mal y sólo rescata
rá aquellos programas
que le garanticen vo
tos; para Sheinbaum
Pardo todo está bien

que tranquiliza al país
diciendo que será in
tendente de lo que se
ha hecho en el sexenio

actual y ha evitado
reconocer que el pro
yecto lopezobrado
rista ya dio de sí y no
podrá sobrevivir un
día más después de la
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toma de posesión; y para Máynez hay un país
que lo está esperando a ritmo musical y sin
ninguna, pero ninguna, idea rescatable.

Lo grave del asunto no radica en el he
cho de que los candidatos estén fuera de la
realidad y solo estén buscando acumular vo
tos por su condición de abanderados de una
propuesta partidista, sino que es preocupante
que ninguno de los tres tenga propuestas rea
les, en tanto que carecen de un diagnóstico de
la dimensión real de la crisis, y los tres caigan
en la trampa demagógica de que su sola pre
sencia en el cargo responsable del Ejecutivo
federal será suficiente para que la realidad se
acomode a sus deseos. Lo que no entienden
los tres candidatos es que el final del sexenio
lopezobradorista marcará también el final de
un proyecto histórico.

Los 48 días que faltan para las elecciones
terminarán de mostrar que los candidatos a
todos los cargos públicos están por debajo
del desafío nacional.

Política para dummies: la política a veces
es el grito de ¡sálvese quien pueda!
El contenido de esta wmcolumna es responsabili

dad exclusiva del colum

nista y no del periódico Iv'i
que la publica.

Los tres candidatos a la

Presidencia de la República
dos mujeres y un hombre
se han olvidado de que

representan la punta de lanza
de sus diferentes candidatos,
corrientes y partidos políticos,
pero en esta campaña cada
uno de los tres anda por su

cuenta
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SIMPLE Y CLARO

ZALDÍVAR Y SU LEGADO
DE CORRUPCIÓN

?uando Loren
zo Córdovac
'dejó la Pre

sidencia del Instituto

Nacional Electoral y se
incorporó a la lista de
colurmnistas de Latinus, el oficialismo reprochó
su actuar y pretendió manchar todo su actuar
como funcionario público.

Cuestionaron su imparcialidad y argu
mentaron que todo se trató de un proceso
poco ético.

Záldivar, por su parte, sin concluir su perio
do de 15 años como Ministro de la Suprema
Corte de Justicia de la

Nación, sorprendió a
todos renunciando de

la nada a su cargo sin
mayores explicaciones.

Horas más tarde, se
publicaría una fotogra
fía del Ministro a un lado
de la candidata del Pre

sidente, Claudia Shein
baum, anunciando su
nuevo trabajo: crear la
reformar con la cual, la
cuarta transformación
destruirá el último bas
tión de nuestra demo

cracia: el poder judicial
de la federación.

Ante ese cambio,
el oficialismo aplau

dió, reconoció la congruencia con los "prin
cipios de la transformación" y, fieles al ma
nual obradorista, dijeron que era distinto el
caso Zaldívar al de Lorenzo.

NO SOMO IGUALES, GRITARON Y LISTO.
Desde entonces, Zaldívar se ha convertido

en un personaje intolerante, que ante las exhi
biciones y cuestionamientos se enoja, grita y
cuando se ve acorralada por la realidad que le
restriegan, responde con el ya clásico "Genaro
García Luna..." o "¿cuánto gana Loret?".

Sin embargo, a pesar de las críticas que se
ha ganado por los integrantes del poder judi
cial a quienes alguna vez representó, así como
del gremio de abogados a nivel nacional, Zaldí
var lograba sostener su legado como Ministro
basándose en el sentido de sus sentencias las

cuales, debemos reconocer, fueron un baluarte
para las libertades de las personas.

A pesar de ello, el verdadero legado de
Záldivar se ve manchado por el escándalo que

el propio Andrés Manuel admitió y confesó a
nivel nacional: reconoció que le marcaba al en
tonces Ministro Zaldívar para darle la línea que
se tenía que adoptar en ciertos casos judiciales
de alta importancia para el Presidente.

Zaldívar negó esos hechos, trató de decir
lo que el presidente "quiso decir", al más puro
estilo del vocero de Vicente Fox.

Pero ahora, los "simples" dichos del presi
dente retoman relevancia con lo narrado en la

denuncia anónima con la cual, el Consejo de
la Judicatura Federal ha instruido iniciar una

investigación en contra de los colaboradores
más cercanos a Zaldívar.

Los funcionarios

investigados son Car
los Antonio Alpízar,
quien fue secretario
general de la presi
dencia del CJF, Edgar
Manuel Bonilla del

Ángel, ex titular del
Instituto Federal de

Especialistas de Con

cursos Mercantiles y,
Netzaí Sandoval Ba

llesteros quien fuera
director de! Instituto

Federal de la Defei 
soría Pública.

En la denuncia
mencionan nombres

y apellidos de jueces y
magistrados que reci
bieron presiones, amenazas e incluso, extorsio
nes por parte de estos exfuncionarios para dar
fallos favorables al gobierno federal.

De la misma manera, sostiene el escrito
anónimo que esos mismos funcionarios ofre
cían recompensas a los magistrados y jueces
que accedían a sus peticiones, otorgándoles
mejores puestos y adscripciones como "agra
decimiento".

Los narrado en la denuncia anónima con

firma lo que Andrés Manuel admitió: Arturo
Záldivar acataba la línea que le ordenaban en
Palacio Nacional.

Sumado a lo anterior basta ver la lista de

resoluciones que Zaldívar siendo presidente
de la Corte metió a la congeladora misma
que, da la casualidad, eran de alta relevancia
para MORENA.

Así, el legado de Zaldívar será el estela de
corrupción por su paso en la Presidencia de la
Corte y como se volvió un sicario judicial de la
Cuarta Transformación.

El verdadero legado de
Záldivar se ve manchado por
el escándalo que el propio
Andrés Manuel admitió y
confesó a nivel nacional:

reconoció que le marcaba al
entonces Ministro Zaldívar

para darle la línea que se tenía
que adoptar en ciertos casos
judiciales de alta importancia

para el Presidente
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TRAS LA PUERTA DEL PODER
VIVIMOS LA ABSOLUTA
DEGRADACIÓN... Y EL PRESIDENTE
PLANEA UNA DESPEDIDA APOTEÓTICA

"o talmenteT;desvincula
dos unos de

otros, los mexicanos
entre sí y sus gober
nantes transitamos

por un momento de
degradación sin pre
cedentes mientras el

presidente Andrés
Manuel López Obra
dor anuncia un reco

rrido de despedida por el país con grandes
mítines de agradecimiento... para él.

Cómo nunca en todos los sectores y ni
veles, en los tres poderes de la Nación, se
vive la fractura y la confrontación con graves
amenazas para el Sistema Político, Social y
Económico y para la gobernabilidad. Los
niveles de inseguridad son en muchas re
giones, estados y municipios, aterradores.

Asediado, agredido como nunca desde
la propia Presidencia de México, el Poder
Judicial entró estos días en la confrontación

interna al abrirse una indagatoria judicial
contra el expresidente de la Suprema Cor
te, el exministro Arturo Zaldívar, por corrup
ción y abuso de autoridad, pero sobre todo
por ejercer presiones a jueces y ministros al
poner bajo supeditación del Poder Ejecuti
vo al Poder Judicial.

No hay antecedente similar. El poder

Judicial, le Suprema Corte, era el único
bastión de la República a salvo. Aunque
minado y ciertamente disminuido por
los constantes embates del presidente
Andrés Manuel López Obrador, la insti
tución central de ese poder, la Suprema
Corte se vio afectada por el entreguis
mo evidente de Zaldívar y por el escán
dalo de plagio cometido por la ministra
Yasmín Esquivel.

La designación directa a dedo de Le
nia Batres, personaje de pena ajena, sin las
menores capacidades para ocupar el cargo
que ahora tiene en la Corte, forma parte de
esta degradación nacional que se suma al
saqueo y destrucción impresionante en
todos los sentidos cometido contra el país
por el propio presidente López Obrador.

No sólo ha despilfarrado fondos y re
cursos públicos por billones, sino que ha
realizado por capricho obras sin destino
como es el AIFA, el Tren Maya y la Refine
ría de 2 Bocas y desechado otras como
el NAIM, que modificaron gravemente
el desarrollo nacional.

Especial tema es el de darle a las cú
pulas del Ejército y Armada tareas admi
nistrativas, de gobierno, y de construcción,
ajenas a sus funciones constitucionales, mi
litarizando así importantes sectores del país
en lo que sugiere un intento de inducir a la
corrupción de sus mandos y comprar así
sus apoyos electorales.

Hay que recordar que, al inicio de su
mandato, en un encuentro con aliados su
yos de La Jornada, dijo que, si por él fuera,
desaparecería al Ejército.

Quizá a esa intención obedece haberle

dado tareas que no eran de su competen
cia. Los busca desaparecer con una "implo
sión". Desde dentro. El objetivo es el mismo.

Y mientras su candidata Claudia Shein

baum es atada de pies, manos, pensamien
to e intenciones por él mismo López Obra
dor, a través de dictarle su programa electo
ral de Gobierno vía sus 20 reformas con las

que pretende instaurar un nuevo Sistema
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en México, con Corte e Instituciones electo
rales supeditadas al ejecutivo, y un Poder ju
dicial sometido a sus dictados para que así
cumpla con la continuidad de la llamada 4T,
él habla de un supuesto Golpe de Estado
en su contra por parte de la oposición.

En este contexto, Andrés Manuel López
Obrador dice que el lunes 3 de junio, ape
nas horas después de las elecciones del do
mingo 2, iniciará un recorrido del "adiós" y
"agradecimiento" por el país.

"Sí (es una gira del adiós) para despe
dirme y sobre todo para dar gracias, agra
decer a la gente por su apoyo, su respaldo,
porque siempre hemos contado con su
acompañamiento...

"Ya nos vamos a soltar el pelo, porque si
quiero que nos reunamos con mucha gen
te, ver a quienes han sido pues los precur
sores de este movimiento, los que todavía
no se nos han adelantado, quiero verlos y
es posible que hagamos actos en plazas.

"Ninguna de las 32 entidades se queda
rá sin ser visitada, advirtió.

"Me voy a despedir porque pues yo me
retiro y nada, Por el afecto, por el cariño,
por el amor, vamos a estar recordando y
comunicando, no voy a tener red social, no
voy a escribir ningún mensaje por tuit, por
Facebook, por nada, tampoco voy a poder
recibir a compañeras, compañeros, porque
si no me convierto en lo que no quiero, no
deseo ser líder moral", apuntó.

SAQUEO DE AFORES Y AMNISTÍA
En una nueva crisis legislativa, Morena y

aliados en el Senado y la Cámara de Diputa
dos avanzan para aprobar en sus plenos sus
iniciativas para transferirle al presidente An
drés Manuel López Obrador los 40 mil mi

llones de pesos de las Afores no cobradas
por los jubilados durante los últimos años,
a fin de que los aplique en lo que quiera, y
además para otorgarle facultades para que
pueda dictar una amnistía a delincuentes
que el mandatario considere pueden apor
tar datos en asuntos judiciales importantes
para el Estado... o sea: para él.

En el cuestionado tema de los 40 mil

millones de pesos de las Afores, la Comi
sión de Seguridad Social de la Cámara
de Diputados aprobó ayer con 19 votos
a favor y 10 en contra crear el Fondo de
Pensiones para el Bienestar que tomarán
los recursos de Afores de personas ma
yores de 70 años que ya no estén activas.
Ahora, el proyecto pasará al Pleno para
ser discutido.

La reforma modifica la ley del IMSS, la
ley del ISSSTE, del Infonavit y la Ley de Sis
temas de Ahorro para el Retiro. Es un nuevo
saqueo al pueblo, indicaron PRI, PAN y PRD.

En cuanto a la amnistía, Ricardo Mon
real, de nuevo coordinador de los senado
res de Morena, dijo que es necesario otor
garle esa facultad al Presidente para ir a la
verdad de las tragedias que han enlutado
al país y han generado heridas profundas
en la sociedad.

Esta, como otras iniciativas ha generado
polémica, sobre todo en el actual momen
to de polarización propio de los procesos
electorales y de renovación de los Poderes
de la Unión, reconoció el zacatecano.

"Pero soy un legislador que cree que
México debe cicatrizar sus heridas, debe
conocer la verdad y que castigar a los res
ponsables de problemas que han dañado
al país", justificó.
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DE PRIMERA MANO

'EFECTO XÓCHITL' ALCANZA A TABASCO
Por Rodulfo Reyes

La candidatura presidencial de Xóchitl
Gálvez Ruíz por el frente PANPRIPRD
le está dando aliento a los dos prime

ros partidos en la lucha por la gubernatura de
Tabasco, la tierra del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, en donde la oposición
se encuentra dispersa y no ha postulado a
candidatos que motiven al electorado.

El favorito en el edén para despachar en
la Quinta Grijalva es Javier May Rodríguez,
de la coalición Mo

renaPTPVEM, que
aventaja por más del
doble a su más cer

cano perseguidor
en la contienda.

También buscan la

plaza el PAN y el PRI en
alianza; Acción Nacio
nal postuló a la priista
Lorena Beaurregard de
los Santos, a quien lue
go se le sumó el Revo
lucionario Institucional.

El blanquiazul perdió
en 2018 el registro, y en
ese camino va el tricolor.

El PRD, que es la
segunda fuerza políti
ca del estado, postuló al senador con licencia
Juan Manuel Fócil Pérez; Movimiento Ciuda
dano participa con la priista María Inés de la
Fuente Dagdug.

Ni sumada la intención del voto de los can

didatos opositores alcanzaría a la de Morena.
La ventaja indiscutible de May Rodríguez

se entiende por la enorme aceptación que tie
ne el presidente López Obrador en su terruño,
lo mismo que su partido.

En todas las mediaciones conocidas tanto

el de Macuspana como su instituto político lo
gran arriba del 80% de aprobación; estos nú
meros hacen prácticamente imposible que el
régimen pierda Tabasco el 2 dejunic

Sin embargo, hay señales de que el interés
que ha levantado Xó
chitl Gálvez en el país
está ayudando "en algo"
a la alianza PANPRI: su

abanderada ha ido ga
nando puntos desde el
inicio de la campaña,

De acuerdo con

Massive Caller, una de
las encuestadoras con

mayor precisión en
las pasadas eleccio
nes para gobernador
del Estado de México,
Beaurregard de los San
tos ha mantenido un

crecimiento sostenido,
pese a que solo interac
túa en redes sociales.

El proselitismo de la priista consiste en su
bir videos a plataformas digitales para atacar al
puntero en el hándicap y al gobernador interi
no Carlos Manuel Merino Campos por el tema

En el caso de Tabasco, la
campaña de Xóchitl está

moviendo la burbuja en que
se encuentra estancado el

proceso electoral tabasqueño.
Si la jornada presidencial
es aburrida, según algunos
analistas, la de Tabasco "está
peor"; en parte por la certeza
de que el lopezobradorismo

va a vapulear a sus
contrincantes
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de la inseguridad. Beaurregard, que es apoya
da por un equipo que en su momento ha esta
do al servicio de gobiernos priístas como el de
Roberto Madrazo Pintado y que en las pasadas
elecciones primarias de Morena apoyó a Adán
Augusto López Hernández, no ha logrado que
panistas de cepa salgan a manifestarle su apo
yo. Es más, panistas y priistas planean iniciar en
los próximos días una campaña para llamar al
voto útil en la tierra de AMLO para apoyar a
Xóchitl para Presidenta y a la candidata de MC
para gobernadora.

Según Massive caller, en su levantamien
to del 27 de marzo, casi 15 días después de
arrancadas las campañas en el estado, en la
intención de voto May abrió con el 50.7% y
Beaurregard con 12.2%.

Para el 2 de abril, el morenista bajó a 48.8%
y la priista subió a 14%; el 3 de abril, el ex titular
de Fonatur tenía 49.9% y Beaurregard 15.9%;
el 8 de abril, el morenista obtuvo 45.8% y la
opositora 20.2%; el 12 de abril, el puntero des
cendió a 46.8% y su principal adversaria llegó
a 21%; el 14 de abril, el lopezobradorista sacó
46.9% y la priista 21.6%.

De acuerdo con especialistas en la materia,
May Rodríguez, con alrededor del 50% en las
preferencias, ya había alcanzado su tope, y con
ello empezaría a descender en una especie de
ajuste de números. Por lo general, los menos
conocidos son los que tienen mejores pers
pectivas de crecimiento.

En el caso de Tabasco, la campaña de Xó
chitl está moviendo la burbuja en que se en
cuentra estancado el proceso electoral tabas
queño. Si la jornada presidencial es aburrida,
según algunos analistas, la de Tabasco "está
peor"; en parte por la certeza de que el lopezo
bradorismo va a vapulear a sus contrincantes.

Además, el único aspirante que está ha
ciendo una campaña formal es el de Morena,

que encabeza mítines con plazas llenas y ha
logrado atraer el interés de la población.

En cambio, los representantes de PANPRI,
de MC y del PRD están haciendo su trabajo
a través de la llamada súper carretera de la
información. May es el único candidato cuyo
equipo manda información en tiempo real a
medios y periodistas, y por eso su campaña
pareciera acaparar los espacios mediáticos.

Las abanderadas de MC y de la coalición
PANPRI ni siquiera envían comunicados de
prensa; el del PRD solo distribuye boletines en
grupos de WhatsApp.

De los abanderados de la oposición, solo
la de MC y el del PRD tienen espectaculares y
publicidad en espacios públicos.

En cambio, la de PANPRI no tiene ni una
barda pintada con su nombre; nada más di
funde videos en X (antes Twitter), en TikTok y
en Facebook.

Esa inactividad convalida la especie de
que su crecimiento es producto del impacto
de la campaña de Xóchitl, lo que hace aven
turar la hipótesis de que dicha coalición pudo
haber hecho un mejor papel con un candidato
con buena fama pública, que ofertara más que
ataques y descalificaciones a sus adversarios.
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GLORIETA DE COLON

CLARA LA LIBRA EN LA UIC;
TABOADA GANA 'APLAUSOM ETRO'

n la UniversiEdad Intercon

tinental (UIC)
conocen muy bien a
sus alumnos, cuáles
son sus tendencias po

líticas, por eso las autoridades actuaron de
manera preventiva para no causarle un des
aguisado a la candidata de Morena a la Jefa
tura de Gobierno, Clara Brugada. En el con
texto de la llamada firma del compromiso
por la paz, los alumnos traían ya la consigna
de sus profesores que tenían que actuar
con "calma" y tratar bien a la invitada, no
como ocurrió en la Ibero; donde la abuchea
ron por el caso Ayotzinapa. Todo transcurrió
bien para Brugada en la Intercontinental,
salvo que el aplausómetro se lo ganó, y por
mucho, el abanderado de la coalición "Va X
La Ciudad de México", Santiago Taboada. A
Salomón Chertorivski, de MC, ni lo pelaron.

CATYVS ALESSANDRA
Este martes arrancan los debates de las

y los candidatos a alcaldes, con el encuentro
entre la morenista Caty Monreal y la oposi
tora Alessandra Rojo de la Vega, quien se ha
visto más desenvuelta en sus alocuciones en

estos primero 15 días de campaña, en que
la tendencia ha sido que la abanderada de
Morena va a la baja y Alessandra creciendo
en las preferencias. Esto le pone un acento
especial al debate, porque quien logre sa
lir triunfante podría tomar ventaja e incluso
una tendencia hacia el triunfo, que podría
ser irreversible.

SALVAVIDAS PARA ALFA

La campaña de Alfa González, alcaldesa
de Tlalpan que va por su reelección, parece
haber entrado en una espiral de complica
ciones, sin que logre atajar las vicisitudes.
Ahora, el colectivo Colectivo Defensores de
Tlalpan, integrado por representantes de
las comunidades de la demarcación la de

nunció formalmente por "corrupción y des
vío de recursos en Tlalpan". Según ellos, hay
decenas de contratos millonarios asignados
de manera directa, sin transparencia, a un
puñado de empresas "favoritas". Los líderes
de la coalición Va X La Ciudad de México

deberían lanzarle un salvavidas a Alfa, por
que si continúa cayendo va a terminar afec
tando a toda la coalición, empezando por
Santiago Taboada.
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ZALDIVAR Y LA GUERRA
DE LAS TOGAS

a ministraLiNorma Piña
.tomó una

decisión inusitada
al dar curso a una

indagatoria sobre
el comportamiento

del exministro Arturo Zaldívar mientras este

fue presidente de la Suprema Corte y del
Consejo de la Judicatura.

El expediente en instrucción J/ 108/ 2024
será un parteaguas dentro del Poder Judicial
y sus consecuencias son impredecibles en es
tos momentos, porque significará un enfrenta
miento directo con la presidencia de la Repúbli
ca y una guerra de togas en el máximo tribunal.

Esto es así, porque la densidad política so
bre lo que se indagará es central, debido a lo
que se tiene que definir es si existió, entre otras
irregularidades, "la vulneración de la autono
mía e independencia de titulares de órganos
jurisdiccionales, con la intención de satisfacer
intereses personales y de terceros".

Lozoya, el fraude al Infonavit, la cooperativa
Cruz Azul, la familia Jenkins y las órdenes de
captura en contra de Francisco García Cabeza
de Vaca, entre otros expedientes de calibre.

Hay cuando menos dos dimensiones
del problema.

Una es la política, cuyas consecuencias se
rán duras, más allá de cómo se desarrollen las
cosas, la otra es sobre la veracidad o no de lo
denunciado, ya que el alcance puede ser de
sastroso para el propio Poder Judicial.

La ministra Piña fue valiente, eso nadie
se lo regateará, lo que estará en la balan
za es sí también se le puede atribuir una
estrategia acertada.

El contexto es un factor clave y el momen
to en que se hizo pública la indagatoria sobre
el exministro Zaldívar también, pero hay que
tener en cuenta que para la presidenta de la
Corte era sumamente complicado no actuar en
consecuencia de lo que se plantea en la denun
cia, ya que podría ser acusada, en su momento,
de omisión y de encubrimiento.
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En los hechos, lo que estará en el banquillo,
es la relación que estableció el ministro Zaldí
var con el titular del Poder

Ejecutivo, un tema conoci
do, pero enmarañado si se
atiende a los datos y nom
bres que se asientan en la
denuncia.

El presidente López
Obrador y la candidata de
Morena respaldan a Zaldí
var, argumentando que se
trata de una venganza y el
exministro lo coloca den

tro del golpeteo propio de
la contienda electoral.

Es probable que exista
una motivación de arruinar

la incipiente carrera política y partidista de Zal
dívar, pero lo central son los pelos y las seña
les sobre lo que presuntamente ocurrió en los
pasillos de la corte y los tribunales entre 2019
y 2022.

Más allá del anonimato de los redactores,
consignan nombres de presuntas víctimas de
presiones y amenazas.

Es un largo listado de jueces y magistrados
ante los que se pretendió influir, citándolos en
las oficinas del Consejo de la Judicatura y ad
virtiéndoles de las consecuencias de no acatar

instrucciones específicas.
La Unidad de Responsabilidades Adminis

trativas tiene las más amplias facultades para
indagar sobre un relato que establece todo
un esquema de presión en asuntos de alto
impacto como la Ley de Hidrocarburos y la
Industria Eléctrica, los aeropuertos deTexcoco
y Santa Lucía, el Tren Maya, el juicio a Emilio

El presidente López
Obrador y la candidata
de Morena respaldan a
Zaldívar, argumentando
que se trata de una

venganza y el exministro
lo coloca dentro del

golpeteo propio de la
contienda electoral

Es imposible salirse del espacio electoral,
pero es indispensable, a la vez, que todo se

haga con el rigor que se
requiere y seguramente
así se hará.

Lo que concluyan
en la Unidad de Res

ponsabilidades Admi
nistrativas, acaso sea lo
único que se sabrá con
certeza, ya que, siendo
realistas, no hay modo
de transite en la FGR, si
fuera el caso.

Pero quien lea los ele
mentos de la denuncia

sabrá que no hay forma
de no quedar alarma

dos, mientras no se esclarezca la verdad de
los hechos.

Por lo demás, mucho de lo que se alega
es conocido, sobre todo en lo que se refiere al
maltrato que recibieron juzgadores que no se
atuvieron el relato que se les exigía, pero aden
trarse en las entrañas de esos mecanismos,
puede causar repulsión.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
En el INE están en proceso de aclarar las in

conformidades de los mexicanos que están en
el exterior y recibieron un correo electrónico en
el que se les señaló que no podrán votar.

El consejero Arturo Castillo admitió que se
trató de un error de comunicación, pero que
existe la voluntad de corregirlo.

Lo que es claro, es que no hay fraude algu
no en marcha, sino una supervisión de los regis
tros, es decir, separar la paja del trigo.
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MENSAJE POL TICO
GAM: NADA PARA NADIE
Por Alejandro Lelo de Larrea

De las siete alcaldías que
gobierna Morena, la Gus
tavo A. Madero (GAM)

es la mayor incógnita. Hoy no hay
nada ni para morenistas ni para opo
sitores. Ningún escenario parece
dominar por sobre otro. Cualquiera
puede ganar.

Son varias las razones por las que
no puede proyectarse una prospec
tiva clara. En primer lugar, la división
de Morena, porque nunca pudieron
sanar las heridas del choque frontal
en la contienda interna para la Je
fatura de Gobierno y menos de lo
que consideran una imposición: la
candidatura de Janecarlo Lozano

para la Alcaldía.
Al alcalde saliente Francisco Chí

guil apenas le dieron una candidatu
ra suplente y a su esposa la dejaron
fuera de la jugada. No van a ir en con
tra. Están de brazos caídos.

La imagen de la candidata del
PAN, PRI y PRD, Maricela Gastelú
puede proyectar frescura. También
va a influir, sin duda, la mano del ex
jefe de gobierno, Miguel Ángel Man
ee ra. El es clave para que la oposición
pueda ganar esa Alcaldía, pues va
como candidato a diputado federal
por el séptimo distrito.

Mancera tiene buena imagen en
ese Distrito, pues cuando jefe de Go

bierno amplió el Hospital General de
La Villa, el Hospital Pediátrico de San
Juan de Aragón y el Pediátrico de La
Villa, que se ubican en aquella región.
Además, él construyó e inauguró la
Universidad Rosario Castellanos, esa
que tanto presumen en la 4T.

Hay otro factor que también le
puede ayudar a Mancera: el ex alcal
de Chíguil se la debe, porque des
pués de la tragedia de la discoteca
New's Divine en 2008, en que murie
ron 13 jóvenes, ya como procurador
Mancera no actuó de mala fe contra

el entonces perredista. Lo pudo ha
ber hundido en la cárcel, pero no lo
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hizo. Acaso esa es una más de las ra

zones por las que Beatriz Rojas, espo
sa de Chíguil decidió no contender
por el distrito 7 contra Mancera. ¿Le
ayudarán al ex jefe de Gobierno?

Los otros candidatos a diputados
locales y federales son quienes pue
den ayudar a jalar votos para la causa
de Gastelú y del propio Santiago Ta
boada. Por ejemplo, Diego Garrido,
quien va por la reelección en su distri
to 2 local. Va a ganarfácilmente, y ade
más ya hizo el compromiso de aportar
20 mil votos más que en el 2021.

Otro factor en contra de Janecar

lo es que las y los candidatos a dipu
tados de Morena no le van a arrastrar

voto a su favor. Diana Barragán no
tiene estructura, territorial. O el can
didato por el Distrito 2, José Alberto
Benavides, totalmente desconocido
en esa demarcación, pues no vive
ahí. Es más, ni siquiera radica en la
Ciudad de México. En realidad vive

en Monterrey.
La GAM se divide en tres y la opo

sición ya hizo su tarea. Los priístas
creen dar la pelea en la zona de Ara
gón, junto con Mancera y Nora Arias,
ex delegada en la demarcación. En
la Villa, consideran que entre los tres
partidos de la alianza pueden sacar
el triunfo. Las zonas altas son las más

complicadas, aunque creen que ahí

Arias todavía conserva fuerza y pue
de ayudar, como en Cuautepec.

Para ambos partidos es clave la
GAM, pues en cifras cerradas tiene
un millón 100 mil personasen la lista
nominal. En el 2021 la demarcación

representó 234 mil votos para Mo
rena y 213 mil para la oposición, con
una participación del 50% de la lista
nominal, votaron 529 mil personas,
Hoy se espera una participación del
71% en la capital, y si eso también se
alcanza en esta demarcación, acu
dirán a las urnas unas 780 mil per
sonas. Es decir, para ganar en esta
demarcación tienes que asegurarte
400 mil sufragios. ¿Quién los tendrá?
Lo veremos.
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Y SÍ, tienen toda la razón los que aseguran que el
concierto de Interpol del 20 de abril es muy im
portante.

POR las razones de promoción cultural que
tienen quienes lo organizan, por la oportunidad
de ver a la banda neoyorquina que tendrán quie
nes acudan, pero sobre todo para saber si habrá
alguna mejora en los protocolos de protección
civil en el Zócalo.

NO HAY que olvidar que en los masivos an
teriores fue casi un asunto de suerte que no ocu
rriera una tragedia con la forma tan deficiente de
manejar los tumultos.

QUE se note que no sólo ensayan quienes es
tán en en el escenario.

LA ALERTA no sale de los cuartos de guerra o
de algún estratega en lo más alto de la campaña:
viene del eslabón más débil, pero también el más
expuesto.

QUIENES EN esta campaña han encontrado

un ingreso extra colocando propaganda política
en la calle aseguran que la hostilidad'va en au
mento.

SEGÚN esto, lo que empezó con insultos ha
evolucionado a amenazas y, en algunos casos,
hasta amagos con armas.

¿DÓNDE? Pues, sobre todo, en Iztapalapa,
Iztacalco, Miguel Hidalgo y Cuauhtémoc.

LO PEOR es que, las pocas veces que han
pedido ayuda a policías que pasaban por ahí,
se han sentido con el mismo respaldo de quien
cuenta sus penas ¡al Tío Lolo!

UNA COSA es anunciar la categoría de Área con
Valor Ambiental o Natural Protegida para cierto
espado verde y otra, muy distinta y muy distante,
es hacer todo lo posible porque se note el cambio
de estatus.

TE LO DIGO, Laguna de Xico, para que lo
entiendas, Loreto y Peña Pobre.demis/uentes<a

•¿ " refOT77lcl.COm
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UN BUEN MÁNAGER
La noche en que Raúl "El Ratón" Macías perdió su
pelea ante Alphonse Halimi, doña Concepción Basi
lisa Méndez de Ruano, la excelente, bonísima señora
dueña de la casa de asistencias en la calle Coahuila de
la Colonia Roma, en la Ciudad de México, donde yo
me hospedaba, derramó lágrimas amargas, igual que
si llorara el óbito, tránsito o deceso de un querido ser.
En aquella ocasión "El Ratoncito" no pudo pronunciar
la frase sacramental que repetía lleno de emoción al
final de cada uno de los combates que ganaba: 'Todo
se lo debo a mi mánager y a la Virgencita de Guada
lupe". Cada púgil, en efecto, debe tener en su esquina
un buen manejador, y en su corazón un buen depó
sito de fe. Muchos son los boxeadores que al sonar la
campana del primer round hincan apresuradamente
una rodilla en la lona y se santiguan. Menudo pro
blema se le ha de presentar a Diosito allá en el Cielo
cuando ambos peleadores hacen eso. Quizá vuelve la
espalda y dice: "Ái dense en la madre los dos, y que
gane el mejor". No son pocas las veces en que gana el
peor, según lo señaló la irreverente, pero realista cuar
teta del tiempo de las luchas en España entre moros
y cristianos: "Vinieron los sarracenos y nos molieron
a palos; que Dios ayuda a los malos cuando son más
que los buenos". Eso ha sucedido en todas las épocas
y en todos los conflictos. Lo mejor es hacer como Yogi
Berra. Cuando un pelotero latino trazó con su bate en
el suelo el signo de la cruz antes de disponerse a ba
tear, el célebre cátcher de los Yanquis borró la señal
con su guante y le dijo al bateador "Deja que el Señor
se limite a ver el juego". Todo lo anterior viene a cola
ción porque es evidente que Xóchitl Gálvez no tuvo
un buen mánager quiero decir una buena asesoría

en el debate que perdió ante Claudia Sheinbaum. No
hubo quien le aconsejara que vistiera el huípil que le
ha dado identidad, y no una especie de traje sastre
de señora de clase media que quiere lucir de la alta.
Nadie le hizo ver que iba excesivamente maquillada,
como si fuera a una boda y no a un acto de política.
No se le entrenó para dominar su nerviosismo. Nadie
le sugirió que dijera con emoción su declaración final
en vez de leerla dificultosamente, ni que desplegara la
bandera mostrando los tres colores del lábaro en vez
de presentar sólo el escudo, y para colmo de colmos
al revés. Todos esos errores, y la falta de contundencia
en sus ataques y de claridad en sus pronunciamientos,
llevaron a la candidata de la oposición a una derrota
que no merecía, y de la cual se debe culpar en buena
parte a quienes la enviaron tan mal preparada a aquel
crucial encuentro. Yo pienso que es más conveniente
para México una Presidenta con limitaciones perso
nales, pero honesta y bien intencionada, que una con
habilidades y destrezas de política profesional, pero
con ideas que representan riesgos graves para el país,
y que ademáses émula en más de un sentido del fa
moso Güilo Mentiras, el célebre personaje que narraba
que en cierta ocasión le clavó un hacha en la cabeza
a un jabalí, y un año después se topó con la prole del
animal, la cual identificó porque cada pequeño ja
balí de los ocho de la lechigada llevaba una hachita
en la cabeza. En fin, esto de los debates es como las
corridas de toros: en una le pitan y lanzan cojines a
un torero, y en la siguiente lo sacan a hombros por la
puerta grande después de un faenón. Esperemos que
en el próximo debate la candidata opositora tenga un
mejor mánager, mejores asesores y consejeros. Eso
no sólo le conviene a ella: le conviene sobre todo a
México... FIN.

. afacaton@yahoo.com.mx
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Y a no es uGuerra
suciaes viólenla
La oposición está enardecida y totalmente
fuera de control. La derecha quiere ganar a
toda costa y, por lo mismo, sus candidatos
han incurrido en cualquier cantidad
de desatinos. Pero ojalá solo fueran los
desatinos y metidas de pata que parece
haberles enseñado Xóchitl Gálvez.

Infelizmente, muchos de estos personajes
han sido señalados de haber pactado con
delincuentes que están generando violencia
política.
En estos días vimos, por ejemplo, cómo el
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equipo de Mauricio Tabe estuvo arrancado
la propaganda de Miguel Torruco, quien
aspira a administrar esa alcaldía. A través
de una serie de videos se pudo documentar
aun grupo de malandrines arrancando la
propaganda del aspirante morenista a esa
alcaldía. Ahí están los videos, ahí están las
imágenes y, sin embargo, estos personajes,
burdos, tramposos y desfachatados, lo
negaron,
Pero no es sólo, Torruco quien está

padeciendo este tipo de embestidas.
Hace unos días, en Tlalpan, funcionarios

de esa alcaldía, que trabajan a las órdenes de
Alfa González, fueron captados, en video,
bajando la publicidad de la can di data de
Morena: Gabriela Osorio. Los malandrines

también lo negaron.
Los brigadistas de Morena también han

sido amenazados y, en todo caso, son quienes
han sacado la peor parte. Hace unos días,
Paulo Emilio García, candidato a Diputado
por el distrito 30 de Coyoacán, aseguró que
un sujeto con arma de fuego, al servicio de
Giovani Gutiérrez, amenazó a brigadistas
de MORENA por colocar propaganda de
Claudia Sheinbaum, y otros aspirantes de
ese partido político.
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Me llama la atención que los tres actuales
alcaldes de Tlalpan, Coyoacán y Miguel
Hidalgo, son quienes están alimentando este
tipo de guerra que, más que sucia, ya se ha
tornado francamente violenta y agresiva.
Y fíjese usted que curioso: alfa González,

Mauricio Tabe y Giovani Gutiérrez
quieren ser reelectos en el puesto. Es decir:
ios tres quieren continuar ciiquistados en
sus puestos. Los tres quieren continuar
administrando los recursos millonarios
de las alcaldías que, en este momento, se
encuentran abandonadas, porque estos tres
personajes están en plena campaña política.
Envía tu opinión lieardoüevilk4(>@ yahoo.conjitx
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Silencio
La palabra "cártel" se está ponien
do de moda entre el bloque opositor
y Morena y sus aliados, porque ya la
están usando para todo. Sin embar
go, en algunos de los casos, más allá
del golpeteo político que se está dan
do en el actual proceso electoral, la
realidad es que ante las denuncias ha
habido mucho silencio.

Ahí tenemos la reciente denun

cia del senador César Craviolo, quien
acusó a la candidata Margarita Salda
ña, de que como alcaldesa de Azca
potzalco su administración autori
zó la construcción de casi mil nuevas
viviendas en la demarcación en di

ciembre pasado.

Fecha: 16/04/2024

Página: 12

Area cm2: 574

1 / 3

Columnas Políticas

Juan Hernández

Costo: 31,305

Página 187 de 199 Índice



El morenista detalló que en la obra
conocida como Sabino Park Urba

nía, que se localiza en la colonia Am
pliación del Gas, se autorizaron 314
construcciones. Y hay que recordar
que en esa demarcación, tuvo que in
tervenir directamente la entonces

jefa de Gobierno capitalino, Claudia
Sheinbaum, para resolver la proble
mática del agua.
Cravioto destacó que esta prác

tica de construcción des controlada

no sólo afecta el paisaje urbano, sino
que también conlleva la tala de árbo
les y otros impactos ambientales, lo
que genera numerosas denuncias por
parte de la comunidad.
Sin embargo, hace poco, la banca

da del PAN en el Congreso capitalino,
se refirió a un intento de desalojo de
24 familias en un inmueble de la co

lonia Buenavísta, y de inmediato en
dosó esa situación al "Cártel del Des

pojo" y hasta le puso el color guinda
en la alcaldía C uauhtémoc.

Lo curioso de este asunto es que
durante la gestión de la otrora alcal
desa aliancista Sandra Cuevas, los
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colores que predominaban eran el
amarillo y el azul, y los vecinos j un
to con adultos mayores continua
mente realizaban denuncias sobre

este problema.
No obstante, el PAN nunca emitió

queja alguna o un llamado a las au
toridades de Cuauhtémoc. ¿Acaso ya
se dieron cuenta de los problemas de
inseguridad que hay en esta zona de
la Ciudad de México?
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en Contreras
LO MEJOR ESTA POR VENIR

Fernando Mercado es abogado de for
mación por el Instituto Tecnológico
Autónomo de México (ITAM). Ha sido
alcalde de su natal Magdalena Contre
ras y diputado local en el Congreso de la
Ciudad. Corno contrerensede corazón,
sabe que hoy la alcaldía enfrenta gran
des retos. Para él, los temas que tienen
que ver con movilidad, el a£ua, los asen
tamientos irregulares y las violaciones
a los derechos de las y los trabajadores,
son problemáticas que afectan grave
mente a las y los contrerenses y que de
ben ser de atención prioritaria.
Plantea que el Movimiento de la

Transformación debe regresar a La
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Magdalena Contreras para devolverle
la confianza a los vecinos en sus repre
sentantes en la alcaldía, confianza que
se ha perdido debido al actual gobierno
priista, autoritario y ajeno a las causas
de la gente. En un espacio que reciente
mente organizaron vecinos y activistas,
los "Encuentros para la Transforma
ción de La Magdalena Contreras", se
expresaron necesidades, opiniones y
propuestas en ocho ejes que Fernando
retomará en su plan de gobierno y que
habrán de guiar su administración pa
ra construir un gobierno plural y demo
crática

La colaboración con el futuro go
bierno de Claudia Sheinbaum y con el
de Clara lirugada, será crucial para re
gre sar el bienestar a La Magdalena Con
treras. Para Fernando, la propuesta de
construir un Cablebús en la alcaldía se

rá un paso importante para enfrentar el
gran reto de la conectividad a través de
un sistema digno y moderno de trans
porte; y la recuperación del Río Magda
lena, el último río vivo de la Capital, será
indispensable para resolver el estrés hí
drico que vive la Ciudad.

Fernando considera que para gober
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nar Conteras se necesita amor por la al
caldía y experiencia. En los más de 30
años que ha vivido en ella, las causas de
los contrerenses le ocupan tanto como a
las y los vecinos, por eso ha luchado des
de distintas trincheras por el bienestar
de la alcaldía. Estamos seguros de que
Fernando representará dignamente
las causas de su gente y que lo mejor es
tá porvenir a La Magdalena Contreras.
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Denuncia
anónima

¿Y LOS DERECHOS HUMANOS?

La respetable Presidenta de la Suprema
Corte de J iLsticia de la .Nación, que al mis
mo tiempo es titular del Consejo déla Ju
dicatura Federal, con tfbombo y platillo*
informó ala Nación de hechos impactan
tes; sin más, señaló la comisión de ilícitos,
responsabilizando a diversidad de perso
nas, quienes no han tenido oportunidad
de defenderse, bótese, el órgano máximo
de justicia en el Pais, ha formulado plan
teamientos que no admiten discusión, ni
son motivo del conocimiento de juzgado
res, mas bien, por DECRETO se lia dejado
en claro la culpabilidad de funcionarios,
jueces y particulares. Es evidente que el
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daño irreparable a estas personas, se ha
realizado en un evento de rapidez nunca
vista. "Déla noche a la mañana", ya existe
la responsabilidad, solo falta la sentencia.

Lo anterior proviene de una "denun
cia anónima", algo verdaderamente im
pactante e increíble. Es de explorado
derecho y debe subrayarse, jamás se dé
cause al anonimato, dando por hecho la
violación flagrante al imprescindible y
legitimo renglón del ámbito jurídico, de
conocer un derecho inviolable que con
siste en saber ¿quién y de que se le acusa?
El artículo primero en la Carta Magna,
es preciso: "TODOS GOZAREMOS DE
LOS DERECHOS HUMANOS,.".

Un derecho esencial es el de la priva
cidad, el honor y la reputación, pero más
aún. la plena, absoluta y legitima fama
pública. Estos renglones han sido des
trozados; se han violentado diversidad
de disposiciones de la Constitución Po
lítica Mexicana, causando molestias, de
acuerdo a lo que marca, entre otros, el
artículo 14 Constitucional: "Nadie po
drá ser privado de la libertad o de sus
propiedades, posesiones o DERECHOS,
sino mediante juicio seguido ante los tri
bunales previamente establecidos, en el
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que se cumplan las formalidades esen
ciales del procedimiento y conforme a
las Leyes expedidas con anterioridad al
hecho,.,"

Tal vez la Presidenta de la Corte ha

cometido delitos graves, originando con
ductas insospechadas, donde la afecta
ción es de consecuencias intolerables,
que bien pueden calificarse de insensa
tas. La ley, el derecho y la justicia, tien
den a oscurecerse y destruirse.
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Les Quadri o
no les Quadri
MAESTRO, SEGUN PRIANPRD, MORENA ES NAR
COPARIIDO Y PROMUEVE NARCOELECCIÓN.

Como es de narco el león, cree que todos son como su
corrupción. ¿Y quién acusa?, nada menos que Katerín,
Pendejín y Huevolin, los paya sitos del Circo FCM,
El TEPJF resolverá esta semana si aprueba can
didaturas al Congreso de A naya. Cabeza de Vaca y
Quadri.
Deberá rechazarlas porque favorecen a delincuentes,
les guste o 110 les guste, Ies Quadri o no les QuadrL
Claudia publicó fotos en las que está de espaldas
en una zona desértica, y pidió frases para titu
larlas.

Le aportamos tres: WE1 camino es árido, pero la meta
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confiable"; 4fA la mitad del sendero, hasta la transfor
mación total" y "No vas sola en la vereda, millones va
mos detrás de tiH+.

Xóchitl pide en un video: "Necesito que me ere as y
no inejuzgues por mi apariencia física o por lo que
dicen de mí".

¿Ahora se hace la víctima?,. No se le rechaza por ñaca,
gorda o di entona, sino por su lengua racista, clasista y
vulgar que otende al pueblo, así como por sus mentiras
y contradicciones que suelta una tras otra, y que luego
trata de rectificar sin éxito. Parafraseando a Juan Ga

briel, ífTe pareces tanto al PRIAN, que no puedes en
gañarnos".
Gálvez promete nombrar a la primera mujer al
frente délas fuerzas armadas.

XJy, eso lo va a hacer el pueblo el 2 de junio para hacer
lo efectivo el 1 de octubre: Sheinbaum, comandante su
prema de las fuerzas armadas.
Bertha dij o que no va a defender a nadie si hay un
acto de corrupción, "que se persiga y se castigue
trátese de quien se trate".
Y si es ella misma, ¿se acusa, ordena que la aprehen
dan, va a la cárcel y se sentencia?..
El Episcopado explicó que las iglesias llaman a vo
tar "de manera razonaday con responsabilidad so
cial".

"Razonadamente" contra el aborto v"otros peligros",
según ellas, pero los electores son mayores de edad y
110 necesitan consejitos de suciordotes reaccionarios.
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Ala Iglesia lo que es de la Iglesia, y a la política, ídem.
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Día del emprendimiento
Hoy se festeja el Día del emprendimiento a nivel

mundial, aunque en el País parece que todavía hay
muchas tareas pendientes con esos negocios que em
plean a gran parte de los mexicanos.

En principio, una de las problemáticas que hay
es el tiempo de vida de las empresas que surgen como
emprendimiento.

Datos del inegi señalan que entre 2019 y 2023
nacieron 1.7 millones.de establecimientos, pero murieron
1.4 millones.

El sector con mayor proporción de nacimientos
y de muertes en 2023 fue el de servicios, ya que de cada
100 establecimientos de este sector, nacieron alrededor
de 38 y murieron 32.

Otro aspecto que enfrentan es que 33 por ciento de
estas empresas tienen pagos atrasados de facturas por
parte de sus clientes, de acuerdo con la Asociación de
Emprendedores de México (ASEM), agrupación que
preside Juana Ramírez.

Aunque uno de los puntos positivos de los empren
dedores es que reconocen la importancia de incorporar
aspectos digitales para el crecimiento de su negocio, al
grado de que 85 por ciento tiene presencia en internet

El principal canal de difusión es Facebook, con 77.5
por ciento; seguido de los propios sitios de internet de
los emprendedores, con 58.8 por ciento.

Acelera
crecimiento

La plataforma de software y
consultoria para empresas
Toku dará a conocer hoy el
levantamiento de una ronda
Serie A por 9.3 millones de
dólares.

La firma se especializa
en gestión y manejo de co
branza para clientes con pa
gos de suscripción y utiliza
rá los recursos que obtenga
para acelerar su crecimientc
en México, reforzar su po
sición en Chile y expandir
operaciones en Brasil, mer
cados donde espera alcan
zar más de 600 clientes
corporativos.

Toku, fundada y lidera
da por Cristina Etchebe
rry, Francisca Noguera y
Enzo Tamburini, también
usará los recursos en el re
clutamiento de talento y de
sarrollo de otros productos
para el mercado mexicano.

Anteriormente, la plata
forma levantó 2 millones de
dólares en una ronda pre

semilla y 7 millones de dó
lares en una ronda semilla,
por lo que a la fecha ya lleva
más de 18 millones de dóla
res recaudados.

La ronda serie A que
anuncian hoy está liderada
por Gradient Ventures, pero
también participan FPrime,
Clocktower, Y Combina
tor, Funders Club y Wollef,
el fondo mexicano fundado
por Eric PérezGrovas y
Cristóbal Perdomo.

Toku brinda soluciones
personalizadas para indus
trias con pagos recurrentes,
lo que permite a las empre
sas aumentar los ingresos y
minimizar costos.

Lupa
en consumo

Los que acaban de dar a co
nocer un dato muy relevan
te sobre el comportamiento
de los consumidores ante la
alta inflación de 2023 son los
de la división Worldpanel de
Kantar México, empresa que

encabeza Daniela Mora
Se trata del fuerte recor

te en el gasto de calzado, es
pecialmente entre las fami
lias de más bajos recursos.

¦Worldpanel reveló que
más de 80 por ciento de
los hogares mexicanos re
pite anualmente la compra
para ropa y calzado, pero
en 2023, 7 por ciento dejó
de comprar, principalmen
te aquellos hogares de nivel
socioeconómico bajo.

Ellos ya no adquieren
zapatos debido a un incre
mento por arriba de 14 por
ciento en el precio.

La firma también ana
lizó si las promociones jue
gan a favor del comporta
miento de estos hogares,
pero aunque hay una con
tribución positiva, las fami
lias que realmente aprove
chan las rebajas son las de
nivel socioeconómico alto.

Del total de ocasiones
que compran ropa o calza
do, 20 por ciento de consu
midores del segmento más
alto lo hace con descuento.

Reabren

las puertas
Para quienes tengan dudas
sobre la reactivación de las
ferias y exposiciones tras la
pandemia, hoy puede dar

se una vuelta por el Centro
Citibanamex para el primer
evento del año de RX Mé
xico, empresa organizadora
que dirige Luiz BeDini

La firma de la industria
de reuniones, que en 2023
realizó 11 convocatorias, co
mienza 2024 con la Expo
Seguridad México, en la
que se prevé reunir a más
de 70 mil asistentes y 2 mil
firmas expositoras para con
cretar alrededor de 12 mil
citas de negocios.

Si bien la emergencia
sanitaria y el mayor uso de
tecnologías de la informa
ción dejaron una base pa
ra la realización de eventos
masivos, especialmente en
formatos híbridos, la reali
dad es que las reuniones ca
ra a cara siguen siendo un
motor económico que en to
do el mundo genera más de
10 millones de puestos de
trabajo y 1.3 billones de dó
lares en derrama económica

Sólo en México, la In
ternational Congress and
Convention Association cal
cula que la industria de reu
niones emplea a 900 mil
personas y genera entre 25
mil y 75 mil millones de dó
lares, con lo que el País se
consolida como el principal
destino de ferias, congresos
y reuniones de negocios.

capttanes@reforma.com
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BENCHMARK yl
JORGE A. 1
MELÉNDEZ RUIZ  Q

Votar
no basta
/# ^ mpresas mexiea

^ ñas iniciarán una
campaña de pro

moción del voto con incen
tivos a empleados y hasta a
clientes para que recojan
su credencial de elector o
participen como funciona
rios de casilla.

La meta que fijamos
; con el INE es lograr una
participación de 65% del
padrón en junio, explicó
hace poco Salvador Villalo
bos, directivo del Consejo
Coordinador Empresarial".

Esta idea del CCE repre
senta bastante bien lo que
piensan hacer algunos em
presarios para las cruciales
elecciones de junia

Promover el voto entre
sus empleados.

Con esto se dan por sa
tisfechos, me han dicho va
rios.

Estoy en desacuerdo.
Es un plan loable, pero

insuficiente.
Se requiere más profun

didad en el análisis porque
el objetivo debe ir mucho
más allá que lograr un voto
masivo.

El objetivo tiene que
ver con el sentido de ese
posible voto masivo.

Y es que el sentido del
voto que se anticipa es
muuuy preocupante.

Nuestra encuesta en vi
vienda (la única por la que.
meto las manos al fuego) del

19 de marzo señala que Clau
dia tiene una ventaja de 24
puntos sobre Xóchitl (prác
ticamente el mismo margen
que en diciembre).

Pero no sólo eso, existe
amplia evidencia adicional
de esta gran ventaja;

* En la encuesta estatal
en vivienda de Jalisco que
publicamos en enero la ven
taja de CS sobre XG era de...
¡46 puntos!

* En varias encuestas en

vivienda que realizamos en
municipios del área metro
politana de Monterrey, doña
Claudia tenía ventajas de en
tre ¡25 y 48 puntos!

Hombre, te platico del
caso de la encuesta en vivien
da en San Pedro Garza Gar
cía (SP), el municipio más ri
co de México. Ahí Mauricio
Fernández, del PAN, aventaja
12 a 1 a la candidata de Mo
rena ¿Y Xóchid? Su ventaja
sobre CS es de 2 a 1. Es cier
to, Gálvez gana en SP, pero su
margen de victoria es mucho
menor al de Mauricio.

Estos datos de Jalis
co y Nuevo León (imagína
te como estará la ventaja de
Sheinbaum en el sur) refuer
zan el resultado de nuestra
encuesta nacional en vivien
da; la favorita actual —y por
mucho— es Claudia.

Refuerzan el punto de es
ta columna; promover el voto
no es suficiente.

Votar no basta.

No basta por lo que re
presenta esta elección, que
literalmente es una encru
cijada entre un posible me
jor futuro y un mal pasado
seguro. Porque, OJO, ésa es
la apuesta de Morena: regre
sar a un pasado fallido.

La elección es entonces
una encrucijada entre razón
y zoncera, entre energías lim
pias y sucias, entre luz com
petitiva y cara, entre una au
tocracia perfecta y una de
mocracia imperfecta, entre
educar para generar riqueza
y educar para compartir po
breza, entre autoridad civü y
militarismo, entre construir
y destruir.

Es una elección en
tre transformar para bien y
transformar para mal. Entre
enfilarse al cielo o dirigirse a
"La Chingada".

Promover un voto ma

sivo con la amplia ventaja
de la que goza Claudia sim

plemente nos llevará con
más fuerza hacia el pre
cipicio.

Se requiere un cambio
derumbo.

Una extraordinaria cam
paña de Xóchitl hubiera ayu
dado para intentar lograr la
hazaña de derrotar a Morena
o por lo menos impedir que
ganen la mayoría legislativa
calificada

Pero esa gran campaña
no se está materializando.

¿Qué debe hacer un
empresario(a) o cualquier
persona que tenga capaci
dad de influencia?

Precisamente eso: in
fluir.

Influir en los que no
piensan votar. Influir en los
indecisos. Pero sobre todo, in
fluir en los que están optando
por la opción que conduce al
precipicio.

¿Cómo? Adoptando una
posición incómoda Buscan
do que los electores que estén
en su esfera de influencia vo
ten inteligentemente

Sé que lo que escribo no
es políticamente correcto, pe
ro para los empresarios esto
significa influir en el voto de
sus colaboradores.

¿Cómo? Respetando la
ley (haciéndolo fuera de ofi
cina o planta), buscar com
partirles detalles específicos
de lo que significan las dos
propuestas principales. Quizá
organizando reuniones don
de se discuta el voto y las ra
zones del mismo. Debatiendo
sin imponer.

Promoviendo un voto
razonado.

No soy ingenuo. Entien
do que esto es un asunto muy
delicado que por supuesto
debe planearse y ejecutarse
con cuidado.

Pero que sea muy deli
cado no significa que no de
ba hacerse.

Votar no basta
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Y un voto masivo en la di
rección incorrecta nos acer
cará más al desfiladero.

EN POCAS PALABRAS...
"No votar no es una protesta,
es una rendición".

Keith Ellison, político
estadounidense.
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What's
News

Deutsche Lufthansa
recortó sus previ

siones de ganancias para
este año, después de que
una ola de huelgas arrasa
ra con cientos de millones
de euros y advirtió que
las tensiones en Medio
Oriente planteaban más
riesgos para su opera
ción. El grupo alemán
señaló que se espera que
sus ganancias antes de in
tereses e impuestos sean
de unos 2 mil 200 millo
nes de euros, por debajo
de los 2 mil 680 millones
de euros esperados. Las
acciones de Lufthansa
cayeron ayer más del
3% tras el anuncio.

? ün grupo de inversio
nistas abandonó un plan
para resucitar a la empresa
camionera estadounidense
en quiebra Yellow, que
cesó sus operaciones el
verano pasado, debido a
que debía mil 300 millones
de dólares a acreedores
garantizados y potencial
mente miles de millones
más a acreedores no
garantizados, como los
fondos de pensiones. La
empresa había empleado
a unas 30 mil personas,
incluidas 22 mil miembros
de la Hermandad Interna
cional de Teamsters.

? Salesforce está en
conversaciones para
adquirir el proveedor de
software de gestión de
datos Informática, con
sede en Redwood City,
California, y que tiene
una capitalización de
mercado de poco más de
11 mil millones de dólares

después de un aumento
del 43% en sus acciones
este año cuando los ope
radores apostaron por un
acuerdo. Salesforce, con
sede en San Francisco, se
especializa en software
basado en la nube que
ayuda al personal de
ventas a gestionar las
relaciones con clientes.

? El regulador de me
dicamentos de la Unión
Europea no encontró
vínculo alguno entre los
tratamientos contra la

obesidad de Ozempic y
Wegovy e informes de
pensamientos suicidas
en pacientes. La Admi
nistración de Alimentos
y Medicamentos de Esta
dos Unidos (FDA) llegó a
la misma conclusión en

enero, mientras que las
autoridades británicas
están llevando a cabo su
propia revisión. Ozempic
y Wegovy comparten un
ingrediente activo para
producir más insulina.

? Los precios del alumi
nio y el níquel subieron
ayer en Londres después
de que Estados Unidos y
el Reino Unido prohibie
ran el comercio de meta

les originarios de Rusia.
El aluminio aumentó 2.7%
y el níquel 1.9%. "Nues
tras nuevas prohibiciones
sobre metales clave,
en coordinación con
nuestros socios, seguirán
teniendo como objetivo
que Rusia deje de obtener
ingresos para continuar
su brutal guerra contra
Ucrania", dijo la Secreta
ria del Tesoro de Estados
Unidos, Janet Yellen.
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¿A quién quiere "perdonar9'el
Presidente antes de irse?
Con inusual rapidez y a dos

semanas de que concluya
el último periodo de sesio

nes del Congreso de la Unión, Mo
rena está avanzando una Ley de
Amnistía, que pasará mañana al
pleno del Senado.
El presidente López Obrador ya

tiene facultades para dar dos tipos
de "perdones": desde abril de 2020
puede amnistiar a: madres, docto
res y parteras que hayan interrum
pido un embarazo (aborto); a per
sonas por delitos menores contra la
salud (drogas) y a indígenas que no
hayan tenido acceso oportuno a un
defensor o un intérprete en proce
sos penales. Y también puede, des
de2013, darindultoacualquierper
sona sentenciada por delitos del or
den federal.
La nueva ley que quieren apro

bar prevé que el Presidente pueda
amnistiar de manera directa a
cualquier persona que aporte ele
mentos útiles para conocer la
"verdad de hechos en casos que
sean relevantes para el Estado me
xicano", y que dichas personas es

tén en un proceso penal en cual
quier etapa.
Claramente, está pensando per

donar a alguna persona cuya situa
ción no encaje en estas descripciones
de "perdones". ¿En quiénes estará
pensando, que quiere cambiar la ley
de manera tan expedita? Van tres op
ciones, que no son excluyentes:
1. Israel Vallarta: lleva 17 años en

prisión y AMLO ha dicho que le
gustaría indultarlo. En varias ma
ñaneras le encargó el caso a la en
tonces secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, pero nunca
se concretó por el desorden en el
gobierno y el exnovio de Florence
Cassez aún no tiene una sentencia
firme, porloquenosele puede apli 
car el indulto.
La ley que ahora están procesan

do sí le podría aplicar y el gobierno
seguramente buscaría que Vallarta
aporte su "verdad" en hechos que le
importan mucho al Presidente,
pues impactan a dos de las perso
nas que más aborrece: quien lo cap
turó e hizo un "montaje", el exse
cretario de seguridad federal, Ge
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naro García Luna, y uno de los pe
riodistas que fueron utilizados por
el entonces funcionario para dar a
conocer la detención de la banda de
Los Zodiaco, Carlos Loret. Así, con
Vallarta en libertad, AMLO tendría
un ariete para avanzar su narrativa
mediática y legal. Importará poco
que Vallarta tenga seis procesos pe
nales abiertos y que varios secues
trados lo hayan identificado.
2. Hugo LópezGatell: hay varias

denuncias penales abiertas contra
quien dirigió la estrategia guberna
mental contra el Covid19. Las pre
sentaron familias de los fallecidos.
La Fiscalía General de la República
trató de desecharlas y cerrar los ca
sos, pero jueces federales han seña
lado que se le debe investigar. Se le
responsabiliza por el exceso de
muertes en la pandemia, en una ci
fra que se calcula en 801 mil más de
las proyectadas, según el Inegi.
La ley que quieren votar mañana

también le aplicaría, pues cerraría
las indagatorias en proceso que or
denó la justicia federal. Eso salvaría
a LópezGatell y a todos los inte
grantes del Consejo de Salubridad
que aprobaron su estrategia, y sal
varía la reputación del Presidente
en una operación gubernamental
que, a todas luces, fue ocurrente,
desastrosa y letal.
3. Involucrados en el caso Ayot

zinapa: AMLO, desde que era can
didato en 2018, usó el caso de

Ayotzinapa electoralmente y, una
vez en el gobierno, prometió re
solverlo. Hoy, la relación con las
familias y los estudiantes de la
normal rural es peor que la que en
su momento tuvo el gobierno de
Peña Nieto. Este fin de semana los
estudiantes amenazaron con un

boicot electoral y han dicho que
irán contra los eventos de Claudia
Sheinbaum. El Presidente está
frustrado con los nulos avances
de su gobierno en el tema, al gra
do de que él directamente ya lleva
las investigaciones.
Lejos de resolver el caso, este go

bierno lo ha enredado y contami
nado con pruebas e imputaciones
dudosas. La nueva Ley de Amnistía
podría liberar a varios delincuentes
y no abrir casos penales contra
otros, siempre y cuando abonen
con su "verdad" en hechos que in
teresan al Presidente. También con
ella, militares podrían contar lo que
este gobierno no ha podido probar:
un crimen de Estado.
Los tres casos están en la men

te y en la narrativa presidencial.
Todos los indultos presidencia
les, en cualquier país, son polé
micos. Pronto sabremos a quién
tiene AMLO en mente para avan
zar una ley con destinatario y que
se puede prestar a abusos, pues
pone al Jefe del Ejecutivo como
juez supremo. •

X: @JTejado
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Sheinbaum. al fin con la IP
::::: Finalmente lograron llevarse a cabo encuen
tros entre el sector privado y la candidata de la
coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia
Sheinbaum. Hace unas semanas, representantes
de organismos empresariales lamentaban que,
B por problemas de agenda, decli

| naba invitaciones a participar
| en reuniones con el gremio. Pe
¿ ro ayer por fin se logró y la can
| didata estuvo en una reunión
| con la Confederación de Cáma

ras Industriales (Concamin), a la
que asistieron alrededor de 500
industriales, así como Francis

Francisco co Cervantes, presidente del
Cervantes Consejo Coordinador Empresa

rial (CCE). Nos reportan que es
cucharon con atención todas las propuestas que
planteó y en agradecimiento al tiempo que les
dio le ofrecieron un fuerte aplauso al final. En es
ta nueva etapa, el viernes también se reunirá con
banqueros en Acapulco.
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Política monetaria en la UNAM
::::: Mientras la mayoría de la Junta de Gobierno
del Banco de México (Banxico) está en Washing
ton, DC, en las reuniones de primavera del Fondo
Monetario Internacional y del Banco Mundial nos
cuentan que un grupo de exsubgobemadores par
ticipará en un seminario sobre política monetaria
en el contexto macroeconómico actual. Se trata de
Everaido Ellzondo, Manuel Sánchez y Javier
Guzmán Calafell quienes estarán en el auditorio
de la Facultad de Economía de la UNAM. La mo
deradora será la directora de esa facultad, Joana
Chapa. Nos adelantan que se va a poner bueno el
debate, debido a que es la primera vez que se reú
ne a algunos de los que formaron parte de lo que
se considera la última generación de banqueros
centrales ortodoxos, que contaba con gran expe
riencia y preparación sobre estos temas.

EY, de aniversario
::::: Nos cuentan que EY, firma de auditoría, im
puestos, consultaría, estrategia y transacciones, es
tá cumpliendo 90 años de su fúndación en Méxi
co. La firma inició operaciones el 15 de abril de
1934 como Mancera Hermanos y Cía Actualmen
te, bajo la dirección de Manuel Solano, la compa
ñía emplea a 4 mil personas y atiende a más de 4
mil clientes en el país. La consultora ha invertido
en talento y tecnología para impulsar la digitaliza
ción mediante alianzas con IBM, Microsoft, SAP,
Servicenow, Blueprism y 09, entre otras. También
ha reconocido a más de 400 emprendedores con
el programa EY Entrepreneur Of The Year.
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La pelea entre morenistas
por la CDMX
Las versiones de un rompi

miento o mala relación en
tre la candidata presidencial

de Morena, Claudia Sheinbaum, y
laaspirante del mismo partido ago
bernar la capital, Clara Brugada, se
sustentan en la pugna que durante
casi 20 años han mantenido sus
respectivos operadores políticos:
René Bejarano y Martí Batres.
El primero se ha acomodado en

el equipo de Sheinbaum para mo
vilizar estructuras electorales, so
bre todo en la Ciudad de México,
mientras el segundo se ha encum
brado como el máximo liderazgo
político de los llamados radicales
de Morena, los que impulsaron con
rudeza a la exalcaldesa de Iztapa
lapa para la candidatura a la Jefa
tura de Gobierno.
A principios del milenio, ambos

eran cartas fuertes del Partido de la
Revolución Democrática y, princi
palmente, de la corriente Izquierda
Democrática Nacional, mejor co
nocida como IDN. Desde entonces
maquinaban para minar la influen
cia de Nueva Izquierda en su orga
nismo político; sin embargo, como
puede verse aún en el escenario ac
tual, nunca pudieron ganarle ahí la
partida a "los Chuchos".
Martí Batres fue el alumno

avanzado del profesor Bejarano;
éste le enseñó los pormenores de
la política y de la conformación de
estructuras electorales, pero la re

lación se rompió luego de los vi
deoescándalos de 2004, cuando
surgió la figura del señor de las li
gas. Hay quienes dicen que tam
bién hubieron otros motivos rela
cionados con Dolores Padierna.
Cualquiera que haya sido la razón,

la familia Batres desconoció a la pa
reja BejaranoPadierna y se separó
de su corriente IDN, algo muy con
veniente para el hoy jefe de Gobier
no interino en un escenario en el que
su mentor se había convertido en el
"apestado". Por esas fechas, coinci
dentemente, Claudia Sheinbaum
también intentaba desmarcarse de
su marido Carlos ímaz, incluido en
los videoescándalos del empresario
Carlos Ahumada.
Consumada la traición, Batres

buscó acercarse cada vez más a An
drés Manuel López Obrador para
apoyarlo en su apuesta por conver

tirse en presidente del país durante
la elección de 2006, aquella en la
que estuvo a punto de llegar a Los
Pinos y en la que fue vencido por un
muy estrecho margen por el ene
migo público del actual sexenio, el
expresidente Felipe Calderón.
No obstante, aun en su precario

escenario, Bejarano todavía fue
más determinante para acarrear
votos para AMLO y, sobre todo, pa
ra las movilizaciones de resistencia
que se realizaron después con la
conformación del llamado "gobier
no legítimo". El profesor había

aprovechado el exilio para confir
mar sus habilidades fuera del terri
torio de la capital y para conformar
posteriormente el llamado Movi
miento Nacional de la Esperanza.
Era cuestión de tiempo para que

Bejarano regresara a tomar nueva
mente las riendas de las estructuras
electorales de la CDMX y para co
locarse, dos décadas después de su
crisis de imagen, como uno de los
"hombres fuertes" de Claudia

Sheinbaum, y conformar así una
estructura política y de trabajo que
rebasa los límites de Morena.
El profesor ha tenido también

sus tropiezos en esta nueva etapa
como operador consentido de
quien se enfila hacia Palacio Na
cional: en 2021 intentó recuperar
el control de la alcaldía Cuauhté
moc y salió rebotado por el grupo
de Ricardo Monreal y su candida
ta Sandra Cuevas, y apenas hace
unos meses perdió con Clara Bru
gada la candidatura a la que im
pulsaba al exjefe de la policía ca
pitalina Omar García Harfuch.
En 2024 tiene como objetivo co

locarse como un personaje nacio
nal, aunque para ello deba evitar
que las huestes radicales de More
na se empoderen en la capital del
país. Intentos para minarlos ya ha
habido muchos, como colonizar
con sus cuadros las candidaturas a
gobernar las alcaldías Gustavo A.
Madero e Iztapalapa. •
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Oligarquíatema tabú // Concentración
galopante //Afore: sangran prianistas
CARLOS FERNANDEZVEGA

MUCHO SE HABLA y escribe
sobre la pobreza en el país, pero
difícilmente se llega a comentar,
analizar e investigar la brutal
concentración de la riqueza en

unas cuantas manos y, por ende, el peso especí
fico que la política privatizadora del neolibera
lismo (más la exencióndevolucióncondonación
fiscal) ha tenido cu la construcción de esas fortu
nas de ens ueño, acaparadas por los "hombres de
negocios" del círculo íntimo del régimen.

EN NOMBRE DE la "modernidad" y con la pro
mesa de acceder al primer mundo (Salinas de
Corlar i y sucesores dixit), en unos cuantos años
billones de pesos propiedad de la nación fueron
transferidos a las arcas privadas de unos cuantos
(los mismos desde al menos ¡os últimos 40 años,
aunque algunas fortunas tienen registro desde
la época de Miguel Alemán Va Id és) por medio de
esa política privatizadora, aderezada con todo
tipo de "cortesías" (fiscales, concesiones a ma
nos llenas, contratos leoninos de obra pública y
mucho más).

PERO DE ELLO difícilmente se encuentra una

investigación o siquiera un análisis que dé pun
tual cuenta de ese gran atraco a la nación que
ha alimentado fortunas para un grupúsculo {al
gunas de ellas con un incremento en el periodo
neoliberal de 6 mil 300 por ciento) y estimulado
la htperconcentración del ingreso y la riqueza.
Es un tema tabú. En cambio, sobre la pobreza en
el país existen cientos de ellos, cada cual con tina
justificación distinta, que "explican" por qué la
mitad de los mexicanos sobreviven en tan preca
ria condición.
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PUES BIEN, ENTRE los milagrosos hallazgos
sobre el tema tabú en nuestro país, La Jornada
(Dora Villanueva) nos ilustra, como siempre:
"La concentración del poder económico en
México se ha vuelto una herencia familiar y una
puerta giratoria hacia el poder político. No hay
economía en América Latina y el Caribe, ni de la
Organización paj a la Cooperacióny el Desarro
llo Económicos (OCDE), donde tantas grandes
empresas estén en manos de tan pocos clanes
familiares como la mexicana, muestra un nuevo
informe del Banco Mundial.

"CERCA DE 95 por ciento de las 50 empresas
privadas más grandes de México están en poder
de las familias más ricas del país y tienen ingre
sos que cq uivalen a una cuarta paite del produc
to interno bruto (esa proporción equivale a cerca
de 375 mil millones de dólares; 27 por ciento de
ese monto, sólo en las alforjas de Carlos Slim),
reportó el organismo. Esto resulta en que tam
bién sea el país con mayor porcentaje de empre
sas familiares que cotizan en bolsa, el doble que
el promedio mundial".

CUATRO DÉCADAS ATRÁS, el académico e
investigador estadunidense Roderic Ai Camp
publicó una investigación (Líderes políticos de
México, su educación y reclutamiento; Universi
dad de Arízona, Fondo de Cultura Económica,
1983) en la que "construyó" el árbol genealógico
de la clase política de nuestro país y detallaba có
mo la familia y allegados de los líderes originales
se incorporaban a la élite gubernamental y parti
dista, en una suerte de práctica monárquica. Ex
celente trabajo, sin duda. Pero a la hora de hacer
lo mismo con la oligarquía autóctona con raíces
más añejas parece que nadie se animó,

DADO LO ANTERIOR, parece mentira que
un organismo financiero manejado por la élite
política y económica internacional se animara a

ponerle el cascabel al gato mexicano: "Esta eco
nomía de herencias familiares se hace evidente
en diversas clasificaciones y estimaciones. Las
fortunas de los ocho hombres más ricos del Mé
xico no se enlistan solas. Carlos Slirn, Germán
Larrea, Ricardo Salinas Pliego, Alejandro Bailte
res, María Asunción Aramburuzabala, Juan Do
mingo Beckmann, Carlos Hank Rhon y Antonio
del Valle Ruiz", todos con el agregado "y familia".
"El meollo alrededor de las empresas de propie
dad familiar es la influencia que pueden tener al
margen de lo económico".

"ESAS OCHO FAMILIAS, vinculadas en algún
punto con nombres como Telmex, América
Móvil, Telcel, Grupo México, Cinemex, Banco
Azteca, Elektra, Tv Azteca, El Palacio de Hierro,
GNP Seguros, Industrias Peñoles, José Cuervo,
Grupo Modelo, Banorte y Maseca, entre otros,
tienen una riqueza conjunta de 170 mil millones
de dólares" {ídem).

A PARTIR DE 1989, ya "reconstruida" la muy
salinista oligarquía nacional a costillas de la
nación, se registró el "auge" de los mexicanos
marca Forbex, mientras la nación era perma
nentemente despojada a la par que el ejército de
pobres avanzaba a galope tendido.

I ¿is rebanadas del pastel
AVANZA LA INICIATIVA del Fondo de Pensio

nes para el Bienestar, pero con la boca sangrante
los diputados prianistas la califican de "robo".

X: @eafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com
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E¡ poder
de los chips
MIGUEL PINEDA

UNO DE LOS sectores
que más se ha revalorado
en el mundo es el de los

semiconductores. La pandemia
mostró el peligro de no contar con
estos insumes, ya que sectores
completos de la producción mun
dial dependen de estos pequeños
componentes. Autos, teléfonos
inteligentes y computadoras, por
ejemplo, no funcionan sin chips.

LOS CIRCUITOS INTEGRA
DOS se han convenido en el
principal insumo material de la
revolución tecnológica y cada vez
son más especializados. Quien
no tiene la tecnología para pro
ducirlos se rezaga frente a países
líderes. China, Taivván y Corea del
Sur producen 58 por ciento de
estos insumos, frente a 12 de Es
tados Unidos. A raíz de la escasez
de chips en Occidente, Europa y
Estados Unidos no cumplieron
sus metas de producción en ia
pandemia. No se trata de que en
Occidente no exista el desarrollo

tecnológico adecuado, sino que
delegó la fabricación un "insumo
común y corriente" a otras regio
nes porque salía más barato.

POR LA ESCASEZ de estos
bienes, Washington consideró
el desarrollo y producción de
chips como un tema de seguridad
tecnológica nacional. Se trata de
una política de Estado en la que
comienzan a inves tirse miles de

millones de dólares, en coordi
nación con empresas privadas,
para resolver esta limitante. En
especial, Inte!, Nvidia, TSMC,
SK Hynixy Apple coinvertirán
en Norteamérica más de 20 mil
millones de dólares en fábricas y
desarrollo de productos en esta
área, con el apoyo del gobierno de
Estados Unidos.

PARA MEXICO, EL proyecto re
sulta fundamental, porque la pro
ducción de estos insumos está en
el acuerdo comercial de América
del Norte. El gran reto, tanto en
Estados Unidos como en nuestro

país, es contar con miles de inge
nieros de alto nivel para atender
este sector. De ser así, las fábricas
correspondientes serán estraté
gicamente más importantes para
México que la planta automotriz
deTesia en Nuevo León, que toda
vía no se concreta.

INDEPENDIENTEMENTE DE
QUE gane Donald Trump o Joe
Biden en las próximas elecciones,
la integración económica entre
Canadá, Estados Unidos y México
es una realidad y el nearshoring o
fabricación de insumos en Norte
américa para sustituir la produc
ción asiática es una realidad que
toma fuerza.

miguelpineda.ice(§ ho tmail.com
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Presenta Claudia a empresarios su programa
Prosperidad Compartida // Voto en el extranjero:
¿mano negra? U Denuncian a Eruviel Ávila
ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL SECTOR PRIVADO está con
la candidato a la Presidencia de la

República, Claudia Sheinbaum, se
congregó a escuchar su programa
Prosperidad Compartida. Abarca

todos ios ámbitos de la actividad económica
y financiera, desde salarios hasta fuentes de
energía alternas. Asistieron los presidentes
de las siguientes organizaciones: Francisco
Cervantes, del Consejo Coordinador Empre
sarial; Carlos García, de la Cámara Americana
de Comercio; Juan Cortina, de la Comisión
Nacional Agropecuaria; Juan Patricio Riveroll,
de la Asociación Mexicana de Instituciones de
Seguros; Gina Diez Barroso, consejera de Dalia
Empower, María Ariza, directora general de la
Bolsa Institucional de Valores; Carla Suárez,
directora general de Xignux, y Karen Flores, di
rectora general de la Cámara Nacional Minera.

Otros asisten les

TAMBIÉN ESTUVIERON CON Claudia, José
Medina Mora, de Coparmex; Diego Cosío, de la
Antad; Miguel Angel Martínez, de la Cámara
Nacional de Autotransportes de Carga; Alejan
dro Ma!agón, de la Confederación de Cámaras
Industriales; Antonio Basagoiti, de la Cames
com y Eurncam; Antonio del Valle, del banco
BX+; Octavio de la Ton e, de la Confederación
Nacional de Cámaras de Comercio; Máximo
Vedoya, de la Caintra de Monterrey; Guiller
mo Zamarripa, de la Asociación Mexicana de
Administradoras de Fondos para el Retira;
Salvador Daniel, asesor del CCE, así como
representantes de otras cámaras. Por el equi
po de Claudia concurrieron Juan Ramón de
[a Fuente, coordinador de los Diálogos por la
Transformación con destacado desempeño,
y Alt agracia Gómez, coordinadora de Desarro
llo Económico, Los empresarios aprendieron a
no tener miedo a un gobierno de izquierda; en
este sexenio han ganado lo que nunca antes.

Mano negra
4ESTAN APENADOS, FRUSTRADOS, por el
desbarajuste que provocaron, los integran
tes de la Comisión del Voto de los Mexicanos

Residentes en el Extranjero del INE? Tal vez
están celebrando. Consiguieron darle otro
golpe al proceso electoral. El presidente de la
Comisión es uno de los cuatro nuevos conseje
ros, Arturo Castillo Loza. Su designación fue
analizada con lupa por el comité designado por
ia Cámara de Diputados porque proviene del
escasamente democrático Tribunal Federal
Electoral. Castillo se sumó de inmediato a la
sexteta lorencista integrada por Carla Hum
phrey, Beatriz Zavala, Jaime Rivera, Martín
Faz y Danía Ravel. Primero impidieron que la
presidenta del Instituto, Guadalupe Taddei,
designara al secretario ejecutivo y una decena
de direcciones (opera con "encargados del des
pacho"), luego hicieron un diseño "innovador"
del primer debate de los candidatos que no le
gustó ni a los candidatos ni a los ciudadanos;
y ahora dejan sin votar a 39 mil 724. No es
superfluo señalar que Humphrey y Zavala tam
bién forman parte del comité para el voto en el
extranjero. Inventaron pretextos torpes para
justificar la exclusión, como "la inconsistencia
en las firmas, donde se observan firmas ilegi
bles o fotocopias en lugar de firmas autógra
fas". Hasta ahora se dan cuenta, se les olvidó
que así las aprobaron en primera instancia.

Pensiones

EL AÑO 2002 el entonces presidente Fox
dispuso de 20 mil millones de pesos ahorrados
por los trabajadores en el Sistema de Ahorro
para el Retiro. Se convirtieron en humo. Vein
tidós años después, el presidente López Obra
dor propone que los ahorros de trabajadores
que hayan cumplido 70 años, y no han sido
reclamados, se transfieran a un nuevo fondo
para garantizar una pensión digna. Hay una
gran diferencia con el atraco foxista, pero falta
más información.

Tu ¡Uera(i

ESCÁNDALO DE CORRUPCIÓN. Prianistas
denuncian a Eruviel Ávila, ex gobernador del
Edomex, por el presunto desvío de más de
1,365 mdp.

@sevÍLLacritico

Facebook, 7witter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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CENTRO COMERCIAL

Liverpool adquiere
unidad en Tampico
El Puerto de Liverpool, que
preside Graciano F. Gui
chard G., adquirió porunmon
to no revelado la mayoría de las
acciones del centro comercial

Altama City Center al sur de
Tamaulipas, que tiene como
principales tiendas ancla para
atraer visitantes a Liverpool y
Siiburbia. La idea es sumar la

propiedad a su portafolio de ac
tivos propios.

SUBSIDIARIA

BBVA Global Wealth

abre sede en Miami

El presidente global de BBVA,
Carlos Torres Vila, encabezó
la apertura de una nueva sede
de su subsidiaria estaduni

dense en la ciudad de Miami,
bajo la marca BBVA Global
Wealth Advisors, que dirigi
rá Mural: Kalkan, para captar
clientes hispanohablantes de
Florida, uno de los mercados
líderes de Estados Unidos en

gestión patrimonial.
DETROIT

GM mudará oficinas
hacia edificio Hudson

General Motors, que presi
de Mary Barra, informó el

traslado para2025 de su sede
global al edificio Hudson, en
Detroit, convirtiéndose en el
inquilino principal del históri
co inmueble Bedrock, famoso
por sus otrora grandes tiendas
departamentales J.L. Hudson.
Esta es la cuarta sede de la ar
madora desde 1911 en Detroit.

PROPUESTA A JUNTA

Pasa busca ca ncelar
millones de acciones

Los directivos de la operadora
de residuos Promotora Am

biental (PASA) recomenda
rá al consejo, que preside Al
berto Eugenio Garza Santos,
llevar ante la asamblea de ac

cionistas la propuesta de can
celación de un millón 121 mil
acciones, 0.85 por ciento del
total de su capital social.
SUMA DOS MIEMBROS

Gentera fortalece la

equidad en consejo
Con dos nuevos consejeros, la
propietaria de Banco Compar
tamos, Gentera, que preside
Carlos Antonio Danel Cen

doya, busca mayor equidad
al incluir a la ex vicepresiden
ta de Perú, Mercedes Araoz
Fernández, y a Christian
Laub Benavides, quien pre
side el directorio de Compar
tamos Financiera en Perú.
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Inflación y tensión

F
1 reciente ataque con drones

¦ i por parte de Irán a Israel en res
puesta a la ofensiva del consula

do iraní en Siria solo complicará más las cosas
en la lucha contra la inflación. Al conocerse la
noticia, los precios del petróleo aumentaron
de manera importante, lo que es terrible por
que esta materia prima pesa mucho en la in
flación global.
Debo decir que hubo muchas cosas raras en

el ataque: Irán avisó que lo haría y luego des
plegó los drones, pero todos fueron derriba
dos. El resultado fue una persona herida, ten
sión e incertidumbre. Apesar de lo anterior,
el lunes amanecimos con mercados positivos
y el precio del petróleo a labaj a. Es un escena
rio que descuenta las acciones militares entre
estos dos países.
Todo parece indicar que no habrá acciones

bélicas adicionales. Lo más lamentable de
una guerra es la pérdida de vidas. En el caso de
los mercados, también hubiera sido negativo
por los incrementos en los precios, la incer
tidumbre y la posibilidad de que el conflicto
escale y se complique. Ojalá que este asunto
ahí termine.

Empezaron los bancos con reportes finan
cieros. Casi todos fueron mejores a lo espe
rado. Lo que no gustó mucho —y más tarde

provocó bajas—, friéronlas perspectivas. Esta
semana continúan más bancos y algunas em
presas de otros giros. Espero que se mantenga
el tono positivo.
En materia de inflación México tuvo un li

gero repunte en la cifra anual, que se ubica en
4.42 por ciento; arriba del 4.40 por ciento pre
vio, a pesar de que la cifra fue menor a la es
perada Banxico puede continuar con su plan
de baja de tasas o desligarse de la Reserva Fe
deral de Estados Unidos; sin embargo, como
el escenario ha cambiado enEU, hay quienes
piensan que Banxico puede hacer pausa en su
próxima reunión de mayo.
En Estados Unidos, la inflación salió lige

ramente arriba de lo esperado. Hoy, las posi
bilidades de que laFedbaje la tasa en junio ya
son de 20 por ciento, cuando hace 10 días eran
de más de 60 por ciento. A ver qué pasa con el
empleoylainflaciónenabrily mayo. También
es más probable el escenario de una o dos ba
j as, empezando hasta septiembre.
La agenda de esta semana está marcada

por los reportes corporativos y diversos indi
cadores económicos, además de la reducción
de tensiones en el ámbito geopolítico. En Mé
xico, el peso sigue siendo la divisa más fuerte a
escala global. Apesar de las tensiones, se man
tuvo en un rango entre 16.40 y 16.70 pesos por
dólar. Este precio es muy atractivo para armar
posiciones en esa divisa. ^
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AUMENTA 0.9%

Oro sube por tensión
sobre Medio Oriente
Los precios del oro aumenta
ron debido a la demanda de

refugio seguro impulsada por
las tensiones en Medio Orien

te, incluso cuando el dólar y
los bonos del Tesoro subieron

tras un repunte mayor de lo
esperado en las ventas mino
ristas de Estados Unidos en

marzo. El metal subió 0.9 por
ciento, a 2 mil 365 dólares por
onza, tras alcanzar 2 mil 431

dólares el viernes.

AFECTADOS POR OTIS

Aseguradoras pagan
más de 11,200 mdp
Al cierre del primer trimes
tre de 2024, las asegurado
ras pagaron más de 11 mil 200
millones de pesos por indem
nizaciones y anticipos a los
afectados por Otis, reveló la
Asociación Mexicana de Ins

tituciones de Seguros (AMIS).
Expuso que 61 por ciento co
rresponde a daños de vivien
das, hoteles y restaurantes, y

39 por ciento a autos.

CALIDAD DE VIDA

Trabajan en límites
químicos en pinturas
La Asociación Nacional de Fa

bricantes de Pinturas y Tintas
trabajaenunaregulación que
adopte normas para los lími
tes permisibles de compues
tos volátiles en la fabricación
de pinturas en México. El gru
po indicó que estás reglas tie
nen un impacto positivo en la
calidad de vida de las perso
nas al tener menos exposición

a químicos nocivos.

ECONOMÍA ASIATICA
China crece 5.3% en
el primer trimestre
China reportó el martes un
crecimiento económico inte

ranual de 5.3 por ciento en el
primer trimestre de 2024, por
encima de las proyecciones
de analistas, pese a la crisis del
sector inmobiliario y el bajo ni
vel de consumo. Expertos con
sultados por AFP proyectaron
un crecimiento promedio de
4.6 por ciento.
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Convención Bancaria:
¡un poco atropellada!
Se espera que Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, con
presencia confirmada en la 87 Convención Bancaria
próximo viernes, apunten las líneas del sistema financiero
mexicano del futuro, uno que considere, de una vez por
todas, simplificación de trámites y el impulso decidido a
digitalización de pagos del gobierno federal en todas sus
dimensiones.

Ayer justo el secretario Rogelio Ramírez de la O ini
ció en Washington, DC, una agenda intensa en el marco de
las reuniones de primavera del Banco Mundial y el Fondo
Monetario Internacional, en la que puso el énfasis en un
tema que hace ruido sobre el programa fiscal de transición
presidencial en México.

Durante su participación en la Cámara de Comercio de
Estados Unidos, que aglutina a muy importantes empresas
de todos los sectores, y con el muy influyente Consejo del
Atlántico Norte (Atlantic Council), lo mismo que con Gita
Gopinath, subdirectora gerente del Fondo Monetario In
ternacional, y con el Business Council for International Un
derstanding, subrayó que el déficit que se estimó para este
año en México es un evento de una sola vez para concluir
las obras de infraestructura de la administración, por lo que,
al terminar'el año fiscal, no habrá necesidad de mantener
ese gasto y por eso se está planteando una reducción del
déficit fiscal en el 2025.

En ese entorno, destacó su perspectiva de que la econo
mía puede seguir creciendo en torno al 3% del PIB este año
y el siguiente, pues, más que un ajuste fiscal, la propuesta
es mantener la política de control de gasto y la reducción
de la evasión fiscal sin aumentar impuestos.

Hoy se reúne con el Consejo de las Américas.
Lo que también quedó confirmado es que regresan el jue

ves para asistir con el presidente López Obrador a la inaugu
ración de la Convención Bancaria, y que podría ser ajustado
el programa de participaciones para el viernes por la tarde.
No descarte que sean él y la gobernadora Victoria

Rodríguez Ceja los únicos participantes, junto con Julio
Carranza, presidente de la ABM, en la sesión de clausura,
para abrir espacio al discurso del Presidente.
El miércoles pasado, ante el Senado, la gobernadora

Rodríguez Ceja mencionó que hay cuatro bancos nuevos
autorizados, todos digitales: uno operando y dos en proceso
de autorización para arrancar (Openbank y Hey Banco) y uno
más recién autorizado (Revolut, que espera arrancar en seis
meses de la mano del exCEO de Rappi, Juan Miguel Guerra).

Los otros cinco bancos en proceso son: la sofom Konfío,
de David Arana, que obtuvo recientemente una prórroga
para lograr su transformación a banco.
El Banco Plata ruso, que cofunda en México Neri

Tollardo y llega a través de un vehículo de inversión ra
dicado en Estados Unidos (desde el 1 de febrero de 2023
está la solicitud).

Luego está Masari Banco, que recibió capital de Ernesto
González desde 2018 y es encabezado por Fredie Farca
Charabati. Él dejó la hipotecaria ION —que también presen
tó para banco el año pasado. Desde hace dos años, su pre
sidente y director general es José Shabot Cherem. Carlos
Lomelí dejó la financiera hace cuatro años.

Finalmente, está NuBank, de capital brasileño, que está
en proceso de constitución de banco y podría vender la
sofipo. Todas las solicitudes son para operar como banca
múltiple.
Además, hay en puerta un proceso de autorización de

una nueva casa de bolsa: se trata de la argentina Inviu, que
en ese país encabeza Ignacio Sagués y que opera comple
tamente online. Si ya se pudo una, ¡se pueden todas!

Se espera que Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, con
presencia confirmada en la 87 Convención Bancaria
próximo viernes, apunten las líneas del sistema financiero
mexicano del futuro, uno que considere, de una vez por
todas, simplificación de trámites y el impulso decidido a
digitalización de pagos del gobierno federal en todas sus
dimensiones.

Ayer justo el secretario Rogelio Ramírez de la O ini
ció en Washington, DC, una agenda intensa en el marco de
las reuniones de primavera del Banco Mundial y el Fondo
Monetario Internacional, en la que puso el énfasis en un
tema que hace ruido sobre el programa fiscal de transición
presidencial en México.

Durante su participación en la Cámara de Comercio de
Estados Unidos, que aglutina a muy importantes empresas
de todos los sectores, y con el muy influyente Consejo del
Atlántico Norte (Atlantic Council), lo mismo que con Gita
Gopinath, subdirectora gerente del Fondo Monetario In
ternacional, y con el Business Council for International Un
derstanding, subrayó que el déficit que se estimó para este
año en México es un evento de una sola vez para concluir
las obras de infraestructura de la administración, por lo que,
al terminar'el año fiscal, no habrá necesidad de mantener
ese gasto y por eso se está planteando una reducción del
déficit fiscal en el 2025.

En ese entorno, destacó su perspectiva de que la econo
mía puede seguir creciendo en torno al 3% del PIB este año
y el siguiente, pues, más que un ajuste fiscal, la propuesta
es mantener la política de control de gasto y la reducción
de la evasión fiscal sin aumentar impuestos.

Hoy se reúne con el Consejo de las Américas.
Lo que también quedó confirmado es que regresan el jue

ves para asistir con el presidente López Obrador a la inaugu
ración de la Convención Bancaria, y que podría ser ajustado
el programa de participaciones para el viernes por la tarde.
No descarte que sean él y la gobernadora Victoria

Rodríguez Ceja los únicos participantes, junto con Julio
Carranza, presidente de la ABM, en la sesión de clausura,
para abrir espacio al discurso del Presidente.
El miércoles pasado, ante el Senado, la gobernadora

Rodríguez Ceja mencionó que hay cuatro bancos nuevos
autorizados, todos digitales: uno operando y dos en proceso
de autorización para arrancar (Openbank y Hey Banco) y uno
más recién autorizado (Revolut, que espera arrancar en seis
meses de la mano del exCEO de Rappi, Juan Miguel Guerra).

Los otros cinco bancos en proceso son: la sofom Konfío,
de David Arana, que obtuvo recientemente una prórroga
para lograr su transformación a banco.
El Banco Plata ruso, que cofunda en México Neri

Tollardo y llega a través de un vehículo de inversión ra
dicado en Estados Unidos (desde el 1 de febrero de 2023
está la solicitud).

Luego está Masari Banco, que recibió capital de Ernesto
González desde 2018 y es encabezado por Fredie Farca
Charabati. Él dejó la hipotecaria ION —que también presen
tó para banco el año pasado. Desde hace dos años, su pre
sidente y director general es José Shabot Cherem. Carlos
Lomelí dejó la financiera hace cuatro años.

Finalmente, está NuBank, de capital brasileño, que está
en proceso de constitución de banco y podría vender la
sofipo. Todas las solicitudes son para operar como banca
múltiple.
Además, hay en puerta un proceso de autorización de

una nueva casa de bolsa: se trata de la argentina Inviu, que
en ese país encabeza Ignacio Sagués y que opera comple
tamente online. Si ya se pudo una, ¡se pueden todas!

0
DE FONDOS A FONDO
?Sainz... En el mundo de los despachos de abogados siem
pre hay cambios, pero hay algunos que sorprenden. Este
es el caso de la salida de González Calvillo para incorpo
rarse a Sainz, de José Víctor Torres, Cristina Massa. Diana
Pineda y Daniel Guaida, como socios, y Rosa Elena Coto
y Pedro Lladó como consejeros.

Alejandro Sainz es reconocido en reestructuras, tienen
un equipo muy sólido de litigio y compliance y, con la lle
gada de este grupo de socios y consejeros, no sólo tiene su
mayor crecimiento (19 socios y 3 consejeros), sin dejar de
ser una firma boutique, sino que suma mayor diversidad en
áreas de servicio con expertise de alto nivel en competen
cia, M&A, energía y fintech/reg bancaria y financiera.
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DE FONDOS A FONDO

?Sainz... En el mundo de los despachos de abogados siem
pre hay cambios, pero hay algunos que sorprenden. Este
es el caso de la salida de González Calvillo para incorpo
rarse a Sainz, de José Víctor Torres, Cristina Massa. Diana
Pineda y Daniel Guaida, como socios, y Rosa Elena Coto
y Pedro Lladó como consejeros.

Alejandro Sainz es reconocido en reestructuras, tienen
un equipo muy sólido de litigio y compliance y, con la lle
gada de este grupo de socios y consejeros, no sólo tiene su
mayor crecimiento (19 socios y 3 consejeros), sin dejar de
ser una firma boutique, sino que suma mayor diversidad en
áreas de servicio con expertise de alto nivel en competen
cia, M&A, energía y fintech/reg bancaria y financiera.
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Avanza en Diputados
el Fondo de Pensiones
• No hay reglas de operación para el traslado
al nuevo Fondo de Pensiones.

Con los votos en contra de los partidos de oposición, ayer
se aprobó en la Comisión de Seguridad Social, la reforma
de pensiones, que creará el nuevo Fondo de Pensiones para
el Bienestar y al que se traspasarán la palabra correcta es
expropiar los ahorros de millones de mexicanos mayores
a 70 años afiliados al IMSS, y de 75 años afiliados al ISSSTE
y que no han solicitado su jubilación.

Por fortuna, el dictamen se modificó y sólo aplicará a
cuentas inactivas cuyos recursos, antes de esta reforma
que modifica cinco leyes, eran administrados por el IMSS
y ahora con una total opacidad, porque no hay reglas de
operación para el traslado al nuevo Fondo de Pensiones.

Es una mala noticia por varios motivos. El primero es
que es la primera vez que en la 4T utilizarán los ahorros
de trabajadores mexicanos y, aunque se afirme que no es
formalmente una expropiación, no hay tampoco claridad
sobre los mecanismos para que los trabajadores o sus be
neficiarios, en caso de fallecimiento del titular de la cuenta,
puedan recuperar sus recursos.

A diferencia de las afores, en la que los trabajadores co
nocemos claramente cuál es el rendimiento de nuestros
ahorros de retiro, ahora no se individualizarán las cuen
tas Inactivas y pasarán a una
bolsa común, que operará con
opacidad el nuevo Fondo de
Pensiones.
Además, generará mayores

presiones a las finanzas públi
cas para la nueva administra
ción gane quien gane porque,
una vez aprobada la reforma en
el Congreso con la mayoría de
Morena y partidos aliados, ten
drá que presupuestarse el pago
de pensiones al 100% a los tra
bajadores que se jubilen y ganen menos de 18 mil pesos
mensuales.

Adicionalmente, es una reforma con evidentes fines po
líticos, que entrará en vigor a cinco semanas de las elec
ciones y que, desde luego, utilizará en su campaña Claudia
Sheinbaum

O
SHEINBAUM, CASA LLENA CON EMPRESARIOS
Claudia Sheinbaum tuvo ayer una exitosa reunión con
miembros de una gran cantidad de cámaras empresaria
les, encabezados por Francisco Cervantes, presidente del
CCE, que materialmente atiborraron el recinto para estar
con la candidata de Morena y partidos aliados.

Los muy sonrientes empresarios le externaron su preo
cupación por la inseguridad en México que es, sin lugar a
dudas, uno de los principales frenos a la inversión, mientras
que Sheinbaum insistió en su economía de responsabilidad
compartida.

Reiteró que no impulsará una reforma fiscal, que no ha
brá alza de impuestos y extrañó un poco que asegurara a
los empresarios que Juan Ramón de la Fuente, Marcelo
Ebrard y Altagracia Gómez, quienes participan en su equi
po, han empezado a revisar el TMEC, pero que no es una
renegociación.

Para empezar, ningún tratado se puede revisar unila
teralmente y, en el caso del TMEC, en 2026 gane quien
gane habrá una renegociación del tratado con Estados
Unidos y Canadá.

O
RAMÍREZ DE LA O, ¿DÉFICIT COYUNTURAL?
Al participar en las reuniones del FM1 y el Banco Mundial en
Washington, el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O, minimizó el déficit público de más de 5.7% del PIB este
año asegurando que se debe a la conclusión de los grandes
proyectos de infraestructura.

Con su característico optimismo dijo que para 2025 la
situación presupuestaria será diferente porque estas obras
no implicarán un gasto recurrente y se reducirá el déficit
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público.
La débil situación de las finanzas públicas es la razón por

la que Sheinbaum le pide que permanezca en Hacienda.

Los empresarios
externaron su

preocupación
por la
inseguridad,
que es un freno
a la inversión.
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Sheinbaum con IP;
Ramírez, a bajar déficit
Claudia Sheinbaum tuvo, en la Ciudad de México, un fuer
e acercamiento con los empresarios al presentar su visión
le "Prosperidad Compartida". Ahí estuvieron desde los tí
teres del Consejo Coordinador Empresarial, encabezados
)or Francisco Cervantes, hasta la American Chamber. con
darlos García y que representa a las grandes empresas es
adunidenses. Y ni se diga el presidente de la Asociación
•Iexicana de Cámaras de Comercio de Países Europeos
Eurocamp), Antonio Basagoiti.
Sheinbaum fue clara en la promesa al empresariado,

rear 100 polos industriales de desarrollo y, con ello, apro
¦echar el nearshortng.
Y puso sobre la mesa un tema de debate: tener o no una

eforma fiscal. Para la candidata de Morena no es necesaria
ina reforma fiscal, siguiendo el mismo trazo heredado por
.ópez Obrador, que tampoco realizó una reforma fiscal. Se
entiende que seguirían cobrando agrandes contribuyentes.
)ero con dos temas clave que hoy comentó: digitalizar. El
lombre del juego para Sheinbaum es digitalizar los trá
nites, como lo hizo en la capital. Pero también mejorar
as aduanas, que son un verdadero queso gruyere por los
mpuestos que se escapan por ahí.
Claro que habló de energías renovables. Hoy, sin ener

vas renovables, no hay nearshoring ni desarrollo. Aquí es
imularía la energía eólica y solar, para crear hasta más de
3 mil megavatios. Aunque Sheinbaum también fue clara
?n lo que mantendría del sexenio de López Obrador. La
Comisión Federal de Electricidad mantendría el 54% de ge
leración eléctrica, lo cual sabemos que es muy complicado
)or la falta de inversiones y eficiencia de la CFE.
Frente a 500 representantes de organismos y cámaras

empresariales, Sheinbaum sí alentó al empresariado a tra
bajar en conjunto para hacer realidad la combinación tan
slvidada de este sexenio: inversión privadapublica. Habló
ie un potencial de 100 nuevos parques industriales, donde
ictualmente tenemos 450.
Y expuso el sello de la casa: trenes de pasajeros, Infona

vit constructor (con nueva ley).
Sin embargo, Sheinbaum dejó un buen skbor dé b&ca.

Zon limitaciones conocidas por los empresarios, pero ha
oló de mantener la autonomía del Banxico, tener aüsteri
lad para la estabilidad y ¡legar bien a la renegociación del
MEC en el 2026
AMÍREZ DE LA O, El TEMA DEL DÉFICIT
1 secretario de Hacienda es'á en Washington para la re
inión de primavera del FM!Bancc Mundial. Ahí, Rogelio
Ramírez de la O, il presentarse en el Consejo del Atlántico
y la Cámara de Comercio, tocó el tema que a todos preo
cupa: el alto déficit fiscal de 2024, que, en su medida más
amplia, va a llegar hasta el 5.9% del PIB. Para el secretario
de Hacienda ese nivel sólo se debe a que terminarán las
obras insignia y después se reducirá a la mitad. Bueno, el
problema es para Sheinbaum o para Xóchitl, que al llegar
tendrán un ajuste en puerta.
Ramírez de la O ya recibió la invitación de Claudia

Sheinbaum que. de ser ganadora, él podría repetir como
secretario de Hacienda (lo confirmó la candidata en entre
vista con Salvador Camarena, en El Financiero). Y es que a
tadie se le escapa que Ramírez de la O sí genera confianza
en los mercados, pero ahora debe enderezar el barco del
enorme déficit público con que terminará el 2024.
TELEVISA CON REFINANCIAMIENTO Y AMÉRICA
MÓVIL, DEUDA BURSÁTIL
Todo indica que Televisa y América Móvil, en el sector de
elecomunicaciones, son los que logran financiamiento
3ara los pasos siguientes. Televisa acaba de lograr un refi
nanciamiento de crédito estructurado por 10 mil millones
ie pesos más línea de crédito por otros 500 millones de
dólares. América Móvil ha estado muy activo en el mercado
de deuda. Ambos, Televisa y América Móvil, se han refinan
:iado con montos similares.
Sin embargo, el que no pudo contratar a esos niveles fue

Megacable, la cadena de televisión por cable que colocó la
mitad de deuda que había anunciado.
Como vemos, la competencia en telecomunicaciones

salta también al financiamiento. Y, al momento, Televisa y
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América Móvil van con liquidez.
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i ELCONTADOR i

1A1 Grupo Aeroportuario del Centro
• Norte, que dirige Ricardo Dueñas, le

faltó meter más velocidad en la recupera
ción del Aeropuerto Internacional de Aca
pulco, sobre todo porque el destino tenia
el compromiso del Tianguis Turístico. Por
ejemplo, la sala de última espera, previa a
abordar el vuelo, está reducida y en ese es
pacio convergen muchos pasajeros de dife
rentes vuelos, el problema se agrava porque
el aire acondicionado aún no está resta
blecido y se usa un ventilador. A casi seis
meses del paso de Otls tampoco es posible
abordar vuelos por los pasillos telescópicos
por lo que hay que hacerlo atravesando el
patio en mecjio de un calor sofocante. Para
la Convención Bancaria, ya veremos.
2 Será en este año cuando Volvo Cars,

•que dirige Raymundo Cavazos,
presente su nuevo modelo EX30, un SU V
compacto totalmente eléctrico con el que
espera seguir compitiendo en el mercado
mexicano por el ingreso de nuevas mar
cas que ofrecen nuevos diseños y precios
competitivos. Pese a eso, Volvo mantie
ne la estrategia de dejar de lado las unida
des de combustión interna y enfocarse en la
electrificación, por lo que todos sus nuevos
lanzamientos serán autos con esta tecnolo
gía. El objetivo es que para 2025 50% de sus
unidades ofrecidas sean eléctricas, a fin de
alcanzar 100% en 2030, esto como parte de
la estrategia de negocios y el cumplimiento
de sus compromisos de sustentabilidad.

3Amazon México, que tiene como lí
•der del Marketplace a Renata Arvizu,

anunció la segunda edición de su evento
de capacitación para pequeñas y medianas
empresas llamado Amazon Conecta, el cual
se realizará el próximo 30 de abril. Su ob
jetivo es brindar asesoría a través de varias
conferencias y talleres para que este tipo de
empresas tengan la oportunidad de crecer,
así como aprovechar los diferentes progra
mas y beneficios de Amazon, que en el país
tiene 18 mil vendedores, de los cuales 99%
son pymes que venden cerca de 3 millones
de productos y generan más de 57 mil em
pleos. Amazon Conecta tuvo, en su primera
edición, una asistencia de más de mil 500
emprendedores.

4 Santander México, dirigido por Felipe
•García Ascencio. destinará mil 150

millones de pesos para la remodelación o
reubicación de más de 100 sucursales du
rante este año, las cuales tendrán un diseño
minimalista, además de espacios flexibles
que buscan priorizar la atención del cliente
en forma privada y ágil. Estas sucursales es
tarán adaptadas con espacios inclusivos, se
ñalización podotáctil y serán accesibles con
sillas de ruedas, además de que, en algunos
casos, serán petfriendly y contarán con es
pacio para bicicletas. Asimismo, las sucur
sales contarán con figuras especializadas m
que, dependiendo del trámite que se reqyig**
ra, podrán atender a los clientes en salas^prU»
vadas y de atención para trámites rápidos.
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A marchas forzadas
Luego que se aprobó en la Comisión de Seguridad de la Cáma
ra de Diputados la reforma a la ley que permitirá al gobierno
tomar unos 40 mil mdp que tienen dueño para dárselos a otras
personas, el Padre del Análisis Superior puntualiza, para que
luego nadie diga que calló como momia ante este agandalle:
esos recursos no resuelven de fondo el problema de ias pen
siones. Decir que se creará un fondo de capital semilla con las
utilidades de empresas estatales y la operación del Indep es un
error monumental en dos sentidos. No se usan recursos de una

sola vez para pagar gastos continuados que serán crecientes.
No se puede comprometer un pago con recursos inciertos. Na
die puede decir con certeza cuándo y cuánto tendrán de utili
dades Mexicana de Aviación, el Tren Maya o el Interoceánico.
Estos recursos son de personas identificadas y lo correcto sería
que el gobiemp hiciera una campaña para forzar a las admi
nistradoras a localizarlos para hacerles saber que tienen esos
recursos. La prisa de legisladores de Morena, capitaneados por
Ignacio Mler, por cumplir con el capricho presidencial les está
¡levando a cometer errores de procedimiento legislativo. De
qué tamaño serán que Patricia Armendáriz propuso tres re
servas, como que el fondo sólo opere de manera temporal, y
legisladores de su partido le cortaron el uso de la palabra, no
vaya a ser que diera argumentos a la oposición.

Hay una clara intención desde el gobierno de cumplir con
este fondo antes de las elecciones. Ayer el PAS destacó cómo el
gobierno dobló a la Amafore, que, en su afán de no tener con
flictos, dejó que se sembrara uno mayor y la vergonzante po
sición de quien cobra como funcionario del IMSS, Iván Pérez
Negrón, quien debería estar más ocupado en las pensiones
de los trabajadores afiliados al instituto, pero actúa como po
lítico de Morena, quien dice que este cambio es parte de una
reforma constitucional que plantea el partido al que pertene
ce. La instrucción presidencial es que el Fondo del Bienestar
esté operando el mes próximo, lo que parece imposible. No se
puede ordenar que se envíe dinero a un fondo que no existe.
Finalmente, esta decisión legislativa que muy posiblemente
será aprobada esta misma semana, seguramente terminará en
una controversia institucional que tendrá que resolver la SC]N.
REMATE INTERROGANTE

Entre muchos funcionarios del actual gobierno hay quienes ya
dan por un hecho que Qaudia Sheinbaum ganará la elección
y están viendo cómo se acomodan para seguir dentro del ser

vicio público, lo que ha generado una gran hipersensibilidad
política: hay quienes están dándole dimensiones sobrenatura
les a comentarios que fueron forzados. A Sheinbaum le pre
guntó un periodista si Rogelio Ramírez de la O se quedaría
en Hacienda. Ella contestó que sí, pero que no había hablado
con él. En el fondo no dijo nada, pero muchos se pusieron
nerviosos. Ayer que el secretario de Hacienda habló sobre las
presiones en las finanzas públicas derivadas de la situación
internacional, hubo quien lo interpretó como la toma de un se
guro sobre lo que podría pasar y no faltó quienes creyeron que
se trató de la continuidad. Al PAS le parece que estas especula
ciones son desproporcionadas y que no sirven en tiempos de
cambio de gobierno. En los próximos días le irá informando de
pleitos al interior de entidades financieras del gobierno federal
que sólo podrían explicarse por una mezcla entre la búsqueda
de mantener el puesto o la revancha personal.
REMATE ACERERO

Raquel Buenrostro y su equipo de la Secretaría de Economía
están aplicando una muy buena estrategia en el caso de las
quejas del gobierno de Estados Unidos por el tema del acero
En el discurso político han dicho que no hay ninguna clase
de problema, pero en los hechos sí están tomando acciones,
como imponer una larga serie de medidas arancelarias al ace
ro y aluminio que provienen de Asia y ahora, de Rusia.
REMATE CONTABLE

El "rescate" de Pemex es un fracaso tan grande como que en
este sexenio se han presentado unos 25 incidentes, cualquier
cosa que eso sea, en la operación de la empresa estatal.
REMATE OLVIDADIZO

Cambiar de profesión es fácil para algunos. ¿Es lo que habrá
pasado con Eduardo Medina Mora? Ahora resulta que dejó de
ser juez del alto tribunal para ejercer el of icio de cabildero de
la SCJN. Ofrece sus servicios tanto a despachos importantes de
abogados como a empresas involucradas en litigios que valen
millones de dólares. Medina Mora presume a sus clientes po
tenciales que mantiene excelentes relaciones personales con
ministros de ambas salas de la Corte y, sobre todo, con los se
cretarios de estudios y cuenta con varios de ellos. Otro activo
del que se jacta es de trabajar coordinadamente con opera
dores expertos en influir en el Poder judicial federal, quienes,
sin ser necesariamente abogados, han desarrollado redes de
complicidad que les permiten modificar cualquier sentencia
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en cualquier instancia. Luego se quejan ae que ajmlu senaie
las faltas evidentes de jueces de todos los niveles.
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Humanismo Mexicano:
de la economía
neoliberal a la
Economía Moral

Durante décadas, el neoliberalismo ha dominado la política
económica en México y en muchos otros países alrededor del
mundo, guiando las decisiones de gobierno y las estrategias
empresariales. Este enfoque promovió la desregulación, la
apertura y liberalización del mercado, la reducción del gasto
público, la privatización de empresas estatales y la reducción
del papel del Estado en la economía. Por otro lado, ha sido
ampliamente debatido y cuestionado por sus impactos nega
tivos en ampliar la brecha de desigualdad económica y social,
concentrando la riqueza en pocas manos a través de mono
polios y oligopolios. En este contexto, el Presidente de México
ha concebido un nuevo paradigma de desarrollo económico
en función de la inclusión y la sostenibilidad, al que ha de
nominado como. "Humanismo Mexicano para una Economía
Moral". Este cambio representa una ruptura significativa con
las políticas económicas previas.

El neoliberalismo se consolidó en México durante la déca
da de 1980 bajo el gobierno de Miguel de la Madrid, quien
implemento una serie de reformas estructurales destinadas
a abrir la economía al comercio internacional y atraer inver
siones extranjeras, y se profundizó con la firma del TLCAN en
1994. Si bien estas medidas llevaron a un aumento en la in
versión extranjera, el intercambio comercial y el crecimiento
de ciertos sectores, también contribuyeron a una mayor des
igualdad económica y social en términos de pobreza y falta de
oportunidades, así como a la pérdida de empleos y de sobe
ranía nacional en industrias estratégicas.

En contraste, la Economía Moral propuesta por Andrés
Manuel López Obrador busca reorientar las políticas eco
nómicas hacia el bienestar social y la justicia distributiva. Este
enfoque se basa en principios de solidaridad, justicia social y
bienestar, reconociendo la responsabilidad del Estado como
regulador y promotor del desarrollo económico inclusivo en
todos los ámbitos. En lugar de privilegiar la maximización de
ganancias para unos pocos, la Economía Moral busca garan

tizar que todos los mexicanos, particularmente los más vulne
rables, tengan acceso a condiciones de vida dignas, incluyendo
educación, salud, vivienda y empleo.

En este sentido, el Humanismo Mexicano se ha materiali
zado en una serie de programas sociales destinados a los gru
pos más desfavorecidos de la sociedad como adultos mayores,
madres solteras, jóvenes sin oportunidades educativas y labo
rales, personas con discapacidad y pueblos originarios,.Estos
programas incluyen pensiones, becas y apoyos económicos
para una distribución más equitativa de la riqueza y el ingreso
con el objetivo de reducir la brecha entre ricos y pobres.

Uno de los pilares de la Economía Moral también es el
combate a la corrupción y el abuso de poder económico, fe
nómenos que han socavado la confianza en las instituciones
públicas y privadas. La corrupción se ha combatido imple
mentando medidas de austeridad, digitalización de trámites,
transparencia y rendición de cuentas en el gobierno, así como
investigaciones y procesos judiciales contra funcionarios y em
presarios corruptos. La Economía Moral también implica un
cambio en la relación entre el Estado y el sector privado, reco
nociendo la importancia de ambos en el desarrollo económico
del país. Mientras que el neoliberalismo tendía a concentrar
la riqueza y el poder en manos de unos pocos, la Economía
Moral busca distribuir los beneficios del desarrollo de mane
ra más equitativa y promover la autosuficiencia económica a
nivel local. Para tener éxito, la inversión extranjera que llega
a México debe procurar una filosofía compatible con la 4T,
es decir, alejarse de la depredación de recursos naturales y la
pauperización de trabajadores, para acercarse a polos de de
sarrollo económico integrales que procuran a las comunidades
y el medio ambiente que las rodea.

A pesar de las críticas y los desafíos que enfrenta, el cam
bio de paradigma hacia la Economía Moral representa una
oportunidad para construir una sociedad más justa, inclusiva
y próspera Es un esfuerzo nacional por erradicar las profun
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das desigualdades sociales y económicas. Si bien es necesario
superar obstáculos como la resistencia de los sectores conser
vadores y los intereses creados, la participación del gobierno,
sociedad civil e iniciativa privada pueden allanar el camino
hacia un nuevo modelo de desarrollo económico basado en
valores de solidaridad y justicia social. En este sentido, la tran
sición hacia la Economía Moral no sólo es una cuestión eco
nómica, sino también ética, que define el futuro de México,
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Banxico destaca la solidez
de las finanzas públicas
y el sano desarrollo
del sistema financiero
En su reciente comparecencia en el Senado de la República, la
gobernadora de! Banco de México, Victoria Rodríguez Ceja,
expuso las principales acciones que se han adoptado para
procurar la estabilidad del poder adquisitivo de la moneda
mexicana; para promover un sistema financiero más estable,
competitivo y accesible, así como un sistema de pagos más
seguro y eficiente, y para hacer posible su objetivo de proveer
de moneda a la economía nacional.

Dado que la estabilidad de precios constituye un pilar fun
damental para que cualquier economía logre un crecimiento
económico sostenible y con equidad, el Banco de México ha
actuado de manera oportuna y decidida frente a las presiones
inflacionarias, provocadas por la pandemia de covid19 y el
conflicto entre Rusia y Ucrania.

La méjoiía en el funcionamiento de las cadenas globales
de suministro, la disminución de los precios de las mate
rias primas, adem&s de las posturas monetarias adoptadas
por los distintos bancos centrales, hicieron posible que la
inflación disminuyera? Las acciones de política monetaria
del Banco de México han sido fundamentales para mante
ner el anclaje de las expectativas de inflación de los agentes
económicos.

Después de haber ajustado al alza la tasa de interés, hasta
alcanzar un nivel de 11.25 por ciento en marzo de 2023, la
mantuvieron sin cambios a lo largo de un año, hasta la reu
nión de marzo de 2024 en donde se determinó reducir en 25
puntos base a un nivel de 11.00 por ciento.

En el caso de nuestro país, durante 2023 la actividad eco
nómica se mostró resiliente y se expandió a una tasa anual
de 3.2 por ciento, esto respondió al desvanecimiento de al
gunos choques impuestos por la emergencia sanitaria global,
al dinamismo de la economía de Estados Unidos y al impulso

del gasto interno.
Para 2024, el Banco de México anticipa un crecimien

to del PIB de entre 2.2 y 3.4 por ciento con una estimación
central de 2.8 por ciento; considerando que el consumo siga
creciendo y que el dinamismo de la inversión continúe con
tribuyendo al crecimiento de la economía nacional. Mientras
que, para 2025, se prevé un crecimiento de la economía de
entre 0.7 y 2.3 por ciento, con un estimado puntual de 1.5
por ciento, a partir de un mejor desempeño de la demanda
externa y el impulso a la actividad económica provocado por
el nearshorlng.

Asimismo, la perspectiva del Banco de México es que las
inflaciones general y subyacente sigan disminuyendo. Man
tienen la previsión de que la inflación general se ubique en el
objetivo de 3 por ciento hacia el segundo trimestre de 2025.

Con respecto a la estabilidad del sistema financiero mexi
cano, éste ha mostrado fortaleza y resiliencia ante los retos
que ha enfrentado en años recientes; el Banco de México ha
dado un seguimiento oportuno a su desempeño y el de sus
participantes, ha evaluado los principales riesgos y vulnera
bilidades que podrían afectar su estabilidad y, por lo tanto,
su adecuado funcionamiento.

Además, ha implementado diversas acciones con el fin de
incentivar una mayor eficiencia, competencia y protección al
consumidor en el sistema financiero.

Sin duda, la estabilidad de precios, el sano desarrollo del
sistema financiero y el funcionamiento eficaz del sistema de
pagos son objetivos convergentes del Banco de México. Sus
accione^ han sido esenciales para dotar de certidumbre a la
economía mexicana y para consolidar la certeza y la confian
za en nuestro país. Las y los mexicanos deben conocer sus
avances y percibir sus beneficios.
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Toku levanta

9.3 mddpara
expandirse en AL
La reciente ronda Serie A de
financiamiento de Toku, pla
taforma de software y consul
taría para cobranza de pagos
recurrentes, marca un hito
significativo en el panorama
de la tecnología financiera en
América Latina. Con una inver
sión de 9.3 millones de dólares
liderada por Gradient Ventures
y Wollef, la empresa acelerará
su crecimiento en México,
reforzará su presencia en Chile
y expandirá sus operaciones en
Brasil.

Nacida en 2020, Toku, fun
dada y liderada por Cristina
Etcheberry, Francisca No
guera y Enzo Tamburini,
y con operaciones iniciadas en
México en 2023, ofrece una
solución que combina software
con consultoría personalizada
para optimizar la gestión de la
cobranza para una variedad de
empresas, desde aseguradoras
hasta operadores de telecomu
nicaciones y suscripciones.

"Históricamente, la recau
dación ha sido un desafío para
las empresas en .América Latina,
más allá de la revolución tecno

lógica de los últimos años, la co
branza manual y poco eficiente

con altos costos ha llevado a la

región a tener una de las tasas
más altas de pagos rechazados.
En Toku buscamos resolver este

problema mediante tecnolo
gía que agiliza las opciones de
pago, proporcionando una so
lución SaaS para una cobranza
inteligente y eficiente, junto
.con. Eepartabiiklarí "y" ge s tión
contable", comenta Cristina
Etcheberry.

La visión de Toku busca

proporcionar tranquilidad a
las empresas al garantizar que
los pagos lleguen a sus cuentas
bancarias de manera puntual y
eficiente, mientras se mantiene
la seguridad y la calidad en la
experiencia del cliente. Toku
está bien posicionado para lide
rar la industria de la tecnología
financiera en América Latina y
continuar su crecimiento en los

próximos años.

Tianguis Turístico
destaca la móvili
dad de pe&onal
El reciente Tianguis Turístico de
2024 en A<!ápulco, Guerrero,
pusg.etfe relieve la importan
cia'crítica de la logística del
transporte de personal en
la industria. Con más de 4.8
millones de empleados en el
sector, garantizar un transporte
eficiente y seguro es funda
mental, especialmente en áreas
turísticas remotas. Durante el

evento, la atención se centró
en la necesidad de soluciones

innovadoras para abordar este
desafío logístico. Es aquí donde
Traxión y su división de Movi
lidad de Personas, liderada por
Elias Dana, entraron enjuego
con su plataforma LiPU. Esta
solución ha sido fundamental

para garantizar que el personal
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turístico llegue a sus destinos
de manera eficiente y segura. La
participación de Traxión y LiPU
en el Tianguis Turístico subraya
la importancia de la colaboración
entre el sector público y privado
para mejorar la infraestructura y
los servicios relacionados con el
turismo en México.

En un momento en que la
industria turística busca recupe
rarse de los desafíos derivados

de la pandemia, la eficiencia
en la movilidad de personal se
convierte en un factor clave para
garantizar experiencias turísticas
memorables y seguras para visi
tantes y trabajadores por igual.

Impulsan el consu
mo de proteína ani
mal en México
México Unido Proteína Ani
mal (MUPA) está de fiesta este
mes, celebrando su cuarto año
de unión y compromiso con
la promoción de la proteína
animal en el país. Esta agrupa
ción, compuesta por destacadas
organizaciones como la Asocia
ción Mexicana de Productores

de Carne AMEG, la Asociación
Nacional de Fabricantes de

Alimentos para Consumo Ani
mal (ANFACA), entre otras, ha
trabajado incansablemente para
fomentar el consumo de proteína

animal como parte esencial de
una alimentación saludable y
nutritiva.

En un país donde la tradición
culinaria incluye una amplia
variedad de productos cárnicos
y lácteos, MUPA se ha conver
tido en un pilar fundamental
para el sector. Sólo en el 2023,
los mexicanos consumieron más
de 10.3 millones de toneladas
de productos cárnicos y 17 mil
569 millones de litros de leche,
mientras que la producción de
alimentos balanceados alcanzó
la cifra de 40.4 millones. Estas
cifras reflejan no solo la impor
tancia económica del sector, sino
también su relevancia en la dieta

cotidiana de la población
Con un valor total de pro

ducción de proteína animal que
ascendió a un billón de pesos
en 2023, es evidente que este
sector juega un papel crucial en
la economía nacional. Y con las
tendencias indicando un creci

miento continuo en los próximos
años, la labor de MUPA se vuelve
aún más vital en la promoción y
sostenibilidad de esta industria.

En su cuarto aniversario,
MUPA reafirma su compromiso
de seguir trabajando en pro de
un México donde el consumo de

proteína animal sea sinónimo
de salud, nutrición y desarrollo
económico.
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El proximo gobierno enfrentará
una economía muy deteriorada
México tomará una

decisión política en
las próximas semanas,

que tendrá un fuerte impacto en
la economía y en la manera en
que viviremos. Las elecciones
de junio no solo tendrán efectos
inmediatos, sino que determina
rán la dirección del país en los
siguientes años y décadas.

Esto se debe a que la econo
mía global está inmersa en un
cambio importante de ciclo y
depende de las decisiones que se
tomen aquí podremos integrar
nos a la nueva dinámica econó

mica o quedaremos a un lado
de la misma. Esto se reflejará en
desarrollo o en estancamiento,
menores empleos y salarios con
su efecto en conflictos sociales.

Es claro que en la actualidad
se ha detenido el proceso de inte
gración global de las economías,
lo que permitió una reducción
en los costos de producción de
las manufacturas. Las econo

mías pasan de una integración

manufacturera a una revolución

tecnológica, que algunos deno
minan la Revolución Industrial

4.0, en donde los sistemas ahora
toman las decisiones por los
individuos. Para participar en
el nuevo ciclo de desarrollo in
dustrial ahora se necesita menos

trabajo físico y se requiere mas
trabajo mental. Para podernos
integrar a este ciclo se necesitan
importantes montos de recursos
en educación, tanto para niños
como para adultos.

En el aspecto interior es
claro que sin importar quién
gane las próximas elecciones,
el país enfrentará un escenario
económico muy difícil para los
próximos años. Esto se debe a
varios factores, destacando los
siguientes: 1) El gobierno hoy
tiene un déficit fiscal estructural
como resultado de compromisos
sociales de largo plazo, que no
vienen acompañados de mayo
res ingresos. Durante un tiempo
se ha podido evitar un problema

mayor en las finanzas públicas
debido a la inercia que se tenía
de años anteriores, de los distin
tos ahorros que existían en los
diferentes fondos y recursos en
las distintas áreas del gobierno,
así de importantes ahorros en
el gasto público. Hoy esto se ha
acabado, por lo que el gobierno
ha tenido que reconocer un
importante déficit fiscal, que
para el presente año se acerca al
6% del PIB. Cualquier gobierno
entrante tendrá que resolver
está importante problemática.
2) Pemex es un pasivo para el
sector público y requiere montos
importantes y crecientes de re
cursos, que perjudican las finan
zas del gobierno. La situación
actual es insostenible y se tendrá
que enfrentar en el corto plazo.
3) Hay un deterioro general de
la infraestructura del país, tanto
en la red carretera, en la infraes
tructura hidráulica, en el sistema
educativo y en el de salud y,
sobre todo, en la seguridad para
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la población. En este entorno
las empresas tienen crecientes
costos los cuales les reduce la

rentabilidad y sus recursos para
mantener los montos de inver

sión que se necesita. 5) El dete
rioro social es patente en todo el
territorio nacional por la menor
seguridad pública y los mayores
costos para la población para
resolver sus problemas de salud
y de educación. Esto se refleja en
crecientes conflictos sociales que
destruyen la armonía social.

El mundo avanza hacia un

proceso de multipolarización
y las economías se integran en
diferentes centros de produc
ción. Para México son claras las

alternativas que se le presentan:
Por un lado, puede tomar una

posición activa para continuar
integrándose al resto de Norte
américa, lo que supone cambios
legales, educativos, financieros,
etc. Otra alternativa es integrar
nos al resto de Latinoamérica,
en donde un tema importante
sería que, por nuestro tamaño
relativo, nosotros nos volvería
mos un motor para el resto de
Latinoamérica. Sin embargo,
nuestro crecimiento sería mucho

menor. Otra posibilidad es que
nos integremos con los distintos
países que tienen gobiernos
populistas, con tendencia de iz
quierda tanto en Latinoamérica,
como Cuba y Venezuela, como
con otras partes del mundo,
como China y con Rusia. Esto
produciría un menor crecimiento
y un conflicto permanente con

Estados Unidos. Finalmente, el
mantener el actual modelo haría

que sigamos siendo un provee
dor de productos de maquila
dora y exportador de mano de
obra barata, así como de distin
tos tipos de drogas. Sin embargo,
el creciente déficit fiscal provoca
ría nuevas crisis financieras.

Las elecciones determinarán

el camino que seguirá el país.

"Las elecciones de

junio no solo tendrán
efectos inmediatos,
sino que determinará
la dirección del país
en los siguientes
a ños y décadas
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Byebye, Tesla
Las posibilidades de que se construya la planta

de Tesla en Nuevo León en un plazo razonable
son cada día más remotas.

El entorno que está viviendo la empresa
automotriz de Elon Musk es muy complicado,
y completamente diferente al que existía cuando
hizo oficial el anuncio de la inversión en Pesquería,
Nuevo León, en una reunión con inversionistas el 2
de marzo de 2023.

Ayer, una noticia impactó fuertemente a las accio
nes de la empresa automotriz: se anunció el recorte
del 10 por ciento de la plantilla de sus 140 mil

trabajadores.
Cuánto han cambiado las cosas que el precio de

la acción de Tesla llegó a rebasar los 400 dólares en
noviembre de 2021 y ayer estaba en 163 dólares, lo
que implica una caída de casi 60 por ciento.

La producción de Tesla en el primer trimestre
cayó en 1.6 por ciento respecto al mismo nivel del
año anterior y sobre todo, estuvo muy por debajo de
las expectativas.

La gente está comprando menos Tesla de los que
Musk y su equipo pensaban, lo que les ha hecho
reconsiderar planes.
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Sin embargo, no del todo.
La próxima semana Musk estará en India y

se reunirá con el primer ministro Narendra Modi.
Todas las señales indican que se anunciará la cons
trucción de una nueva planta de Tesla.

India ha reducido las tarifas aplicables a los autos
eléctricos importados bajo la condición de que haya
inversiones por al menos 500 millones de dólares y
se instale alguna planta, mientras que Tesla empezó
hace algunos meses en su planta de Alemania a pro
ducir autos con el volante del lado derecho, precisa
mente para el mercado de la India, un mercado que
Musk considera que puede expandirse de manera
importante en el futuro.

Desde hace mucho tiempo hemos aprendido que
con Musk siempre hay muchas cosas impredecibles
y que sus decisiones pueden cambiar en cualquier
momento.

Sin embargo, las señales están resultando claras.
El mercado norteamericano se ha contraído por
efecto de las mayores tasas de interés, superiores a
las previstas, y que ahora ya nadie apuesta cuándo
van a empezar a bajar.

Si la expansión de Tesla a Nuevo León era
para producir autos esencialmente orientados al
mercado norteamericano, pareciera carecer de

sentido la inversión en un momento en el que se
anuncia un recorte de personal de 14 mil personas
en el mundo.

No es imposible que la planta se construya, pero
como se ve el panorama en este momento, no pare
ciera que esto vaya a suceder en un plazo de un
par de años.
Lo que ha ocurrido con Tesla es para aprender la

lección respecto a la realidad del nearshoring.
Una cosa son las promesas, incluso las ma

quetas digitales o físicas de los proyectos, y otra
diferente, las realidades.

Le cuento otra de las realidades: el apoyo del
gobierno de EU a las inversiones en territorio nor
teamericano.

Ayer se dio a conocer un subsidio de 6 mil 400
millones de dólares otorgado por el gobierno nor
teamericano a la empresa coreana Samsung para
que realice una inversión de alrededor de 40 mil
millones de dólares en una fábrica de chips en el
estado de Texas.

Lo anterior no implica que el proceso de nearsho
ring en México naufrague.

Pero, realidades como las anteriores, derivan de
cambios en el entorno o de la política de fomento
que ha lanzado el gobierno de Estados Unidos.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

En México, como vimos en el an

terior Pesos y Contrapesos, el de
recho de propiedad privada sobre los
ingresos, que son el producto del tra
bajo, no está ni plenamente reconoci
do, ni puntualmente definido, ni jurí
dicamente garantizado, porque basta
y sobra que el Poder Ejecutivo pro
ponga cobrar más impuestos (ya sea
elevando las tasas de los que ya se co
bran, ya sea creando nuevos), y que el
Poder Legislativo lo apruebe, para que
terminemos pagando más impuestos.

No es solamente el derecho de propiedad privada sobre
los ingresos el que no está plenamente reconocido, pun
tualmente definido, jurídicamente garantizado. Tampoco
lo está el derecho de propiedad privada sobre los medios
de producción, porque según lo que se dice en el párrafo
cuarto del artículo 28 constitucional, basta y sobra que el
Congreso de la Unión expida una ley, y que la promulgue
el Ejecutivo, en la que se diga que éste o aquel sector de la
economía es considerado estratégico, para que tenga que
ser expropiado y gubemamentalizado, porque en el párrafo
quinto del artículo 25 se apunta que el gobierno tendrá a su
cargo, de manera exclusiva, los sectores estratégicos señala
dos en el párrafo cuarto del artículo 28.
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La propiedad privada de los medios de producción es la
condición de posibilidad del ejercicio de la libertad indivi
dual para producir, ofrecer y vender, por lo que, en la misma
medida en la que amenazas, limitas o eliminas la primera,
amenazas, limitas o eliminas la segunda.

Supongamos que un país en el cual a los agentes eco
nómicos no se les prohibe producir y ofrecer lo que les dé
la gana, siempre y cuando al hacerlo no violen derechos de
terceros. En ese país el derecho a la libertad individual para
emprender está plenamente reconocido, puntualmente
definido yjurídicamente garantizado.

Supongamos que en ese mismo país no está permitida
la propiedad privada de medios de producción, por lo que
el derecho a la propiedad privada sobre los mismos, necesa
rios para producir bienes y servicios, no está ni plenamente
reconocido, ni puntualmente definido, ni jurídicamente ga
rantizado, por más que, al menos en apariencia, el derecho
a la libertad individual para producir, ofrecer y vender sí lo
esté. Y escribo en apariencia porque en realidad no lo está.

El ejercicio de la libertad individual implica el uso de al
guna propiedad privada, y sin ésta dicho ejercicio es impo
sible. Si a los empresarios no se les prohibe producir, ofrecer
y vender lo que crean más conveniente para maximizar sus
utilidades, pero no se les permite la propiedad privada de
ningún medio de producción, que son la condición de posi
bilidad para el ejercicio de dicha libertad, ¿pueden ejercerla
libertad individual para producir, ofrecer y vender?

Libertad y propiedad son dos caras de la misma moneda,
porque el ejercicio de la libertad individual implica el uso
de la propiedad privada, por lo que, en la misma medida en
la que amenazas, limitas o eliminas la propiedad, amena
zas, limitas o eliminas la libertad, lo cual quiere decir que el
liberalismo, para que realmente lo sea, debe ser, ante todo,
propietarismo: reconocimiento pleno, definición puntual y
garantía jurídica del derecho de propiedad privada.

Sin propietarismo no puede haber verdadero
liberalismo.

Continuará.
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IránIsrael, ¿Qué pasa con los mercados?

Durante el fin de semana vimos una llu
via de noticias falsas en las redes so

ciales sobre el ataque de Irán a Israel.
El uso de las redes sociales como

fuente de información debe partir de un prin
cipio básico, recurrir a fuentes confiables. El
trabajo durante esas horas de la cuenta de X de
nuestro @diario24horas fue impecable, comoel
de otras fuentes, pero había mucha información
falsay mal intencionada.
En el colmo, muchos haters mexicanos creye

ron que un respaldo a Irán tenía alguna lógica
con su pensamiento político local, cuando cla
ramente no entienden ni una palabra de lo que
implica esa teocracia islámica.
En medio de todo eso, vale la pena ver cuál fue

el comportamiento de los mercados financieros
durante esos momentos del "breaking news",
porque eso sí que tiene una repercusión directa
en nuestros bolsillos.

El ataque iraní a territorio de Israel ocurrió du
rante la pausa del fin de semana en los mercados
financieros. Sin embargo, las operaciones real
mente se mantienen a toda hora, todo el tiempo.

Por la zona del mundo de la que se trata, uno
de los precios más sensibles es el del petróleo. Los
futuros del Brent del Mar del Norte, que operan
en Londres, sufrieron un repunte momentáneo.
No es para menos, nunca en la historia una po

tencia nuclear, de gran capacidad militar como
Irán, había atacado directamente a otra potencia
nucleary de gran capacidad militar como Israel,
a pesar de que ambos estados viven una tensa
relacióndesde 1979.
Pero el funcionamiento perfecto del Domo

de Hierro, reforzado por el ejército de Estados
Unidos, redujo a cero el número de muertes por
ese ataque iraní.
No fue un ataque sorpresa, Irán avisó a Estados

Unidos. Tras el ataque y su pobre resultado, Wash
ington advirtióalsraelquenorespondieralaagre
sión de inmediato o se quedaría solo enesa guerra.
Durante las horas posteriores al ataque los

mercados asumieron el mensaje del ojo por ojo,
porque el antecedente es un ataque israeK al con
sulado de Irán en Damasco que le costó la vida a
siete personas, entre ellas un alto mando militar
de la República islámica.
Occidente se maravilló con el funcionamiento

de un Domo de Hierro casi perfecto que da una
ventaja defensiva a Israel, país que está más en el
ánimo de los mercados.

Había dos opciones, reaccionar ante un inmi
nente conflicto bélico globalyperderposiciones
por ir a un refugio financiero seguro o pensar
que el ojo por ojo alcanzaba, por ahora, para una
tensa y temporal calma.
Los que apostaron a no más disparos por aho

ra, ganaron la apuesta y los indicadores finan
cieros pronto regresaron a sus preocupaciones
habituales.

Que quede claro, que no haya escalado en el
momento, no significa que no sea una mecha
encendida.

Por eso, lo que más vale es poner mucha aten
ción en las señales y aquí dejo una:
Hay un indicador muy pertinente en los mer

cados, es una medición de la volatilidad del
Standard and Poor's 500 (S&P500) que mide
la cotización de las 500 empresas más grandes
de Estados Unidos. El índice VIX anticipa sus ga
nancias o pérdidas y ahora mismo se ha movido
de forma importante hacia el lado negativo.
No es ningún aviso, solo un indicador.
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Reconocen bancos trayectoria de Televisa

Claudia Villegas
(cyLaVillegasl

Será esta semana cuando los

banqueros se encuentren en
Acapulco para renovar el com
promiso con el país, con sus
empresas y sus trabajadores.

Es bueno saber que siguen aquí, firmes
y optimistas. En pleno de cierre de sexe
nio, no parecen preocupados por el ni
vel del tipo de cambio o por algún riesgo
sistémico. Acaso han encendido algunas
alertas respecto al nivel del déficit: les
preocupan los cinco puntos después de
una historia exitosa de disciplina ejem
plar para muchos países de América La
tina. Por ello, el titular de la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público, Rogelio
Ramírez de la O, ha prometido que en
2025 las finanzas públicas retomarán la
disciplina porque no habrá mayores in

versiones en obras emblemáticas.
Con utilidades y crecimiento histó

rico, la banca en México apuesta tam
bién por los corporativos nacionales que
han mostrado el mismo nivel de com

promiso. Es cierto que aún tienen mu
chos desafíos, pero, por ahora, podemos
apuntar a favor de la banca que gene
ra empleos, negocios, créditos para el
mercado interno y financiamientos para
muchas compañías.

El pasado 10 de abril, les informamos
en la Revista Fortuna que el gigante de
medios Grupo Televisa, S.A.B. alcanzó
un financiamiento con un sindicato de

bancos el cual incluye un crédito sim
ple, por una vigencia de 5 años, por 10
mil millones de pesos, así como una lí
nea de crédito revolvente a 5 años, por

una cantidad equivalente a 500 millo
nes de dólares, a ser dispuesta en pesos
mexicanos.

La transacción, llamada Contrato de
Crédito, incluye obligaciones de man
tenimiento de razones financieras re
lacionadas con endeudamiento y gasto
en intereses. Los bancos BBVA, Banco
Santander y Scotiabank actuaron como
agentes estructuradores conjuntos.

"Los fondos procedentes de los finan
ciamientos bajo el Contrato de Crédito
se utilizarán para refinanciamiento de
deuda existente de la compañía, o pa
ra propósitos corporativos generales",
mencionó la empresa a sus inversionis
tas que calificaron de manera positiva
la operación.

Televisa señaló que utilizará parte de
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los fondos para pagar "anticipadamente"
la totalidad de las cantidades pendientes
de pago bajo el contrato de crédito ce
lebrado por la empresa en 2019 con un
sindicato de bancos, por una cantidad de
10,000 millones de pesos, y cuyo venci
miento estaba previsto para este año.

Simultáneamente, la compañía dio a
conocer que terminó una línea de cré
dito revolvente celebrada en 2022 con

un sindicato de bancos, del orden de
los 650 millones de dólares, cuyo ven
cimiento estaba previsto para 2025. La
compañía mencionó que "no había utili
zado ninguna cantidad de esta línea de
crédito revolvente desde su celebración
en 2022".
CONFIANZA EN EL GRUPO V SUS NEGOCIOS

Luego de esta operación, en un desple
gado publicado en periódicos de circula
ción nacional, un grupo compuesto por
once bancos felicitó ayer a Grupo Tele

visa por concluir exitosamente el refi
nanciamiento de este crédito por 10 mil
millones de pesos y la extensión de un
crédito revolvente por el equivalente en
pesos a 500 millones de dólares
En la operación participaron la ma

yoría de los bancos comerciales en Mé
xico, lo cual demuestra la confianza que
el sistema bancario está teniendo en la
solidez de la empresa y en los cambios

estratégicos que ha efectuado en lo que
va de 2024.

Los bancos consideraron, por un la
do, la escisión de sus negocios depor
tivos y de entretenimiento (Club Amé
rica, Estadio Azteca, PlayCity, Editorial
Televisa e Intermex) para la creación
de Ollamani y el exitoso listado de esa
nueva empresa en la BMV, con la cla
ve "ÁGUILAS", siendo el primer vehícu
lo en el país que permite invertir en de

portes y entretenimiento a la vez.
Y, por el otro, el acuerdo alcanzado

con AT&T para adquirir su participación
en Sky México, con lo que Televisa se
convertirá en el único titular de la em
presa de televisión de paga satelital y
banda ancha, misma que tiene operacio
nes en nuestro país, República Domini
cana y Centroamérica. El anuncio de es
ta transacción fue bien recibido por los
mercados, generando un alza de 5.5%
de la acción de Televisa.
Junto a los bancos líderes, en tan im

portante transacción participaron tam
bién HSBC, J.P. Morgan y Actinver, así
como Banco del Bajío, Banco Coppel,
Mizuho, Monex y MUFG. Para muchos
bancos, Televisa, si bien se ha converti
do en una multinacional, es totalmen
te riesgo México y las perspectivas para
este corporativo y para el país son muy
positivas •
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Y las redes sociales hablaron:
no a las reformas de amparo,
amnistía y pensiones
A pocas semanas de que acabe la presente legis
latura, en el Congreso se discuten propuestas de
leyes trascendentes para el país: la de amparo, la
de amnistía y la de pensiones; y, a diferencia de
otras que pasan casi desapercibidas, estas están
siendo relevantes para la audiencia sociodigital.

Estas propuestas, impulsadas por la bancada
de Morena, más allá de si las aprueban o no, son
consideradas un error desde su inicio, es decir,
desde la propuesta misma.

En primer lugar, la ley de amparo que busca
evitar que los jueces federales frenen temporal
mente la aplicación o entrada en vigor de leyes,
ha llegado a cerca de 13.5 millones de personas.
Los internautas señalan que el Presidente busca
evitar que se detengan los proyectos de obras pú
blicas, que es otro intento de implantar una dicta
dura, que se busca debilitar la justicia y que esto
afectaría a los grupos más vulnerables.
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La ley de amnistía, que pretende que el titular
del Ejecutivo pueda liberar a cualquier delin
cuente en casos relevantes para el Estado, ha lle

gado a casi 20 millo
nes de personas. Las
redes sociales men

clonan c'l,e Mo,r™
quiere hacer realidad
el principio de "abra
zos y no balazos", que
no se puede vivir en
un país en el que se
perdone a un asesino
o un narcotraflcante, y
señalan que el país es
tá en grave peligro.

Finalmente, en re
lación con la ley de
pensiones, donde se

propone financiar la reforma con los ahorros de
las personas de 70 años o más que no hayan re
clamado su cuenta Afore, ha llegado a más de 26
millones de personas.

La percepción en este caso también es negati
va. Mencionan que el gobierno quiere expropiar
los ahorros mediante un "robo legalizado", criti
can que se quiera tomar el dinero de las personas
que han ahorrado toda la vida usando el hashtag
«Morena VaPorTuAfore.

Puede ser por el fin de sexenio, elecciones o
por una preocupación genuina de la sociedad que
es más consciente de las reformas y sus implica
ciones, pero se está levantando la voz. La pregun
ta de fondo para los legisladores sería: si a ellos y a
sus familias también les van a afectar en el futuro

estas reformas, bien sea por el lado de pensiones
o por el lado de justicia, ¿por qué tendrían que
aprobarlas? #OpiniónCoparmex

En relación con la
ley de pensiones,
mencionan que go
bierno quiere expro
piar los ahorros me
diante un "robo lega
lizado", critican que
se quiera tomar el
dinero de las perso
nas que han ahorrado
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Manejará CPKC producto refrigerado en 2025,27
años y 5,000 mdd y tren de pasajeros larga ruta

También el negocio ferroviario fue alcan
zado por la política pública de Andrés Ma
nuel López Obrador y deberá inyectar a fu
turo inversiones ¡unto con el gobierno para
el regreso del transporte de pasajeros.
Una compañía comprometida con ese

proyecto es Canadian Pacific Kansas City
(CPKC) que justo cumplió un año con su
estatus accionario actual. Aquí su origen se
remonta a 1997. Fue la primera que llegó al
privatizarse FFCC, de inició en TFM con el
49% en sociedad de José Serrano y luego al
100% en 2005.

Hoy fusionada a Canadian Pacific cum
plirá en México 27 años en junio y es enca
bezada por Óscar del Cueto con 33 en ese
ámbito.

En mayo entregará a AMLO un estudio
con una evaluación de lo que será el regre
so del tren de pasajeros. Hay mucho por

hacer para adecuar vías, crear estaciones,
confinar tramos, alinear curvas, etc. Tocará
a la próxima administración con Claudia
Sheinbaum o Xóchitl Gálvez ponerlo en
marcha.

Por lo pronto puede presumir que con el
avance del comercio exterior a EU, va bien.
Pronto reportará el primer trimestre y habrá
avance de doble dígito.

Con 32,000 kilómetros de vías, maneja
32% de la carga del ferrocarril. Significa 200
trenes diarios y más de 20,000 carros con
autos, autopartes, acero, granos, electrodo
mésticos y mercancía para firmas como
Walmart de Guilherme Loureiro o Soriana.

Se les abastece con lo que viene de
Asia en Lázaro Cárdenas, pero también
lleva a Chicago en su ruta "short cut" en 9
días en competencia con Long Beach.
Igual está su servicio MéxicoMidwest
Express que mueve carga del sur al norte
vía SLP en 4 días.

Está en marcha su puente fronterizo en
NL que iniciaría en enero del 2025 con una
inversión de 120 mdd y que permitirá dupli
car la carga. Lo mismo replica para el Libra
miento Celaya listo en febrero del 2026.

Con ello CPKC responderá al "nearsho
ring". Del Cueto resalta que el mayor jalón
de la demanda es palpable en Coahuila y
NL, y por supuesto Bajío con SLP.

De ahí que su horizonte sea excepcional,
máxime que además trae en marcha otro
proyecto muy interesante. Se trata llevar
por primera vez mercancías refrigeradas
(carne, pescado, lácteos, verduras). Iniciará
a mediados del 2025. Ya se construye una
cadena de frío con una gran bodega en
Monterrey.
CPKC que ya ha invertido en México

5,000 mdd 1,500 mdd de la concesión ya
ofrece ese servicio en algunas zonas de EU
y Canadá.

Asi que a toda máquina.

SHEINBAUM AUTOS ILEGALES, 2.5
MILLONES CON AMLO Y EL CRIMEN

El pronunciamiento que recién realizó
Claudia Sheinbaum en BC, respecto a que
en su mandato, si es elegida, continuará con

el decreto para regularizar autos chocola
tes, vaya que desanimó al rubro automotriz.
La AMDA de Guillermo Rosales estima que
con AMLO en un par de años se habrán ava
lado 2.5 millones de autos ilegales. Una lo
cura. Sirva señalar que ese negocio lo con
trolan los grupos ligados a la droga. Pésima
señal.

EMPUJA SCOTIABANK CRÉDITOS
VERDES Y 2° EN BONOS ASG

Un ámbito en el que Scotiabank de Adrián
Otero ha puesto especial énfasis es en los
esquemas de flnanciamiento para apoyar a
las empresas a caminar rumbo a la sosteni
bilidad. Están vinculados al desempeño y el
banco otorga beneficios si se alcanzan las
metas en pro de la huella de carbón. Ahí hay
todo por hacer. De facto ese banco es ya el
2° jugador en el mercado de bonos ASG.

NO CRÉDITO 61.7% POR ENTORNO:
ENCUESTA DEL IMEF

Le platicaba de la encuesta que realizó en
tre sus socios el IMEF de Domingo Figueroa
para conocer el clima de confianza en el
marco de las elecciones. Amén de la cautela

para invertir, tampoco hay mucha voluntad
respecto al crédito. Un 61.7% señaló que no
lo tiene en la mira. Congruente con el flojo
avance del flnanciamiento empresarial al
primer bimestre.

<a)aguilar_dd
albertoaguilar<a)dondinero.mx
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SAMSUNG
NOQUEAA
APPLE EN
TSUNAMI
CELULAR

Lo coreano vendió 60.1 millones de unidades,
registrando una participación de mercado de 20.4
por ciento. En segundo sitio está Apple

s tan continuo el uso que le damos a nuestro
celular que olvidamos por un momento la
guerra global que hay detrás ele las grandes
empresas para conquistar este mercado.

Y quien más gana terreno en ella son
las empresas chinas. Los datos dejan frío
a cualquiera que pensaba que Apple do

minaría por décadas. Ahora cae. Veamos.
Datos de International Data Corporation (IDC) revelaron

que en el primer trimestre de 2024 el primer lugar mundial
de venta de smartphones lo obtuvo Samsung, la coreana, que
vendió 60.1 millones de unidades, registrando una participación
de mercado de 20.4 por ciento. En segundo sitio está Apple,
que cayó fuertemente en el trimestre a un ritmo de 9.6 por
ciento para vender 50.1 millones de unidades y reducir su
participación de mercado a 17.3 por ciento. Es una caída muy
sensible, porque el mercado en su conjunto creció 7.8 por
ciento. Apple perdió doblemente, al no registrar crecimiento
y al caer por sí sola.

¿Quién gana en este movimiento tectónico? Xiaomi. La
empresa china creció 33.8 por ciento en el trimestre, lo que
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representa una cifra colosal en medio
cleesta guerra:vendió40.8 millones
de smartphones. Y luego sigue otra
empresa china,Transsion, con más
de 28 millones c!e aparatos y un cre
cimiento de 85 por ciento.

Este año es de reconfiguración del
mercado. El tsunami celular chino

prontoopacaráaAppleyseacercará
peligrosamente a Samsung.

La coreana en México es presidida por Jason Kim, y aquí
no solo está sólida en teléfonos celulares, sino también en
pantallas. Hace días lanzó su línea 2024 con Inteligencia
Artificial (Al) en sus modelos Neo QLED 8K y 4K, así como
OLED, que son fabricados en la planta de Tijuana y que tienen
procesadores con unidades neuronales uno de los cuales du
plica la velocidad de los procesadores anteriores (la pantalla
8K, por ejemplo, "garantiza una experiencia de visualización
excepcional con detalles nítidos, independientemente de la
fuente de entrada").

La guerra tecnológica global continúa para tocio tipo c!e
dispositivos. Habrá que monitorear qué tendencias se con
solidan en el segundo trimestre y, sobre todo, si Apple podría
terminar por desplomarse, tomando en cuenta su descenso
en el gusto del consumidor y, ahora, la colosal demanda
judicial que enfrenta con el gobierno de EU, por monopólica.

La guerra
tecnológica

global continúa
para todo tipo
de dispositivos

MEXICO PACIFIC

La nueva directora general cíe México Pacific será Sarah
Bairstow. Se trata de la empresa que desarrollará la planta
de licuefacción de gas natural Saguaro Energía y el gasoducto
Sierra Madre. En esta empresa hay una fuerte inversión del
grupo Quantum Capital. Estos proyectos podrían empezara
construirse en la segunda mitac! del año y son parte integral
del Plan Sonora. El proyecto de Saguaro ya tiene grandes
clientes que han comprometido la compra de producto para
los próximos 20 años.
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SALUD
MATERNA

Nafin celebrará este año 90 años de presencia en
el mercado financiero, con una colocación histórica
de recursos para poder apoyar a las Mipgmes

n laboratorio con sede en Guatemala am

plia su presencia en nuestro país, a partir
de traer al mercado farmacéutico un par
de alternativas para cuidar la salud de la
mujer al momento del parto.

Me refiero a la Agencia Farmacéutica
Internacional (Agefinsa), que representa

aquí Roberto Herrera, que con el ácido Tranexámico y el
Labetalol, ha sido de gran ayuda para atender a pacientes con
hemorragia obstétrica y preeclampsia que siguen entre las
principales causas de muerte de la mujeral momento del parto.

Se trata de un párele medicamentos que llevan al menos 50
anos de registro en España y que ninguna firma farmacéutica
nacional o extranjera la había registrado pese a su efectividad.

Y es que los padecimientos en las mujeres que le comento
se han acentuado al correlacionarse con enfermedades como

diabetes, obesidad e hipertensión arterial, además que por
causas socioeconómicas la mujeren nuestro país ha poster
gado la maternidad en los últimos años. Dicha situación ya
ocupa a la Secretaría de Salud, de Jorge Alcacer Varela, que
ha incorporado al Labetalol en su cuadro de medicamentos,
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luego que Agefinsa decidió en 2021
traer ese fármaco a nuestro país.
Agefinsa además trabaja con

médicos de los sectores público y
privado para dar a conocer la efecti
vidad deesosmedicamentosy tener
un mejor manejo de la mujer en el
embarazo, luego que entre 10 y 20
por ciento presentan eventos de he
morragia obstétrica y preeclampsia.

Agefinsa trae
al mercado

farmacéutico
alternativas

para ¡a mujer
en el parto

LA RUTA DEL DINERO

Como es público, este año Nafin, a cargo de Luis Antonio
Ramírez Pineda, está de manteles largos por la celebración
de sus primeros 90 años de creación, y no sólo festeja su
permanencia en el mercado financiero, también que en los
años recientes ha contribuido al desarrollo ele la economía ele

México, El reto que tiene el banco ele desarrollo es aprovechar
las oportunidades ele la época moderna. Una ele ellas es el
nearsharing, ante lo cual no se ha quedado cruzado de brazos.
Su clirectorgeneral ha sido muy activo para promover oportu
nidades.yal interiore el bancoya se detectaron 240 proyectos
en 17 sectores que tienen gran posibilidad ele crecer ante el
efecto ele relocalización. En esa coyuntura, la estrategia que ha
seguido Nafin es impulsar el desarrollo ele proveedores para lo
que, en conjunto con Bancomext, podrá colocar una cantidad
histórica de un billón ele pesos para apoyar a las Mipymes,.,,
Una firma española en plena expansión en nuestro país es
TOUS, que lleva aquí Lina Lopera, que proyecta la apertura de
ocho nuevos puntos ele venta en este año, uno ele ellos en el
Palacio ele Hierro, que se construye en León,y que abrirá sus
puertas en octubre próximo. TOUS actualmente opera una red
ele 137 tiendas, la mayor parte en plazas comerciales, que le
ha permitido ser el segundo mercado más importante para
la marca después ele España. Otro aspecto relevante es que,
en la apuesta digital para estar más cerca ele su clientela, 24
por ciento de su facturación aquí es por sus canales digitales.
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MUNDO DIGITAL

EL DILEMA
DE ESTADOS
UNIDOS
CON TIKTOK

En lugar de centrarse exclusivamente en TikTok,
e¡ enfoque debe ser desmontar un sistema que
vulnera la privacidad de los ciudadanos

a reciente aprobación por casi unanimidad
en el Congreso de los Estados Unidos de
la ley Protecting Americons from Foreign
Aclversary Controllecl Applications Act ha
generado un intenso debate sobre el papel
de TikTok en el país. Sin embargo, más allá
de las preocupaciones sobre la influencia

extranjera, es crucial analizar el trasfondo del funcionamiento
de las redes sociales, independientemente de su país de origen.
DESMITIFICANDO A TIKTOK

TikTok es una empresa radicada en Estados Unidos (EU) y
Singapur, mayoritallámente controlada por inversores no re
lacionados con China. Su junta directiva incluye a ciudadanos
estadounidenses, almacena datos en servidores propiedad
de empresas de EU y está sujeta a la legislación de ese país.
EL DOBLE RASERO EN LA INFLUENCIA GUBERNAMENTAL

Sí bien se plantea la posibilidad de influencia del gobierno
chino en TikTok, es esencial reconocer que otros países,
incluido Estados Unidos, también ejercen influencia a través
de recles sociales. La necesidad ele

proteger la privacidad de los ciuda
danos estadounidenses se extiende

más allá de las preocupaciones sobre
TikTok y abarca a toda la industria de
las recles sociales.

DESPROTECCIÓN DE LA PRIVACIDAD
El enfoque debería ser protegerá los
ciudadanos de la constante apro
piación y venta de sus datos personales por parte de em
presas de recles sociales. Promulgar leyes que aborden esta

desprotección beneficiaría a los ciudadanos y confrontaría
a las compañías que perpetúan esta situación, incluyendo a
empresas estadounidenses como Meta y Google.
RESISTENCIA Y LUCHAS DE PODER

Se prevé que tanto TikTok como el gobierno chino se resistirán
a la ley, lo que desencadenará un prolongado proceso legal.
Además, la postura cambiante de figuras políticas, como el
caso de Donald Trump añade complejidad al panorama
futuro de TikTok en Estados Unidos.

LA VERDADERA PRIORIDAD

En lugar de centrarse exclusivamente en TikTok, el enfoque
debeserclesmontarun sistema que vulnera la privacidad de
los ciudadanos, implicando la confrontación con poderosos
iobbiesy la reevaluación del papel del gobierno en el acceso
a datos personales. Proteger al ciudadano va más allá de
prohibir una red social, implica enfrentar una compleja red
de intereses que incluye al propio gobierno.

En resumen, el dilema de Estados Unidos con TikTok es
un problema mucho más amplio que abarca la privacidad
de los ciudadanos frente a la voracidad de la industria de las

reclessocialesy los intereses gubernamentales. La solución
no radica en prohibiciones simplistas, sino en abordar las
complejas dinámicas que subyacen a este desafío.
Promulgar
leyes que

aborden esta

desprotección
beneficiaría a
ciudadanos
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Manejará CPKC producto refrigerado en 2025, 27
años y 5,000 mdd y tren de pasajeros larga ruta
También el negocio ferroviario fue alcan
zado por la política pública de Andrés Ma
nuel López Obrador y deberá inyectar a fu
turo inversiones junto con el gobierno para
el regreso del transporte de pasajeros.
Una compañía comprometida con ese

proyecto es Canadian Pacific Kansas City
(CPKC) que justo cumplió un año con su
estatus accionario actual. Aquí su origen se
remonta a 1997. Fue la primera que llegó al
privatizarse FFCC, de inició en TFM con el
49% en sociedad de losé Serrano y luego al
1007o en 2005.

Hoy fusionada a Canadian Pacific cum
plirá en México 27 años en junio y es enca
bezada por Óscar del Cueto con 33 en ese
ámbito.

En mayo entregará a AMLO un estudio
con una evaluación de lo que será el regre
so del tren de pasajeros. Hay mucho por

hacer para adecuar vías, crear estaciones,
confinar tramos, alinear curvas, etc. Tocará
a la próxima administración con Claudia
Sheinbaum o Xóchitl Gálvez ponerlo en
marcha.

Por lo pronto puede presumir que con el
avance del comercio exterior a EU, va bien.
Pronto reportará el primer trimestre y habrá
avance de doble dígito.

Con 32,000 kilómetros de vías, maneja
32% de la carga del ferrocarril. Significa 200
trenes diarios y más de 20,000 carros con
autos, autopartes, acero, granos, electrodo
mésticos y mercancía para firmas como
Walmart de Guilherme Loureiro o Soriana.

Se les abastece con lo que viene de
Asia en Lázaro Cárdenas, pero también
lleva a Chicago en su ruta "short cut" en 9
dias en competencia con Long Beach.
Igual está su servicio MéxicoMidwest
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Express que mueve carga del sur al norte
vía SLP en 4 días.

Está en marcha su puente fronterizo en
NL que iniciaría en enero del 2025 con una
inversión de 120 mdd y que permitirá dupli
car la carga. Lo mismo replica para el Libra
miento Celaya listo en febrero del 2026.

Con ello CPKC responderá al "nearsho
ring". Del Cueto resalta que el mayor jalón
de la demanda es palpable en Coahuila y
NL, y por supuesto Bajío con SLP.

De ahí que su horizonte sea excepcional,
máxime que además trae en marcha otro
proyecto muy interesante. Se trata llevar
por primera vez mercancías refrigeradas
(carne, pescado, lácteos, verduras). Iniciará
a mediados del 2025. Ya se construye una
cadena de frío con una gran bodega en
Monterrey.

CPKC que ya ha invertido en México
5,000 mdd 1,500 mdd de la concesión ya
ofrece ese servicio en algunas zonas de EU
y Canadá.

Así que a toda máquina.

SHEINBAUM AUTOS ILEGALES, 2.5
MILLONES CON AMLO Y EL CRIMEN

El pronunciamiento que recién realizó
Claudia Sheinbaum en BC, respecto a que
en su mandato, si es elegida, continuará con
el decreto para regularizar autos chocola
tes, vaya que desanimó al rubro automotriz.
La AMDA de Guillermo Rosales estima que

con AMLO en un par de años se habrán ava
lado 2.5 millones de autos ilegales. Una lo
cura. Sirva señalar que ese negocio lo con
trolan los grupos ligados a la droga. Pésima
señal.

EMPUJA SCOTIABANK CRÉDITOS
VERDES Y 2° EN BONOS ASG

Un ámbito en el que Scotiabank de Adrián
Otero ha puesto especial énfasis es en los
esquemas de financiamiento para apoyar a
las empresas a caminar rumbo a la sosteni
bilidad. Están vinculados al desempeño y el
banco otorga beneficios si se alcanzan las
metas en pro de la huella de carbón. Ahí hay
todo por hacer. De tacto ese banco es ya el
2° jugador en el mercado de bonos ASG.

NO CRÉDITO 61.7% POR ENTORNO:
ENCUESTA DEL IMEF

Le platicaba de la encuesta que realizó en
tre sus socios el IMEF de Domingo Figueroa
para conocer el clima de confianza en el
marco de las elecciones. Amén de la cautela

para invertir, tampoco hay mucha voluntad
respecto al crédito. Un 61.7% señaló que no
lo tiene en la mira. Congruente con el flojo
avance del financiamiento empresarial al
primer bimestre.

@agullar_dd
albertoaguUar@dondlnero.mx
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TECN0EMPRESA

¿Irán a responder
en Israel?

HUGO
GONZÁLEZ

La noche del domingo y la mañana del lu
nes, la mayor parte de los especialistas en
mercados: internacionales esperan conocer
la apertura del precio del petróleo. Es que,
luego de los a taques con drones desde Irán
en contra fie Israel, la mayor incógnita era sa
ber cómo se ¡bañ a comportar los mercados

petroleros. Es que muy pocos tenían la certeza de cómo
y quiénes participarían en una evenl nal contraofensiva
militar en medio oriente, incluso hoy queda la duda,¿Irán
a responder en Israel?

Por lbriuna para la humanidad, él gobierno de Esta
dos Unirlos, ocupado en sus campañas presidenciales,
prefirió hacerse a un lado. El presídeme Joe Birlen rlijo
que ahorita no, que chance para la otra se rilan ese tiro
peto que por él momento lo disculpen. Eso, y la limitarla
letalidad del súbito ataque iraní tai vez generó un cierto
impasséentreíos:israelíéS queséguramenté no quedarán
cruzados de brazos.

Por éso, al menos.en la sesión del lunes, el precio del
petróleo no se disparó y hasta bajó, dejando un poco más
estable la sil uación con los petroprecios, Al cierrede esta
colaboración el precio riel Brenl subía, apenas 0.02% (na
da) para coi i/;ii se en 90.41 dólares el barril. Sin embargo,
durante la mañana del lunes llegó a bajar 1.1% hasta los
89.49 dólares. El WTI de EU se col izaba en 85.91 dólares,
una bajada de 0.28%, aunque llegó a bajar 1% hasta 84.83
dólares por barril.

Aunque no debemos pasar por alto la e.veuiual res
puesta de Israel contra Irán, ahora los especialistas del

mercado han decidirlo poner atención en oíros asninos.
Por un lado, vigilan losreportes Irimeslralesde las empre
sas que inició el vientes con varios bancos con resultados
grises y por olro las notas relevantes riel sector de tecno
logía como los despidos en lesla, la pérdida del lideralo
global de Apple en smarlphones; así como el eventual
halving ríe Bitcoin.

Me detengo en este último porque
es probable ques cuando leas esta
colaboración, el halving ya haya sucedido.
Según los cálculos realizados por los
expertos, se estima que la noche del lunes
habrá llegado el momento de aplicar
el hahing. Esto es reducir a la mitad la
recompensa que se paga a las personas
por procesar (minar) los bitcoins en
sus máquinas, con lo cual se reduce el
número de bitcoins en circulación,

F,s(a medirla está programada para qué suceda casi
cada, cuatro años y, por ejemplo, en mayo de 2020, la canti
dad fie nuevos bitcoins que se podía extraen a la red (cada
10 minutos)á través de la "minería" virlual se reflujo ríe
12.5 a 6.25. Se supone que, en los próximos días u horas,
sólo se podran extraer 3.125 bitcoins, y así sucederá casi
cada4años, hasta:yano existan más bitcoinspara extraer
y en el mercado circulen solo 21 millones de monedas.

Sí, resulla raro pasar de los bombazos a los bits pero
así de raro está,el mundo y sus mercarlos.
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PRISMA EMPRESARIAL

Pierde dinamismo la
economía mexicana

GERARDO
FLORES
LEDESMA

Al cierre del primer trimestre del año, la economía
de México evidenció una caída en variables eco
nómicas impon ames, lo que podría cancelar las
especial ivas del gobierno de la + I en la conclusión
del sexenio.

El próximo jueves 18 de abril, sedará a conocer
el Indicador Oporluno de Actividad Económica,

Nowcast fiel IGAE, cuyo dai.o esperado esde un crecimiento de 2.1%.
Asimismo, hay que recordar que el consumo perdió dinamismo

en marzo, con un menor crecimiento en servicios. El Indicador de
Consumo tiig Data de BBVA fíesé&rch repovió una caída del 1,1% en
el tercer mes de 2024, con cifras reales ajustadas por estaeionalidad.
La mayor fléSítceleráeión se observó en el rubro de servicios

(2.0%), mientra* que el consumo de bienes disminuyó 0.1%.
Se observa una caída de 1.2% en el gasto de establecimientos fí

sicos y un aumenlo de apenas 0.6% en el consumo online; mientras
hubo desplome de 4.1% en el consumo de gasolina, la mayor caída
desde enero de 2022, y la primera de esle año.
Este debiliiamienio de la economía ya acumula 4 meses consécuti

vos con resullarios negal ivos, y ha ernpezado a tener efectos nega 1 ivos
en el mercado laboral, especialmente en el formal.
Además, la lentil ud en la creación de empleo formal es comproba

ble, porque en el primer i rimesi re del año el n úmero de l ral tajadores
asegurados al 1MSS aumentó en 265 mil, pero es una cifra insuficiente
para compensar la pérdida estacional de diciembre pasado, que fue
dé 385 mil registros.
Después fiel dinamismo que mostró la aclividad de la construc

ción en 2023, en marzo la pérdida total de registros en el iMSS fue
superior a los 40 mil 700 registros en esle sector. La causa, sin temor
a equívocos, fue la terminación dé las obras: insignia del gobierno.
En los próximos meses, veremos una desaceleración en la econo

mía. real, el consumo y el empleo.

DURANTE DECADAS, al cubrir eventos o acontecimientos de re
lieve nacional o internacional, los medios de comunicación para los

Contra RéplicaFecha: 16/04/2024
Página: 13

Area cm2: 309

1 / 2

Columnas Económicas

Gerardo Flores Ledesma

Costo: 58,518

Página 55 de 65



que trabajan sus periodistas solventan los gastos de comida, hotel
y transporte.
Diarios, revistas, televisoras,estaciones de radio, agencias de no

ticias y medios digitales entregan a sus enviados o corresponsales
.sobre todo si van a una guerra una cantidad extra de viáticos, para
gastos extraordinarios que casi siempre surgen de manera impre
vista.

En todo el mundo la dinámica #8 la misma. No importa sí cubres
la cumbre de Davos, las reuniones del EMI y el Banco Mundial; la
I I TU! en España, las cumbres mundiales dé aviación o el Salón del
Automóvil de Francfort. Los periodistas solventan sus gastos y sólo
reciben la acreditación para poderse mover dentro de dichos eventos
y hacer su trabajo.

Lo anterior viene a colación, porque sólo en México ocurre lo con
trario. Variosperiodistas, sobre todo aquellos que se identifican con el
gobierno de la 41: que enarbola la bandera de la ."austeridad", exigen
comida, transporte, hospedaje sin compartir cuarto, café, galletas,
computadoras, impresoras, agua embotellada, etcétera y etcétera, y lo
que menos les preocupa es él gafete para hacer entrevistas y reportajes.

Así ocurrió en el reciente Tianguis Turístico México 2024, celebrado
én Acapulco, donde los más exigentes, por cierto, fueron personajes
que laboran para medios y gobiernos extranjeros como Sputnik de
Rusia, quienes además lo hicieron saber a través de sus cuentas per
sonales de A.
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PASE DE ABORDAR

Tianguis Turístico
de Acapulco

RICARDO
CONTRERAS
REYES

ue el último evento fie la administración del presidente López
Obrador.

La idea fue promover un "Acapulco Renacido" después de
la tragedia y destrucción que dejó el huracán Otis en octubre
pasado, pero las expectativas no se cumplieron, las cifras fue
ron inferiores a las obtenidas en las pasadas ediciones.
La versión oficial refiere que hubo 35 mil 748 citas de ne

gocios y un volumen de ventas por transacciones de negocios arriba de los
400 millones de pesos, cifra que represen!a el 10% de los encuestados, toda
vez que el resto decidió mantenerlo de forma confidencial.
¿Estaba listo Acapulco para ser él anfitrión del evento? Seguramente

no. Recordemos que días después de ocurrido el fenómeno natural, tanto
él Secretario de Turismo, Miguel Torrueo, y la gobernadora de Guerrero,
Evelyn Salgado, propusieron cambiar lasede dada la evidente destrucción
de casas, hoteles, plazas comerciales y restaurantes, entre otros.
Previsto originalmente del 11 al 15 de marzo, Sectur Federal anunció

que se emitirían las bases para definir la nueva sede y convocar fie manera
extraordinaria al Comité de Selección del Tianguis Turístico de México,
porque los tiempos no alcanzaban para la recuperación total del puerto.
Pero hubo un cambio de planes. Después nos enteramos de que la orden

vino directamente de Palacio Nacional de no cambiar la sede,sólo la fecha:
del 8 al 12 abril.

El Tianguis Turístico de Acapulco nace hace casi
50 años y se ha mantenido gracias a la riqueza
cultural, gastronómica y turística del México.
A punto dé concluir la actual administración, queda en élempresariado

una sensación de orfandad por la falla de apoyos al sector de la hospitali
dad, además dé una escasa promoción de la oferta turística Con la desapari
ción del Consejo de Promoción Turística de México (CPTM), que promovió
nuestros destinos por todo el mundo.
En el 2025, Tijuana, Baja California, será la sede del Tianguis Turístico

de 2025, bajo la. anfitrionía de la gobernadora Marina del Pilar Ávila.
GUÍA DE TURISTAS
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La. Asociación de Hoteles Costa Mujeres dio a conocer que obtuvo una exito
sa temporada de Semana Santa. De acuerdo con el repone de la Secretaría
fie Turismo del Estado fie Quintana Roo, correspondiente a la semana del
23 de marzo, Costa Mujeres repuntó con una ocupación hotelera del 88.6%,,
y se posicionó Como destino líder en el Caribe para el mercado nacional
e internacional, señaló Ramón Rosselló, presidente del organismo... Un
grupo de jóvenes observadores electorales presentó la plataforma digital
www.sabervotar.mx que busca impulsar la participación ciudadana y pro
mover la cultura del voto informado. Guillermo Torres Quiroz, director
del proyecto,, explicó que en esta elección participarán 5 generaciones::
los Niños fie la Postguerra (generación silenciosa); los tíabys tíoomefs; la
generación X; los Millennials; la generación Z y la generación Alfa, que no
le toca volar, pero queestará presente. Todas ellas tienen distintas maneras
fie ver, pensar y aportar, por lo que los partidos y candidatos deben adecuar
sus estrategias y mensajes a esia gran variedad de públicos. Isabel Salas
vocera en la CDMX, explicó que el proyecto evalúa, a todos los candidatos
a través fie un cuestionario que se Ies envía y que contempla 10 ejes bási
cos con 29 preguntas con los temas Sobre Seguridad y Justicia, Educación
Integral, Transparencia y Honestidad, Democracia y Gobernanza, Libertad
fie Pensamiento y Expresión, Manejo Responsable de Programas Sociales y
Presupuesto, Respeto y Protección a la Vida, Empleo Digno y Contribución
al Bien Común, Desarrollo Sustentable y Bienestar Familiar.
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Mayor demanda de dinero
Algunos columnistas y reporteros han expresado pre

ocupación por la elevada tasa de crecimiento de los
billetes y monedas en circulación en poder del pú
blico formalmente conocido como la base moneta
ria. Otros sinónimos menos precisos son: dinero, li

quidez, circulante, efectivo, emisión primaria y oferta monetaria. En
el balance del banco central, el emisor de dinero, la base monetaria
es el principal pasivo de la institución. ¿A qué responde la emisión
de dinero?

Contrario a lo que unos creen, el Banco de México no determina
unilateralmente el tamaño de la base monetaria. Estas personas ima
ginan al banco central como un gran inyector o aspirador de dinero
que a discreción mueve el crecimiento del efectivo. No es así. La so
ciedad tiene una demanda de dinero al igual como la tiene para
cualquier bien o servicio y la obligación del banco central es en todo
momento satisfacer esa demanda con la oferta. Si, por ejemplo, la so
ciedad decide demandar más efectivo, el banco central realizará una
inyección de dinero que será absorbida por esa mayor demanda. Si
decidiera inyectar más circulante del demandado, ese excedente se
traduciría en inflación. De ahí que lo relevante no es la tasa de expan
sión per se de la base, sino cuidar que ese crecimiento corresponda
a lo que absorberá la mayor demanda.

La base monetaria ha venido acelerando su tasa de expansión. En
2023, el circulante se expandió 9.93% a tasa anual. Luego, el pro
medio de la tasa anual diaria en enero de 2024 fue 9.83%, en fe

brero 12.89/o, en marzo 13.56% y en abril, al día 11, disminuyó a
11.77%. Hay "monetaristas instantáneos" que afirman que ese au
mento en exceso de la inflación junto con el crecimiento del PIB atiza
la inflación. Sin embargo, la inflación anual en enero, febreroy mar
zo fue de 4.88%, 4.40% y 4.42%, respectivamente. Otros, con gran
fantasía, sostienen que el Banco de México emite billetes para que la
4T pueda financiar, por ejemplo, Dos Bocas.

Como el crecimiento de la base satisface a una mayor demanda,
entonces la pregunta relevante es ¿por qué crece la demanda de di
nero? La gente tiene una mayor preferencia por utilizar efectivo quizá
por razones de fiscalización a pesar de las reglas existentes de prohi
birgrandes transacciones en dinero. La economía informal se mueve
principalmente con efectivo. De igual manera, las actividades ilegales,
como el narcomenudeoyolras, se conducen estrictamente con billetes.
De igual forma el contrabando, el comercio "hechizo", los tianguis ca
llejeros, etcétera. Los lavadores del narcotráfico seguramente también
tienen una importante demanda de dinero. Tradicionalmente en épo
cas de campañas políticas aumenta el uso de efectivo. Se contratan
personas temporales para distribuir propaganda, pintar bardas, ayu
daren la logística, entre otros, y se les paga en efectivo. De hecho, las
cifras lo reflejan: entre el 15 y el 28 de febrero, con el inicio de las cam
pañas, la base se aceleró a un promedio anual de 13.65 por ciento.

Hay que reiterar el principio fundamental: los cambios en la base
monetaria no son discrecionales, sino que se adaptan pasivamente a
los cambios en la demanda de dinero del público.
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¿Quién podría ser
un buen Secretario
ele Hacienda?
A muchos analistas se les olvida que antes

de hablar del gabinete de la candidato
ganadora de las elecciones presidenciales,
primero debe ganar las elecciones del 2
de junio.

Es verdad que sí resulta relevante anticipar quién
podría ocupar la posición de Secretario de Hacienda,
sobre todo a la luz de la mala condición en las que que
darán las finanzas públicas.
Del lado opositor la baraja de candidatos es tan

amplia y experimentada que seguro tendrían una muy
buena recepción por parte de los mercados, lo que
habría que ver es la estrategia, que sea creíble, para
recomponer los equilibrios tanto en la relación gastoin
greso como en la calidad del gasto.

Del lado oficialista, la pregunta es si se le puede quitar
de las manos al presidente Andrés Manuel López Obra
dor el manejo de! gasto público, porque ya anticipó que
va a dejar instrucciones para quien le suceda.

El discurso de propaganda insiste que se han mane
jado con responsabilidad las finanzas públicas durante
este sexenio que está por terminar. La realidad es que
hasta los analistas alineados tienen dudas de la salud
financiera nacional tras este 2024.

Lo cierto es que a lo largo de todo este régimen se
han tomado malas decisiones de finanzas públicas que
inevitablemente pasan factura.
De entrada, una de las primeras acciones financieras

del gobierno de López Obrador fue dilapidar los fondos
de contingencia. Después, la mala señal de la cancela
ción de la construcción del aeropuerto en Texcoco y el
privilegio de obras de infraestructura con escasa o nula
rentabilidad.

El gasto asistencialista sin padrones, ni controles y
difícil regreso atrás.

Y, peor que eso, desmantelar los esquemas de correc
ción financiera tanto de Pemexy de la CFE para regresar
las al carril del dispendio contractual y de dependencia
de los recursos públicos.
Durante los primeros cinco años del régimen, tres

secretarios de Hacienda mantuvieron el equilibrio entre
gasto e ingreso, pero no pudieron impedir que, desde
Palacio, se dilapidara el gasto público.
¿Quién debe ser el próximo Secretario de Hacienda?

Primero, alguien que tenga la confianza de los merca
dos, pero más importante que eso, que realmente se
comprometa a reencauzar las finanzas públicas hacia
su salvamento.

En materia de gasto público, López Obrador quiere
dejar tres cosas, una carta de instrucciones sobre dónde
seguir gastando, las asignaciones presupuestóles que
necesitan sus programas y de paso al funcionario que
siga aplicando sus instrucciones.

Los Pre Criterios de Política Económica para el 2025,
diseñados en Palacio Nacional, adelantan más recortes
al gasto público programable para alcanzar un déficit
público de 2.5% del Producto Interno Bruto (PIB) y estabi
lizar el saldo de los Requerimientos Financieros del Sector
Público, la deuda, en torno a 50% del PIB.
Sin una propuesta de reforma fiscal que aumente los

ingresos y sin un rediseño del destino del gasto público,
lo menos importante será el nombre de quien encabece
las finanzas públicas en un escenario de continuidad
del régimen.
Un buen Secretario de Hacienda será aquel quien,

además de tener reconocimiento por parte de los di
ferentes agentes económicos, tenga la capacidad de
romper esa carta de instrucciones de López Obrador,
tirarla al bote de la basura y recomponer con seriedad
las finanzas públicas del país.
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Financiando el populismo con cargo a los pensionados
La Comisión de Seguridad Social de la

Cámara de Diputados aprobó ayer,
cor: los votos de Morena, Partido Verde
y PT, el dictamen por el que se reforman
diversas leyes, para crear el "Fondo

de Pensiones del Bienestar". Se trata de un

fondo que el presidente López Obrador había
propuesto en febrero pasado, cuando envió
al Congreso de la Unión casi dos decenas de
reformas constitucionales.
En la iniciativa de reforma constitucional

por la que se propuso adicionar tres párrafos
al artículo 123 de la Constitución, se preveía
que las personas en edad de retiro, en el régi
men de cuentas individuales, pueden obtener
una pensión de retiro por vejez que sería
igual a su último salario hasta por un monto
equivalente al salario promedio registrado
en el IMSS. Es decir, se pondría un tope a la
pensión mensual de las personas que decidan
optar por el retiro en cerca de 16,800 pesos.
Como evidentemente el régimen vigente

no está en condiciones de generar esos mon
tos de pensión individuales para millones de
casos, el presidente proponía la creación de!
Fondo de Pensiones para el Bienestar, mismo
que según se fondearía con recursos prove
nientes de diversas fuentes de financiamiento.
La característica de todas esas fuentes de
financiamiento no solo es el hecho que son de
muy incierta realización, sino que peor aún,
se estima que en varios casos, nunca estarían
en condiciones de aportar recursos al Fondo

de Pensiones para el Bienestar. Ahora bien,
según los dichos del presidente y sus cuentas
alegres, con todos los recursos provenientes
de las fuentes inciertas, entre las que estaban
los fideicomisos del Poder Judicial, por ejem
plo, se acumularía un total de 64 mil millones
de pesos, en lo que el presidente optó por
llamar pomposamente "fondo semilla".
Esa iniciativa de reforma constitucional

desde luego no avanzó, entre otras razones
porque las bancadas afines a la 4T no tienen
los votos para pasarlas ellas solas.
Sin embargo, como una especie de ini

ciativa sustituto, la 4T presentó por vía del
coordinador de los diputados de Morena,
Nacho Mier, una por la que se propone re
formar varias leyes, con el principal propósito
de establecer el Fondo de Pensiones para
el Bienestar, con una fuente de fondeo más
segura. Para lograr lo anterior, al gobierno
se le hizo fácil matar dos pájaros de un tiro.
Por un lado, que el Congreso disponga

que ese fondo se creará con recursos prove
nientes de cuentas individuales de personas
que al cumplir los 70 años de edad no hicie
ron efectiva su solicitud para acceder a sus
fondos de retiro, con lo cual ¡untarían cerca
de 45 mil millones de pesos, supuestamente
para con ello poder complementar la pen
sión de las personas que estén por retirarse y
que puedan obtener una pensión de 16,800
pesos por mes, porque esa es la promesa
del presidente que no tiene asidero en lo que

están aprobando los diputados.
Y por otro lado, armar un fondo con una

importante cantidad de recursos, que para
cumplir su mandato tendrá que estar siendo
invertido de manera sostenida. Aquí es donde
está el truco, porque el gobierno, que adminis
trará ese fondo vía SHCP, tendrá a su dispo
sición una caja chica que con enorme gusto
comprará los bonos gubernamentales que
sean necesarios para ayudar a fondear las
necesidades de recursos del gobierno fede
ral. Es el mismo esquema que utilizó Cristina
Fernández de Kirchner en Argentina para
financiar sus ocurrencias que presionaron al
extremo las finanzas públicas de aquel país.

El organismo argentino que tenía un man
dato similar al que tendrá el Fondo de Pensio
nes para el Bienestar, la ANSES, compraba
bonos del gobierno argentino a tasas meno
res que las que tendría que haber pagado si
hubiera sido un fondo de inversiones privado.
Es decir, el gobierno tomaba prestado dinero
de los pensionados, a tasas bajas, que le
reducían la presión sobre el costo de su cre
ciente deuda pública.
Casualmente, México cerrará este año con

el déficit en finanzas públicas más elevado
en cerca de treinta años, medido como pro
porción del PIB. ¿Ya se imaginaron quién va
a requerir tener la seguridad de alguien que
le preste barato? Es el populismo a costa de
los pensionados.

*Ei autor es economista.
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Tesla despedir i a
10% de su gente
Meta cerrará Threads en

Turquía
Vasconia propondrá

iniciarconcurso mercantil
Las acciones del fabricante devehículos eléctricas "fe
la bajaron 5.59% éri el Nasdaq, despuésde que dijo a sus em
pleados que planea despedir a "más de 10%" de su fuerza labo
ral en todo el mundo, reportó Electrek el lunéS, citando un correo
electrónico interno de la empresa.

La compañía contaba con 140,473 empleados en sos dis
tintas divisiones alrededor del mundo, de acuerdo con su íiltimo
reporte anual publicado en diciembre, por lo qug los despidos
afectarían a cérea de 15,000 personas.

Meta I 1 stforms dijo el lunes que cerrará Threads temporaf
mente en Turquía para cumplir con una orden provisional de la
Autoridad de Competencia de Turquía, a partirdel 29 deabril.

Según una publicación de blog de Meta, Facebook, Insta
gramy WhatsAppnpse verán afectados en dicho país.

El mes pasado, la Autoridad de Competencia de Turquía emi
tió una orden que prohibe el intercambio de datos entre Insta
gram y Threads.

Grupo Vosconia, un productor de aluminioyartícubs para
el hogar, propondrá a sU asamblea de accionistas el inició de un
proceso de concurso mercantil que b ayude a salir de Sus probfe
¡su® lniasa.®ss,

La compañía dijo quetambién propondrá a consideración de
affiilriifas llv&aB cabe» i re¡Bta£Brffe pastees fina*3ws

yoperafivoSi

MGM Resorts International (MGM) presentó el lunes una de
manda solicitando una orden judicial para detener la investiga
ción de la Comisión Federal de Comercio de Estados Unidos
.sobre cómo la compañía manejó un ataquede ciberseguridad
contra MGM en septiembre,

Según MGM la FTC violó sys derechos de la Quinta Enmien
da cuando la comisión negó su petición de recusar a la presiden
ta de la FTQ Lina Khan, quien está personalmente involucrada y
podría ser lina posible demandante y testigo porqueera una invi
tada en el hotel MGM de Las Vegas durante el ataque.

MGM busca anular la Demanda de Investigación Civil de la
FTC, que requiere que la compañía produzca información vqIlp
miñosa sobre la investigación.

La cotización del yen cayó el lunes momentáneamente hasta
su nivel más bajo en casi 34 años arrastrada aún por los datos
A iinfociqf! sfciwiqÉftsfp.fa SaSBwpSKtleijfisi
haber alejado en el tiempo la primera baja de tasas de interés,
por parte de la Reserva Federal.

En concreto, el cruce del dólar frente a la moneda nipona ha
llegado a alcanzar los 154.46 yenes por cada 'billete verde', lo
que representa el peor cambio del yen frente al dólar desde junio
de 1990.
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Las (pésimas)
Iniciativas sobre
aviación

Hace días, la Senadora por Nayarit,
Gloria Núñez, de Movimiento Ciu
dadano, presentó una iniciativa ante
la comisión de Defensa del Consumi

dor, para prohibirá las aerolíneas la
sobrevenía de boletos, además de imponer multas.
La sobrevenía de boletos de avión es una prác

tica común en todo el mundo y las razones de ello
tienen que ver con la sustentabilidad del negocio.
Es muy frecuente que los viajeros no se presenten
a abordar o que a la mera hora decidan no viajar,
y si un asiento se va vacío, es como dejar que la
fruta se pudra: no hay manera de recuperar ese
dinero porque el asiento en un vuelo es un bien
perecedero.
Esta práctica ha permitido que las aerolíneas

puedan ofrecer tarifas flexibles para cambiar
fechas y horarios, y permite también que otros
viajeros que no compraron el boleto con mucha
anticipación y están en lista de espera, tengan
oportunidad de viajar.
La práctica no es ni buena ni mala, existe y

ayuda a la economía de las aerolíneas y a los
pasajeros les da muchas más oportunidades, ya
que si no se permitiera la sobreventa, el pago por
el boleto en una fecha y horario determinado sería
rígido y en caso de no poder viajar, el pasajero
perdería su dinero.
De acuerdo con datos de organizaciones del

sector, como la Asociación de Transporte Aéreo
Internacional (IATA) que agrupa a casi 300 aero
líneas en el mundo, apenas un 0.1% de todos los
pasajeros que vuelan tienen alguna afectación
real derivada de la sobreventa y en México, la
Profeco asegura que en 2023 sólo un 0.0004%

de los pasajeros transportados se vio afectado por
ello. En cambio, para el sector del transporte aé
reo y sobre todo para los pasajeros, esta práctica
representa muchas ventajas, ya que la flexibilidad
hace que se aproveche al máximo la capacidad
de las aeronaves y distribuir entre todos los pasaje
ros los costos fijos de operación. Recordemos que
los márgenes de rentabilidad de las aerolíneas
son bajísimos y frecuentemente pierden o salen
sin utilidades.
Crear más restricciones haría mucho más caro

volar. Sólo echemos un vistazo a lo que está ocu
rriendo en el mercado de la zona metropolitana
de la Ciudad de México, donde las limitaciones
al AICM han encarecido los precios y reducido de
manera drástica los vuelos a destinos nacionales,
en particular a los mercados menos rentables.

Por otra parte, lo que las empresas aéreas sue
len hacer cuando un vuelo está sobrevendido y
sobre demandando, es otorgar a los pasajeros
otras facilidades, como buscar voluntarios que
quieran cambiar su vuelo a cambio de una com
pensación. Hay regulaciones en todo el mundo,
incluido México, que obligan a las aerolíneas a
resarcir el daño, no sólo con el importe del boleto
sino con un porcentaje adicional, o bien, ofrecer
un lugar en el siguiente vuelo disponible.
Por desgracia, no todo el mundo conoce el ne

gocio, y el problema es que quien tiene acceso a
hacer leyes, se puede equivocar e incluso presen
tar iniciativas para inhibir una práctica que es ben
ficiosa para todos. Tal vez la Senadora en cuestión
se sienta afectada, pero es un hecho que este tipo
de iniciativas debería pasar por el tamiz de los es
pecialistas antes de crear más daño. ¡Ya bájenla!

Fecha: 16/04/2024

Página: 23

Area cm2: 208

1 / 1

Columnas Económicas

Despegues y Aterrizajes/Rosario Avilés

Rosario Avilés

Costo: 168,228

Página 63 de 65



Avanza iniciativa de pensiones, golpe a la confianza

Aprobaron al vapor Morena
y sus aliados la iniciativa
de ley que permite al go
bierno tomar 40 mil millo

nes de pesos de los ahorros
en las Afores e institutos de seguridad
social, no reclamados por los traba
jadores inactivos mayores de 70 años,
para ser transferidos al Fondo de Pensio
nes para el Bienestar.
El propósito final de esta nueva ley

que, muy seguramente será aprobada
en breve en el pleno, es otorgar el 100%
de un salario promedio del IMSS de 16
mil 777.78 pesos al mes.
Ayer, con 19 votos en favor y 10 en

contra, la Comisión de Seguridad Social
de la Cámara de Diputados aprobó la
creación del Fondo de Pensiones para
el Bienestar, que contará con el "capital
semilla" que se reúna de los ahorros no
reclamados por los trabajadores inac
tivos.

Más recursos de otras fuentes, inexis
tentes hasta ahora porque habrá que
vender activos, reestructurar o desapare
cer instituciones o esperar muchos años
para que logren utilidades Mexicana de
Aviación y el Tren Maya.

Está por aprobarse formalmente una
iniciativa de Ley que prevé el aumento
de una parte de los pensionados, pero
sin fuentes claras de fondeo.

El cálculo oficial es que tales recursos
rondan los 60 mil millones de pesos.
De esa cantidad total, alrededor de 40
mil millones corresponden a los ahorros
no reclamados que al ser tomados o
confiscados, por el gobierno dejarán de
ser fondos privados para convertirse en
fondos públicos.
Con el dinero mayoritariamente de

personas fallecidas o que por alguna
razón no han reclamado sus recursos,

se pretende financiar el "copete" o el
aumento a las pensiones.
La propia iniciativa dispone que los

recursos transferidos al Fondo de Pen

siones para el Bienestar no podrán des
tinarse al presupuesto federal ni podrán
ser utilizados para el balance presu
puestal.
Sin embargo, la operación del Fondo

de Pensiones para el Bienestar, una vez
que sea aprobado por las cámaras de
Diputados y Senadores, dependerá de
la constitución de un fideicomiso admi

nistrado por el Banco de México y un
comité interinstitucional que encabezará
la secretaría de Hacienda.

Este comité deberá diseñar las reglas
de operación que determinará en qué
será invertida la cuantiosa bolsa de re
cursos.

También tendrá que disponer las
reglas para que los potenciales recla

mantes de sus recursos, puedan hacerlo
con facilidad y puedan recuperarlos de
manera expedita.
Es evidente que los legisladores que

aprobaron y que están por aprobar esta
iniciativa de ley no tienen conocimiento
de cómo va a operar el Fondo de Pen
siones para el Bienestar.
Todo indica que a diferencia de las

Afores que mantienen los recursos en
cuentas individuales, el nuevo Fondo de
Pensiones para el Bienestar los acumu
lará un fondo común, lo que indefecti
blemente se traducirá en un sistema sin

transparencia.
Y aunque la propia iniciativa prohibe

su uso para el equilibrio presupuestario,
el gobierno tendrá la tentación de utili
zarlos para sus proyectos que como se
ha visto en esta administración, no son
rentables.

El golpe a la credibilidad y confian

za de los trabajadores es muy fuerte
porque la señal que se envía, es que
en algún momento sus ahorros pueden
correr riesgo. Es un golpe a la confianza
en el ahorro. Al tiempo.

AMLO recomienda más gasto; no
se gastará más, RRO
Llamó la atención que el viernes pasado,
el presidente López Obrador dijera que
aunque serán mínimos los pendientes

que dejará al terminar el sexenio, dejará
a quien lo releve, "esbozos" de lo que se
requiere en México.
Entre sus recomendaciones dijo que

su sucesor tiene que seguir construyendo
infraestructura, obras públicas, para
seguir creando empleos.
La declaración presidencial llamó la

atención porque en los Precriterios de
Política Económica presentados en días
pasados, Hacienda le deja la tarea al
próximo gobierno, de hacer un ajuste
fiscal; es decir le "aconseja" hacer un
fuerte recorte del gasto y del déficit pú
blico para el 2025.
Tendría que pasar del 5.9% para el

cierre del 2024 a 3% del PIB para el
siguiente año.
Tal vez por eso, la candidato ofi

cial, Claudia Sheinbaum está
pensando en invitar al titular de las
finanzas públicas a que permanezca
en el cargo, si es que triunfa en las
elecciones.

Ayer Ramírez de la O declaró en
Washington que en el 2025 se logrará
reducir el déficit público porque ya no
habrá gasto de capital en obras emble
máticas.

Osea que a diferencia de lo que re
comienda el Presidente de la República,
ya no podrán realizarse megaobras
gubernamentales. A ver.
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¿Qué pasaría si mañana pierdes tu mayor fuente de ingresos?
Amenos que hayan alcan

zado su libertad finan

ciera, todas las personas
dependen de su actividad
o trabajo para vivir. Algu

nos son empleados, otros trabajan por
honorarios en uno o varios proyectos,
hay quienes tienen su propio negocio,
etc.

En cualquier caso ¿te has puesto a
pensar qué sucedería si de repente pier
des tu mayor fuente de ingresos? Hay
muchas cosas que podrían pasar, por
ejemplo:
•Te despiden y te dan una indemniza
ción legal.
•La empresa donde trabajas se declara
en quiebra y no tienen para pagarte una
liquidación.
•Tu cliente más importante decide cance
lar un proyecto importante, o simplemen
te se va con tu competencia.
•Hay una pandemia que te obliga a ce
rrar tu negocio por tiempo indefinido.
•Tienes un accidente grave que te impide
volver a trabajar en la actividad a la que
te dedicabas, etc.
Para mucha gente, cualquiera de es

tos escenarios sería catastrófico. La gran
mayoría no está preparada: no tienen un
fondo para emergencias, pero sí tienen
deudas, además de otros compromisos
de pago por cumplir. Desde algo tan sen

cillo como la renta o hipoteca, el Internet
o el celular, hasta las mensualidades sin
intereses de lo que compraron durante el
último "Buen Fin".

A lo largo del camino he escuchado
muchas historias al respecto. Algunas han
sido muy cercanas.
Hace muchos años una ex compañe

ra de trabajo me contactó, desesperada,
porque la acababan de despedir de la
empresa. Ganaba muy bien y pocos me

ses antes compró un departamento con
crédito hipotecario, pero jamás se perca
tó que no incluía seguro de desempleo.
Afortunadamente, en ese caso, la histo
ria terminó bien: le dieron su indemniza

ción de ley y poco tiempo después la con
trataron en otra empresa, con un ingreso
incluso mejor al que tenía. Pero eso no
es común.

En cambio, un alto ejecutivo con uno
de los sueldos más altos del mercado,
fue despedido a causa de una fusión con
otra empresa. Le dieron una indemniza
ción que equivalía a más de un año de
su sueldo, además le liquidaron algunas
acciones que tenía y le entregaron el va
lor presente de su plan de retiro. Era una
cantidad de dinero con la cual él pensa
ba que podría sobrevivir durante mucho
tiempo, pero no fue así.
Nunca se puso a pensar que debía

parte de su casa, dos automóviles, ade

más de tener varias tarjetas de crédito
hasta el tope, con pura compra a meses
sin intereses. Además ya se había com
prometido a pagar la boda de su hija.
A los seis meses, ya se le había ter

minado todo el dinero y estaba deses
perado. Buscó varias opciones para
colocarse, pero no lo logró. Al final, tu
vo que aceptar un trabajo que le pa
gaba la tercera parte de lo que estaba
acostumbrado.

Tristemente eso no es lo peor que po
dría suceder. Los accidentes pasan y en
ocasiones provocan que uno pierda la
capacidad de trabajar, ya sea por poco
tiempo o de manera permanente. En cual
quiera de las dos situaciones, la pérdida
de ingresos podría resultar catastrófica
para la familia.

Una pareja, con un negocio muy lucra
tivo, viajaba por autopista cuando un trái
ler que venía en el sentido opuesto, per

dió el control, saltó la valla de seguridad
e impactó con su automóvil (entre varios
otros). Sufrieron lesiones muy fuertes, que
requirieron varias cirugías y semanas de
hospitalización en terapia intensiva. Hu
bo algunos daños permanentes. Afortu
nadamente tenían un buen seguro de sa
lud y otro de vida con invalidez que les
permitió sortear la parte económica. Pe
ro no fue nada fácil: no quiero imaginar
la angustia que vivió toda la familia ante
esta situación.

En México, tristemente, todavía hay
muchísimas personas ocupadas que no
tienen ni siquiera acceso a la seguridad
social, porque trabajan en la economía
informal. Pero también hay muchísimos
que cotizan con un ingreso mucho me
nor al que realmente perciben. Enton
ces, en una eventual incapacidad o in
validez, no recibirán pensión o no será
suficiente.
Nos hace falta mucha cultura de pre

visión y es hora que empecemos a cam
biar. Tenemos que entender que nuestro
activo más importante no es nuestra casa
o nuestro automóvil, sino nuestra propia
capacidad de generar ingresos.

Por eso te hago la pregunta que da tí
tulo a este artículo y te invito a que hagas
el ejercicio: ¿Qué pasaría si mañana pier
des tu mayor fuente de ingresos? ¿Qué
pasaría si sufrieras una enfermedad gra
ve o un accidente que te impida volver a
trabajar?
¿Cuáles serían las consecuencias eco

nómicas de eso? ¿Cómo podrías hacer
frente a tus obligaciones? También pien
sa en los demás aspectos, como tu propia
salud mental y con lo que pasaría con tus
seres queridos.
¿Estás preparado si algo así llegara

a suceder? En la segunda parte hablare
mos precisamente de eso.
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